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Слово к читателю

На апрель пришлось множество ярких политических событий, которые сыграли важную роль не толь-

ко для России, но и всего мира. Одно из них – саммит руководителей стран – участниц «Группы двадцати». 

На нем были приняты решения, означавшие начало реформы глобальной финансовой системы, ведь в эту 

группу, иначе именуемую «Большой двадцаткой», входят все ключевые экономики мира, представляющие все 

континенты и все основные цивилизации. Наряду с решениями в сфере финансов одним из важнейших собы-

тий лондонского саммита стала первая встреча Дмитрия Медведева с президентом США Бараком Обамой.

Прошедший саммит подтвердил необходимость объединения усилий всех государств против любой 

проблемы, в данном случае – против мирового глобального кризиса.  

Благодаря выработке концепции по развитию мировой экономики удалось выработать рациональный 

политический диалог, который служит укреплению отношений между странами. 

Заметно в последнее время окрепли связи между странами СНГ: активные переговоры, встречи и 

визиты на высшем уровне государств – участников Содружества говорят о восстановлении прежних связей 

и налаживании новых. 

Пожалуй, главным политическим событием для самой России явилось выступление председателя 

правительства РФ Владимира Путина. Отчитываясь перед депутатами Государственной думы, он предло-

жил антикризисную программу действий, которая ни в коей мере не сокращает расходы на социальную 

сферу и вместе с тем представляет конкретные шаги по восстановлению утерянных позиций экономики. 

Кстати, российской экономике удалось избежать рецессии, как это случилось со многими европейскими, 

что подтверждает правильность и дальновидность власти.  

Несмотря на непростую ситуацию, в России продолжают работать программы по развитию на-

уки, претворяться в жизнь ранее разработанные планы в социальной сфере. Более того, эти планы 

не корректируются и в них не вносятся изменения. Это касается пенсий, пособий и других выплат. 

В целях экономического равновесия вносятся изменения в уже принятый бюджет, разрабатывается но-

вая макроэкономическая стратегия.  

Приятным событием для читателей нашего журнала станет новый проект «Кремль-9», реализо-

ванный совместно с Федеральной службой охраны РФ. Замечательные страницы истории России,  

ее богатое прошлое и яркое настоящее, неизменные ценности и традиции государства, интерес-

ные факты и события – все это можно найти на страницах «журнала в журнале». 

Надеемся, что новый проект окажется ценным  для наших  читателей, которые 

гордятся страной со славным именем Россия, любят свою Родину и делают все 

возможное для ее процветания.  
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АНТИКРИЗИСНЫЕ 
И АНТИКОРРУПЦИОННЫЕ МЕРЫ

Дмитрий Медведев дал развернутое интервью руко-
водителю дирекции информационных программ Пер-
вого канала Кириллу Клейменову. Напомним, что
первое подобное интервью состоялось 15 февраля в
эфире телеканала «Россия»; тогда же было объявлено,
что практика телевыступлений президента станет ре-
гулярной. Главной темой мартовского выступления,
так же как и февральского, были антикризисные ме-
ры. Но если в первом телеинтервью глава государства
сосредоточился на кратком перечислении основных
пунктов антикризисной программы, то во втором он
остановился на нескольких социально значимых на-
правлениях, о которых говорил более детально. Кроме
того, в своем мартовском выступлении перед телезри-
телями Дмитрий Медведев подробно остановился еще
на одной теме, напрямую не связанной с кризисом, –
борьбе с коррупцией. 

Именно с антикоррупционной темы и начался раз-
говор. По словам президента, на этом направлении
впервые удалось сделать шаг вперед – была создана
новая нормативно-правовая база борьбы с коррупци-
ей. Хотя разговоры об этом шли еще с 1990-х годов, но
дело сдвинулось лишь в последние месяцы. Одно из
последних нововведений – теперь декларировать до-
ходы и имущество будут не только сами госслужащие,
но и члены их семей. В этой связи Дмитрий Медведев
заявил, что «такого рода решения нужно начинать с
себя»; поэтому, хотя закон напрямую не обязывает
президента делать это, он намерен подписать соответ-
ствующий указ и подавать декларацию ежегодно. 

Речь зашла и о проблеме, близкой к теме коррупции,
– о проникновении криминала во власть. Глава госу-
дарства напомнил, что в последние годы удалось «до-
вольно существенно почистить управленческий пер-
сонал и теперь такого рода граждане на федеральном и
региональном уровнях практически не встречаются».
В то же время на уровне местного самоуправления их
все еще много, и этой проблеме надо уделять самое
серьезное внимание. В этой связи напомним, что за
последние два месяца Дмитрий Медведев поднимал
этот вопрос неоднократно, обращая внимание руково-
дителей различного уровня на необходимость более
серьезно заняться очищением от криминала муници-
пальных органов власти.  

Переходя к антикризисной теме, глава государства
акцентировал внимание на ответственности бизнеса.
В сложившихся условиях его роль должна быть не
только традиционной (развитие производства и полу-
чение прибыли), но и нравственной. Российский биз-

нес развивался очень быстро, и люди становились
очень богатыми за короткие сроки. По словам прези-
дента, «теперь пришло время отдавать долги, долги
моральные, потому что этот кризис – это тест на зре-
лость». Если человек реально стал настоящим бизнес-
меном, то он умеет ценить своих работников, будет
стараться сохранить трудовой коллектив, платить ему
зарплату, а какие-то личные идеи отложит на будущее.
Если же он «начинает дергаться, если он продает биз-
нес, бежит куда-то, это означает, что он неправильный
предприниматель». И в этом смысле кризис станет пе-
риодом очищения: кто выстоит в этих условиях, тот
по-настоящему эффективный предприниматель или
менеджер.

Еще одной важной темой беседы стал рост цен на
лекарства. По словам президента, можно понять удо-
рожание импортных препаратов, когда их стоимость
возрастает пропорционально снижению курсу рубля.
Однако в ряде случаев происходит рост цен в разы. Тем
более неприемлемо резкое повышение цен на россий-
ские препараты, которые производятся из отечествен-
ного сырья. Подобные примеры – это просто попытка
нажиться на людях в трудный период. Поэтому регио-
нальные власти должны разобраться с посредниками,
с надбавками и по отечественным, и по импортным
препаратам. Если они этого не сделают, то разбирать-
ся будут правоохранительные органы. Если раньше го-
сударство практически никак не контролировало це-
нообразование на лекарства, то теперь оно начнет это
делать. Помимо усиления госконтроля важно макси-
мально освоить выпуск всех необходимых препаратов
отечественными предприятиями, чтобы меньше зави-
сеть от импорта. Дмитрий Медведев сказал, что ввиду
особой важности для населения он намерен посвятить
теме состояния медицины в нашей стране одно из
предстоящих телеинтервью.

В ходе интервью глава государства впервые озвучил
экспертные данные о фактическом уровне безработицы
– около 6 млн. человек. Напомним, ранее власти опе-
рировали данными официальной статистики, то есть
называли количество зарегистрированных на бирже
труда. Таких граждан в настоящее время около 2 млн.

Говоря о перспективах в целом, Дмитрий Медведев
напомнил, что «тот стартовый уровень, на котором
мы находимся, существенно отличается от того, что
было в 90-е годы». Этот уровень создает достаточный
запас прочности, и повторения ситуации 1990-х
власть не допустит. «Наша задача – работать каждый
день, работать над теми проблемами, которые поста-
вил перед нами этот кризис, и тогда мы сможем спра-
виться с ним».
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ЗАДАЧИ МОДЕРНИЗАЦИИ АРМИИ
Дмитрий Медведев принял участие в расширенном

заседании коллегии Министерства обороны, посвя-
щенном подведению итогов деятельности военного
ведомства в 2008 году и постановке приоритетных
задач на год нынешний. В заседании также участво-
вали: руководитель администрации президента Сер-
гей Нарышкин, секретарь Совета безопасности Ни-
колай Патрушев, представители других силовых ве-
домств, органов законодательной и исполнительной
власти. 

В своем выступлении перед командным составом
Вооруженных сил Верховный главнокомандующий
обозначил главные направления реализации масштаб-
ных планов модернизации армии, принятых в преды-
дущие годы. Как и во всех предшествующих выступле-
ниях на эту тему, в речи президента было подчеркнуто,
что эти планы будут выполняться, несмотря на кри-
зисные явления в экономике. 

Отметим ключевые тезисы выступления главы госу-
дарства. Прежде всего он указал на важнейшую роль
современной, хорошо обученной и оснащенной но-
вейшими вооружениями армии не только в обеспече-
нии обороноспособности (что и так очевидно), но и в
социально-экономической сфере. По словам Медве-
дева, наличие такой армии является условием «уверен-
ного развития России, роста национальной экономи-
ки и роста благосостояния граждан». Это утверждение
легко объяснимо: ведь на страну со слабыми воору-
женными силами можно оказать внешнее давление,

которое способно ограничить в том числе и ее эконо-
мические возможности. 

Подводя итоги прошлого года, Дмитрий Медведев
отметил: позитивную роль Российской армии в грузи-
но-осетинском конфликте; возросшую интенсивность
боевой и оперативной подготовки войск, в частности
проведение ряда масштабных учений, не имеющих
аналогов в новейшей российской истории по количе-
ству задействованных сил; переход к одногодичному
сроку службы по призыву. Вместе с тем он обратил
внимание на то, что количество угроз не сокращается,
а иногда даже возрастает. Анализ военно-политиче-
ской обстановки в мире говорит о сохранении в ряде
регионов серьезного конфликтного потенциала. В
числе негативных явлений президент упомянул, что
«не прекращаются попытки расширения военной ин-
фраструктуры Североатлантического альянса вблизи
границ нашей страны». В связи с этим необходима ка-
чественная модернизация российских Вооруженных
сил, которая будет проведена, несмотря на все теку-
щие финансовые проблемы.

Глава государства перечислил пять ключевых задач
модернизации армии. Первая – это качественное
повышение уровня боеготовности войск. Особенно
это касается стратегических ядерных сил, которые
должны «гарантированно выполнять все поставлен-
ные задачи по обеспечению военной безопасности
нашего государства». Необходимо осуществить пере-
вод всех боевых частей и соединений в категорию
постоянной готовности. Вторая задача – оптимиза-
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ция структуры и численности армии, которую нужно
проводить исходя из современной обстановки и ха-
рактера потенциальных угроз. А долгосрочное воен-
ное планирование надо строить исходя из Стратегии
национальной безопасности России на период до
2020 года, которую в ближайшее время должен ут-
вердить Совет безопасности. Третья, важнейшая за-
дача – оснащение войск новейшими видами воору-
жений, на что выделяются значительные средства.
По словам президента, масштабное перевооружение
всей нашей армии и флота начнется в 2011 году. Но
уже сейчас надо отдать приоритет не ремонту старой,
а закупке новой техники. Особенно это важно в ны-
нешних условиях, когда из-за кризиса многие обо-
ронные предприятия не полностью загружены и на-
до обеспечить их заказами. Четвертая задача – со-
вершенствование военного образования. Еще один
важнейший приоритет – решение социальных проб-
лем военнослужащих. В этой связи Дмитрий Медве-
дев напомнил, что начиная с 2000 года фонд денеж-
ного довольствия увеличился более чем в десять раз,
и в очередной раз обратил внимание на необходи-
мость решать жилищные проблемы военных. Задачи
по обеспечению всех нуждающихся военнослужа-
щих постоянным и служебным жильем должны быть
решены в поставленные ранее сроки. 

С основным докладом на коллегии выступил ми-
нистр обороны Анатолий Сердюков. А в заключи-
тельном выступлении президента было заявлено,
что, несмотря на текущую ситуацию в финансово-

экономической сфере, «за всю новейшую историю
России у нас никогда не было столь благоприятных
условий для того, чтобы создать современные и эф-
фективные Вооруженные силы». По завершении за-
седания Дмитрий Медведев провел отдельную встре-
чу с командующими военных округов и флотов. 

ПЕРЕГОВОРЫ 
С АЛЕКСАНДРОМ ЛУКАШЕНКО

В резиденции «Завидово» состоялась рабочая
встреча Дмитрия Медведева с президентом Белорус-
сии Александром Лукашенко. Главной темой кон-
сультаций были вопросы реализации решений, при-
нятых на заседании Высшего госсовета Союзного го-
сударства России и Белоруссии, которое прошло 3
февраля в Москве. Встречая белорусского коллегу,
российский президент заявил, что последнее заседа-
ние союзного госсовета было очень содержатель-
ным, возможно даже самым содержательным за пос-
ледние годы. Напомним, что в числе принятых тогда
договоренностей были: постановление об антикри-
зисных мерах в России и Белоруссии, постановление
об углублении военного и военно-технического сот-
рудничества, соглашение о совместной охране гра-
ниц Союзного государства, включая создание еди-
ной региональной системы противовоздушной обо-
роны, а также ряд решений по союзному бюджету.
Белорусский лидер, в свою очередь, отметил, что
предприятия двух стран очень сильно интегрирова-
ны, обеспечивают друг друга заказами, и выразил
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уверенность, что эта производственная кооперация
будет и дальше развиваться.

Важное место на переговорах отводилось вопросам
выполнения Плана совместных действий по мини-
мизации последствий финансового кризиса. Тради-
ционно значимой темой было сотрудничество в
энергетике, в частности вопросы взаимодействия
компаний «Газпром» и «Белтрансгаз». Обсуждались
также перспективы строительства АЭС в Гроднен-
ской области Белоруссии российской компанией
«Атомстройэкспорт». По итогам переговоров было
решено создать рабочую группу, которая должна в
течение месяца подготовить предложения о дальней-
ших шагах по развитию двусторонних связей в элек-
троэнергетике, атомной энергетике и газовой сфере.
С российской стороны ее возглавил вице-премьер
Игорь Сечин. 

Кроме того, стороны обсудили ряд международных
тем, включая отношения с Европейским союзом и ис-
полнение решений, принятых на февральских самми-
тах ЕврАзЭС и ОДКБ. 

Следующая встреча Дмитрия Медведева и Алексан-
дра Лукашенко состоялась через день, но уже в Сочи,
там продолжалось обсуждение актуальных вопросов
взаимодействия на международной арене и интегра-
ционных процессов на постсоветском пространстве.
Особое внимание было уделено проектам, связанным
с подготовкой к сочинской Олимпиаде 2014 года, по-
скольку Белоруссия участвует в реализации некоторых
из них. 

СТРАТЕГИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

В Кремле состоялось заседание Совета безопасно-
сти России. Главной его темой стало обсуждение Стра-
тегии национальной безопасности Российской Феде-
рации до 2020 года и комплекса мер по ее реализации.
Помимо этого члены Совета безопасности рассмотре-
ли «Основы стратегического планирования» – мето-
дологический документ, посвященный вопросам реа-
лизации долгосрочных национальных приоритетов,
составной частью которого является «Перечень крите-
риев и показателей национальной безопасности».

Напомним, что вплоть до настоящего времени осно-
вополагающим документом в данной сфере является
Концепция национальной безопасности, принятая
еще в 1997 году. Конечно, этот документ сильно уста-
рел, хотя бы потому, что был принят, по сути, в другой
стране, увязшей в проблемах переходного периода.
Между тем после 2000 года Россия вышла на качест-
венно новый, долгосрочный путь развития. К тому же
за последние 12 лет изменилась не только Россия, но и
весь мир, уровень значимости тех или иных глобаль-
ных угроз безопасности. Все это привело к необходи-
мости принятия нового стратегического документа,
отвечающего нынешним реалиям. 

Проект стратегии был разработан межведомствен-
ной рабочей группой Совета безопасности, в состав ко-
торой вошли представители администрации президен-
та, аппарата правительства, научного и экспертного
сообщества.  Этот документ был тесно увязан с недав-
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но утвержденной Концепцией социально-экономиче-
ского развития России на период до 2020 года. В ходе
заседания отмечалось, что при его написании учиты-
вался не только отечественный, но и международный
опыт, в частности опыт США, Канады и Франции.
Внесенный проект прошел многоступенчатое обсужде-
ние, в том числе с руководством субъектов Федерации
в рамках совещаний во всех семи федеральных округах.  

В своем вступительном слове Дмитрий Медведев за-
явил, что главную идею рассматриваемой стратегии
можно кратко определить как «безопасность через
развитие». То есть речь идет о самой плотной увязке
вопросов безопасности с решением всего комплекса
задач социально-экономического развития страны.
Документ в полной мере отражает систему националь-
ных интересов России во всех сферах, то есть носит не
узкоспециальный, а общенациональный характер. По
словам президента, после его принятия и обнародова-
ния потребуется определенная разъяснительная рабо-
та, чем мог бы заняться Совет безопасности. 

С основным докладом выступил секретарь Совета
безопасности Николай Патрушев. Развивая тезисы,
высказанные главой государства, он подчеркнул, что
стратегия исходит из фундаментального положения о
взаимозависимости устойчивого развития государства
и обеспечения национальной безопасности. По словам
Патрушева, обеспечение достойных условий жизни
признается таким же приоритетом обеспечения нацио-
нальной безопасности, как и традиционные направле-
ния: обороноспособность и госбезопасность. Кроме

того, он отметил, что в рамках стратегии предусмотрен
механизм оценки состояния национальной безопасно-
сти через контрольные показатели, которые подлежат
периодическому уточнению. По мнению секретаря
Совета безопасности, принятие данного документа
должно внести свой вклад в формирование консолиди-
рующей национальной идеи. Кроме того, потребуется
развернуть мероприятия по внутриполитическому и
внешнеполитическому сопровождению стратегии. 

По итогам состоявшегося обсуждения внесенный
проект было решено доработать в месячный срок. В
заключение темы отметим, что в этом году планирует-
ся принятие еще трех важных документов, разрабаты-
ваемых Советом безопасности: «Военной доктрины»,
«Доктрины продовольственной безопасности на пери-
од до 2020 года» и «Концепции государственной и на-
циональной политики на период до 2020 года».

ВСТРЕЧА С ПАН ГИ МУНОМ
27 марта в подмосковной резиденции «Горки» состоя-

лась встреча Дмитрия Медведева с генеральным секре-
тарем Организации Объединенных Наций Пан Ги Му-
ном. Генсек ООН прибыл в Москву для участия в рабо-
те Международной конференции по Афганистану, ини-
циированной Россией и проходившей под эгидой Шан-
хайской организации сотрудничества (ШОС). (Основ-
ными вопросами конференции были борьба с террориз-
мом, незаконным оборотом наркотиков и трансгранич-
ной организованной преступностью, исходящими с аф-
ганской территории.) В этой связи одной из главных тем
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переговоров была афганская проблема. Другой важней-
шей темой был кризис мировой экономики.  

Встречая высокого гостя, российский президент вы-
разил признательность за участие в конференции, ор-
ганизованной нашей страной. Он также заверил, что
Москва будет вносить свой вклад в укрепление авто-
ритета ООН. По словам Медведева, «Россия исходила
и будет исходить из признания того факта, что Орга-
низация Объединенных Наций является универсаль-
ной международной площадкой, объединяющей все
страны, все государства». И это не просто дипломати-
ческая любезность: на протяжении многих лет Россия
действительно последовательно отстаивала централь-
ную роль ООН в решении международных проблем,
выступала против передачи ее функций каким-то
иным организациям, например НАТО. 

Пан Ги Мун, в свою очередь, отметил ключевую роль
Москвы в решении сложных вопросов международ-
ной повестки дня. По словам генсека ООН, «Россия
имеет особую роль и имеет возможность в качестве ли-
дера оказать содействие в решении многих вопросов»,
в числе которых он упомянул конфликты в Афгани-
стане, Сомали и Судане, проблемы экономического
кризиса, изменения климата и обеспечения продо-
вольственной безопасности в мире. Пан Ги Мун высо-
ко оценил российские инициативы по Афганистану и
по ближневосточному урегулированию. 

Проблематика глобального кризиса заняла ключе-
вое место в ходе переговоров, прошедших за несколь-
ко дней до лондонского саммита «Группы двадцати».

Дмитрий Медведев заявил о своей поддержке подхо-
дов и озабоченностей, содержащихся в письме генсека
ООН к лидерам стран «двадцатки». Поскольку заранее
было понятно, что договориться по всем спорным во-
просам на лондонской встрече не удастся, многие из
них имеет смысл рассматривать в рамках еще более
широкого международного формата. В этой связи рос-
сийский президент выступил в поддержку инициати-
вы Пан Ги Муна о проведении конференции по вопро-
сам глобального кризиса под эгидой ООН.

РОССИЙСКО-ГЕРМАНСКИЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ

Дмитрий Медведев нанес краткий, но весьма важный,
судя по количеству обсуждавшихся вопросов, визит в
Федеративную Республику Германия. Одним из главных
пунктов повестки российско-германских консультаций
было согласование позиций по вопросам, вынесенным
на лондонскую встречу «двадцатки». То, что последняя
перед саммитом «сверка часов» состоялась именно в
Берлине, не случайно: среди всех ведущих западных
стран ФРГ является наиболее близким и надежным
партнером нашей страны. Это связано в первую очередь
с очень большой интенсивностью экономического вза-
имодействия. Так, товарооборот между двумя странами
достиг в прошлом году новой рекордной цифры – 67
млрд. долл. Однако кризис, как и следовало ожидать, от-
разился и на российско-германской торговле не в луч-
шую сторону; поэтому двустороннее экономическое со-
трудничество стало второй важнейшей темой перегово-
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ров. Третьим направлением консультаций были вопро-
сы отношений России с НАТО и Евросоюзом.

Первым пунктом визита российского президента в
Берлин стала встреча с представителями германских
деловых кругов. В ней участвовала и федеральный
канцлер ФРГ Ангела Меркель. Выступая перед биз-
несменами, Дмитрий Медведев сказал, что было бы
очень печально принести достигнутые результаты
(объемы товарооборота и инвестиций) в жертву кри-
зису. В сложившихся условиях российский президент
предложил проанализировать двусторонние проекты с
точки зрения возможных изменений, чтобы отноше-
ния в сфере бизнеса и дальше развивались по восходя-
щей. В рамках встречи обсуждались различные проек-
ты в энергетике, машиностроении и других отраслях.
Уже после ее окончания Дмитрий Медведев заявил,
что, несмотря на непростую ситуацию в экономике,
практически все проекты, о которых договорились ра-
нее, продолжают развиваться.

Затем российский президент провел переговоры с
Ангелой Меркель, а также с вице-канцлером и мини-
стром иностранных дел Германии Франком-Вальте-
ром Штайнмайером. По их итогам Медведев и Мер-
кель дали совместную пресс-конференцию. В первую
очередь отметим, что и президент, и канцлер конста-
тировали близость позиций по вопросам, внесенным в
повестку встречи «Группы двадцати». По словам Анге-
лы Меркель, «финансовая архитектура мира должна
измениться таким образом, чтобы подобный кризис
больше повториться не мог»; именно это должен про-

демонстрировать лондонский саммит. Канцлер ФРГ
признала право России участвовать в переговорах по
модернизации украинской газотранспортной систе-
мы. (Напомним, что недавние сепаратные переговоры
Киева с Еврокомиссией на эту тему были восприняты
Москвой как ущемление российских интересов и от-
ход от существующих принципов сотрудничества Рос-
сии и ЕС.) Российский президент, в свою очередь, вы-
сказался в поддержку «Хартии устойчивого развития»,
предложенной ФРГ к саммиту «двадцатки». В ходе
пресс-конференции было сказано и о возобновлении
в самое ближайшее время полноформатного сотруд-
ничества по линии Россия – НАТО, приостановлен-
ного из-за прошлогоднего грузино-осетинского кон-
фликта.  

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ЧИЛИ
Дмитрий Медведев принял в Кремле президента

Республики Чили Мишель Бачелет. Официальный ви-
зит Бачелет в Россию начался еще 1 апреля с посеще-
ния Санкт-Петербурга; 3 апреля она встречалась с гла-
вой российского правительства Владимиром
Путиным. Основными темами переговоров стали пла-
ны наращивания экономического, военно-техниче-
ского и культурного сотрудничества, а также обмен
мнениями по широкому кругу вопросов международ-
ной повестки дня, в том числе вопросов, связанных с
южноамериканским континентом.

Отметим, что российско-чилийское сотрудничест-
во начало реально развиваться сравнительно недав-
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но. До конца 1980-х годов оно было невозможно из-
за резко негативного отношения СССР к диктатуре
Пиночета, а в 1990-е годы России было не до Латин-
ской Америки. Между тем Чили является одной из
самых экономически развитых стран континента и
имеет договоры о свободной торговле с 56 государст-
вами, поэтому сотрудничество с Сантьяго представ-
ляет для Москвы немалый интерес. В настоящее вре-
мя торгово-экономические связи между Россией и
Чили не столь велики (в прошлом году товарооборот
составлял 360 млн. долл.), но они имеют устойчивую
тенденцию к росту на протяжении последних пяти
лет. В числе направлений экономического сотрудни-
чества обсуждались такие отрасли, как энергетика,
металлургия, оборонная промышленность, инфор-
мационные технологии, транспорт, сельское хозяйст-
во. В ходе переговоров Дмитрий Медведев позитивно
оценил приезд в нашу страну не только официальной
делегации, но и группы предпринимателей, что по-
может налаживанию прямых контактов между рос-
сийским и чилийским бизнесом. Мишель Бачелет
выразила российскому президенту благодарность за
подробную информацию о лондонском саммите
«Группы двадцати».  

Позиции сторон по международным вопросам бы-
ли зафиксированы в принятом по итогам визита сов-
местном заявлении двух президентов. В частности, в
документе была отмечена поддержка Чили вступле-
ния России в ВТО и инициатив Москвы по ближне-
восточному урегулированию. Стороны высказались

за укрепление политических, общественных и эконо-
мических связей между Российской Федерацией и
странами Латинской Америки, а также целым рядом
межгосударственных объединений на южноамери-
канском континенте. Обе страны осудили американ-
ское экономическое эмбарго против Кубы и поддер-
жали миссию ООН по стабилизации ситуации на Га-
ити. В документе отражены намерения расширять
взаимодействие в рамках форума Азиатско-Тихооке-
анского экономического сотрудничества (АТЭС), в
совместном изучении Антарктиды и по ряду других
направлений.   

В ходе визита чилийского президента в Россию бы-
ло подписано два межведомственных документа. Это
соглашение о сотрудничестве в военной области меж-
ду министерствами обороны двух стран и рамочное
соглашение о культурном сотрудничестве на
2009–2011 годы между российским Министерством
культуры и чилийским Советом по культуре и искусст-
ву. Москва и Сантьяго высказались за дальнейшее со-
вершенствование договорно-правовой базы, в частно-
сти решили начать работу над договором о партнер-
ских отношениях и еще несколькими документами.
Визит Мишель Бачелет в нашу страну стал еще одним
шагом в процессе расширения контактов России со
странами Латинской Америки, который заметно акти-
визировался начиная с осени прошлого года.

Владимир ЛАГУТИН
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6 апреля состоялся первый отчет правительст-
ва Российской Федерации в Государственной
думе. В своем выступлении перед депутатами
Владимир Путин рассказал о результатах дея-
тельности правительства за 2008 год и о про-
грамме антикризисных мер на год нынешний. 

ОБ ИТОГАХ 2008 ГОДА
Несмотря на снижение в IV квартале, ВВП страны

вырос на 5,6%, рост промышленного производства
составил 2,1%, более чем 10-процентный рост про-
демонстрировало сельское хозяйство, инвестиции
выросли на 9,8%, а производительность труда – на
5%. Практически по всем стратегическим ресурсам –
нефти, газу, золоту, металлам – обеспечено полное
воспроизводство минерально-сырьевой базы, при-
чем на 1 рубль государственных средств, вложенных
в разведку недр, пришлось 8 рублей частных инве-
стиций. 

В прошлом году на 10,3% увеличилась реальная за-
работная плата. Почти в два раза повышен минималь-
ный размер оплаты труда. В сфере образования вы-
полнены практически все задачи нацпроекта. 2008 год
стал прорывным для распространения интернета в
России. Регулярный доступ к сети имеет уже треть на-
селения страны – 50 миллионов человек. В 2008 году,
объявленном Годом семьи, у нас родился 1 миллион
717 тысяч детей – самый высокий показатель с начала
90-х годов. Ожидаемая продолжительность жизни до-
стигла почти 68 лет, то есть за последние 5 лет она вы-
росла на 3 года. 

О КРИЗИСЕ
По оценкам экспертов, в этом году глобальная

экономика впервые после Второй мировой войны
продемонстрирует отрицательные темпы роста. Глу-
бочайший спад переживают практически все отрас-
ли мировой экономики. Где-то наши дела идут луч-
ше, где-то – хуже, но в целом ситуация в российской
экономике принципиально не отличается от миро-
вых тенденций. 

Вместе с тем кризис обострил и наши известные
проблемы: зависимость от внешней конъюнктуры,
слабая диверсификация, дефицит так называемых
длинных денег. Мы были вынуждены парировать
сразу два удара. Первый – собственно финансовый
кризис, который вызвал отток капитала, потому что
сами западные экономики столкнулись с дефицитом
ликвидности. И второй удар – это резкое падение
спроса и цен на традиционные товары нашего экс-
порта, а значит, сокращение доходов бюджета.

ОБ АНТИКРИЗИСНОЙ ПРОГРАММЕ
Какой же главный результат неотложных антикри-

зисных мер? Удалось избежать худшего сценария
развития событий. Насколько это возможно, удары
кризиса были смягчены, экономика доказала свою
способность не просто выживать, но и развиваться в
новых, менее благоприятных условиях. Несколько
дней назад в Государственную думу поступил новый
вариант бюджета, опубликована правительственная
программа антикризисных мер. В этих документах
отражена наша позиция, наше понимание ответст-
венной и сугубо реалистичной социально-экономи-
ческой политики. Ее смысл в том, чтобы обеспечить
оптимальное сочетание антикризисных мер и долго-
срочных проектов, в том, чтобы не только оборо-
няться, но и наступать, строить новую, более эффек-
тивную экономику. Мы должны не просто сохранить
ключевые производства, но и ускорить переход эко-
номики на путь инновационного развития. Не толь-
ко поддержать внутренний спрос, но за счет реализа-
ции масштабных проектов создать инфраструктур-
ный задел на будущее. 

На реализацию антикризисных мер предусмотрено
выделить 1 триллион 400 миллиардов рублей, а в це-
лом, с учетом эффекта от снижения налогов, средств
Центрального банка, Фонда национального благосо-
стояния, других источников, на борьбу с последст-
виями кризиса и восстановление экономики направ-
ляется огромная сумма – 3 триллиона рублей.

О ПОДДЕРЖКЕ ВНУТРЕННЕГО
СПРОСА

Правительство будет делать все возможное, чтобы
компенсировать сжатие рынков, поддержать отече-
ственных производителей и одновременно создать
инфраструктурный и технологический задел для бу-
дущего развития. 

Вместе с тем за счет бюджета невозможно полно-
стью решить проблемы низкого спроса в экономике.
Поэтому основной акцент в антикризисной полити-
ке должен быть сделан не на прямой госзаказ, а на
восстановление деловой активности через субсиди-
рование процентных ставок, развитие лизинга, под-
держку потребительского кредитования. Именно та-
кие механизмы уже используются на рынках сель-
хозтехники, легковых автомобилей, авиационных
перевозок. В результате мы должны получить реаль-
ную, а не искусственную структуру внутреннего
спроса, который станет эффективной основой для
посткризисного восстановления и последующего
развития экономики.
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О ПОДДЕРЖКЕ ПРЕДПРИЯТИЙ
Сейчас многие обращаются к государству с прось-

бой о поддержке, и, конечно, мы идем навстречу, но
при этом намерены использовать имеющиеся рычаги
для повышения конкурентоспособности компаний,
провозгласить и реализовать на практике лозунг «По-
мощь – в обмен на эффективность!». На каждом пред-
приятии – получателе государственных средств долж-
на быть подготовлена программа повышения произ-
водительности труда, использования энергосберегаю-
щих технологий и инновационного развития. 

В скорректированном бюджете сохранены расходы
на развитие таких ключевых отраслей, как авиа- и су-
достроение, космос, атомная и радиоэлектронная
промышленность. Принято решение освободить от
уплаты НДС импорт оборудования, аналоги которого
у нас не производятся. Вместе с предоставлением гос-
гарантий по кредитам эта мера позволит предприяти-
ям продолжить программы технологического обнов-
ления.

О ПОДДЕРЖКЕ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ
Угроза развала банковской системы отступила, а она

стояла на пороге, была, к сожалению, вполне реаль-
ной. Более того, банки, получившие поддержку, за
пять кризисных месяцев смогли более чем на 15% уве-
личить объемы кредитования реального сектора, до-
полнительно выдать кредитов более чем на 1 триллион
рублей. Государство при этом никому ничего не пода-
рило: частные банки получили от ЦБ и Фонда нацио-

нального благосостояния кредиты, которые должны
будут возвратить. 

Наш следующий приоритет – построение мощной
финансовой системы, на которую можно надежно опе-
реться, развивая национальную экономику. От экс-
тренных мер спасения банковского сектора необходи-
мо перейти к планомерному расширению его ресурс-
ной базы, создать условия для повышения доступности
кредита как для предприятий, так и для граждан.

О СНИЖЕНИИ НАЛОГОВ
Серьезно ослаблена фискальная нагрузка как на эко-

номику в целом, так и по ключевым отраслям. Была уве-
личена амортизационная премия с 10 до 30%, снижен
налог на прибыль с 24 до 20%, введен новый, менее об-
ременительный порядок сбора НДС. Субъекты Федера-
ции получили право устанавливать дифференцирован-
ную ставку налога на малый бизнес с 15 до 5%. Уменьше-
ние экспортных пошлин позволило нефтяным компани-
ям сохранить рентабельность добычи. Основной эффект
от снижения налогов рассчитываем получить в текущем
году. По нашим оценкам, в экономике дополнительно
останется порядка 600 миллиардов рублей. 

О ПОДОХОДНОМ НАЛОГЕ
Конечно, на первый взгляд это не очень справедли-

во. Те, кто получает большую зарплату, платят 13%, и
те, у кого маленький доход, – тоже 13%. Где же соци-
альная справедливость? Вроде бы действительно надо
изменить. Но у нас уже была дифференцированная
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ставка. И что было? Все платили с минимальной зара-
ботной платы, а разницу получали в конвертах. Между
тем, когда мы ввели плоскую шкалу, поступления по
этому налогу за восемь лет возросли в 12 раз. И сегод-
ня эти доходы бюджета превышают сборы по НДС.
Эффект абсолютно очевидный.

О ПОДДЕРЖКЕ РЕГИОНОВ
Правительство окажет необходимую помощь для

стабилизации региональных финансов. Объем феде-
ральной поддержки регионов в новом варианте бюд-
жета увеличивается на 36% по сравнению с 2008 годом.
Мы исходим из того, что региональные бюджеты так-
же столкнутся с проблемами, и мы должны им помочь.
Эта помощь в новом варианте бюджета предусмотре-
на. Всего мы выделяем на эти цели 1 триллион 200
миллиардов рублей.

О СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ
Наша задача состоит в том, чтобы не дать кризису

деморализовать общество, разрушить долгосрочные
планы граждан. Те, кто собирался учиться или полу-
чать новую профессию, должны иметь эту возмож-
ность. Кто вложился в ипотеку или строительство жи-
лья, вправе рассчитывать на поддержку государства.
Тот, кто потерял заработок, должен получить шанс
найти новую работу или временный источник дохода,
начать свое собственное дело. 

В общей сложности на социальные нужды дополни-
тельно выделяем 600 миллиардов рублей. Большая

часть этих средств предназначена Пенсионному и дру-
гим государственным внебюджетным фондам.

О ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЕ
Наша пенсионная система далеко не эффективна, в

ней много перекосов и несправедливости, а главное,
она не позволяет гарантировать людям по-настояще-
му обеспеченную старость. Об этом мы давно говорим,
приняли принципиальное решение о переходе на но-
вую страховую модель пенсионной системы, но до сих
пор не можем решиться начать ее реализацию, и по-
нятно почему – потому что это требует больших бюд-
жетных расходов. 

Считаю, что, несмотря ни на какие трудности, ре-
форму пенсионной системы и существенное увеличе-
ние размера пенсий откладывать нельзя. Считаю, что,
как и планировалось, с 1 января 2010 года пенсионные
права, приобретенные до 2002 года, должны быть до-
полнительно проиндексированы на 10% и плюс 1%
дополнительной индексации за каждый год стажа, за-
работанного до 1991 года. То есть мы решим проблему
более справедливой оценки трудового вклада людей,
работавших в советское время.

О ЗОЛОТОВАЛЮТНЫХ РЕЗЕРВАХ
Ничего не потеряно. У нас нет потерь, потому что

резервы были размещены грамотно. Из наиболее рис-
кованных инструментов мы в течение последних трех
лет последовательно и аккуратно, чтобы не нарушить
рынки, наши золотовалютные резервы выводили. Я
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дал такое указание, еще будучи президентом, три с по-
ловиной года назад. Доходность была невысокой по
тем инструментам, где мы остались, но потерь нет, в
отличие от тех стран, которые вкладывали в высокодо-
ходные, но рискованные бумаги и инструменты. Там
потери огромные.

СУТЬ ДИСКУССИИ
Заканчивая свое выступление, Владимир Путин зая-

вил, что наша страна, безусловно, сохранит позиции
одной из крупнейших экономик мира, с большим го-
ризонтом развития, с мощным кадровым и технологи-
ческим потенциалом. Но для этого нужно работать со-
гласованно, единой командой, для этого требуются
собранность и консолидация, согласие по принципи-
альным вопросам. Только так можно сохранить обще-
ственное доверие и обеспечить достижение постав-
ленных стратегических целей.

Состоявшуюся дискуссию с парламентариями глава
правительства назвал предметной, конструктивной и
полезной. Он обещал еще раз проанализировать пред-
ложения фракций; обязательно учесть все то, что но-
сит конструктивный характер и направлено на изме-
нение ситуации к лучшему.

Показательным ответом на выступление премьера
стало состоявшееся сразу по его окончании заседание
Государственной думы. Депутаты приняли в первом
чтении внесенные Кабинетом министров законопрое-
кты об изменениях в федеральный бюджет и в бюдже-
ты государственных внебюджетных фондов. Это ре-

шение явилось весомым свидетельством единства
взглядов правительства и парламента на основные пу-
ти выхода из кризиса, на стратегию дальнейшего раз-
вития нашей страны.

Кабинет министров одобрил новый вариант прогно-
за социально-экономического развития страны на те-
кущий год; направил в Государственную думу законо-
проекты о поправках в бюджет; принял за основу и
опубликовал для всеобщего обсуждения программу
антикризисных мер на 2009 год.

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ЗАДАЧИ
В антикризисной программе были обозначены ос-

новные направления промышленной политики Каби-
нета министров в сложившейся ситуации. В частно-
сти, отмечалось, что «правительство будет пристально
следить за ситуацией на предприятиях, являющихся
ключевыми для российской экономики, с тем чтобы
предотвратить как массовые увольнения, так и утрату
накопленного нашей экономикой за годы роста про-
изводственного потенциала». Вместе с тем уровень
поддержки будет напрямую зависеть от эффективно-
сти работы конкретного предприятия. Поддерживать
неэффективные производства за счет средств налого-
плательщиков правительство не намерено. В этом слу-
чае оно лишь поможет минимизировать последствия
для работников предприятия и обеспечить сохранение
стратегически важных производственных активов в
ходе процедуры банкротства. Напротив, те предпри-
ятия, которые в последние годы повышали эффектив-
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ность своей работы, повышали производительность
труда, но сейчас попали в трудную ситуацию из-за не-
доступности кредитов и снижения спроса на их про-
дукцию, вправе рассчитывать на господдержку. 

Одной из наиболее развитых высокотехнологиче-
ских отраслей, безусловно заслуживших право на осо-
бое внимание со стороны государства, является ракет-
но-космическая промышленность. Владимир Путин
провел совещание по вопросам развития производст-
венной и испытательной базы этой отрасли. Оно со-
стоялось в Москве на территории одного из крупней-
ших предприятий – Государственного космического
научно-производственного центра имени Хруничева.
Именно здесь происходит сборка ракетоносителей
«Протон» и «Ангара», российских модулей Междуна-
родной космической станции. 

Открывая совещание, глава правительства назвал
важнейшей задачей техническое перевооружение от-
расли, с развитием которой связаны большие планы по
диверсификации российской экономики и выходу на
новые рынки космических услуг. В число главных при-
оритетов работы входят создание ракетного комплекса
«Ангара», разработка новых космических аппаратов
навигации, связи и дистанционного зондирования Зе-
мли. В этой связи в последние годы выделение средств
отрасли значительно выросло и в скорректированном
бюджете на текущий год никакого их сокращения не
предусмотрено. Вместе с тем у ряда предприятий со-
кращаются заказы на выпускаемую ими гражданскую
продукцию. В этих условиях правительство приняло

ряд дополнительных мер по финансовой поддержке
ракетчиков. В частности, очень крупную господдержку
получат Центр имени Хруничева и ОАО «Энергомаш»;
16 предприятиям будет частично возмещена уплата
процентов по банковским кредитам. От самих пред-
приятий правительство требует повысить эффектив-
ность расходования выделяемых средств за счет гра-
мотной управленческой политики, оптимизации экс-
периментальной и технологической базы отрасли.

На заседании Президиума правительства вице-пре-
мьер Сергей Иванов доложил о ходе выполнения по-
становления «О мерах государственной поддержки ор-
ганизаций ОПК». В соответствии с ним любое пред-
приятие – головной исполнитель гособоронзаказа, –
берущее банковский кредит, имеет право на субсиди-
рование государством ставки по кредиту в размере 2/3
ставки рефинансирования Центрального банка (сей-
час ставка ЦБ – 13%, а 2/3 от нее – это около 9% годо-
вых). Еще одно важное направление – работа по пре-
дотвращению банкротства оборонных предприятий.
По словам Иванова, поступающие заявки от предпри-
ятий ОПК рассматриваются соответствующей прави-
тельственной комиссией около 10 дней.

Государственное финансирование окажет ключевую
роль в поддержке не только предприятий ОПК и смеж-
ных отраслей, но и ряда «гражданских» секторов эконо-
мики. Владимир Путин провел совещание на тему ста-
билизации и оздоровления ситуации в автомобильной
промышленности. Оно прошло на крупнейшем россий-
ском предприятии отрасли – Волжском автомобильном
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заводе – АвтоВАЗе в г. Тольятти. Достаточно сказать, что
на самом заводе трудятся 103,7 тыс. человек, а количест-
во занятых на малых и средних предприятиях, связан-
ных с АвтоВАЗом, превышает 200 тыс. В прошлом году
с конвейеров завода сошло более 800 тыс. машин, но с
учетом снижения спроса в кризисный период не всю
продукцию удалось реализовать. Аналогичные пробле-
мы возникают и на других предприятиях автопрома. 

Одной из важнейших мер поддержки отрасли станет
закупка отечественных автомобилей различного клас-
са для государственных нужд: для федеральных, реги-
ональных и местных властей, для Минобороны, МВД
и МЧС, для нужд здравоохранения и т.д. В целом речь
идет о суммах в десятки млрд. руб., преимущественно
из федерального, частично из региональных бюдже-
тов. Более того, было решено приравнять закупки ав-
томобилей для силовых ведомств к гособоронзаказу, а
это позволяет провести их быстрей и выплатить боль-
ший аванс. Другая мера – помощь отдельным круп-
ным предприятиям, таким как АвтоВАЗ, ГАЗ, «Сол-
лерс», КамАЗ. Например, АвтоВАЗ получит через гос-
корпорацию «Ростехнологии» 25 млрд. руб. для пога-
шения ранее взятых кредитов и восстановления теку-
щей платежеспособности. Параллельно с этим госу-
дарство готово пойти на реструктуризацию задолжен-
ности предприятий отрасли перед федеральным бюд-
жетом, то есть перенести уплату долгов по налогам на
несколько лет. И наконец, принято решение, призван-
ное поддержать спрос среди граждан: при покупке ав-
томобилей российского производства стоимостью до
350 тыс. руб. в кредит государство готово взять на себя
часть выплаты процентов по кредиту в размере 2/3 от
ставки рефинансирования Центробанка. 

Владимир Путин обсудил планы развития одной из
самых перспективных высокотехнологических отрас-
лей с гендиректором Российской корпорации нано-
технологий Анатолием Чубайсом. По словам Чубайса,
в качестве главного критерия развития отрасли взят
годовой объем производства российской наноиндуст-
рии. Цель поставлена очень амбициозная – достичь
объема в 900 млрд. руб. к 2015 году. Для сравнения:
сейчас, по оценкам экспертов, общий объем произво-
димых в стране инновационных товаров равен 935
млрд. руб., а на долю нанотехнологических произ-
водств приходится всего 5–8 млрд. руб. В числе наибо-
лее перспективных направлений применения нано-
технологий Чубайс назвал производство солнечных
батарей, светодиодов, а также различных нанокомпо-
зитных материалов, которые найдут применение в
авиационной, космической, судостроительной, авто-
мобильной промышленности и других отраслях.

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ
Владимир Путин провел ряд мероприятий, посвя-

щенных реализации приоритетных социальных про-
грамм, заложенных в антикризисный план правитель-
ства и в обновленный бюджет. Темой совещания по
экономическим вопросам стала модернизация пенси-
онной системы. С основным докладом выступила ми-
нистр здравоохранения и социального развития Татья-
на Голикова. В числе основных мер реформирования

предусмотрены: переход от уплаты единого социаль-
ного налога к страховым взносам, переоценка пенси-
онных прав граждан, приобретенных до 1991 года, со-
здание системы дополнительной материальной под-
держки малообеспеченных пенсионеров, особенно в
регионах Дальнего Востока и Сибири.

Открывая совещание, глава правительства отметил,
что в новом варианте бюджета дотации Пенсионному
фонду были увеличены очень существенно – на 374
млрд. руб. Это позволит выполнить все ранее взятые
обязательства по повышениям пенсий. По словам
премьера, реализация мер, разработанных в Минзд-
равсоцразвития, должна постепенно приблизить нашу
пенсионную систему к международным стандартам.
Она должна начаться уже в 2010 году.

Владимир Путин встречался с председателем Феде-
рации независимых профсоюзов России (ФНПР) Ми-
хаилом Шмаковым и с руководителями ряда первич-
ных профсоюзных организаций. Ключевой темой
встречи были меры по преодолению роста безработи-
цы и предотвращению нарушений трудовых прав ра-
ботающих граждан. 

В выступлении главы правительства можно выде-
лить несколько приоритетов. Во-первых, он говорил
об особом внимании к ситуации на градообразующих
предприятиях. В ряде случаев, когда такие предпри-
ятия не играли ключевой экономической роли, прави-
тельство все равно включало их в список системообра-
зующих (а значит, имеющих право на господдержку)
именно по социальным соображениям. Во-вторых,
важнейший приоритет – это создание новых рабочих
мест (в том числе временных) и организация профес-
сиональной переподготовки, на что, напомним, выде-
лено 43,7 млрд. руб. из федерального бюджета. Здесь
речь идет в том числе и о помощи в создании собст-
венного дела, малого предпринимательства. Причем,
по словам премьера, просто выделять деньги на это
недостаточно. Надо, чтобы крупные компании, сокра-
щающие работников, помогали создавать малые пред-
приятия, а муниципальные власти шли навстречу в во-
просах предоставления помещений, подключению к
электросетям и т.д. В-третьих, Владимир Путин под-
черкнул, что профсоюзы должны незамедлительно ре-
агировать на нарушения трудового законодательства.
В частности, имеется в виду невыполнение обяза-
тельств перед работниками при увольнении, умыш-
ленная задержка зарплат, отпускных и других выплат,
применение «серых» схем выплаты зарплаты.

Михаил Шмаков высказал несколько соображений
по поводу антикризисной программы Кабинета мини-
стров. В частности, он предложил более четко обозна-
чить в программе ключевые точки будущего роста. Это
даст более ясные ориентиры при реализации программ
переподготовки сокращаемых работников. Вместе с
тем Шмаков обратил внимание на то, что многие рабо-
тодатели, вместо того чтобы модернизировать произ-
водство, переходить на новые технологии, повышают
рентабельность за счет сокращения зарплат и необос-
нованных увольнений, списывая их на кризис. 

Комментируя слова председателя ФНПР, Владимир
Путин согласился с тем, что использовать кризисные
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явления для решения сиюминутных задач недопусти-
мо. «Сегодня задача № 1 – удержать трудовые коллек-
тивы, а там, где возможно, занять людей переподго-
товкой, имея в виду выход на новый уровень техноло-
гического развития предприятия».

Владимир Путин обсудил с Татьяной Голиковой во-
просы обеспечения населения лекарственными сред-
ствами. В частности, речь шла о мерах поддержки
фармацевтической промышленности, о том, чтобы
рекомендовать регионам закупать именно отечест-
венные препараты, если они не хуже импортных ана-
логов. Другой вопрос – переход с заявительной на
обязательную регистрацию цен на лекарственные
средства (и отечественные, и импортные), входящие в
перечень жизненно необходимых. В этой связи была
упомянута серьезная проблема с импортными препа-
ратами: дело в том, что поставщики декларируют ми-
нимальную стоимость, чтобы уменьшить уплату тамо-
женных сборов. В реальности лекарства реализуются
в России гораздо дороже, поэтому непонятно, из чего
исходить при регистрации цены. Комментируя это,
Владимир Путин потребовал навести порядок, обе-
щал дать соответствующее поручение таможенной
службе. То есть в дальнейшем будет создана такая си-
стема, что если импортеры будут декларировать низ-
кие цены, то им придется по таким ценам и прода-
вать. В тот же день Владимир Путин своим распоря-
жением утвердил состав совета при правительстве по
развитию фармацевтической и медицинской про-
мышленности.

ПОДДЕРЖКА РЕГИОНОВ
В ходе поездки в Кемеровскую область Владимир

Путин провел второе заседание Правительственной ко-
миссии по вопросам регионального развития. (Напом-
ним, эта комиссия была создана в ноябре прошлого го-
да, а ее первое заседание прошло 2 декабря в Ярославле.)
Главной темой обсуждения стал вопрос корректировки
региональных и муниципальных бюджетов в условиях
кризиса и связанного с ним сокращения доходов.  

Глава правительства напомнил ключевые решения
кабинета по оказанию финансовой помощи бюджетам
субъектов Федерации. В новой редакции федерально-
го бюджета объем этой помощи вырос на 300 млрд.
руб. Кроме того, с января текущего года в бюджеты
субъектов Федерации перечисляется 100% акцизов на
бензин, повышена региональная доля налога на при-
быль. Эти меры дадут регионам еще около 100 млрд.
руб. А региональные программы содействия занятости
населения будут на 95% профинансированы за счет
федеральных средств. Вместе с тем Владимир Путин
призвал региональные власти оказать аналогичную
помощь муниципальным бюджетам. 

Владимир Путин обсудил социально-экономиче-
скую ситуацию в Кемеровской области с ее губернато-
ром Аманом Тулеевым. В частности, речь шла о гос-
поддержке пострадавших от глобального кризиса
угольной и металлургической промышленности, игра-
ющих ключевую роль в региональной экономике.

Владимир Путин встречался с губернатором Тамбов-
ской области Олегом Бетиным, который, напротив, за-
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явил, что кризис отразился на его регионе меньше, чем
в целом по стране. По словам Бетина, за последние 9
лет в области произошло удвоение валового региональ-
ного продукта. Даже после начала кризиса экономика
продолжает расти, хотя и меньшими темпами.

Владимир Путин провел рабочую встречу с губерна-
тором Костромской области Игорем Слюняевым. По
словам губернатора, в регионе имеются две серьезные
проблемы. Одна из них – это снижение сельскохозяй-
ственного производства в прошлом году по сравнению
с 2007-м, вызванное главным образом неблагоприят-
ными природно-климатическими условиями. Другая
проблема напрямую связана с кризисом мировой эко-
номики – это снижение экспорта, начавшееся в 4-м
квартале 2008 года. В первую очередь это коснулось
деревообрабатывающих производств и было вызвано
значительным сокращением потребления в Европе и
США. Как и в большинстве регионов страны, в облас-
ти имеет место рост безработицы; это коснулось преж-
де всего машиностроения и деревообрабатывающей
промышленности. Вместе с тем Игорь Слюняев выра-
зил благодарность Владимиру Путину за серьезную
помощь области со стороны правительства. По его
словам, в январе, феврале и марте финансирование из
федерального бюджета поступало с большим опереже-
нием. 

Глава правительства провел две встречи – с прези-
дентом Республики Дагестан Муху Алиевым и с пре-
зидентом Чеченской Республики Рамзаном Кадыро-
вым. Социально-экономическая ситуация в этих реги-

онах, особенно в Чечне, существенно отличается от
общероссийской, и не в лучшую сторону. В то же вре-
мя положительная динамика развития обеих респуб-
лик, установившаяся в последние годы, сохранилась,
несмотря на кризис. И это понятно, поскольку в этих
субъектах Федерации определяющую роль играют ре-
шение проблем безопасности и реализация ряда феде-
ральных целевых программ, которые осуществляются
независимо от кризисных явлений в экономике.

По словам Алиева, за прошлый год в Дагестане было
построено 17 новых школ, 53 медицинских учрежде-
ния, в том числе 11 районных больниц и современный
кардиологический центр, введено 908 тыс. кв. м жи-
лья. Реальные доходы на душу населения выросли до
11 400 руб., постепенно сокращается безработица. Уже
в январе-феврале этого года промышленное произ-
водство выросло на 11% к соответствующему периоду
2008 года, тогда как в целом по стране идет снижение.
То есть регион из явно отстающих по социально-эко-
номическим параметрам уверенно подтягивается к
среднероссийскому уровню. 

По словам Кадырова, было полностью завершено
восстановление Грозного, где практически не осталось
следов войны. Были восстановлены все социальные и
медицинские объекты, выплачиваются компенсации
населению. Рамзан Кадыров выразил благодарность
Владимиру Путину за помощь в решении финансовых
проблем региона.  

Владимир ЛАГУТИН
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Заместитель председателя Совета Федерации,
представитель в СФ от Кемеровской области,
кандидат экономических наук и член-коррес-
пондент Российской народной академии наук
Светлана ОРЛОВА провела два заседания рабо-
чей группы по подготовке законодательных
предложений, направленных на оздоровление
ситуации в экономике и на рынке труда. На за-
седании выступали простые представители ма-
лого бизнеса из глубинки, а ответ держали чи-
новники. Вице-спикер считает, что в стране нуж-
но создавать целую научную школу антикризис-
ных менеджеров, включая открытие специаль-
ного факультета при МГУ. В случае повторения
подобных масштабных фондовых рецессий го-
сударство должно опираться на специально вы-
ращенных антикризисных экономистов.

П
осле глобальной проблемы рецессии мировой
экономики следующими не менее глобальны-
ми, подчеркивает Светлана Орлова, являются

продовольствие и вода. Поэтому, решая антикризис-
ные вопросы, нужно помнить о том, что нет ничего
важнее, чем поддержка внутреннего рынка, и особен-
но сельскохозяйственного сектора российской эконо-
мики. 

Вице-спикер осуждает экономические методы
США, которые опираются не на собственное произ-
водство, а множат крупные финансовые корпорации,
что и привело к масштабному кризису, поразившему
все страны мира. «По этому пути мы точно не пой-
дем!» – резко парировала Светлана Орлова.

Глобальный рынок деривативов, в преобладающем
большинстве случаев инициированный в США, вырос
в предкризисный период до объема более 500 трлн.
долл. Однако эта долларовая пирамида ничем не под-
креплена – ВВП США составляет около 15 трлн.
долл., бюджет США равен 3 трлн. долл., а совокупный
мировой ВВП – всего 50 трлн. долл. Есть повод для
размышлений.

Вице-спикер призвала убеждать людей в регионах не
переводить все свои сбережения в валюту: «Мы единая
огромная страна, и у нас есть свой рубль». Нельзя про-
воцировать панику среди населения и убеждать всю
страну, что неминуемо ползучее падение курса нацио-
нальной валюты. Эпизод тотальной скупки валюты и
так уже нанес дополнительный удар. 

Однако слаженная работа президента, правительст-
ва и бизнес-сообщества, опирающихся на стабильные
экономические показатели последних лет, не могла не
дать достойных результатов – по итогам февраля рос-
сийский фондовый рынок признан лучшим в Европе,
несмотря на то что именно в России биржа очень рез-
ко отреагировала на кризис в конце 2008 года. Сейчас
индекс ММВБ поднялся на 7%. Эксперты в первую
очередь связывают это с укрепившимися за последние
годы позициями рубля. Вернулась в банковскую сис-
тему и часть вкладов населения – около 400 млрд. руб.

ПОД КОНТРОЛЕМ
Светлана Орлова представила анализ поступающих

с мест сигналов от россиян по «горячей линии», кото-
рую организовал Совет Федерации. Около 10% обра-
щений граждан по «горячей линии» – это жалобы на
недобросовестных работодателей. Вице-спикер заост-
рила тему – в стране численность официальных безра-
ботных составляет 2 млн. 34 тыс. человек. По данным
Федеральной службы по труду и занятости, наблюда-
ется значительный прирост обращений безработных
граждан в центры занятости. Однако помимо пособий
по безработице (государством выделено 4 млрд. руб.)
населению предложено 800 тыс. свободных вакансий
по всей стране, 73% из которых – рабочие профессии.

В свою очередь, предприятия переходят на непол-
ную рабочую неделю, минимизируют затраты. Из
бюджета выделено 43 млрд. руб. для организации об-
щественных работ в регионах – озеленение городов,
ремонт муниципальных дорог, школ и больниц. При
этом каждый регион защищал свою социальную про-
грамму при распределении денежных средств.

Светлана Орлова сделала акцент на том, что 90% обра-
щений граждан по «горячей линии» конструктивны и
посвящены новым идеям и предложениям, как помочь
своей стране. Предложения населения проанализирова-
ны и включены в повестку дня антикризисной работы
комитетов Совета Федерации. В 80% случаев не обой-
тись без поддержки государства. Речь идет о выкупе ак-
ций предприятий, участии государства в компаниях. 

Около 20% обращений касаются проблемы задерж-
ки и невыплаты заработных плат. Около 14% звонков
– от людей, обеспокоенных судьбой строительного
рынка в стране. Вице-спикер констатировала, что 50
регионов страны уже вышли до кризиса на объемы
строительства 1 млн. кв. м в год. Такой темп не удава-
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лось достичь с 1990 года! «Строительство – это внут-
ренний спрос на металл, кирпич, цемент, это много
рабочих мест, – напомнила Светлана Орлова. – Обес-
печение россиян домами, квартирами должно стать
вопросом номер один. Это определяет доверие к вла-
сти». На поддержку ипотеки государством уже выделе-
но Агентству по ипотечному и жилищному кредитова-
нию 61 млрд. руб. Реально кредитуют рынок жилья се-
годня около 10–15 банков. Важна в сложившейся си-
туации инициатива председателя Совета Федерации
Сергея Миронова по развитию социального жилья.

Вице-спикер подробно остановилась на регионе, ко-
торый сенатор представляет в Совете Федерации, –
Кемеровской области. «За год мы построили новый го-
род-спутник Кемерова Лесная Поляна на 15 тысяч жи-
телей, со всей социальной инфраструктурой, в том
числе для молодежи», – рассказала сенатор. Новый го-
род включает семейный центр, общеврачебную прак-
тику, школу с бассейном, транспортную связь с Кеме-

ровом. Лесная Поляна явилась успешным примером
практики софинансирования: строительство автомаги-
страли было профинансировано из федерального бюд-
жета на 70% и из регионального бюджета – на 30%. 

В целом по стране ранее заявленную правительст-
вом РФ планку – строительство одного квадратного
метра в год на человека – нужно удерживать, несмот-
ря на финансовый кризис. Для этого будет применять-
ся механизм федерального и регионального софинан-
сирования. Учитывая высокие ставки рефинансирова-
ния, заявляемые банками в объеме до 24%, предложе-
но выделять средства на компенсацию части процент-
ной ставки по ипотечному кредиту.

В марте Кемеровскую область посетил Владимир
Путин. В Новокузнецке премьер-министр на встрече
с шахтерами отметил, что в этом году на государст-
венные гарантии выделяется 300 млрд. руб. Общий
объем пакета антикризисных мер равен 12% ВВП. Со-
цобязательства федерального бюджета по решению
проблем ветхого жилья и переселения будут выполне-
ны в объеме 900 млрд. руб. «В отличие от многих за-
падных стран Россия не только не сокращает соци-
альные программы, а наоборот, увеличивает их», –
подчеркнул Владимир Путин.

ПОДДЕРЖИВАТЬ ИНИЦИАТИВУ ЛЮДЕЙ
На заседаниях рабочей группы в Совете Федера-

ции говорилось, что стратегической задачей государ-
ства является не увеличение армии безработных, а

31

Фото РИА Новости

РАБОТА ПРЕЗИДЕНТА, ПРАВИТЕЛЬСТВА
И БИЗНЕС-СООБЩЕСТВА,
ОПИРАЮЩИХСЯ НА СТАБИЛЬНЫЕ
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ
ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ, НЕ МОГЛА НЕ ДАТЬ
ДОСТОЙНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ

Председатель Совета Федерации РФ
Сергей Миронов и заместитель

председателя Совета Федерации
Светлана Орлова



стимулирование населения к новому инициативно-
му росту. Дать микрокредит, переобучить, помочь
оформить документы и проконтролировать, чтобы
человек открыл свой малый бизнес, свое дело. Надо
занимать активную жизненную позицию и поддер-
живать экономику своей страны.

В таком аспекте становится понятно, что Россия
способна справиться с негативным влиянием пре-
словутого мирового финансового кризиса. Светлана
Орлова рассуждает: «У нас большая страна и огром-
ные возможности. Главное, чтобы производство
обеспечивало рост ВВП, тогда и инфляция нам не
страшна. Хорошо, что еще в конце 90-х годов мы не
приняли навязываемую нам американцами налого-
вую систему. Мы приняли свою налоговую систему –
не все для нас подходит, что делают другие страны.
Поэтому у них глубокий кризис, а мы из кризиса
выйдем сильными».

Сегодня политика власти такова, что впервые объ-
емы выделенных средств на создание новых рабочих
мест превосходят объемы пособий по безработице.
Это было одобрено рабочей группой Совета Федера-
ции. Вице-спикер призвала обратить особое внима-
ние на малый и средний бизнес в стране: «Надо сде-
лать так, чтобы голос малых предприятий был услы-
шан, потому что противодействие кризису – это раз-
витие внутреннего спроса и работа на потребителя».

Регионы представили в Совет Федерации несколь-
ко законодательных предложений. В основном они

были посвящены помощи малому бизнесу. Так,
предлагается предоставлять малым и средним пред-
приятиям госгарантии для получения кредита в раз-
мере половины суммы налогов, уплаченных пред-
приятием в 2008 году. Дать право субъектам Россий-
ской Федерации выдавать бюджетные и налоговые
кредиты. Далее – нужно уменьшить арендную плату
для малого бизнеса, ограничить размеры арендной
платы за землю. Предоставить предпринимателям
право самостоятельно выбирать способ оплаты за зе-
мельный участок: оплата налога или аренды. Устано-
вить для владельцев помещений в офисных зданиях
такой же размер земельного налога, как и для жите-
лей многоэтажного дома. Также необходимо разре-
шить предпринимателям выкупать арендованные
более трех лет помещения, находящиеся в государст-
венной собственности субъектов РФ или муници-
пальной собственности, при условии отсутствия за-
долженности по внесению арендной платы на мо-
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мент принятия решения и отменить все несущест-
венные препятствия для выкупа.

В регионах не сидят сложа руки. Уже есть много по-
ложительных примеров, когда та или иная область
приняла законодательные антикризисные меры, под-
держивающие малый бизнес. Светлана Орлова особо
отметила некоторые из них. В Москве городскими
властями принято решение о снижении арендной пла-
ты для малого и среднего бизнеса. В Санкт-Петербур-
ге решено снизить на 50% стоимость подключения к
энергосетям субъектов малого предпринимательства.
Региональные субсидии малому бизнесу на возмеще-
ние части затрат, связанных с платой за техническое
присоединение, составили 50 млн. руб. Однако откры-
тым остается вопрос (и не только для Санкт-Петер-
бурга) о штрафах за недобор по объему электроэнер-
гии, в то время как повсеместно предприятия вынуж-
дены снижать объем производства.

В Адыгее в конце прошлого года 52 предприятия
малого и среднего бизнеса получили господдержку в
объеме 11,4 млн. руб., а в 2009 году планируется вы-
дать еще 60 млн. руб. В Башкортостане предприяти-
ям малого и среднего бизнеса по программе анти-
кризисных мер было выделено 158 млн. руб. В Мур-
манской области разработан и принят нормативно-
правовой акт областного правительства «О мерах по
поддержке арендаторов государственного имущества
Мурманской области в 2009 году», которым преду-
сматривается введение моратория на повышение

ставок арендной платы для малого и среднего пред-
принимательства.

В Ханты-Мансийском автономном округе и
Псковской области принят региональный Закон
«О ставках налога, уплачиваемого в связи с примене-
нием упрощенной системы налогообложения», ко-
торым установлена дифференциация налоговых ста-
вок (от 5 до 15%). В Курганской области предусмот-
рено субсидирование части процентной ставки кре-
дитов, а также выдаются гранты начинающим пред-
принимателям, создан гарантийный фонд Курган-
ской области, развивается система микрофинанси-
рования. В Перми применяется эффективная схема
по микрофинансированию малого бизнеса. 

В Волгоградской области работает некоммерче-
ское партнерство «Региональный гарантийный
фонд», который активно оказывает поддержку пред-
приятиям малого и среднего бизнеса. В Курской об-
ласти активную позицию занимают региональная
общественная организация «Союз предпринимате-
лей», Курское областное отделение «ОПОРЫ Рос-
сии» и некоммерческое партнерство «Областной
центр поддержки малого предпринимательства». 

В целом, подчеркнула Светлана Орлова, федераль-
ные усилия подстегнули регионы к принятию кон-
кретных мер и заставили все ветви власти обратить-
ся к малому бизнесу, который является основой и
сельского хозяйства, и торговли, и еще многих жиз-
ненно важных отраслей экономики.
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ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ РАЗБОР 
НА ПРИМЕРЕ ХОМЯКОВА

Вице-спикер проиллюстрировала ход реализации
принимаемых руководством страны решений на
конкретном примере. На заседания рабочей группы
был приглашен представитель малого бизнеса –
фермер Владимир Хомяков, который руководит
сельскохозяйственным производственным коопера-
тивом «Западный» в Брянской области. Владимир
Хомяков выступил перед чиновниками, рассказав,
что в последние годы удалось поднять сельхозпред-
приятие, поголовье коров увеличилось с 80 до 232,
появилась новая техника (тракторы и комбайны),
сельчане сами производят и даже продают корма
(увеличены посевные площади), надои молока вы-
росли с 90 тонн до 315 тонн в год. В 5 раз возросла
выручка от реализации продукции. В области рабо-
тает программа по агрогородкам. И все это без кре-
дитных ресурсов. 

Однако ветхий жилой фонд брянской глубинки,
низкие закупочные цены на молоко и грянувший фи-
нансовый кризис заставили предприятие обратиться в
Россельхозбанк за кредитом в объеме 1–1,5 млн. руб.
В кредите фермерскому хозяйству отказали. По сло-
вам начальника Управления организации кредитова-
ния сельскохозяйственных потребительских коопера-
тивов ОАО «Россельхозбанк» Владимира Пахомова,
кредитный портфель банка ориентирован на инвести-
ционные проекты (45 млрд. руб. направлено на закуп-

ки в госфонды) и краткосрочное кредитование в рам-
ках весенне-полевых работ.

Ответ возмутил вице-спикера: «Предприниматель
обратился в банк за помощью, чтобы выжить, про-
должать работать. Мясо и молоко тоже надо людям
есть. Таких хозяйств по России тысячи. Россельхоз-
банк все преференции имеет от государства, а у нас
продолжается завоз импортного продовольствия в
объеме 60% внутреннего рынка! Что же мы будем 80%
продовольствия из-за рубежа завозить? Такая тактика
нам всем дорого обойдется! Совет Федерации берет
эту ситуацию под контроль. Плохо работаете с наро-
дом! Эти деньги слишком дорогие, они собирались
всей страной – это восемь лет титанического труда
под руководством Владимира Владимировича
Путина. Уже не знаю, что и перечислить, на что толь-
ко деньги государством не выделены, а все также на
деле плохо – и молодежь не идет на село, и дороги не
отремонтированы».

Далее вице-спикер обсудила ряд проблем, озву-
ченных фермером из брянской глубинки. Во-пер-
вых – кадровый потенциал. Камень преткновения
– жилищные условия для работников фермерских
хозяйств. По социальному развитию села действуют
федеральная целевая программа и областная целе-
вая программа, однако в Брянской области «воз и
ныне там». Молодые специалисты по губернатор-
ской программе «Кадровое обеспечение АПК Брян-
ской области на 2006–2010 годы» получают едино-
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временное пособие 50 тыс. руб. и ежемесячную до-
плату к заработной плате 5 тыс. руб. Но только 3%
выпускников Брянской государственной сельско-
хозяйственной академии идут работать на село.
Трудно привлечь в деревню агрономов, зоотехни-
ков.

Во-вторых, закупочные цены на молоко не дают
отрасли развиваться. Для областей с низким плодо-
родием почвы мясомолочная специализация – это
единственный способ зарабатывать. Закупочная це-
на на молоко упала до 8–9 руб. за литр. Выручка для
малых предприятий – почти нулевая. Первый вице-
премьер правительства РФ Виктор Зубков уже дал
указания Минсельхозу разобраться и установить за-
купочную цену не менее 13 руб. за литр молока. А с
учетом принятия технического регламента по моло-
ку представители производителей молока считают,
что качественное цельное молоко должно закупаться
у хозяйств по цене 16–18 руб. за литр.

Село живет личным подсобным хозяйством – 2–4
коровы. Однако за последний год в той же Брянской
области личное поголовье коров сократилось на
25%. Это обусловлено тем, что закупочная цена по
молоку маслозаводов для населения еще меньше,
чем для сельхозпредприятий, – 1,5–6 руб. Зачастую
частники получают доход за год в объеме 2–3 тыс.
руб. с коровы. Отсюда вытекает следующая проблема
– третья – тотальная скупка сельскохозяйственных
земель за бесценок. Сельчане продают земли по
12 тыс. руб. за 5 гектаров. 

Светлана Орлова говорит: «Наблюдается масштаб-
ный вывод земли из-под сельхозназначения, земель-
ные паи раскупаются за бутылку. Эта «тихая волна»
идет по всей стране. Получается, что государство
предприняло беспрецедентные меры: агролизинг, за-
воз племенного скота, выделение бюджетных денег
– а у нас сокращается количество сельхозугодий и
поголовье скота все равно!» 

В-четвертых – низкая залоговая база сельхозпред-
приятий. Большинство построек стоят с 60–70-х го-
дов, нет денег для реконструкции животноводческих
помещений и тем более строительства новых. Ведь
высокопродуктивный племенной скот содержать до-
рого, требуются корма, уход, тут не до строительства.
В итоге – банк кредит не дает, потому что заложить
из недвижимости нечего. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Социальная видеореклама, посвященная Году
молодежи, наделала немало шума в интернете
и в медийной среде. Только за неделю ролик
просмотрели 1 млн. 300 тыс. человек. В ролике
говорится о самых кричащих проблемах моло-
дежи – алкоголизме, наркомании, потребитель-
ской идеологии, социальной апатии.
Но, пожалуй, еще более жестким получилось

продолжение ролика с названием «Дорогой слу-
га народа». Здесь идет речь о нечистых на руку
чиновниках, которые своей безнравственной
деятельностью уничтожают Россию.
Мы встретились с самым молодым депутатом Го-
сударственной думы, автором видеорекламы,
посвященной Году молодежи. Роберту ШЛЕГЕЛЮ
24 года, он – член Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным техно-
логиям и связи.

– Роберт Александрович, ролик «Дорогой слуга наро-
да» – это тоже ваша работа?

– Нет, не моя. Но в ролике есть и верные оценки. Ни
для кого не секрет уровень коррупции в стране. И та-
кие чиновники должны сидеть в тюрьме. С этой точки
зрения я разделяю позицию тех, кто снял ролик «До-
рогой слуга народа». Но среди чиновников есть нема-
ло людей, которые честно исполняют свою работу.

К сожалению, большинство людей у нас относятся
достаточно равнодушно к работе чиновников. Допус-
тим, потерял гражданин паспорт. Вместо того чтобы
все сделать по закону, он платит определенную сумму
и быстро получает документ. Или переехал водитель
через две сплошные линии, нарушил правила. Что он
делает? Откупается от гаишника и едет дальше. Насе-
ление чиновниками недовольно, но само оно по зако-
ну жить не готово.

С другой стороны, если система допускает сущест-
вование подобных элементов и способствует их умно-
жению, то, значит, нужны серьезные изменения.

– Вы уже поняли, какими они должны быть?
– Если бы я знал рецепт против коррупции, я бы его

предложил. Пока верно то, что делает президент по
формированию кадрового резерва. У нас есть молодые
люди, успешные в бизнесе, в сфере госуправления, в
своих профессиях, и они могут прийти на смену тем,
кто работает сейчас.

Россия сегодняшняя очень отличается от страны,
которая жила при 100-долларовых ценах на нефть. И
если раньше государство обладало большими ресурса-
ми и могло позволить себе любую проблему засыпать
деньгами, то теперь это невозможно. Поэтому под-

вижки в обновлении аппарата будут происходить
очень быстро. И, соответственно, тех, кто пришел в
госчиновники, чтобы зарабатывать деньги на гражда-
нах, станет меньше. Очищение неизбежно – жизнь за-
ставит.

– Напротив, может произойти определенная стагна-
ция ситуации, потому что бюджет становится единствен-
ной гарантией благосостояния. 

– Социальная напряженность растет, и я думаю, си-
туация будет меняться. Внимание к деньгам, к про-
граммам будет более пристальным.

Кроме того, современные средства коммуникации
позволят преодолеть отчужденность власти от народа.
Например, я открыл интернет-приемную, у нас ог-
ромное количество обращений, мы сейчас выстраива-
ем работу, ищем волонтеров, и я вношу законопроек-
ты, в которых действительно заинтересованы избира-
тели.

В будущем, на мой взгляд, парламент будет не ну-
жен. Во всяком случае, в том объеме, в котором он есть
сейчас. Изменится принцип представительской функ-
ции – партийная принадлежность отойдет на второй
план или вовсе сойдет на нет.

Уже сегодня мы с вами можем жить в разных горо-
дах, но быть на расстоянии вытянутой руки. В интер-
нете я могу быть депутатом от всех регионов, а не от
одного, следовательно, географический принцип ор-
ганизации Думы становится нерациональным.

Сегодня я открыл ноутбук – у меня 200 обращений.
Я отправил их специалисту-юристу. Он их проанали-
зировал, и, если нужна помощь, мы делаем запрос. А
если учесть, что в будущем оборот документов будет
электронным, это значительно упрощает дело.

– Многие избиратели недовольны современным теле-
видением… 

– Я считаю, что по бесплатным государственным
каналам должны идти образовательные программы,
качественные фильмы и не должно быть рекламы пи-
ва. Я внес законопроект, который бы обязывал произ-
водителей продавать журналы в закрытой упаковке.
Ну, что тут началось! А поправки в закон о СМИ, за
которые я выступал?! У очень большой доли изданий
черным налом идет доход за публикацию заказных ма-
териалов. Что, разве об этом никто не знает? 

Лично я отказался от просмотра телевизора. Пред-
почитаю книги и интернет. Может быть, выход в том,
чтобы население платило за федеральные каналы, и
тогда ситуация изменится.

– Как вы относитесь к понятию «свобода»? 
– Я не верю в понятие «свобода». Это очень размы-

тая категория. О чем я говорил в ролике, посвященном
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Году молодежи? Сегодня у нас есть свобода самоунич-
тожения. Я отношусь к сторонникам жестких и сис-
темных мер. Если человеку 40 или 50 лет, то его нрав-
ственные ориентиры уже сложились. Единственное,
что мы сегодня можем, – это влиять на умы молодых
людей.

Представим, что государство – это тело. И вот «го-
лова», власть, говорит «телу»: странно, ты какими-то
пятнами покрылось. Ты – плохое! Но ругаем-то мы са-
ми себя! Это мы не можем воспитать своих детей так,
чтобы они не употребляли алкоголь. Это мы делаем
рейтинги глупым программам ТВ. Это мы избиваем
солдат в армии. Даем взятки. Это мы так живем. Так
давайте с себя и спрашивать. А не говорить: эти пло-
хие, а эти хорошие. Это верный путь к гражданской
войне, к потрясениям, которые мы вряд ли пережи-
вем. 

Советский Союз был развален не кем-то извне, а
вполне конкретными людьми, которые клялись в вер-
ности партии и родине. Дальше самым активным со-
циальным слоем оказались бандиты. Теперь самыми
пассионарными стали чиновники, которые потяну-
лись к кормушке. Возможно ли всех их обвинять?! Так
ведь это же мы сами!

Наша основная задача – находить активных, та-
лантливых молодых людей, которые бы ассоциирова-
ли себя со своей страной, и пробуждать неравнодуш-
ных. Нам необходимо более молодое поколение лю-
дей во власти, не завязанное на те или иные бизнес-
интересы.

Среда, в которой существует современный молодой
человек, крайне агрессивна. Но молодежь разная. Есть
и те, кто учится, спортом занимается. 

– И как, получается?
– Не всегда. Во Владимире мы вместе с движением

«Наши» пикетировали магазины, которые продают
несовершеннолетним алкоголь. И все были нами не-
довольны – владельцы торговых точек (у них убытки),
молодежь (лишилась «удовольствия»), родители (их
штрафуют, а они считают, что если их дети пьют – это
нормально), милиция (зачем им лишние проблемы?).

Общаешься с молодыми людьми, а они говорят: а
что вы нам дадите? И никто не ставит вопрос: чем я
могу быть полезен обществу, стране? Но мне вот при-
ходит большое количество обращений, я же их слышу?
Кто хочет слышать – тот слышит. Кто хочет работать –
работает.

И все же пока я очевидных, простых ответов на мно-
гие вопросы для себя не нахожу. Я в поиске. Но систе-
ма так устроена, что, если ее чем-то раздражать, она
ответит. Поэтому я начинаю формировать список тех
законопроектов, которые буду вносить вне зависимо-
сти от чьего-то мнения. Например, по клевете в СМИ.
И по введению уголовной ответственности для про-
давцов, отпускающих алкоголь несовершеннолетним.
И по 50-процентному квотированию нашего кино в
прокате. Все равно за нас нашу работу никто не сдела-
ет. Если проблема есть, ее надо решать.

Сергей КОСЫГИН
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Тема уголовно-исполнительной системы – не на
слуху. Тем не менее в дальний ящик ее не спря-
чешь. Особенно в связи с круглой датой: 130 лет
со дня создания Федеральной службы исполне-
ния наказаний (ФСИН). Это уже восьмая в исто-
рии российской пенитенциарной системы струк-
тура управления. В 2009 году в стране пройдет
первая перепись заключенных. О проблемах,
связанных с делами тюремными, мы беседуем
с Марией КАННАБИХ – председателем Общест-
венного совета при ФСИН России, членом Обще-
ственной палаты, президентом Фонда помощи
заключенным.

– Мария Валерьевна, наши СМИ редко пишут о со-
стоянии дел в уголовно-исполнительной системе… 

– Да, это так, хотя каждый четвертый человек в на-
шей стране каким-то образом сталкивался с тюремной
системой – как родственник, как участник процесса,
как член общественной организации и др. Сегодня у
нас находятся в заключении около 892 тысяч человек.
Свыше полумиллиона осуждены условно. В стране
почти 60 воспитательных колоний, где содержатся
около 8,2 тысячи подростков. В женских исправитель-
ных учреждениях – 58 тысяч заключенных, 144,7 ты-
сячи человек находятся в СИЗО.

Опыт ГУЛАГа еще не ушел в прошлое, поэтому по-
ложительным отношение к исправительной системе
сегодня назвать нельзя. Это, конечно, грустно, потому
что число сотрудников ФСИН сегодня – 356 тысяч че-
ловек, и они тоже фактически «сидят» вместе со свои-
ми подопечными.

Вот, например, есть у нас знаменитый «Пятак» – Во-
логодская колония для пожизненных заключенных, ко-
торая находится на острове Огненный. Заключенные
пишут оттуда: и вода-то у них плохая, и в камерах сыро.
Да, все так. Но вместе с заключенными на этом же ост-
рове живут сотрудники уголовно-исполнительной сис-
темы (УИС). И начальники колоний – уже второй или
третий – умирают в возрасте сорока лет. Потому что да,
вода там плохая, школ нет, социальных объектов – то-
же. Люди живут замкнутой и неинтересной жизнью.

Или в Мордовии, где на протяжении 46 километров
находится 16 колоний. Исправительные учреждения
для местных поселков являются «градообразующими
предприятиями» – все население трудится в основ-
ном там.

Престижной работу в уголовно-исправительной си-
стеме назвать сложно: заработки низкие, соцгарантий
нет никаких – ни жилищных, ни медицинских. Нет и
гарантий собственной безопасности – за последний
год триста человек заразились гепатитом и туберкуле-
зом. А за четыре года погибли 122 сотрудника УИС.

Символ лагерной жизни – человек с ружьем, кото-
рый стоит на вышке. Ежедневно на этот пост заступа-
ют 22 тысячи человек, и большинство из них – жен-
щины. Те, кто работает в колонии, фактически «сидят»
пожизненно – пока пенсию себе не выработают. А
ведь они обеспечивают безопасность нашей страны,
стоят на страже правопорядка! Из числа сотрудников
ФСИН 177 тысяч человек – это младший обслужива-
ющий персонал. Зарплата у них 7–8 тысяч рублей. По-
нятно, что на такую работу очереди не выстраиваются,
особенно в больших городах. 

– Можно предположить, что у заключенных больше
всего жалоб на неэтичное отношение к ним сотрудников
колоний…

– Я уже 12 лет возглавляю Фонд помощи заключен-
ным, и пишут мне не только те, кто находится в коло-
нии, но и их родные и близкие. На первом месте – жа-
лобы на медицинское обслуживание. Большие проб-
лемы с дорогостоящими препаратами, со специали-
стами. В заключении люди не становятся здоровей,
многие болячки обостряются. Основной контингент
сидящих – это люди бедные, из неполных семей, осо-
бенно молодежь. Поэтому для них проблемы медобес-
печения – первостепенные.

У нас в воспитательных колониях находятся полто-
ры тысячи чистых сирот – мальчиков и девочек. За
них-то заступиться вообще некому! С уголовно-ис-
правительной системой работает около четырехсот об-
щественных организаций. У нас почти пятьсот храмов
в колониях, около двухсот молельных комнат разных
конфессий. Сейчас создано 79 общественных советов,
которые действуют при региональных организациях
ФСИН. Туда входят правозащитники, религиозные
деятели, предприниматели, благотворительные орга-
низации. Народ в советах у нас дотошный, и если за-
ключенные жалуются, например, на питание, то об-
щественники обязательно проверяют такие жалобы.

Ну а на втором месте по частоте обращений в наш
фонд – это проблемы отношений между администра-
цией колоний и родственниками, между сотрудника-
ми УИС и заключенными. Хотя и здесь разные ситуа-
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ции бывают. Каждый месяц я посещаю несколько ко-
лоний, поэтому картину представляю вполне. В одном
из женских исправительных учреждений 1 июня – от-
крытие спортивного сезона. И на этот праздник ино-
гда приезжают те, кто здесь отбывал наказание. Они
начальникам отрядов пишут письма, поздравляют с
праздниками, то есть вполне нормально общаются…
Но вообще эта система достаточно закрытая, и сотруд-
ники, постоянно находясь с контингентом заключен-
ных, тоже не становятся лучше.

– Наши уголовные суды работают очень жестко.
– Да, это так. Если по статье идет срок от года до че-

тырех – дадут по максимуму. Но интересно, что эта же-
сткость не касается, например, педофилов. Там приго-
воры всегда достаточно мягкие. Мы в Общественной
палате занимались этим вопросом и сейчас вышли в
Государственную думу с предложением, чтобы срок за
такие преступления был значительно увеличен, чтобы

не было условно-досрочного ос-
вобождения и других послабле-
ний… Но из общего числа заклю-
ченных у 100 тысяч человек – срок
от года до двух, у 180 тысяч – от
двух до трех. То есть статьи не тя-
желые, и эти люди вполне могли
бы быть наказаны по-другому –
обязательными работами, штра-
фами и прочее. Потому что заклю-
чение, сама среда, не всегда спо-
собствует исправлению – рецидив
сейчас большой.

При советской власти практи-
ковалось исправление трудом –
на долю УИС в некоторые годы
приходилась пятая часть валового
национального продукта. Напри-
мер, в Нижнем Новгороде заклю-
ченные собирали моторы для
«Волг», в Ярославле – моторы для
холодильников. А сегодня работа-
ют только 30% мужских колоний.
Потому что контингент в основ-
ном малограмотный, многие чи-
тать и писать не умеют – те же
цыгане, например, профессии нет
у большинства. Квалифициро-
ванный труд таким заключенным
доверить нельзя, а низкоквали-
фицированного – мало. Да и про-
изводство в стране в целом сокра-
тилось.

Жаль, что власть, утратив к
тюрьме экономический интерес,
оставила ей лишь обязанность со-
держать осужденных. И это при
том, что примерно половина за-
ключенных – это люди, не поте-
рянные для общества, для нор-
мальной жизни. И если УИС из
карательной преобразуется в реа-
билитационную, если в колонии

молодой человек сможет получить образование, про-
фессию, нравственные ориентиры, если с ним будут
работать высококвалифицированные психологи, вра-
чи, педагоги, он сможет и на свободе быть законопос-
лушным гражданином. В идеале исправительные уч-
реждения должны стать своего рода социальными
клиниками. И потому надо вкладывать средства в реа-
билитацию заключенных, не экономить на зарплате
сотрудников тюрем.

Человек в заключении должен сохранить физиче-
ское здоровье, а желательно – и нравственное, полу-
чить образование и профессию, сохранить социаль-
ные связи. Тогда его реабилитация, вхождение в сво-
бодную жизнь будут нормальными. И в этом заинтере-
совано все общество.

Сергей КОСЫГИН
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Признаки экономического оживления 

Отдельные макроэкономические показатели да-
ют экономистам надежду на то, что 2009 год станет
последним в периоде глобального кризиса. 

Наблюдающееся в последние недели оживление на
мировых рынках заставляет все большее количество
аналитиков предполагать, что пресловутое дно падения
мировой экономики было или будет достигнуто в 2009
году и в 2010 году продолжится ее восстановление.

Опросы представителей бизнеса, в частности произ-
водственного сектора, по всему миру показывают, что
условия стали «менее плохими», чем были несколько ме-
сяцев назад, пишет газета The Financial Times. Напри-
мер, по оценке Бена Бродбента из Goldman Sachs, в Ве-
ликобритании индекс, рассчитываемый на основе опро-
са менеджеров по снабжению (PMI), соответствует уже
3-процентному снижению промышленного производст-
ва, а не 7-процентному, как это было в IV квартале 2008
года. В США в I квартале 2009 года потребительские рас-
ходы неожиданно выросли более чем на 1% и намети-
лись улучшения на рынке жилья. В Китае PMI в марте пе-
релез в положительную область. Позитивные подвижки
аналитики видят также в Германии, Японии и других
странах. 

В ответ на возможность увеличения глобального спро-
са цены на нефть с начала года выросли почти на 20%. А
фондовый индекс развивающихся стран MSCI Emerging
Markets, по данным аналитиков ИК «Арбат капитал»,
только за прошлую неделю вырос на 4,4% и всего в тре-
тий раз за последние 5 месяцев преодолел отметку в 600
пунктов.

Но есть данные, свидетельствующие и об ухудшении
ситуации. Из самых свежих – рухнувшие продажи авто-
мобилей в Великобритании в марте на 30,5% по сравне-
нию с мартом 2008 года. Причем снижение реализации
продукции отрасли, являющейся в современной эконо-
мике «системообразующей», продолжается в Британии
непрерывно уже почти год. А общее падение розничных
продаж в Еврозоне в феврале по сравнению с февралем
2008 года значительно превысило предварительные
прогнозы аналитиков и составило 4% – рекорд за всю
историю наблюдений этого показателя.

Динамика мирового ВВП

Росстат выполнил первую оценку ВВП за 2008
год, уточнив квартальные показатели экономиче-
ского роста.

Объем ВВП составил 41,668 трлн. руб., что почти на
130 млрд. руб. больше называвшегося ранее показате-
ля, свидетельствуют данные Росстата.

Минфин РФ в проекте уточненного бюджета на 2009
год оценил произведенный в прошлом году ВВП на уров-
не 41,540 трлн. руб. Первая оценка Росстатом роста ВВП
в 2008 году совпала с последним прогнозом Минэконом-
развития и составила 5,6%, при этом квартальные пока-
затели несколько расходятся.

Между тем Международный валютный фонд (МВФ) про-
гнозирует сокращение объема мирового ВВП в 2009 году
на 0,5–1,0% по сравнению с ростом на 3,2% в 2008 году.
Снижение окажется самым значительным за последние 60
лет, сообщается в обнародованном докладе МВФ, подго-
товленном в преддверии саммита G20. При этом восста-
новление мировой экономики начнется только в 2010 году.

В МВФ подчеркивают, что наибольшее сокращение
ВВП ожидается в странах «Большой семерки» ввиду зна-
чительного снижения объемов торговли. В частности,
фонд прогнозирует сокращение ВВП США в текущем го-
ду на 2,6%. При этом объем производства в стране со-
кратится до уровня начала 1980-х годов. Предполагает-
ся, что постепенное восстановление экономики США
начнется во второй половине 2009 года, когда меры по
стабилизации финансового сектора и увеличению спро-
са на внутреннем рынке начнут приносить свои плоды. В
2010 году рост американского ВВП составит 0,2%.

Экономика Еврозоны в 2009 году сократится на 3,2%
по причине резкого снижения спроса на внешнем рынке
и неблагоприятного состояния рынка жилой недвижимо-
сти. В то же время, согласно прогнозу МВФ, объем ВВП
Японии в текущем году сократится на 5,8% в результате
резкого снижения объемов производства и объемов
экспорта. Даже к 2010 году стране не преодолеть отри-
цательные показатели, сообщает www.ereport.ru.

Тем временем первый заместитель управляющего
МВФ Джон Липски высказал мнение, что мировая эконо-
мика пока не достигла дна падения.
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Переход на страховые принципы

Замена единого социального налога, о которой
так много говорили в последнее время, наконец
произойдет. Правда, реформа пройдет в два эта-
па. В 2010 году осуществится переход на страхо-
вые принципы, а ставка платежа увеличится лишь
с 2011 года. 

Об этом заявил премьер-министр Владимир Путин,
выступивший в Госдуме с правительственным отчетом
за 2008 год и антикризисным планом на 2009 год. Экс-
перты говорят, что новация увеличит налоговую на-
грузку на работодателей, а также может стать поводом
для увеличения доли зарплат в конвертах, пишет
www.rbcdaily. 

Сейчас ЕСН составляет 26% от фонда оплаты труда,
из них 6% идет в Пенсионный фонд РФ на выплату ба-
зовой части пенсии, 14% – на страховую часть пенсии,
3,2% – в Фонд социального страхования, 0,8% – в Фе-
деральный фонд обязательного медицинского страхо-
вания (ФОМС), 2% – в территориальные ФОМС. 

В октябре 2008 года Минздравсоцразвития предло-
жило Кабинету министров заменить налог страховыми
взносами, при этом максимальная ставка увеличилась
бы до 34%. 

Правительство по просьбе предпринимательского
сообщества решило не повышать социальные налоги
на бизнес до 2011 года и отложить реформу ЕСН на два
года. Это и означает, что реформа ЕСН разделяется на
два этапа. 

Как пояснила глава Минздравсоцразвития Татьяна
Голикова, с 1 января 2010 года будет осуществлен пе-
реход на страховые взносы и будут объединены стра-
ховая и базовая части пенсий. Запланированное пра-
вительством повышение ставки налога перенесено на
1 января 2011 года. Совокупный платеж составит 34%
с зарплат до 415 тыс. руб. При этом платежи в пенси-
онную систему составят 26%. Чиновник пояснила, что
реформирование налога с 2010 года без увеличения
уровня налоговой нагрузки обойдется федеральному
бюджету в 750–780 млрд. руб. 

Оживление алмазного рынка  

Российская АЛРОСА, обеспечивающая четверть
мировой добычи алмазов, согласовала условия сог-
лашения с Антверпенским международным алмаз-
ным центром (AWDC) о поставках до конца этого года
необработанных алмазов на сумму до 500 млн. долл. 

Пока в этом году алмазы у АЛРОСА закупал лишь Го-
хран, и антверпенские покупатели могут стать первыми
«рыночными» для компании. AWDC согласовал условия
дистрибьюторского соглашения с АЛРОСА, а подписа-
ние самого соглашения ожидается в ближайшее время.
Документ предполагает поставку до конца этого года не-
обработанных алмазов примерно 15 алмазным компани-
ям, расположенным в Антверпене. В AWDC отмечают ос-
торожный рост спроса на необработанные алмазы после
нескольких месяцев депрессии рынка, отмечается в со-
общении www.rbcdaily. 

С конца III квартала 2008 года в связи с разразившим-
ся мировым финансовым кризисом спрос на алмазное
сырье снижался. При этом рынок алмазов сильно по-
страдал из-за схлопывания спекулятивного пузыря, тог-
да как спрос на ювелирную продукцию упал незначи-
тельно. Катастрофическая ситуация в отрасли, в частно-
сти, заставила крупнейшего в мире производителя ал-
мазов De Beers полностью прекратить выпуск нового сы-
рья в Африке. АЛРОСА благодаря поддержке государст-
ва не прекращает добычу, хотя и работает «на склад». 

Какие компании могут войти в антверпенский пул, не
раскрывается. По мнению экспертов, это могут быть круп-
ные гранильные компании. Солидным добытчикам нужны
клиенты с гарантированными объемами закупок ассорти-
мента, имеющие устойчивое финансовое положение и не
запятнанные спекуляциями на алмазном рынке. 

Обработчики алмазов сейчас имеют возможность поку-
пать сырье по бросовым ценам как у обанкротившихся
спекулянтов, так и у африканских стран, вынужденных
распродавать запасы из-за нехватки средств. В результа-
те пока оживление на алмазном рынке куда более слабое,
чем на других сырьевых рынках. В частности, министр фи-
нансов России Алексей Кудрин заявил, что вопрос о за-
купке в госрезервы дополнительных объемов алмазов мо-
жет быть решен за счет сокращения закупок драгоценных
металлов и других драгоценных материалов. 
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Рекомендации банка

Банк России рекомендовал банкам приостано-
вить наращивание валюты до июня 2009 года. В
случае нарушения этих рекомендаций банкам мо-
гут урезать лимиты по беззалоговым аукционам. 

Таким образом Банк России пролонгировал свои
прежние рекомендации из-за волатильности рынка. В
предыдущем письме ЦБ давал аналогичные рекомен-
дации с указанием на срок январь – март 2009 года.
Продлив их действия, ЦБ сохранил и возможность уре-
зания лимитов банкам на участие в аукционах по пре-
доставлению им кредитов без обеспечения в случае
невыполнения рекомендаций. Однако продажа банка-
ми долларов продолжается. Одна из причин в том, что-
бы не допустить резкого укрепления рубля, пишет
www.rbcdaily. 

По словам аналитика ИГ «Ренессанс Капитал» Нико-
лая Подгузова, административная мера по ограниче-
нию наращивания валютных позиций у банков показа-
ла свою эффективность. Начальник отдела торговых
операций ING Wholesale Banking Станислав Ярушеви-
чюс считает, что в связи с высокой волатильностью ва-
лютного рынка еще рано снимать ограничения, нало-
женные ЦБ: «Ситуация быстро меняется. И никто сей-
час не может сказать с определенностью, что атак на
рубль больше не будет». 

На валютном рынке проявляется тенденция продажи
долларов: Банк России был вынужден выходить с ин-
тервенциями для недопущения резкого укрепления
рубля. По итогам торгов стоимость бивалютной корзи-
ны начинает заметно падать. По словам Станислава
Ярушевичюса, основными причинами давления на
доллар являются рост цен на нефть, а также быстрое
сокращение объемов импорта, что позволило показать
положительный баланс текущих операций. Начальник
отдела конверсионных операций Металлинвестбанка
Александр Панасенко отмечает, что «теперь, когда де-
фляционные ожидания закончились и рубль укрепился
до определенного уровня, пошел обратный процесс».

Новое устройство для чтения 

Скоро будет создано мобильное устройство,
предназначенное для чтения газет. Финансиро-
вать инновацию намерен глава News Corp. Руперт
Мердок.

По его словам, изделие должно иметь экран большей
диагонали, чем у стандартного устройства (в частности,
смартфона). Разработка подобного устройства направ-
лена на то, чтобы владельцы газет получали прибыль от
размещения материалов в сети. О технических подроб-
ностях пока не сообщается. 

Подобный аппарат, по данным www.rbcdaily, разраба-
тывают также Financial Times и The New York Times. Воз-
можно, проект будет запущен уже в начале 2010 года.

Озабоченность Мердока, чья компания владеет таки-
ми крупными изданиями, как The Wall Street Journal и
MarketWatch, понятна: ситуация с рекламой в американ-
ских изданиях далека от идеальной. Доходы от ее разме-
щения, тиражи сокращаются за счет распространения
интернет-версий и онлайн-агрегаторов (программ, ко-
торые собирают новости из разных источников в интер-
нете).

Размещаемая на газетных сайтах реклама не окупает
расходы изданий. Это привело к неприятным последст-
виям: о банкротстве заявила Tribune; другие издания, к
примеру Hearst, объявили о закрытии своих ежедневных
газет; также многие газеты пошли на сокращение своих
штатов.

Кроме того, в мире растет популярность устройств для
чтения электронных книг (e-books), которые сейчас вы-
пускают Amazon (устройство Kindle) и Sony. По прогно-
зам экспертов, доход Amazon от продажи Kindle к 2012
году достигнет 1,6 млрд. долл. Число проданных уст-
ройств увеличится с 450 тыс. в 2009 году до 2,5 млн. в
2012 году, считает аналитик. Даже в кризисном 2009 го-
ду общее число продаж таких устройств удвоится отно-
сительно 2008 года и станет равным 1,1 млн. штук, счи-
тают аналитики Credit Suisse (данные также приводит
Bloomberg). 
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Общий успех СНГ
Решение о формировании Коллективных сил
оперативного реагирования является наглядным
примером развития военного сотрудничества на
региональном уровне

Взаимовыгодное сотрудничество
Развитие сотрудничества Туркменистана
с отдельными российскими регионами, основанное
на специальных соглашениях, представляет собой
уникальное явление

Инвестиционные проекты вошли
в список
Устойчивость и надежность белорусской экономики
даже в условиях кризиса привлекает к ней внимание
иностранных инвесторов

Начало реформ глобальной экономики
На антикризисном саммите в Лондоне, собравшем
руководителей стран – участниц «Группы двадцати»,
были приняты решения, означавшие начало реформы
глобальной финансовой системы

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



В первых числах апреля произошло событие,
судьбоносное для всей мировой экономики. На
антикризисном саммите в Лондоне, собравшем
руководителей стран – участниц «Группы двадца-
ти», были приняты решения, означавшие начало
реформы глобальной финансовой системы. На-
помним, что в эту группу, иначе именуемую «Боль-
шой двадцаткой», входят все ключевые экономи-
ки мира, входят страны, представляющие все
континенты и все основные цивилизации. Имен-
но поэтому сразу после начала кризиса ведущие
страны мира договорились вести поиск путей ре-
формирования глобальной экономики именно в
рамках «двадцатки», прежде не игравшей столь
значимой роли. Наряду с решениями в сфере фи-
нансов одним из важнейших событий лондонско-
го саммита стала первая встреча Дмитрия
Медведева с президентом США Бараком Обамой.

РОССИЙСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ
Список российских предложений к саммиту «двад-

цатки» был опубликован в середине марта. Если крат-
ко охарактеризовать их главную суть, то речь идет о со-
здании более справедливого устройства международ-
ной финансовой системы. Основные направления ре-
формирования глобальных финансов по замыслу рос-
сийских экспертов должны быть следующие. Необхо-
димо повысить легитимность международных инсти-
тутов экономического регулирования. Чтобы добиться
этого, надо перейти от отжившего однополярного уст-
ройства к системе, основанной на взаимодействии не-
скольких крупных центров. Необходимо увеличить ко-
личество резервных валют и финансовых центров, что
должно укрепить устойчивость мировой финансовой
системы. Кроме того, надо сформировать отвечающую
современным реалиям систему управления рисками и
создать систему стимулов к рациональному поведению
участников финансовых рынков. Таковы общие прин-
ципы; что же касается более конкретных направлений
реформирования, то в опубликованном документе их
восемь. Кратко перечислим эти направления.

Первое из них касается разработки международно-
признанных стандартов регулирования макроэкономи-
ческой и бюджетной политики, обязательных для веду-
щих мировых экономик, в том числе всех стран – эми-
тентов резервных валют. Второе направление касается

соотношения между мерами стимулирования внутрен-
него спроса и обеспечением макроэкономической ус-
тойчивости; третье – вопросов регулирования финансо-
вых рынков. Принципиально важным является четвер-
тое предложение, связанное с реформированием меж-
дународной валютной системы. Предлагается расши-
рить перечень резервных валют, стимулировать созда-
ние крупных региональных финансовых центров и по-
думать о возможности создания наднациональной «су-
перрезервной» валюты, которая фактически заняла бы
нынешнее положение доллара, оставив за американ-
ской валютой роль одной из обычных резервных. Пятое
российское предложение было связано с реформирова-
нием международных финансовых институтов. Под ре-
формированием имеется в виду: увеличение ресурсов
МВФ; перераспределение голосов и квот в МВФ, с тем
чтобы увеличить роль незападных стран; расширение
состава участников Форума финансовой стабильности
(ФФС). Шестое и седьмое предложения Москвы были
связаны с помощью пострадавшим от кризиса развива-
ющимся странам и с повышением финансовой грамот-
ности населения. Последнее направление касалось воп-
росов мировой энергетики. Обозначив понимаемую и
другими (в том числе западными) странами проблему
посткризисной нехватки энергоресурсов и неуправляе-
мого роста цен, Москва предложила свою концепцию
энергоэффективного роста. 

НОВЫЙ СТАРТ 
РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ

1 апреля, в первый день лондонского саммита, про-
ходили двусторонние встречи лидеров государств –
членов «двадцатки». В числе таких встреч были пере-
говоры Дмитрия Медведева с премьер-министром Ав-
стралии Кевином Раддом, премьер-министром Вели-
кобритании Гордоном Брауном и председателем Ки-
тайской Народной Республики Ху Цзиньтао. Основ-
ными их темами были двусторонние торгово-эконо-
мические отношения и последнее согласование пози-
ций накануне общей встречи «Группы двадцати». 

Но, конечно, главным событием стала первая встре-
ча Дмитрия Медведева с новым президентом США
Бараком Обамой. Помимо финансово-экономических
проблем, вынесенных на саммит, предметами обсуж-
дения стали весь комплекс российско-американских
отношений и ряд острых тем международной повестки
дня. Вместе с президентами в переговорах приняли
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участие ключевые фигуры внешнеполитического и
финансового блока двух государств. С российской
стороны это были министр иностранных дел Сергей
Лавров, первый вице-премьер Игорь Шувалов, вице-
премьер – министр финансов Алексей Кудрин и по-
мощник президента по внешней политике Сергей
Приходько. Американскую сторону представляли гос-
секретарь Хиллари Клинтон, советник президента по
национальной безопасности Джеймс Джонс и ми-
нистр финансов Тимоти Гейтнер.

От первой встречи двух президентов ждали многого.
Ведь ни для кого не секрет, что в последние годы россий-
ско-американские отношения сильно ухудшились, что
стало невозможно скрывать даже на уровне традиционно
сдержанной дипломатии. Причиной тому была крайне
агрессивная внешняя политика республиканцев-не-
оконсерваторов из администрации бывшего хозяина Бе-
лого дома Джорджа Буша. Намерения администрации
Буша разместить американскую систему ПРО (якобы
для защиты от Ирана и КНДР) в Восточной Европе и
форсировать вступление Украины и Грузии в НАТО гро-
зили окончательно испортить российско-американские
отношения, вплотную приблизив их к уровню времен
«холодной войны». Однако с приходом в Белый дом пре-
зидента-демократа Обамы тон заявлений американских
официальных лиц стал более сдержанным. Хотя пока это
лишь слова, не подкрепленные официально взятыми
обязательствами, сам факт отхода от агрессивной рито-
рики расширяет поле для дискуссии, повышая вероят-
ность достижения разумного компромисса. 

Разумеется, подписания юридически обязывающих
документов в ходе первой, довольно краткой встречи
никто не ждал. Но было важно, каким будет тон пере-
говоров, какие вопросы выйдут на первый план, какой
вектор дальнейшего движения будет задан. И ее итоги
показали, что ожидания оптимистов во многом оправ-
дались. Отметим, что оба президента публично при-
знали факт ухудшения двусторонних отношений в по-
следние годы и выразили намерение дать новый старт
этим отношениям, развивать их в более позитивном
ключе. Также было принято решение о сроках первого
визита Барака Обамы в нашу страну: он состоится в
июле этого года.

Главным документом, подписанным в рамках встре-
чи, стало Совместное заявление Медведева и Обамы,
обозначившее позиции по большинству ключевых во-
просов, представляющих взаимный интерес. В част-
ности, в вопросе о ПРО было констатировано сохра-
нение разногласий, но вместе с тем подчеркнуто, что
его обсуждение будет продолжено. А вот в вопросе о
вступлении России в ВТО оба президента заявили о
намерении решить его как можно скорее. Было также
заявлено о возобновлении работы совета Россия –
НАТО, приостановленной из-за прошлогоднего кон-
фликта вокруг Грузии. Кроме того, речь шла о сотруд-
ничестве в решении проблем Афганистана, в чем на-
метился определенный прогресс. Северокорейская и
иранская ядерные программы упоминались в доку-
менте, но без взятия сторонами конкретных обяза-
тельств. 
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Наиболее существенное продвижение произошло в
вопросе о дальнейшем сокращении стратегических
наступательных вооружений. Дело в том, что в декаб-
ре текущего года истекает срок действия советско-
американского Договора СНВ-1. Москва уже давно
настаивала на необходимости заключения нового до-
говора, однако начало переговоров тормозилось Ва-
шингтоном. В ходе встречи Медведева и Обамы было
принято решение начать такие переговоры, с тем что-
бы заключить юридически обязывающее соглашение
уже в этом году. При этом президенты выступили за то,
чтобы уровень сокращений в будущем договоре был
ниже, чем в Договоре 2002 года о СНП (1700–2200
ядерных боезарядов у каждой стороны), а меры конт-
роля – аналогичны мерам, предусмотренным в
СНВ-1, что принципиально важно для Москвы.

ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
Общее заседание глав государств и правительств стран

«Группы двадцати» состоялось 2 апреля. Одной из глав-
ных его интриг вплоть до последнего момента были раз-
ногласия между США и Евросоюзом (в первую очередь
Францией и Германией) по вопросу о том, чья модель
выхода из кризиса лучше. Американцы делали ставку на
«накачивание» экономики деньгами, а Франция и Гер-
мания – на ужесточении контроля над финансовыми
институтами и сдерживании расходов. Разногласия бы-
ли настолько серьезны, что даже не исключалась воз-
можность демарша французского президента Николя
Саркози, который, по некоторым сведениям, грозил по-
кинуть саммит и не подписать его документы. Однако

этого не произошло: компромисс, устроивший обе сто-
роны, был найден уже в день пленарного заседания. Ли-
деры «двадцатки» договорились усилить регулирование
и наблюдение для всех системно важных финансовых
институтов, инструментов и рынков, включая фонды
управления рисками или хедж-фонды (по оценкам экс-
пертов, провал в их работе был одной из главных при-
чин глобального кризиса). Принятое решение вполне
согласуется с предложениями российской стороны, ко-
торая также настаивала на усилении контроля. 

Другим важным решением стало резкое увеличение
ресурсов МВФ и расширение квот ряда незападных
стран в фонде. Российская доля в дополнительных
взносах пока не определена, однако, по словам Алексея
Кудрина, рассматривается возможность перевода части
наших золотовалютных резервов в ценные бумаги
МВФ. Одним из важнейших направлений расходова-
ния средств МВФ станет помощь развивающимся стра-
нам, наиболее пострадавшим от кризиса. При этом рос-
сийская сторона не связывала себя какими-то четкими
обязательствами, заявив, что наше участие в этой помо-
щи будет направлено прежде всего на государства СНГ.  

На саммите было принято решение преобразовать уже
упоминавшийся Форум финансовой стабильности –
влиятельную международную организацию, регулирую-
щую мировой финансовый рынок и представленный
преимущественно западными странами, – в Совет по
финансовой стабильности. В него войдут все страны
«двадцатки», все члены прежнего ФФС и коллективный
участник – Еврокомиссия. В составе совета будут три
российских представителя, тогда как на прежнем фору-
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ме наша страна не была представлена. Как сообщил Куд-
рин 4 апреля на встрече с Владимиром Путиным, вступ-
ление в совет потребует от России принять в ближайшее
время ряд стандартов работы финансовых рынков, уже
действующих в некоторых развитых экономиках. 

Кроме того, было принято решение начать борьбу с
так называемыми налоговыми убежищами, или оф-
шорами. Сразу же после принятия этого решения Ор-
ганизация экономического сотрудничества и развития
(ОЭСР) опубликовала список стран, способствующих
сокрытию финансовых махинаций. В их число попали
Коста-Рика, Малайзия, Филиппины, Уругвай, где си-
туация признана наиболее проблемной, а также Ан-
дорра, Лихтенштейн, Монако, Нидерланды, Панама,
Сан-Марино. 

Как и следовало ожидать, трудным вопросом стало
российское предложение о расширении количества ре-
зервных валют и возможном создании наднациональ-
ной «супервалюты». В принципе, решения такого воп-
роса в Лондоне никто не ждал: оно требует длительно-
го времени и, главное, необходимо преодолеть сильное
сопротивление со стороны США. Для Москвы прин-
ципиально важно было начать серьезное обсуждение
этого вопроса на столь представительном международ-
ном уровне. И результат оказался позитивным: россий-
ская инициатива была воспринята с интересом, а глав-
ное, нашла серьезную поддержку со стороны Китая. А
роль КНР в мировой экономике, в том числе ее роль
как инвестора в экономику США, все возрастает. Дис-
куссия на эту тему будет продолжена и в рамках «двад-
цатки», и по линии МВФ. В случае положительного

для Москвы и Пекина исхода рубль и юань займут ме-
ста в числе резервных валют. А это даст немалый ресурс
для дальнейшего развития России и Китая. 

В ходе публичных заявлений, сделанных по итогам
саммита, российский президент высоко оценил достиг-
нутые договоренности. По его словам, подписанное ли-
дерами «двадцатки» коммюнике содержит вполне кон-
кретный набор решений, касающихся преодоления
глобального финансово-экономического кризиса. Рос-
сийский президент коснулся и фундаментальных идео-
логических вопросов. Он заявил о крушении прежней
парадигмы ответственности, в которой государству от-
водилась роль обеспечения безопасности, бизнесу –
экономические задачи, а вопросы морали и нравствен-
ности – структурам гражданского общества. По мне-
нию Дмитрия Медведева, такое деление несовершенно
и все эти темы должны быть взаимоувязаны. В против-
ном случае экономика становится безнравственной, и,
несмотря на какие-то промежуточные благоприятные
периоды, в конечном итоге нас ждет глубокий кризис.

Оценивая итоги саммита в целом, надо отметить су-
щественный отход от действовавшей с начала 1990-х
годов экономической идеологии максимальной дере-
гуляции рынков. Другой важный результат – расшире-
ние влияния МВФ в мировой экономике. И, пожалуй,
самое главное – создание предпосылок для сокраще-
ния глобального доминирования США при одновре-
менном расширении роли развивающихся экономик,
таких как Россия, Китай, Индия и Бразилия.

Владимир ЛАГУТИН
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В марте этого года президент Туркменистана
Гурбангулы Бердымухамедов совершил трех-
дневный визит в Российскую Федерацию.
Встреча президентов двух государств стала ло-
гичным продолжением диалога между страна-
ми-партнерами.

УСЛОВИЯ ДЛЯ ПАРТНЕРСТВА
Масштабным прологом к визиту Гурбангулы Берды-

мухамедова были прошедшие в Москве мероприятия,
отразившие уровень экономических отношений Рос-
сии и Туркменистана. Так, 23 марта в здании Торгово-
промышленной палаты (ТПП) РФ открылось пленар-
ное заседание российско-туркменского экономиче-
ского форума под девизом «Новое качество сотрудни-
чества: от интенсивного диалога – к взаимовыгодным
проектам». Сопредседатели форума – президент ТПП
России Евгений Примаков и председатель ТПП Турк-
менистана Пальван Таганов – предложили представи-
телям российского и туркменского бизнеса насыщен-
ную повестку дня, включающую в себя обмен мнени-
ями на пленарном заседании и работу на четырех сек-
ционных сессиях. 

Как отметили участники форума, нынешний уровень
российско-туркменского партнерства может служить
ярким примером продуктивности двустороннего сотруд-
ничества. Сегодня вопреки общемировым кризисным
тенденциям Туркменистан остается единственной стра-
ной, сохраняющей с Россией стабильный товарооборот.
Новый импульс российско-туркменские отношения по-
лучили благодаря поддержке Гурбангулы Бердымухаме-
дова на экономическом форуме в Ашхабаде в декабре
2007 года. Тогда впервые за 15 лет делегация российских
деловых кругов вышла на прямые переговоры с руково-
дителями промышленных предприятий Туркменистана.
В результате были сформированы структуры российско-
туркменского делового сотрудничества. 

Одной из таких структур стал Российско-туркмен-
ский деловой совет (РТДС), созданный в феврале 2008
года. Его учредителями выступили ТПП России и бо-
лее 70 российских предприятий, а в правление РТДС
вошли представители таких крупнейших компаний,
как «Зарубежнефтегаз», ЛУКОЙЛ, «Стройтрансгаз»,
«ИТЕРА», РАО «РЖД», Газпромбанк, группа компа-
ний «Метрополь» и ряда других. Основная задача
РТДС – расширение присутствия российского бизне-
са в экономике Туркменистана, что в конечном счете
должно привести к росту товарооборота между двумя
странами. 

За год интенсивных экономических контактов
партнерам удалось вывести на заключение прямых до-

говоров более 50 компаний и организаций. При этом
упрочили свои позиции на туркменском рынке и те,
которые и раньше вели там свой бизнес: «Мобильные
телесистемы», «Яровит», «Стройтрансгаз», «ИТЕРА»
и другие. 

Как было отмечено на экономическом форуме, рос-
сийские компании и их туркменские партнеры опре-
делили ряд приоритетных взаимовыгодных проектов,
имеющих хорошие перспективы. Среди них – разра-
ботка минерально-сырьевых ресурсов и развитие неф-
тегазовой промышленности Туркменистана; развитие
средств связи и телекоммуникаций; сотрудничество в
сфере сельского хозяйства, легкой промышленности и
здравоохранения, а также проведение комплексной
модернизации энергетических объектов и систем тру-
бопроводного транспорта. 

Работа в секциях российско-туркменского эконо-
мического форума позволила партнерам сблизить ряд
позиций и подойти вплотную к подписанию важней-
ших межведомственных соглашений по реализации
взаимовыгодных бизнес-проектов.

Сегодня развитие российско-туркменских деловых
контактов не выглядит улицей с односторонним
движением, когда лишь одна из сторон выступает в
качестве поставщика товаров и технологий. За годы
независимости Туркменистан обрел определенную
технологическую мощь и сам готов предложить рос-
сийскому рынку товары, соответствующие мировым
стандартам качества. Подтверждением этому стала
выставка «Текстильная, ковровая и ювелирная про-
дукция Туркменистана-2009», открывшаяся в Экспо-
центре на Красной Пресне в день проведения рос-
сийско-туркменского экономического форума.

Туркменские производители представили шерстя-
ные и шелковые ковры ручной работы, изделия из
верблюжьей шерсти, войлока и шелковой ткани, юве-
лирные украшения из золота и серебра, продукцию
текстильной промышленности, полиграфию и суве-
ниры. По итогам работы выставки достигнуто согла-
шение о поставках текстильной и ковровой продукции
в Россию. 

ОСНОВЫ ВЗАИМОПОНИМАНИЯ
После того как Гурбангулы Бердымухамедов сошел с

борта своего президентского самолета на московскую
землю, он отправился на первую встречу с Дмитрием
Медведевым в Барвиху. Ужин и беседа в неформаль-
ной обстановке стали прологом к официальной части
визита и масштабному раунду переговоров в Кремле. 

В ходе встречи 25 марта в Большом Кремлевском
дворце президенты Дмитрий Медведев и Гурбангулы
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Бердымухамедов назвали приоритетным сотрудниче-
ство двух стран в торгово-экономической сфере. Кро-
ме этого стороны подтвердили взаимную готовность
развивать отношения и в других областях. В частно-
сти, в топливно-энергетическом комплексе, транс-
порте и коммуникациях, электроэнергетике, агропро-
мышленном комплексе.

– Государственный визит президента Туркмениста-
на отражает высокий уровень взаимоотношений меж-
ду нашими странами, между нашими народами, – от-
метил Дмитрий Медведев, подчеркнув, что перегово-
ры прошли продуктивно. 

– Двусторонние отношения сегодня демонстрируют
большой потенциал развития с учетом современных
реалий и объективных потребностей, – подчеркнул в
своем выступлении Гурбангулы Бердымухамедов. –
Содержание туркменско-российского диалога обусло-
влено полным взаимопониманием как во взглядах на
приоритеты и перспективы двустороннего партнерст-
ва, так и на тенденции глобального развития. Надеж-
ным плацдармом для мощного прорыва на новый уро-
вень взаимоотношений служит то, что оба государст-
ва, как бы ни складывалась международная обстанов-
ка в нашем регионе и во всем мире, с завидным посто-
янством стремятся укреплять и развивать дружествен-
ные связи.

Глава Туркменского государства подчеркнул, что
эти связи сегодня имеют характер долгосрочного,
стратегического партнерства и не зависят от между-

народной конъюнктуры, не подвержены влиянию
извне. 

По итогам переговоров президентов Туркменистана
и России было подписано 12 двусторонних докумен-
тов. Свои подписи Дмитрий Медведев и Гурбангулы
Бердымухамедов поставили под совместным россий-
ско-туркменским заявлением.

В числе документов, пополнивших правовую базу
двустороннего сотрудничества, – межправительствен-
ное соглашение о поощрении и взаимной защите ин-
вестиций, подписанное заместителем министра эко-
номического развития Российской Федерации Андре-
ем Клепачом и вице-премьером Туркменистана Тувак-
мамедом Джапаровым.

Пакет документов добавили два межправительст-
венных соглашения в области образования – о вза-
имном признании документов государственного об-
разца об образовании и о сотрудничестве в области
аттестации научных и научно-педагогических работ-
ников. Свои подписи под ними поставили первый
заместитель председателя правительства РФ Виктор
Зубков и вице-премьер Туркменистана Хыдыр Са-
парлыев.

Кроме того, министр транспорта РФ Игорь Левитин
и заместитель председателя Кабинета министров
Туркменистана Назаргулы Шагулыев подписали меж-
правительственное соглашение об организации пря-
мого международного железнодорожно-паромного
сообщения через порты Астраханского воднотранс-
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портного узла, Махачкала (Российская Федерация) –
Туркменбаши (Туркменистан). 

Министры сельского хозяйства двух стран Елена
Скрынник и Эсенмурат Оразгельдыев подписали ме-
морандум о взаимопонимании.

Были подписаны и другие документы. В частности,
о сотрудничестве в области охраны государственной
границы, по обеспечению национальной безопасно-
сти двух стран и др.  

– Очевидно, что у нас есть очень весомые ресурсы
для диверсификации нашего сотрудничества, для уг-
лубления его инвестиционного потенциала, и в этом
контексте я бы очень высоко оценил только что под-
писанное межправительственное соглашение о вза-
имной защите инвестиций, – отметил Дмитрий
Медведев в своем заявлении для прессы. – На повест-
ке дня и расширение производственной кооперации.
На туркменском рынке прочно закрепились россий-
ские компании, известные российские бренды. Среди
них «Газпром», ЛУКОЙЛ, РАО «Российские желез-
ные дороги», КамАЗ, «ИТЕРА», «Стройтрансгаз»,
«Союзнефтегаз» и ряд других. И значит, у нас сущест-
вует задел для больших совместных проектов, – под-
черкнул он.

Президенты России и Туркменистана констатирова-
ли существенный рост товарооборота между двумя
странами, который в 2008 году достиг 6,9 млрд. долл.
Гурбангулы Бердымухамедов в своем выступлении пе-
ред прессой выразил уверенность, что это далеко не
предел.

– Нас радует, что Россия проявляет интерес к закуп-
ке туркменской сельскохозяйственной продукции, из-
делий текстильной, химической промышленности,
строительных материалов и других товаров, – заявил
туркменский лидер. Он также отметил значительную
активизацию сотрудничества Туркменистана с рос-
сийскими регионами, в числе которых были названы
город Санкт-Петербург, Республика Татарстан и Аст-
раханская область.

НЕСТАНДАРТНЫЕ РЕШЕНИЯ
Развитие сотрудничества Туркменистана с отдель-

ными российскими регионами, основанное на специ-
альных соглашениях, подписанных туркменским пра-
вительством, представляет собой уникальное явление.
Результаты такой диверсификации можно оценить по
некоторым примерам. Только в нынешнем году Турк-
менистан осуществил массовые закупки техники из
Татарстана, Ульяновской и Нижегородской областей.
В процессе реализации находится ряд контрактов с
российскими предприятиями, предложившими заказ-
чику конкурентоспособные товары и технологии.

Пионером в сфере нестандартных решений межго-
сударственного сотрудничества выступила в свое вре-
мя губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиен-
ко, совершившая свой первый визит в Ашхабад еще
пять лет назад. 

Прочность налаженных контактов Ашхабада и
Санкт-Петербурга послужила причиной посещения
Северной столицы Гурбангулы Бердымухамедовым во
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время визита в Россию. Он прибыл туда 26 марта и
провел переговоры с губернатором Санкт-Петербурга
Валентиной Матвиенко. В ходе встречи она предло-
жила ряд проектов, разработанных петербургскими
компаниями специально для Туркмении. Среди них –
современная эстакада с мостами, развязками и съезда-
ми на 6 улиц для туркменской столицы, а также благо-
устройство сквера в центре Ашхабада, которое, по сло-
вам губернатора, могло бы привнести в Ашхабад «пе-
тербургскую атмосферу». Дальнейшая проработка
проектов компаний Санкт-Петербурга запланирована
на апрель, когда Ашхабад посетит петербургская деле-
гация во главе с вице-губернатором Романом Фили-
моновым, отвечающим за архитектурно-строитель-
ный блок.

Предложения Матвиенко настолько заинтересовали
Бердымухамедова, что в нарушение протокола он сам
решил познакомиться с презентацией проектов петер-
бургских предприятий, посещение которой в произ-
водственных корпусах «Яровита» предполагалось
только членами Кабинета министров Туркменистана.
Гурбангулы Бердымухамедов внимательно изучил
стенды «Яровита», «Силовых машин», группы компа-
ний «Возрождение» и пообщался с их руководством.
Тут же у стендов санкт-петербургских предприятий ру-
ководители туркменских министерств получили ука-
зания своего президента по разработке контрактов с
предприятиями города на Неве.

Символическим аккордом, закрепившим прочность
партнерских отношений Северной столицы с Туркме-

нистаном, стала в тот же день в аэропорту Пулково-1
торжественная церемония открытия прямого авиарей-
са по маршруту Ашхабад – Санкт-Петербург. Первы-
ми этим рейсом из Ашхабада воспользовались 160 де-
ятелей культуры и мастеров искусств Туркменистана,
которые исполнили в аэропорту несколько музыкаль-
ных номеров. Зажигательные туркменские мелодии
настолько пришлись по душе Валентине Матвиенко,
что она присоединилась к танцам артистов. Губерна-
тор отметила, что открытие авиасообщения создаст
еще более благоприятные условия для обмена деловы-
ми делегациями и расширения сотрудничества между
Санкт-Петербургом и Ашхабадом во всех областях. 

Гурбангулы Бердымухамедов уже в Ашхабаде на за-
седании Кабинета министров Туркменистана высоко
оценил результаты визита.

– Достигнутые в Москве, а затем и в Санкт-Петер-
бурге договоренности позволяют вывести двусторон-
нее межгосударственное сотрудничество на более вы-
сокий, отвечающий взаимному потенциалу и интере-
сам народов Туркменистана и России уровень, – ска-
зал он. 

По словам главы туркменского государства, важно
как можно скорее перевести эти договоренности в
практическую плоскость, задействовав в этих целях
все имеющиеся возможности.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН,
фото автора
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На высшем межгосударственном уровне приня-
то решение о формировании Коллективных сил
оперативного реагирования. Это, безусловно,
большой шаг в развитии многостороннего воен-
ного сотрудничества на пространстве СНГ. Сама
же идея создания коллективных сил была рож-
дена Советом министров обороны государств –
участников Содружества Независимых Госу-
дарств еще в 1992 году и получила первое ус-
пешное практическое воплощение в ходе прове-
дения Содружеством миротворческой операции
в Таджикистане. О деятельности СМО СНГ в сво-
ей статье рассказывает cекретарь Совета ми-
нистров обороны государств – участников Сод-
ружества Независимых Государств Александр
СИНАЙСКИЙ.

С
овет министров обороны государств – участни-
ков СНГ (СМО СНГ) является органом Совета
глав государств СНГ по вопросам военной по-

литики и военного строительства государств – участ-
ников Содружества. Он был образован 14 февраля
1992 года. В соответствии с Уставом СНГ, СМО СНГ
активно взаимодействует с уставными и рабочими ор-
ганами Содружества, с органами военного управления
государств, Межпарламентской ассамблеей СНГ и
другими региональными организациями на простран-
стве Содружества.

ОБЪЕДИНЕННЫЕ СИСТЕМЫ
Решение о формировании Коллективных сил опера-

тивного реагирования является наглядным примером
развития военного сотрудничества на региональном
уровне, что в полной мере соответствует принципам и
практике развития СНГ. Это позволяет углубить име-
ющиеся формы военного сотрудничества, придать им
конкретную форму и направленность.

По инициативе СМО СНГ, который сегодня возгла-
вляет министр обороны Российской Федерации Ана-
толий Эдуардович Сердюков, происходило и происхо-
дит создание различных региональных систем. Поэто-
му все, что делается для укрепления национальной и
коллективной безопасности государств Содружества,
должно восприниматься как общий успех СНГ.

В работе СМО СНГ принимают участие главы во-
енных ведомств Азербайджанской и Киргизской
республик; республик: Армения, Беларусь, Казах-
стан, Молдова, Таджикистан, Туркменистан, Узбе-
кистан; Российской Федерации и Украины. Благода-
ря этому СМО СНГ является самым представитель-
ным органом, позволяющим объединить интересы
всех государств Содружества в сфере национальной
обороны и безопасности. СМО СНГ в своей деятель-
ности последовательно переносит вектор основных
усилий с создания нормативно-правовой базы воен-

ного сотрудничества к практической ее реализации,
где одним из важнейших направлений стало форми-
рование и развитие различных совместных (объеди-
ненных) систем военного назначения.

Так, создана и успешно совершенствуется Объеди-
ненная система противовоздушной обороны (ОС
ПВО) государств – участников СНГ: боевой состав сил
и средств ПВО на европейской границе увеличился в
два раза, на южной границе Содружества – до полуто-
ра раз. Результаты ежегодно проводимых командно-
штабных тренировок с органами управления и дежур-
ными силами объединенной системы ПВО с реальным
обозначением воздушной обстановки подтверждают
эффективность ОС ПВО СНГ в защите государствен-
ных границ государств – участников СНГ в воздуш-
ном пространстве.

С сентября 1996 года частями ПВО проводятся бо-
евые стрельбы. В сентябре 1998 года осуществлены
первые совместные тактические учения войск ПВО
(ПВО и ВВС) «Боевое содружество-98». Подобные
учения стали традиционными и проводятся в насто-
ящее время один раз в два года. Очередные состоят-
ся в текущем году.

Помимо ОС ПВО СНГ в рамках Содружества на
сегодняшний день наиболее значимыми являются
система государственного опознавания «Пароль»,
которая успешно несет боевое дежурство, и сети
скрытой связи.

Государства СНГ в настоящее время создают и
другие объединенные системы, интерес к которым
имеется у большинства стран Содружества. Это
прежде всего совместная (объединенная) система
связи вооруженных сил государств – участников
СНГ, первый этап создания которой уже фактиче-
ски завершен. Формируемый сегодня рабочими ор-
ганами СМО СНГ пакет документов в скором буду-
щем позволит приступить к созданию объединен-
ной системы контроля и оценки радиационной, хи-
мической и биологической обстановки мини-
стерств обороны государств Содружества. Идет гар-
монизация национальных систем организации воз-
душного движения.

Активно ведется сотрудничество в области топогео-
дезического, инженерного, гидрометеорологического
обеспечения деятельности вооруженных сил госу-
дарств СНГ, электромагнитной совместимости радио-
электронных средств. Идет процесс создания системы
обмена военно-научной информацией между мини-
стерствами обороны в области исследования проблем
противовоздушной обороны и организации взаимо-
действия архивных служб вооруженных сил госу-
дарств – участников СНГ. По наиболее приоритетным
направлениям военного сотрудничества созданы ра-
бочие органы СМО СНГ – девять комитетов, действу-
ющих на временной основе.
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ПРОГРЕСС НАЛИЦО
Следует учитывать, что ключевая роль в развитии

многостороннего военного сотрудничества стран
Содружества принадлежит Комитету начальников
штабов вооруженных сил государств – участников
СНГ под председательством первого заместителя
министра обороны России – начальника Генераль-
ного штаба Вооруженных сил Российской Федера-
ции генерала армии Николая Егоровича Макарова.
На очередном заседании Комитета начальников
штабов, состоявшемся в марте текущего года, согла-
сованы вопросы развития многостороннего военно-
го сотрудничества государств Содружества практи-
ческого характера.

Сегодня можно говорить о значительном прогрессе
в области развития многостороннего военного сотруд-
ничества. Этому способствуют различные факторы.
Во-первых, развиваются те направления и проводятся
такие мероприятия, в которых заинтересовано боль-
шинство государств – участников СНГ. Во-вторых,
при подготовке документов учитываются интересы,
предложения и замечания всех государств Содружест-
ва, что позволяет исключить разногласия и разночте-
ния в ходе их подписания, а главное – реализации.
В-третьих, особое внимание уделяется финансово-
экономическому обоснованию всех предлагаемых
проектов военного сотрудничества, возможностям ма-
териально-технической базы государств Содружества.
В-четвертых, четко прописываются форма и порядок
выполнения мероприятий.

Финансирование военного сотрудничества госу-
дарств Содружества осуществляется из единого бюд-
жета СНГ, который формируется на основе долевых
взносов государств – участников СНГ. Естественно,
что Россия как системообразующее, самое экономи-
чески развитое государство несет в пропорциональ-
ном отношении и самое большое бремя затрат.

СИСТЕМООБРАЗУЮЩИЕ НАПРАВЛЕНИЯ
Совет министров обороны государств – участников

СНГ стремится к развитию военного сотрудничества
как целостной системы. Поэтому его деятельность на-
правлена в первую очередь на дальнейшее развитие
взаимодействия государств по таким системообразую-
щим направлениям, как военно-политическое, воен-
но-техническое и собственно военное.

За семнадцать лет работы СМО СНГ в общей сложно-
сти подготовил и принял более 650 документов по раз-
личным аспектам военного сотрудничества. В том числе
по наиболее важным вопросам обороны и военного
строительства, куда следует отнести миротворчество,
урегулирование проблем коллективной безопасности,
совершенствование объединенной системы противо-
воздушной обороны, вопросы совместной оперативной
подготовки войск и военно-технического сотрудничест-
ва, социально-правовой защиты военнослужащих и
членов их семей, подготовки и обучения военных кад-
ров. Надо заметить, что даже формально нейтральные
Республика Молдова и Туркменистан участвуют в рас-
смотрении интересующих эти государства вопросов.

53

Фото РИА Новости

Министр обороны РФ Анатолий Сердюков (в центре)
перед началом заседания министров обороны
государств – участников СНГ



В подписании документов, которые принимались на
основе консенсуса, участвовали министры обороны
всех государств Содружества. Более 95% от общего ко-
личества всех документов было инициировано и под-
готовлено рабочими органами Совета министров обо-
роны государств – участников СНГ.

Сотрудничество, к примеру, в военно-политической
области в настоящее время развивается наиболее ак-
тивно, в нем участвуют все страны СНГ.

Приведу конкретный пример. Советом глав госу-
дарств СНГ было дано поручение Совету министров
обороны о разработке дополнительного перечня сов-
местных мероприятий, направленных на усиление в
государствах Содружества контроля за оборотом пере-
носных зенитно-ракетных комплексов. Этот вопрос
мы вынесли на заседание Комитета начальников шта-
бов вооруженных сил государств – участников СНГ
для практической реализации.

К несомненному достижению в области собствен-
но военного сотрудничества следует отнести разра-
ботку рабочими органами СМО СНГ методологии
миротворческой деятельности, которая нашла свое
практическое воплощение в ходе операции по под-
держанию мира в Таджикистане и Абхазии. Мы име-
ем исторический пример успешного проведения ми-
ротворческой операции в Таджикистане, где благо-
даря усилиям миротворцев Содружества был достиг-
нут положительный результат, аналогов которому не
так уж много в современной международной практи-
ке. Миротворческая операция по поддержанию мира

в зоне конфликта в Абхазии, проведенная под фла-
гом СНГ, также была успешно завершена.

Совет министров обороны на практике уделяет вни-
мание формированию духовных основ военного сот-
рудничества. В рамках этой работы с 1998 года тради-
ционным стал Московский международный фести-
валь армейской песни «Виват, Победа!». Сейчас идет
активная подготовка к очередному фестивалю. Регу-
лярно проводятся обмены творческими коллектива-
ми, музейными экспозициями, выставками.

В 2008 году усилиями военных ведомств государств
Содружества впервые проведен конкурс военно-про-
фессионального мастерства военнослужащих друже-
ственных армий «Мировой парень». В настоящее вре-
мя планируется проведение в этом же формате кон-
курса «Красавица в погонах».

Под девизом «За укрепление дружбы между воору-
женными силами государств Содружества» проводят-
ся спартакиады. Как правило, в каждой из них прини-
мают участие более 500 спортсменов, разыгрывается
более 300 медалей. В рамках подготовки к празднова-
нию 65-й годовщины Великой Победы летом 2009 го-
да планируется проведение VII Спартакиады дружест-
венных армий государств – участников СНГ.

Также в связи с предстоящим в 2010 году праздно-
ванием 65-летия нашей общей Победы в Великой
Отечественной войне 1941–1945 годов утверждено
Положение о проведении смотра-конкурса нацио-
нальных музеев вооруженных сил государств – уча-
стников СНГ. 
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Многие инициативные предложения исходят непо-
средственно от оборонных ведомств конкретных госу-
дарств Содружества. Так, в рамках координации уси-
лий в деле увековечивания памяти павших в годы Ве-
ликой Отечественной и последующих войн по иници-
ативе Министерства обороны Республики Беларусь ру-
ководители оборонных ведомств Содружества приня-
ли коллективное решение о создании нового рабочего
органа СМО СНГ – Военно-мемориального комитета
при Совете министров обороны государств – участни-
ков СНГ. То есть главы оборонных ведомств выступили
за возрождение общей исторической памяти.

Подтверждена заинтересованность стран Содруже-
ства в развитии новых направлений взаимодействия,
например в области поддержания экологической без-
опасности вооруженных сил государств – участников
СНГ, сотрудничества военных психологов, социоло-
гов, военных медиков и военных юристов.

ПУТИ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Акцент многостороннего военного сотрудничества

сегодня перенесен на актуальные направления воен-
ного взаимодействия министерств обороны госу-
дарств Содружества, востребованные на практике.
Так, 25 ноября 2004 года СМО СНГ одобрил проект
Концепции военного сотрудничества государств –
участников СНГ до 2010 года и проект Программы
военного сотрудничества государств – участников
СНГ до 2010 года и направил их на рассмотрение Со-
вета глав государств СНГ и Совета глав правительств

СНГ. Эти документы конкретизируют дальнейшее
развитие и укрепление многостороннего военного
сотрудничества.

Еще 26 августа 2005 года Совет глав государств СНГ
утвердил Концепцию военного сотрудничества госу-
дарств – участников СНГ до 2010 года, а Совет мини-
стров обороны – основные направления и мероприя-
тия по реализации Концепции.

5 октября 2007 года Советом глав государств СНГ
была одобрена Концепция дальнейшего развития
СНГ и утвержден План основных мероприятий по ее
реализации. Одним из приоритетных направлений
деятельности Содружества, определенных в данных
документах, является сотрудничество в сфере безо-
пасности, поддержания и укрепления международ-
ной стабильности, противодействия новым вызовам
и угрозам. 

Таким образом, прослеживается преемственность и
последовательность в наращивании усилий государств
– участников СНГ по совершенствованию военного и
военно-технического сотрудничества, его адаптации к
реалиям времени. Для этого существуют рабочие орга-
ны СМО СНГ, действующие на временной, а фактиче-
ски – на долгосрочной основе. Это Комитет началь-
ников штабов вооруженных сил государств – участни-
ков СНГ, Военно-технический комитет, Военно-науч-
ный совет, а также координационные комитеты на-
чальников войск связи, топографических служб, мет-
рологических и гидрометеорологических служб воору-
женных сил государств – участников СНГ.
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В Белоруссии создана межведомственная
группа экспертов для изучения и анализа
международного опыта по преодолению пос-
ледствий мировых финансовых кризисов.
С учетом изученных фактов эксперты будут
работать над корректировкой действий прави-
тельства, направленных на уменьшение эко-
номических рисков. Возглавляет группу ми-
нистр экономики Белоруссии Николай Зайчен-
ко. В ее состав также вошли заместители ру-
ководителей Национального банка, Минэко-
номики, Белстата, ученые Национальной ака-
демии наук, Белорусского государственного
экономического университета. 

А
нтикризисные меры были в центре внимания
совместной коллегии Министерства финансов
Беларуси и России в Минске. На заседании,

прошедшем в конце марта, собравшиеся анализиро-
вали влияние кризиса на экономики союзных госу-
дарств, а также обсуждали антикризисные меры, ап-
робированные в обеих странах. В том числе речь шла
о вопросах оказания поддержки, предоставлении
кредитных ресурсов. На коллегии также рассматри-
вался вопрос о расширении применения националь-
ных валют наших государств во взаимных расчетах. 

В течение двух лет планируется завершить работу
над совершенствованием бюджета Союзного госу-
дарства. «Наша задача заключается в том, чтобы
бюджетный проект Союзного государства успевал за
более совершенными, современными бюджетными
процедурами наших стран», – сказал министр фи-
нансов РФ Алексей Кудрин после совместного засе-
дания коллегии. 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ УСТОЙЧИВОСТЬ
Устойчивость и надежность белорусской экономи-

ки даже в условиях кризиса привлекает к ней внима-
ние иностранных инвесторов, которые намерены ре-
ализовать в Белоруссии 114 инвестпредложений. Бе-
лорусской стороне предлагают сотрудничество в раз-
ных сферах – промышленности, энергетике, строи-
тельстве, транспортной отрасли. Среди наиболее
значимых проектов – реконструкция трех цемент-
ных заводов (на эти цели в 2009 году запланировано
привлечение 148 млн. долл. иностранных инвести-
ций), организация производства листового полиро-

ванного стекла в ОАО «Гомельстекло» (65,1 млн.
долл.), реконструкция Минской ТЭЦ-2 с установкой
в новом здании современного оборудования комби-
нированного парогазового цикла (28,1 млн. долл.),
реконструкция Минской ТЭЦ-5 (141,7 млн. долл.). 

Все проекты будут рассмотрены согласно графику,
утвержденному главой правительства Белоруссии
Сергеем Сидорским. Если предложения будут реа-
лизованы, в страну поступит свыше 19 млрд. долл.
иностранных инвестиций. Это усилит положитель-
ную динамику зарубежного капитала, объем которо-
го в прошлом году значительно превзошел предыду-
щий 2007-й. 

С МИРУ ПО МИЛЛИОНУ
В 2008 году наметилась положительная динамика

инвестиций из таких стран, как Россия (2,167 млрд.
долл., или 119% к уровню 2007-го.), Швейцария
(1,225 млрд. долл. – 200%), Австрия (945,6 млн. долл.
– 159%), Кипр (555,7 млн. долл. – 147% к уровню
2007 года). Со знаком «минус» – на 62% оказался
объем капитала из Германии (116,8 млн. долл.). Од-
нако в 2009 году ожидается изменение ситуации в
лучшую сторону.  

Этому должно способствовать, в частности, рас-
ширение контактов саксонских предприятий с бело-
русскими партнерами. Для этого немецкая делегация
во главе с заместителем премьер-министра, минист-
ром экономики и труда федеральной земли Саксо-
ния (ФРГ) Томасом Юрком посетила Белоруссию в
конце марта.

В ходе визита гости посетили белорусские пред-
приятия, с которыми саксонские компании хотели
бы расширять сотрудничество. Делегация побывала
на Белорусском автомобильном заводе, который
входит в число ведущих мировых компаний по про-
изводству большегрузной колесной техники, Мин-
ском тракторном заводе, где компания Niles-
Simmons совместно с другими саксонскими партне-
рами реализует заказ на сумму в 62 млн. евро, вклю-
чающий создание новой производственной линии.

«Мы хотели бы расширить сферы взаимодействия
между саксонскими и белорусскими предприятия-
ми», – сказал Томас Юрк. В частности, особый инте-
рес для немецкой стороны представляет сектор энер-
гетики и экологической техники. Дрезденское пред-
приятие STRABAG Umweltanlagen GmbH уже реали-

ВВП №4556

БЕЛОРУССИЯ

Инвестиционные
проекты вошли

в список



зует в этой отрасли проект на сумму около 70 млн.
евро, работая в Бресте над очистной установкой по
переработке отходов. 

«Республика Беларусь с ее огромным экономиче-
ским потенциалом находится в поле зрения пред-
принимателей всего мира. Саксонские предприятия
машиностроения уже наладили здесь контакты и об-
ладают благодаря этому определенным преимущест-
вом», – отметил Томас Юрк.

Развитие саксонско-белорусского внешнеторгово-
го оборота идет по нарастающей, обмен товарами
стремительно возрастает. Объем поставок из Саксо-
нии в 2008 году по сравнению с 2007 годом увеличил-
ся на 160% – с 45 млн. до 116 млн. евро. Белоруссия
во внешнеторговой статистике Саксонии поднялась
с 50-го на 38-е место.

Участие в экономике Белорус-
сии готова принять и Индия, о
чем заявил новый посол Рамеш
Чандра. «Все больше индийских
компаний вкладывают средства в
различные проекты за рубежом.
Для этого у Индии есть достаточ-
но собственных средств и челове-
ческих ресурсов. И данный про-
цесс не должен обойти Беларусь,
ведь здесь наработана хорошая
научно-техническая база», – ска-
зал Рамеш Чандра.

Между Индией и Белоруссией
отсутствуют политические проб-
лемы, постоянно растет товаро-
оборот. К 2010 году его планиру-
ется увеличить до 500 млн. долл.
«Сейчас наши усилия должны
сконцентрироваться на дальней-
шем углублении экономических
отношений. Для этого есть боль-
шой потенциал», – подчеркнул
посол.

КРИЗИСНЫЙ ИНТЕРЕС
В период финансового кризиса

возрос интерес к разработкам бе-
лорусского военно-промышлен-
ного комплекса (ВПК), особенно
со стороны стран Азиатско-Тихо-
океанского региона.

По словам директора научно-
производственного предприятия
«КБ Радар» Сергея Костромиц-
кого, большую заинтересован-
ность продуктами белорусского
ВПК проявили Пакистан и Су-
дан. Внимание к конкретным ви-
дам продукции впервые за много
лет проявила Сирия. Предмет-
ный разговор о закупках ведет
Иордания. 

«КБ Радар» занимается произ-
водством средств радиолокации и

радиоэлектронной борьбы. Одной из разработок
предприятия является мобильная твердотельная
цифровая двухкоординатная радиолокационная
станция метрового диапазона «Восток-Э». Она пред-
назначена для обнаружения воздушных объектов,
измерения их дальности, азимута и радиальной ско-
рости, автоматического сопровождения трасс целей,
автоматического распознавания класса целей, а так-
же передачи радиолокационной информации в ин-
тегрированную систему управления.

Руководитель «КБ Радар» предполагает, что при-
чины повысившегося интереса к продукции ВПК от-
части объясняются психологическими мотивами.
Некоторые страны опасаются, что дальнейшее раз-
витие финансового кризиса может привести к «горя-
чим» конфликтам, и хотят быть подготовленными.
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДХОД 
В сложившихся условиях на мировых рынках Бе-

лоруссия оперативно принимает меры по поддержа-
нию собственной экономики. Для того чтобы бело-
русские предприятия-экспортеры могли оставлять в
своем распоряжении больше оборотных средств, в
стране отменены экспортные таможенные пошлины
на все виды товаров, за исключением нефти и нефте-
продуктов. До сих пор пошлины действовали на не-
которые сырьевые товары, в том числе кожевенное
сырье, лесоматериалы, отходы и лом черных и цвет-
ных металлов, драгоценные металлы и камни, море-
продукты. Но Указ президента Белоруссии от 17 мар-
та № 135 отменил действие другого – № 700 «Об ус-
тановлении ставок вывозных таможенных пошлин»
от 31 декабря 2007 года. Согласно расчетам, сделан-
ным на основе показателей по экспорту 2008 года,
отмена вывозных пошлин позволит высвободить для
предприятий в целом около 10 млрд. белорусских

рублей в год. Это решение направлено на поддержку
отечественных экспортеров в условиях мирового
кризиса. 

Экспортные пошлины на нефть и нефтепродукты
сохранены, поскольку у Белоруссии есть обязатель-
ства перед российской стороной: соглашение о сот-
рудничестве в области торговли продуктами нефте-
прома предусматривает взимание таможенных по-
шлин.  

Комплекс мер, предпринимаемых Белоруссией по
улучшению состояния экономики и повышению
конкурентоспособности продукции предприятий
республики на внутреннем и внешнем рынках, дал
реальные результаты. Кроме экономических показа-
телей этот результат проявился и в социальных. Так,
по темпам роста денежных доходов населения Бело-
руссия в 2008 году опередила Россию и Казахстан: в
прошлом году прирост по сравнению с 2007 годом
составил 12,7%. (Для сравнения: в Российской Феде-
рации – на 5%, в Казахстане – на 3,3%.) Доходы в
расчете на душу населения дошли в прошлом году до
306 долл. в месяц против 234 долл. в 2007 году. Тогда
как в России этот показатель составил 609 долл., на
Украине – 218 долл. в месяц. Все это лишь подтвер-
ждает правильность курса, выбранного правительст-
вом республики. 

Екатерина ГЛУШИК
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ЧТОБЫ БЕЛОРУССКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ-
ЭКСПОРТЕРЫ МОГЛИ ОСТАВЛЯТЬ
В СВОЕМ РАСПОРЯЖЕНИИ БОЛЬШЕ
ОБОРОТНЫХ СРЕДСТВ, В СТРАНЕ
ОТМЕНЕНЫ ЭКСПОРТНЫЕ
ТАМОЖЕННЫЕ ПОШЛИНЫ



Прогноз для российской экономики
На уровне руководства страны должна быть четкая
программа действий. Правительство должно пойти
навстречу частному капиталу (условия сотрудничества
могут быть различными)

Искусство балансирования
Один процент повышения цен на продукты питания
и услуги ЖКХ втрое более значим для бедной группы
населения, чем для богатой

Прививка против бюджетного дефицита
У России есть «прививка» против кризиса. Она –
в объеме Резервного фонда РФ, которого хватит
на 2,5 года, до середины 2011 года, на покрытие
дефицита бюджета

Производительность труда влияет
на инфляцию
Пора осознать, что нанотехнологии и любые
технологические инновации не формируют
долгосрочных преимуществ – все это доступно
и конкурентам

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Несмотря на то что бюджетная политика разра-
батывается согласно принятому в России зако-
нодательству, она не может быть догмой. Право
на корректировку предоставляет сама жизнь.
Так произошло и на этот раз. Утвержденный
трехлетний бюджет уступил место привычному
однолетнему. Эта мера антикризисная и вре-
менная, она позволит более эффективно управ-
лять выделенными средствами и оперативно
вносить правки в статьи расходов. 

Н
а этом настаивают депутаты Государственной
думы. Зато эксперты считают, что отказываться
от трехлетнего бюджета нельзя, поскольку он

позволяет составлять среднесрочные планы распоря-
дителям и получателям бюджетных средств. Еще один
аргумент – внести существенные антикризисные прав-
ки в статьи доходов и расходов придется лишь едино-
жды. В дальнейшем бюджетное планирование будет
штатным. Впервые трехлетний бюджет был принят в
2007 году на 2008–2010 годы, а нынешний – на
2009–2011 годы, подготовленный в докризисный пе-
риод 2008 года, – уже пришлось корректировать. Ведь
при разработке финансового плана на 2009 год исходи-
ли из предполагаемой цены на нефть в пределах 95
долл. за баррель. Теперь же, когда «черное золото» сто-
ит в пределах 40 долл., появилась необходимость пере-
смотреть бюджет. Также депутатам пришлось коррек-
тировать расходы бюджета после выделения средств на
поддержку различных отраслей экономики в рамках
приоритетов антикризисной политики. 

НА ЧЕМ МОЖНО СЭКОНОМИТЬ 
Пока, согласно предварительной оценке федераль-

ного бюджета за январь-февраль 2009 года, он испол-
нен по доходам – в сумме 1 219,11 млрд. руб. (11,2% к
общему объему доходов), а его профицит составил
116,29 млрд. руб. По состоянию на 1 марта 2009 года,
совокупный объем средств Резервного фонда в рубле-
вом эквиваленте составил 4 869,74 млрд. руб., Фонда
национального благосостояния – 2 995,51 млрд. руб. 

Но это всего лишь цифры, которые мало что скажут не-
просвещенным в финансах. Оценку текущей финансо-
вой ситуации в России дал министр финансов Алексей
Кудрин в интервью телекомпании CNN (США). Прежде
всего он заверил, что при любом раскладе государство не
намерено экономить на социальных программах. 

«Помочь регионам России, у которых снизились до-
ходы, поддержать банки – для этого, конечно, нам нуж-
но проводить определенную оптимизацию расходов, и
мы их сократили по некоторым программам. Прежде
всего это новые программы, они были остановлены.
Это главная мера. Где-то снизили расходы на содержа-
ние бюджетных учреждений или государственных слу-
жащих. Некоторые программы, тоже не самые важные,
уменьшили, может быть, на 50%, какие-то, может быть,
больше, но в целом социальные расходы и главные рас-
ходы, связанные с инфраструктурой страны, в основ-
ном остаются прежними», – убежден Алексей Кудрин. 

По словам министра, «в последние несколько меся-
цев в России ожидали девальвацию, поэтому до конца
января, до того, как, по сути, девальвация произошла,
был очень большой стимул для вывода капитала из Рос-
сии. Но уже в феврале этот отток практически прекра-
тился. Прямые инвестиции сохраняются, и проекты
иностранными компаниями разрабатываются. Если го-
ворить о фондовом рынке России, то он очень быстро
рос в последние несколько лет и очень сильно упал. Но
если Россия откатилась по величине фондового рынка,
может быть, на 5 лет назад, то фондовый рынок США –
на 10. Скорее всего, в ближайшее время появится ста-
билизация на этих рынках. В любом случае фондовый
рынок будет очень сильно коррелировать или связан с
мировыми рынками. Поэтому нет никакой катастро-
фы, и реального ухудшения не ожидается». 

Комментируя регулирование валютной корзины,
Кудрин сказал: «Наша поддержка курса рубля и некото-
рые дополнительные расходы золотовалютного резерва
были связаны с тем, чтобы не вызвать ажиотажа у насе-
ления, который мы испытывали в 1998 году, в период
прежнего кризиса, когда, по сути, люди забрали средст-
ва в банках и банки обанкротились. Поэтому мы прово-
дили более аккуратную политику изменения курса, мы
поддерживали банки – нам удалось удержать ситуацию
стабильной. Сейчас доверие к банкам вернулось, и гра-
ждане готовы вкладывать в них деньги. А в части госу-
дарственных расходов – мы объявили, что все наши
планы будут строиться в рамках 8% дефицита этого го-
да, 5% дефицита следующего и 3% дефицита 2011 года». 

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОСОБЕННОСТИ  
О том, насколько грамотно выстроена бюджетная

политика, можно судить и по финансовому положе-
нию регионов. Подробно об этом в публикации в
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«Российской газете» рассказал Леонид ПИКМАН, за-
меститель директора департамента развития межбюд-
жетных отношений Министерства регионального раз-
вития России. По его словам, финансовое состояние
регионов весьма различно по своим характеристикам.
Субъекты РФ, принимая бюджеты на очередной фи-
нансовый год, в большинстве случаев планируют де-
фицит. Так, в 2006 и 2007 годах почти все субъекты
приняли бюджеты с дефицитом. В 2008 году, на завер-
шающем этапе бюджетной реформы, при принятии
трехлетнего бюджета большинство регионов основное
внимание уделили сбалансированности своих бюдже-
тов. При неформальном подходе к планируемым бюд-
жетным назначениям как финансового органа, так и
главных распорядителей бюджетных средств на три
года учитывались расходные обязательства, регулярно
не исполняемые на протяжении последних лет. Ре-

зультатом стали остатки на счетах
по учету бюджетных средств и про-
фицитный бюджет, обусловленный
не столько перевыполнением пла-
на по доходам, сколько невыпол-
нением плана по расходам (речь
идет об уточненных планах в тече-
ние года). 

«Перевыполнение плана по до-
ходам при их неполном использо-
вании до конца года служит допол-
нительным источником покрытия
дефицита бюджета на будущий год
или дополнительным доходным
источником при профицитном
бюджете», – утверждает Пикман.
Однако основным источником яв-
ляется привлечение средств в виде
кредитов и выпуска ценных бумаг.
Расходы на обслуживание государ-
ственного и муниципального долга
в 2006 году составили 30,2 млрд.
руб., в 2007-м – 32,1 млрд., или 0,8
и 0,7% расходов консолидирован-
ных бюджетов субъектов РФ соот-
ветственно. Возникает вопрос о
необходимости внесения регуляр-
ных изменений в плановые пока-
затели доходов при сохранении де-
фицита. При этом в результате ис-
пользования платного источника
его покрытия отвлекаются бюд-
жетные средства, которые могли
бы использоваться на текущие рас-
ходы или служить резервом в слу-
чае кассовых разрывов при испол-
нении бюджетов. 

В качестве примера можно на-
звать Московскую область, где в
результате исполнения бюджета на
2007 год фактический дефицит со-
ставил 21,4 млрд. руб., причем
уточненный план по доходам пере-
выполнен на 31,6 млрд. руб. В Хан-

ты-Мансийском автономном округе дефицит был ра-
вен 10 млрд. руб. при перевыполнении плана по дохо-
дам на 22,5 млрд., в Самарской области эти показате-
ли достигли 4,4 млрд. и 10,1 млрд. руб. соответственно,
в Иркутской области – 3,3 млрд. и 14,5 млрд. руб. Ана-
логичная ситуация наблюдается еще в 30 субъектах
РФ. Общий дефицит бюджетов этих регионов соста-
вил 87,7 млрд. руб., а общее перевыполнение плана по
доходам – 286,6 млрд. руб.

Есть еще такой показатель, как финансовая помощь
из федерального бюджета. Существуют регионы, где
доля межбюджетных трансфертов составляет более
60%. Таких субъектов 10: Чеченская Республика
(92,2%), Корякский автономный округ (87,0%), Рес-
публика Ингушетия (88,7%), Республика Тыва
(76,4%), Республика Дагестан (75,9%), Усть-Ордын-
ский Бурятский округ (71,5%), Чукотский автоном-
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ный округ (70,6%), Республика Алтай (69,0%),
Республика Адыгея (61,1%), Карачаево-Чер-
кесская Республика (63,9%). 

Менее 5% безвозмездная помощь занимает в
Ненецком автономном округе (4,3%), Вологод-
ской области (4,3%), Свердловской области
(4,0%), Санкт-Петербурге (3,5%), Тюменской
области (1,8%), Ямало-Ненецком автономном
округе (0,8%), Ханты-Мансийском автоном-
ном округе (0,6%). На долю получателей дота-
ций из федерального бюджета в 2007 году при-
ходилось около 53% от общих доходов консо-
лидированных бюджетов субъектов РФ. Ос-
тальные обходились без дотаций. 

Нельзя не упомянуть о дотационности бюд-
жетов муниципальных образований. 

Только в городских округах Волгоградской и
Воронежской областей, Еврейской автономной
области межбюджетные трансферты занимают
менее 25% доходов. В муниципальных же рай-
онах и сельских поселениях доля финансовой
помощи во всех случаях превышает половину
доходов местных бюджетов, а в ряде случаев до-
стигает 90%. 

Субъекты РФ кроме перераспределения фи-
нансовой помощи, получаемой из федерально-
го бюджета, дополнительно направляют из сво-
его бюджета на выплату дотаций и субсидий
бюджетам муниципальных образований более
10% от общих расходов. Так, только в 2007 году
эта сумма составила 380 млрд. руб. 

Таким образом, консолидированный бюд-
жет субъектов РФ неоднороден по показате-
лям дотационности и сбалансированности.
Например, в 2007 году в регионах-донорах, не
получающих из федерального бюджета дота-
цию на выравнивание бюджетной обеспечен-
ности, доля безвозмездных поступлений в
бюджетах муниципальных образований соста-
вляла от 40 до 64%: в Республике Татарстан –
60,3%, в Ленинградской области, Ханты-
Мансийском и Ямало-Ненецком автономных
округах – по 60,5%, в Астраханской области –
62,9%, в Челябинской области – 63,7% – при
среднем показателе по России, равном 57,3%.

За последние четыре года темпы прироста до-
ходов бюджетов достигли 25%. Доходная часть
консолидированных бюджетов регионов в 2007
году более чем в 2 раза превысила объем дохо-
дов 2004 года. Это позволило регионам справ-
ляться с действующими расходными обязатель-
ствами и принимать на себя новые. 

Как отразится на исполнении принятых обя-
зательств возможное снижение доходной части
бюджета? По оценке департамента развития
межбюджетных отношений Министерства ре-
гионального развития, только на завершение
строительства объектов социальной и инже-
нерной инфраструктуры, находящихся в собст-
венности субъектов РФ и муниципальной соб-
ственности, необходимо более 300 млрд. руб.
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Получение из федерального бюджета субсидий на со-
финансирование объектов капитального строительст-
ва, находящихся в собственности субъектов РФ и ме-
стного самоуправления, осуществляемое в рамках 21
федеральной целевой программы, также требует уча-
стия региональных и местных бюджетов. 

Устойчивость бюджета в современных условиях
имеет огромное значение. Нужно правильно оце-
нить финансово-экономическое (в том числе бюд-
жетное) положение конкретных территориальных
образований и на этой основе выстроить обоснован-
ную бюджетную политику. Анализ устойчивости
бюджета позволяет инвесторам реально оценить
риск вложения капитала в те или иные территори-
альные образования. 

Тем не менее запас прочности консолидированных
бюджетов субъектов РФ, созданный несколькими
годами стабильного роста налоговой базы, достато-
чен. Но для финансирования действующих обяза-
тельств с учетом бюджетирования, ориентированно-
го на результат, нужна уверенность в стабильном ис-
полнении доходной части бюджета. При правильной
оценке доходов и расходов бюджетов можно рассчи-
тывать на социальную и экономическую стабиль-
ность в регионах.

К примеру, самый большой рост денежных доходов
населения в 2008 году по сравнению с прошлым го-
дом произошел в Ивановской области – 36,3%. В
Орловской и Рязанской областях этот показатель со-
ставил более 20%.

Если смотреть по федеральным округам, то в двух
из них реальные денежные доходы населения снизи-
лись: в Центральном – на 4,8%, в Северо-Западном
– на 3,9%. А в Уральском федеральном округе наи-
больший рост – 11,1%. В целом по стране этот пока-
затель увеличился на 5%.

Но дешевле всего прожить можно в Тамбовской
области, Кабардино-Балкарской Республике и в
Республике Северная Осетия – Алания. Здесь, по со-
стоянию на март 2009 года, один из самых низких
прожиточных минимумов в стране, в пределах 3,5
тыс. руб. в месяц на одного человека. 

В тех регионах, в бюджетах которых высока доля
собственных доходов, могут столкнуться с трудностя-
ми при выполнении социальных обязательств. Такие
риски прогнозируются для Ханты-Мансийского и
Ямало-Ненецкого автономных округов, Челябинской,
Свердловской, Липецкой, Кемеровской, Омской, Ря-
занской, Смоленской, Иркутской и других областей. 

ПРОГРАММА ПОДДЕРЖКИ 
Естественно, что мировой финансовый кризис обя-

зывает внести корректировку в региональные бюдже-
ты. Об этом говорит Максим РЕШЕТНИКОВ, дирек-
тор департамента мониторинга и оценки эффектив-
ности деятельности органов госвласти субъектов РФ
Минрегиона:

– Другая проблема, с которой столкнулись регио-
ны, – это исполнение бюджетов из-за падения дохо-
дов. Многие уже пересмотрели в связи с этим свои
бюджеты. По такому пути пошли Кемеровская, Челя-

бинская области, Пермский край. Другим регионам
это еще предстоит сделать. Главный критерий при пе-
ресмотре бюджетов – выполнение всех взятых соци-
альных обязательств. Экономить же придется на том,
на чем сейчас экономит и бизнес. Как бы это болез-
ненно ни было, придется сворачивать инвестицион-
ные программы: если недостаточно денег на текущее
потребление, то об инвестициях речи уже не идет.
Еще одна возможность для экономии – оптимизация
бюджетной сети. Придется повышать эффективность
собственной деятельности, добиваться тех же резуль-
татов меньшими ресурсами. 

Тем регионам, где будут выполнены все возможные
меры по сокращению расходов, но тем не менее воз-
никнут проблемы с выполнением социальных обяза-
тельств, будет оказана поддержка из федерального
бюджета. Деньги будут направляться прежде всего тем
регионам, которые испытывают проблемы с выпол-
нением первоочередных обязательств перед гражда-
нами. Механизмы распределения этой помощи будут
четкими и прозрачными. В Минфине сейчас разраба-
тывают критерии выделения этих средств и требова-
ния к регионам. 

Кроме того, все регионы разрабатывают собствен-
ные антикризисные программы. Как правило, они
предусматривают достаточно широкий набор мер, ко-
торые касаются поддержки реального сектора, сель-
хозпроизводителей, строительного рынка. Однако
финансовые возможности регионов на фоне падения
доходов существенно сужаются, и поэтому сейчас рас-
сматриваются различные варианты помощи. Уже ис-
пользуется такой инструмент, как выделение средств
Фондом содействия реформированию ЖКХ для пере-
селения граждан из ветхого и аварийного жилья. Это
позволит поддержать строительный рынок, поможет
во многом решить проблему незавершенного строи-
тельства. Рассматривается и такая мера, как предоста-
вление регионам на условиях софинансирования из
федерального бюджета средств на приобретение ком-
мунальной техники и пассажирского транспорта. Од-
новременно это еще и механизм поддержки автомоби-
лестроения, машиностроительной промышленности. 

Итак, у России есть «прививка» против кризиса.
Она – в объеме Резервного фонда РФ, которого хва-
тит на 2,5 года, до середины 2011 года, на покрытие
дефицита бюджета. Об этом неоднократно говорил
министр финансов Алексей Кудрин. А бороться с
бюджетным дефицитом начиная с 2011 года, по сло-
вам министра, можно будет внешними заимствовани-
ями. Сейчас размер российского долга составляет ме-
нее 10% ВВП, и за Россией закреплена репутация на-
дежного заемщика. Поэтому против дефицита бюд-
жета есть мощный ресурс. 

Вообще, по мнению аналитиков, ничего страшного
в бюджетном дефиците нет, скорее даже отсутствие
неясной природы и направленности средств способ-
ствует стабильности банковской системы. Вопрос
лишь в том, как долго продлится эпоха бюджетного
дефицита.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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По заказу Минэкономразвития РФ Институт
народнохозяйственного прогнозирования
Российской академии наук (ИНП РАН) подгото-
вил отчет о доходах и расходах населения Рос-
сии. Руководитель экспертной группы доктор
экономических наук Анатолий СУВОРОВ пред-
ложил метод оценки качества потребитель-
ской корзины, что особенно актуально для
правильного мониторинга макроэкономиче-
ских показателей в период мирового финансо-
вого кризиса.

ПОЛНЫЙ УЧЕТ И ПЕРЕУЧЕТ
Баланс денежных доходов и расходов населения

составить чрезвычайно трудно. Но не нужно никого
убеждать в том, что неправильно представленные
данные «аукнутся» в масштабе страны неэффектив-
ностью антикризисных мер.

Наиболее достоверным считается дифференциро-
ванный баланс доходов и потребления, при составле-
нии которого используется децильная группировка
населения – то есть все население страны разбивает-
ся на 10 групп по уровню среднедушевого дохода и
каждая включает 10% населения. Эти данные рассчи-
тываются на базе официальных статистических дан-
ных об уровне денежных доходов населения. Исходя
из этого определяются показатели сбережений, при-
рост финансовых активов. Трудно их определить в
некоторых регионах, где население расходует значи-
тельную часть денежных средств за пределами своего
места жительства (пример – жители Севера). Ведь в
регионах – реципиентах финансов наблюдается вы-
сокий уровень расходов на товары и услуги, не имею-
щий прямого отношения к уровню доходов прожива-
ющего там населения (например, Москва, Санкт-Пе-
тербург, ряд курортных зон юга России). Именно по-
этому регионы-реципиенты характеризуются отри-
цательным приростом рублевой наличности на руках
у населения. И наоборот, в регионах – донорах де-
нежных средств населения структура расходов имеет
противоположное искажение: относительно низкий
уровень расходов на товары и услуги при высоком
уровне прироста рублевой наличности на руках.

Региональный аспект доходов и расходов в России
очень резко выражен. Так, при общероссийском
уровне инфляции за 2008 год 13,3% прирост потре-
бительских цен на Колыме составил 19,3%, а в Чечне
– 20,5%. При среднем снижении по стране цен на
промышленные товары на 7% в трех субъектах РФ
цены производителей промышленных товаров вы-
росли более чем на 20% (в сравнении с декабрем 2007

года): в Липецкой области – на 23,1%; в Якутии – на
23,2%; на Чукотке – на 40,9%. Цены производителей
строительной продукции больше всего поднялись в
сравнении с декабрем 2007 года в Ингушетии (на
45,9%) и Кабардино-Балкарии (на 30,4%), при сред-
нероссийском росте на 16,9%. Различие и в ценах на
сельхозпродукцию: в среднем по России в 2008 году
цены производителей сельхозпродукции выросли на
2,5%, а в Еврейском АО они выросли на 61%, в Не-
нецком АО – на 38,9%. 

Одной из наиболее ярко выраженных проблем ма-
кроэкономической статистики было сопоставление
структуры оборота розничной торговли и структуры
расходов на товары в обследовании бюджетов домо-
хозяйств по таким видам продовольственных това-
ров, как мясо и птица, колбасные изделия, цельно-
молочная продукция, сыры, овощи, плоды и ягоды.
Наблюдалось существенное превышение расходов
по данным бюджетной статистики по сравнению со
статистикой торговли. Обнаружено занижение рас-
ходов на алкогольные напитки в обследовании бюд-
жетов домохозяйств по сравнению с показателями
розничной торговли. По непродовольственным то-
варам превышение показателей обследования бюд-
жетов домохозяйств над показателями торговли су-
ществует для телефонов, персональных ЭВМ, сти-
ральных машин, телевизоров, мебели, строительных
материалов. 

С 1997 года применяется процедура второго взве-
шивания дифференцированного баланса, суть кото-
рой состоит в том, что показатели бюджетов взвеши-
ваются в соответствии с оценками отказов от обсле-
дования бюджетов домохозяйств. Вероятность отказа
от обследования растет по мере роста подушевого до-
хода, и сводные итоги теперь имеют более высокий
среднедушевой доход по сравнению с условиями
применения только первого взвешивания. Поэтому в
последние 10 лет коэффициент фондов, по офици-
альной версии Росстата, колебался в интервале
13,5–15 раз, а по данным обследования бюджетов до-
мохозяйств (публикуемых также Росстатом) – 17–25. 

Эксперты пишут, что полностью охватить обследо-
ванием лиц с высокими и сверхвысокими доходами
для статистики просто невозможно. Например, в
1994–1996 годах в оценке доли оплаты труда в дохо-
дах населения были обнаружены расхождения на 30
пунктов между базами данных по БДДР (балансу де-
нежных доходов и расходов) и по ОБДХ (обследова-
нию бюджетов домохозяйств). Данные ОБДХ были
выше. Поэтому теперь в базе данных БДДР присут-
ствует статья «скрытая заработная плата».
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ОТ БЕДНОГО ДО БОГАТОГО
Аналитическая группа Анатолия Суворова разра-

ботала модель прогнозирования дифференцирован-
ного баланса с построением прогноза динамики бед-
ности населения и оценкой качественных и количе-
ственных изменений в потребительской корзине от-
дельных категорий граждан. Сопоставление с соци-
ально-демографической структурой населения поз-
воляет конкретно проследить воздействие тех или
иных мер социальной политики (например, измене-
ние уровня оплаты труда в бюджетном секторе, из-
менение уровня пособий на детей и т.д.) на показате-
ли дифференциации доходов.

В первой децильной группе – самой бедной по до-
ходам – около 40% человек работают по найму или
занимаются предпринимательством, 25% составля-
ют неработающие пенсионеры и 22% – дети до 14
лет. В десятой децильной группе – самой богатой по
доходам – работают и заняты предпринимательст-
вом 60,5% человек, в эту группу входит только 9% де-

тей, которых хорошо обеспечивают семьи, также се-
мьи поддерживают на высоком уровне проживания
около 17% неработающих пенсионеров.

Суммарный объем доходов в первой группе, сог-
ласно дифференцированному балансу денежных до-
ходов и расходов населения за 2006 год, равен 338
млрд. руб., а в десятой группе – 5 трлн. 171 млрд. руб.
В структуре фонда оплаты труда по видам экономи-
ческой деятельности самая бедная первая децильная
группа более всего представлена в сельском хозяйст-
ве, розничной торговле и образовании. А самая бога-
тая десятая группа – в финансовой деятельности, до-
быче полезных ископаемых, транспорте и связи.
Сразу можно сделать один вывод – самое присталь-
ное внимание в антикризисном пакете документов
нужно уделить уровню жизни сельчан и преподава-
тельского корпуса, а также поддержке розничной
торговли.

Взяв на вооружение все расчеты, включая распре-
деление по социально-демографическим группам,
по степени поддержки семьями детей и пенсионе-
ров, видам занятости, средним заработным платам в
отраслях, и заданный уровень прожиточного мини-
мума, эксперты ИНП РАН предложили формулу
практически точного определения структуры насе-
ления, которое при заданных условиях будет счи-
таться бедным. 

Например, пишут эксперты ИНП РАН, доля бед-
ного населения будет составлять 20% – то есть пер-
вая и вторая децильные группы (всего около 28 млн.
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500 тыс. человек). Тогда социально-демографиче-
ская характеристика тех, кто оказался за чертой
бедности, будет следующей: официально работаю-
щие по найму – около 8 млн. 250 тыс. человек; пен-
сионеры (из числа занятых) – около 900 тыс. чело-
век; занятые предпринимательской деятельностью
– 2 млн. 900 тыс. человек; временно неработающие
(данные составлены до волны, вызванной кризисом
безработицы) – 1 млн. 700 тыс. человек; неработаю-
щие пенсионеры – 7 млн. 400 тыс. человек; дети до
14 лет – 5 млн. 900 тыс. человек. Это уже более чет-
кая картина, чем просто абстрактное понятие – 20%
населения.

В составленной прогностиче-
ской таблице, показывающей стру-
ктуру денежных доходов и расхо-
дов в бедной первой и богатой де-
сятой децильных группах населе-
ния, аналитическая группа Анато-
лия Суворова наглядно показала
макроэкономические тенденции.
Бедное население опирается на за-
работную плату (42,8% в структуре
доходов), на социальные выплаты
(25,7%), пенсии (20,8%), пособия и
социальную помощь (4%). Наибо-
лее богатая 10-процентная группа
населения зависит от оплаты труда
в 34,3% случаев, в структуре дохо-
дов присутствуют не свойственные
бедным слоям населения доходы
от собственности: дивиденды и
проценты по депозитам (16,9%),
выплаты по ценным бумагам
(8,3%), доходы от продажи валюты
(10,1%).

В структуре расходов населе-
ния, относящегося к наиболее
бедной группе, 73% средств тра-
тится на покупку товаров и 23% –
оплату услуг. Подавляющую часть
платежей по страхованию осуще-
ствляют богатые слои населения.
Процент трат на товары и услуги в
наиболее богатой группе меньше
из-за того, что расходы богатых
включают траты на ценные бума-
ги (12,9%), покупку недвижимо-
сти (3,3%) и покупку валюты
(12,7%). Поэтому поддержать
внутренний рынок товаров в ка-

честве первостепенной антикризисной меры могут
как раз небогатые слои населения. 

Анализируя расходы на конкретные продукты и ус-
луги, эксперты ИНП РАН отмечают, что один про-
цент повышения цен на продукты питания и услуги
ЖКХ втрое более значим для первой бедной группы
населения, чем для десятой, наиболее богатой. По-
вышение цен на транспортные средства и бытовую
технику практически не отражается на выборе това-
ров и услуг, приобретаемых наиболее бедным населе-
нием. Это обусловлено тем, что наиболее бедное на-
селение просто отсечено от возможности приобре-
тать дорогие товары – любое повышение цен на них
повышает границу этого отсечения. Здесь сразу мож-
но отметить важность обращения власти к произво-
дителям автомобилей не повышать в условиях про-
текционистских мер цены на отечественные автомо-
били. Это моментально отсекает отечественный ав-
топром от единственного рынка сбыта – российско-
го внутреннего рынка – и в корне противоречит од-
ной из заявленных правительством антикризисных
мер – активизации внутреннего спроса на рынке то-
варов и услуг.
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У наиболее богатого населения относительно низок
удельный вес расходов на товары и услуги и высок
удельный вес сбережений и покупок валюты. Что же в
основном приобретает более бедное население в срав-
нении с более богатыми? Учитывая, что бедных боль-
ше и ориентировать стимуляцию внутреннего спроса
нужно на основную массу населения, в фокус внима-
ния статистических выкладок попали мясные и мо-
лочные продукты (первое и второе места потребитель-
ской корзины). Не случайно этому вопросу знающие
представители власти сегодня уделяют очень много
внимания, говоря, что водораздел протекционизма и
экспансии экспортеров лежит именно в этой мясомо-
лочной сфере. Также бедные слои больше покупают
хлеба (третье место потребительской корзины), про-
дукции птицеводства, сахара, в то время как десятая
самая богатая группа предпочитает пользоваться услу-
гами общественного питания, то есть ресторанами. 

Еще одно интересное наблюдение – богатые боль-
ше тратят на алкоголь, а бедные – на сигареты. Более

бедные слои населения имеют меньше возможности
покупать одежду и обувь, но они больше тратят
средств на лекарства.

ВНУТРЕННИЙ СПРОС
Согласно данным экспертов ИНП РАН, население

страны покупает больше всего из непродовольствен-
ных товаров одежду и обувь (28% от всех расходов на
непродовольственные товары), далее по объему рас-
ходов идут автомобили (14,4%) и автомобильный
бензин (10,3%). Более 5% – лекарственные средства.
В среднем по 3% расходов уходит на строительные
материалы; теле-, радиоаппаратуру и персональные
ЭВМ; мебель и ковры; бытовую технику и часы; пар-
фюмерию. Табачные изделия – 2,2%. Это основные
точки роста внутреннего спроса. Данные ИНП РАН
очень точно соотносятся с осуществляемой тактикой
властей – масштабной поддержкой автомобильной
промышленности страны. В последнее время все ча-
ще политики говорят о необходимости срочного сти-
мулирования отечественного производства медика-
ментов. Говорят и о важности рынка стройматериа-
лов. Оказывают помощь высокотехнологичным про-
изводствам.

В рамках антикризисных мер государства заявлено
выделение 350 млрд. руб. промышленности; 255
млрд. руб. – на субординированные кредиты; 300
млрд. руб. – банкам; 300 млрд. руб. – регионам; бо-
лее всего – 370 млрд. руб. – на социальную сферу.
Расставленные правительством приоритеты основа-

ны на фундаментальном понимании структуры дохо-
дов и расходов населения страны, понимании осо-
бенностей внутреннего спроса и направлены на пре-
вентивное снижение процента бедного населения.

Экспертная группа под руководством заместителя
директора ИНП РАН, заведующего лабораторией
среднесрочного прогнозирования воспроизводст-
венных процессов Марата Узякова в последнем квар-
тальном анализе и прогнозе макроэкономических
показателей государства пишет, что потребитель-
ский спрос – один из основных драйверов экономи-
ческого роста в России. В ноябре 2008 года индекс
промышленного производства впервые стал отрица-
тельным по отношению к соответствующему перио-
ду предыдущего года. Это связывают с естественным
в условиях кризиса желанием производителей сэко-
номить за счет запасов. Произошло значительное со-
кращение промежуточного спроса, что статистиче-
ски выглядело как абсолютное сокращение произ-
водства. 

В январе 2009 года промышленное производство
сократилось на 16%, на что в большой степени по-
влиял спад в автопроме. А спрос на автомобили на-
прямую зависит от величины кредитных ставок. Уже
с 10 марта они субсидируются государством в объеме
до двух третей ставки рефинансирования, что долж-
но серьезно подстегнуть спрос. Вслед за этим увели-
чится спрос на продукцию других отраслей, обеспе-
чивающих автомобильную промышленность. 

Эксперты ИНП РАН выявили, что, несмотря на
кризис, население стабильно наращивает спрос на
товары и услуги даже в условиях сокращения реаль-
ных доходов. Так, в январе оборот розничной торго-
вли составил 102,4% по сравнению с январем 2008
года. Однако денежные доходы в среднем на душу
населения составили по итогам 2008 года 15 тыс. 106
руб., а в январе 2009-го – 11 тыс. 430 руб. Темп роста
реальных располагаемых доходов населения в конце
2008 года составил 102,7% в сравнении с 112,1% в
2007-м, а в январе 2009-го – 93,3% в сравнении с
110,1% в январе 2008 года. 

Пострадали и показатели по заработной плате рос-
сиян. По итогам 2008 года зарплата в номинальном
выражении имела темп роста 125,2% (в 2007 году –
127,8%), в реальном выражении – 109,7% (в 2007 го-
ду – 117,2%). По данным за январь 2009 года, зарпла-
та в номинальном выражении имела темп роста 103%
(в январе 2008 года – 127%), в реальном выражении
– 90,9% (в январе 2008 года – 113,3%). С учетом то-
го, что дефицит бюджета 2009 года может превысить
2 трлн. 900 млрд. руб., а расходы госказны увеличи-
ваются на 600 млрд. руб. при сокращении доходов на
4 трлн. 200 млрд. руб., существенно поддержать спо-
собность населения к внутреннему спросу сможет
только малый и средний бизнес, развитию которого
уже дан новый импульс. При этом внутренний спрос
нужно стимулировать преимущественно за счет про-
движения на рынок отечественных товаров. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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ЭКСПЕРТЫ ИНП РАН ВЫЯВИЛИ, ЧТО,
НЕСМОТРЯ НА КРИЗИС, НАСЕЛЕНИЕ
СТАБИЛЬНО НАРАЩИВАЕТ СПРОС
НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ ДАЖЕ
В УСЛОВИЯХ СОКРАЩЕНИЯ
РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ



Рассматривая «инфляционную» карту мира, ди-
ректор екатеринбургского ООО «Центр Оргпром»
Алексей БАРАНОВ усматривает прямую связь
уровня инфляции с низкой производительно-
стью труда. Предлагаем вашему вниманию его
особое мнение по поводу решения российской
проблемы низкой производительности труда –
на основе скоординированных усилий государ-
ства и бизнеса.

П
о сравнению с преуспевающими Японией и
Китаем российские зарплаты растут вдвое бы-
стрее, чем производительность труда. Неуди-

вительно, что мы имеем двухзначную и растущую ин-
фляцию, и по ее уровню наша экономика – уже одна
из самых инфляционных в мире. Можно сколь угодно
долго искать причины этой архисерьезной проблемы
вовне, в мировых конъюнктурах цен и т.д. – конечно,
не без этого. Однако законы экономики никто не от-
менял, и главная причина, как обычно, внутренняя,
как бы неприятно ни было это признавать.  

Председатель правительства Владимир Путин обо-
значил диагноз, причем именно как главную макро-
экономическую проблему экономики – мы имеем аб-
солютно недостойный великой державы уровень про-
изводительности труда. Отстаем по производительно-
сти от ведущих стран в разы, в некоторых отраслях в
30 (!) раз. Как работаем – так и живем, поэтому глав-
ный рычаг борьбы с бедностью именно здесь. Нужно
научиться работать эффективнее, чтобы без угрозы ро-
ста инфляции повышать зарплаты.

МНИМЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
Диагноз, казалось бы, ясен, но интересное дело, со-

гласно недавнему опросу ИЭПР, 68% руководителей
отечественных предприятий с ним не согласны, счи-
тая уровень своей производительности нормальным.
Называются иные приоритеты в проблемах, и в пер-
вую очередь тотальный дефицит кадров и, как следст-
вие, рост стоимости труда. Опять работает психология:
проблемы не у меня, они вовне, вокруг, а у меня все
более или менее нормально. Но ведь и это подсозна-
тельный перевертыш, ведь дефицит труда есть не что
иное, как следствие низкой производительности.
Только осознавать это не хочется, потому что проще
повесить всех собак на конъюнктуру, чем работать над
своей эффективностью. 

Следующий миф экономического подсознания не
менее заразен: для повышения производительности
одна дорога – техмодернизация. Она нужна, но это
лишь полдела. Вторая же половина – потенциал со-
вершенствования процессов – обычно во внимание
не принимается. По тем же причинам: это ж надо ду-
мать, уметь, напрягаться ежедневно, а это трудно. В
нашей практике масса примеров, когда инвестицион-
ный бюджет удавалось существенно, до десятков про-
центов, экономить за счет предварительной внутрен-
ней оптимизации процессов. 

Пора осознать, что нанотехнологии и любые техно-
логические инновации не формируют долгосрочных
преимуществ – все это доступно и конкурентам. Не-
обходимо научиться видеть и включать внутренние
резервы эффективности, совершенствуя процессы
через формирование нового трудового и инноваци-
онного поведения. Задача стимулирования государ-
ством такого поведения уже озвучена президентом.
Ведь государство сегодня – крупнейший собствен-
ник промышленных активов, заинтересованная сто-
рона в эффективности бизнеса и, должно быть, в не
меньшей мере в эффективности самих госинститу-
тов. Власть и бизнес должны наконец объединить
усилия в этом направлении, иначе России не стать
мировым лидером.

СЕКРЕТЫ ЭФФЕКТИВНОГО 
ПРОИЗВОДСТВА 

Системы эффективного производства существуют,
они все более востребованы в России.

О методах оптимизации производства необходимо
говорить на специализированных конференциях,
организованных при активной поддержке власти.
Как это делают в Чувашии, в Татарстане, в Ярослав-
ской, Нижегородской и Челябинской областях, где
руководители региональных министерств, а иногда и
губернаторы организуют мероприятия по пропаган-
де системы эффективного производства: проводят
семинары, экскурсии на передовые предприятия. 

Финансовая поддержка со стороны государства
может выражаться как в проведении конкурсов,
грантов, так и в разумной системе софинансирова-
ния программ освоения эффективной организации
труда. В этом плане привлекателен опыт США, где в
каждом штате действует Ассоциация развития про-
изводства, в задачи которой входят государственная
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помощь предприятиям в совершенствовании своих
производственных систем. Бюджет ассоциации в
300 млн. долл. пополняют в равных долях три источ-
ника – федеральный бюджет, бюджет штата и заин-
тересованный в развитии бизнес. Взносы идут на
обучение компаний – членов ассоциации основам
эффективного производства. Расходы окупаются
сторицей. По итогам 2006 года клиенты ассоциации
смогли сохранить и увеличить продажи за счет этой
работы в общем объеме 6,76 млрд. долл., около по-
ловины этой суммы – рост продаж и освоение но-
вых рынков. При этом сохранено свыше 35 тыс. ра-
бочих мест, создано более 16 тыс. А совокупный
экономический эффект, полученный бизнесом от
деятельности в рамках ассоциации, превысил 1
млрд. долл. Это хорошая отдача?

И еще один важный аспект: мы говорим об эффек-
тивном производстве на предприятиях, а давайте гово-
рить и об эффективной работе управленческого аппа-

рата территорий, всего государства. В этом смысле ра-
дует пример Чувашии, где создан уникальный преце-
дент – система менеджмента качества Министерства
промышленности республики сертифицирована на
соответствие стандарту ISO 9000. Представляете, те-
перь система управления в министерстве соответству-
ет международным стандартам! Министерство проак-
тивно инициирует распространение в республикан-
ской бизнес-среде современных концепций менедж-
мента, проводит семинары, организует работу Клуба
качества, систематизирует и популяризует лучший
опыт освоения «Лин-системы». Это специальная биз-
нес-стратегия, направленная на завоевание конку-
рентных преимуществ на рынке за счет эффективно
организованного производства. В этом направлении
активно работает Минпром Челябинской области, ор-
ганизуя тематические экскурсии руководителей ком-
паний на производства. 

Органам власти стоит прислушаться к призывам ру-
ководства страны – активно включиться в пропаганду
и распространение лучшего опыта применения совре-
менных методов управления. Заодно на основе тех же
методов избавляться самим от «дырявых» процессов,
эффективнее расходуя деньги налогоплательщиков,
подавая пример и помогая бизнесу и бюджетным
предприятиям становиться более конкурентоспособ-
ными. Чтобы, глядя на них, и вся страна – от малого
бизнеса до госкорпораций – стремилась повышать
производительность труда.
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Фото ИТАР-ТАСС

ГОСУДАРСТВО СЕГОДНЯ –
КРУПНЕЙШИЙ СОБСТВЕННИК
ПРОМЫШЛЕННЫХ АКТИВОВ,
ЗАИНТЕРЕСОВАННАЯ СТОРОНА
В ЭФФЕКТИВНОСТИ БИЗНЕСА
И В ЭФФЕКТИВНОСТИ ГОСИНСТИТУТОВ



Его участниками стали более 300 экспонентов,
среди них – федеральные органы исполнитель-
ной власти, органы исполнительной власти в ре-
гионах, департаменты правительства Москвы,
общественные организации, компании и пред-
приятия. 
Экспозиция была развернута в МВЦ «Крокус-
Экспо» на площади 10 тыс. кв. метров. За три
дня работы форум-выставку посетили более 20
тыс. человек. Для освещения работы мероприя-
тия в СМИ были аккредитованы около трехсот
журналистов.

Н
еобычайный интерес к форуму-выставке обще-
ственности и специалистов в этом году объяс-
няется острой актуальностью темы госзаказа.

«Объем госзаказа в 2009 году составит 4 триллиона руб-
лей с учетом оборонзаказа, при этом объем государст-
венных закупок у предприятий малого бизнеса составит
800 миллиардов рублей, или 20%», – сообщила в своем

выступлении на открытии форума заместитель минист-
ра экономического развития России Анна Попова.

На заседании Президиума правительства РФ ми-
нистр экономического развития Эльвира Набиуллина
отметила: «Мы провели уже пятую по счету ежегодную
конференцию-форум по госзаказу с участием регио-
нов. Регионы представили на выставке свои достиже-
ния по технологиям госзаказа, которые позволяют уп-
ростить доступ к процедурам госзаказа, в том числе
для малого бизнеса, сделать их более прозрачными,
более эффективными. Прежде всего это касается элек-
тронных аукционов, электронного проведения госза-
каза. Многие регионы продвинулись в этом направле-
нии. Хотелось бы отметить Москву, Татарстан, Кали-
нинградскую область, Томскую область – они осуще-
ствляют уже значительную часть госзакупок таким об-
разом».

Огромный интерес участников и гостей, приехав-
ших со всей России и стран ближнего зарубежья, вы-
звала деловая программа форума: круглые столы и
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конференция, где обсуждались антикризисные меры
правительства, участие малого бизнеса в госзаказе.

«Конкуренция за госзаказ в условиях финансового
кризиса будет только возрастать, – сообщил на конфе-
ренции Игорь Артемьев, руководитель ФАС. – Но при
этом будет расти и количество мошенников, стремя-
щихся на нем заработать».

Тема противодействия коррупции остро звучала на
круглом столе, который вел Михаил Гришанков, пер-
вый заместитель председателя Комитета Государст-
венной думы по безопасности.

Информативные и зрелищные экспозиции предста-
вили на форуме-выставке правительство Москвы
(участвовали 20 департаментов – держателей бюдже-
та), Управление делами президента РФ, Комитет эко-
номического развития, промышленной политики и
торговли Санкт-Петербурга, правительство Москов-
ской области. Особое внимание в этом году было уде-
лено поставщикам, надежным исполнителям госзака-
за. Так, на стенде Главного управления экономики и
инвестиций Алтайского края демонстрировали свою
продукцию 11 компаний: «Меланжист Алтая», «Ал-
тайхимпром», «Бийская льнокомпания», «Эвалар»,
«Барнаульский станкостроительный завод» и др.

Министерство здравоохранения и социального раз-
вития РФ на своем стенде знакомило посетителей с
поставщиками, успешно выполнившими госзаказ в
2008 году, – производителями лекарств, реанимобилей
для ДТП, компьютерных классов для детей с ограни-
ченными возможностями, поставщиками интернет-
услуг для отдаленных школ и интернатов.

НПО «Космос» продемонстрировало свои грандиоз-
ные строительные бюджетные проекты – тоннели, мосты
и развязки, построенные с использованием новейших
инженерных технологий. АвтоВАЗ представил четыре
спецмашины на базе различных моделей Lada – транс-
порт для МВД, МЧС и медиков. Компания SOLLERS по-
казала новые модели, которые в 2009 году будут постав-
ляться по заказам госорганизаций: 18-местное маршрут-
ное такси FIAT Ducato, UAZ Patriot для органов МВД,
SsangYong Rexton II, подготовленный для военной авто-
инспекции. Посетители выставки могли познакомиться с
самой разнообразной продукцией российских компаний,
предлагаемой для госзаказа: от качественного натураль-
ного молока для армии и школ до металлопроката и це-
мента для оборонной промышленности. 

В рамках форума-выставки были награждены побе-
дители конкурса «Лучший поставщик-2008», который
ежегодно проводит Московская ассоциация предпри-
нимателей (МАП), – дипломы и памятные призы по-
лучили более 20 компаний. Департамент города Моск-
вы по конкурентной политике вручил дипломы и зна-
ки «Поставщик товаров, работ и услуг для города Мо-
сквы 2008 года».

Форум-выставка «Госзаказ-2009» дал возможность
российским предприятиям получить квалифициро-
ванную помощь специалистов в области госзакупок в
специально оборудованном информационно-кон-
сультационном центре, обменяться антикризисным
опытом с коллегами. 

Иван БЕРЕЗИН
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Росстат опубликовал статистику динамики ин-
декса промышленного производства в России
в январе 2009 года. Ведомство зафиксирова-
ло падение промышленного производства:
оно сократилось на 19,9% по сравнению с де-
кабрем 2008 года и на 16% в годовом выраже-
нии. Официальный прогноз по динамике про-
мышленного производства пока остается
прежним – минус 5,7% за 2009 год.

Е
стественно, что главная причина этих показа-
телей – мировой финансовый кризис и его же
последствия. По данным www.minprom.ru,

объемы производства в январе 2009 года снизились
по сравнению с январем и декабрем 2008 года по
всем видам деятельности, что в основном обусловле-
но падением спроса на продукцию. 

В январе 2009 года цены производителей промыш-
ленных товаров в обрабатывающих производствах
снизились на 1,8% к декабрю 2008 года. При этом
значительное снижение цен произошло в металлур-
гическом производстве (на 7,5%), химическом про-
изводстве (на 4,2%), производстве кокса и нефтепро-
дуктов (на 3,9%). При этом цены в производстве
офисного оборудования и вычислительной техники
возросли на 8,2%, в издательской и полиграфиче-
ской деятельности – на 6,9%. 

Однако отрицательная динамика – это не только
констатация фактов, это еще и основание для того,
чтобы разработать план действий для изменения си-
туации в лучшую сторону. Что можно сделать и каков
прогноз на будущее – на эти и другие вопросы отве-
чают эксперты, чье мнение предоставлено сайтом
www.kommentarii.ru.   

Дмитрий Макеев, 
аналитик ФК UMIS: 

– Причина падения промпроизводства очевидна:
падение совокупного спроса. Типичный кризис пе-
репроизводства, с той лишь разницей, что случился
он не за счет резкого роста предложения, а из-за
сильного и быстрого сокращения спроса. Правда,
это сейчас характерно для всего мира. Особенностью
российской ситуации стало усиление снижения
вследствие переориентации банковского сектора на
валютные рынки, нежели финансирование реально-
го сектора и потребителей.

Реальная глубина падения производства может
оказаться больше официальных ожиданий. На теку-
щий момент большинство экспертов ждут заверше-
ния кризиса к концу текущего – началу следующего
года. На наш взгляд, ситуация может оставаться
сложной, особенно в России, еще года два. «Тихой
гаванью» в этом случае могут оказаться предприятия
ВПК, имеющие стабильный госзаказ, а также сектор
производителей потребительских товаров и услуг
первой необходимости.

Некоторые из них во время кризиса могут даже
улучшить свои показатели в связи с вытеснением до-
рогих импортных товаров.

Со стороны государственных органов крайне важ-
но не мешать развитию того бизнеса, который еще
подает признаки жизни. Коррупция и волокита мо-
гут убить на корню любое оживление бизнес-про-
цессов. Желательно поддержать спрос в ключевых
отраслях, увеличив госрасходы. Правда, при теку-
щих ценах на нефть разговоры ведутся лишь об об-
ратном. Необходимо всячески стимулировать произ-
водство импортозаменяющей продукции и задумы-
ваться о реальной диверсификации экономики. 

Виталий Белашев, 
член Ассоциации независимых директоров:  

– Снижение промпроизводства в России вызвано
главным образом падением внутреннего и внешнего
спроса на продукцию нашего промышленного сек-
тора. 

Главным образом кризис в России можно объяс-
нить диспропорцией в развитии российской эконо-
мики, когда основной рост ВВП страны обеспечи-
вался производством сырья и его первичной перера-
боткой. При этом сокращение рынков сбыта сразу
же ударило по металлургам и нефтяникам (основ-
ным экспортным статьям страны).

Резкий отток капиталов из страны и последовавшее
сокращение ликвидности банков привели к пробле-
мам в строительстве, которые не смогли получить
ставший уже привычным дешевый кредитный ресурс.

Низкий уровень корпоративного управления биз-
несом в стране во многих случаях привел к тому, что
неумелые и несвоевременные действия менеджеров
многих компаний вызвали внутри бизнеса дополни-
тельные проблемы и способствовали усугублению
кризиса. 

ВВП №4572
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Появление позитивной динамики роста возможно
только после усиления антикризисных мероприятий
правительства, которое для восстановления пром-
производства должно будет ввести госзаказы на мно-
гие товары. При таком сценарии и частичном ожив-
лении внешних рынков на конец текущего года мож-
но прогнозировать слабый рост.

Хотя статистика знает все, мне кажется, предска-
зывать реальный объем падения промышленного
производства сейчас практически нереально. 

В первую очередь будут страдать машинострои-
тельное производство и металлургия, так как именно
в этих отраслях возобновление спроса в ближайшее
время вряд ли будет возможно.

А вот производства, связанные с обслуживанием
населения (группа FCMG), будут вынуждены пере-
ориентироваться на более дешевый ценовой сегмент,
при этом увеличение потребления дешевых потреби-
тельских товаров не так сильно повлияет на их фи-
нансовые показатели.

Кроме дестабилизации экономики на макроуровне
и увеличения количества безработных можно гово-
рить, что на уровне предприятий происходит умень-
шение инновационных программ, а значит, это пре-
допределит дальнейшее отставание отечественной
экономики.

На уровне руководства страны должна быть четкая
программа действий. Правительство должно пойти
навстречу частному капиталу (условия сотрудниче-

ства могут быть различными, вплоть до национали-
зации, но на принципах соблюдения законности).
При этом финансовые дотации должны направлять-
ся в приоритетные отрасли промпроизводства, кото-
рые, с одной стороны, являются базисом экономи-
ки, а с другой – обеспечат рост экономики после
выхода из кризиса.

Сергей Толкачев, 
профессор, заместитель заведующего кафедрой
политической экономии Государственного
университета управления: 

– Основные причины уже перечислены в других
комментариях по этой теме, поэтому я скажу о дру-
гих аспектах. К причинам столь масштабного январ-
ского падения можно добавить сугубо психологиче-
ский фактор. Предприниматели – тоже люди, и поэ-
тому они подвержены общей истерии кризиса, раз-
дуваемой СМИ. Волей-неволей по цепочке техноло-
гических связей передается осторожность, демонст-
рируемая хотя бы одним звеном. Отказ от новых за-
казов, решение попридержать наличность – все это
очень быстро отражается на промпроизводстве.

Самое неприятное в нашей истории – это чрезвы-
чайно узкий конкурентный сектор в отечественной
экономике, который не может сдемпфировать со-
кращение совокупного спроса. Малые и средние
конкурентные компании имеют большие потенци-
альные возможности для снижения цен в ответ на
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сокращение спроса. Они не обременены гламурны-
ми расходами, привыкли к трудностям, готовы на
жертвы. Но если крупные торговые сети-ритейлеры
желают иметь дело только с крупными поставщика-
ми-перекупщиками импортных товаров, то никакие
антикризисные усилия до рядового потребителя не
дойдут.

На что нам надеяться? На развертывание антикри-
зисной программы Китая по стимулированию внут-
реннего спроса? Это лес, металл, нефть, минудобре-
ния – традиционные статьи нашего экспорта. Но ес-
ли китайская программа заработает, нам придется
бороться за этот рынок с другими сырьевиками, да и
масштаб китайской экономики маловат по сравне-
нию с мировым рынком.

Единственным шансом для России остается разви-
тие внутреннего спроса на основе политики импор-
тозамещения. В этом смысле РФ находится даже в
более выгодном положении, чем экспортно-ориен-
тированные экономики Германии и Японии.

Но для осуществления этой программы требуется
подчинить экспортные отрасли задачам развития
внутренних обрабатывающих производств. Как это
было в СССР за счет административного ресурса.

Василий Колташов, 
руководитель Центра экономических исследований
Института глобализации и социальных движений:  

– В мире продолжает снижаться потребительский
спрос, это ведет к сокращению заказов компаний.
Сырье оказывается менее востребованным на миро-

вом рынке. Внутри России разворачиваются те же
процессы.

Падению внутреннего спроса содействует и де-
вальвация рубля, а также другие меры, подрываю-
щие платежеспособность населения. 

Для сдерживания спада необходимо стимулиро-
вать потребительский спрос и переориентировать
его на внутреннего производителя, оберегаемого
протекционистским щитом. Замедление промыш-
ленного спада можно ожидать не ранее второй поло-
вины 2010 года, когда экономика перейдет в стадию
глубокой и продолжительной депрессии. Рост эко-
номики по расчетам, изложенным в докладе ИГСО
«Кризис глобальной экономики и Россия» (от 9 ию-
ня 2008 года), возможен с 2012–2013 годов.

Очень тяжело придется сырьевым и вообще ориен-
тированным на экспорт компаниям. Удержатся толь-
ко предприятия, без которых общество и государство
не смогут обойтись: продовольствие, электроэнерге-
тика, сервисные службы.

Единственное, что реально способно сдержать
кризис, – это отказ от неолиберальной экономиче-
ской политики. Вместо вступления в ВТО требуется
защищать внутренний рынок, проводя интеграцион-
ную политику по отношению к странам-соседям и
расширяя рынок. Необходимы общенациональные
социальные, инвестиционные и научные програм-
мы. Они должны обеспечивать рост потребительско-
го рынка и промышленного производства для его
удовлетворения при ставке на наиболее передовые
технологии.

ВВП №4574
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кой династии, но и зримым символом 
мощи и величия Русского государс-
тва, возродившегося после Смутного 
времени из пепла.

С переносом столицы из Москвы 
в Петербург дворцовое строительство 
 в  Первопрестольной не прекратилось. 
В середине XVIII века для Елизаветы 
Петровны архитектор Дмитрий Ухтомс-
кий по проекту Варфоломея Растрелли 
возводит на месте разобранных старин-
ных Набережных палат новый импера-
торский дворец. 

В эпоху Екатерины Великой 
в Кремле не только был построен Се-
натский дворец, но и проектировал-
ся гигантский по замыслу Большой 
дворец, задуманный архитектором 
Василием Баженовым в классическом 
стиле. О масштабности проекта можно 
судить по тому, что Соборная площадь 

Кремля с Успенским, Благовещенским 
и Архангельским соборами, с коло-
кольней Ивана Великого и звонницей 
становилась одним из внутренних 
двориков дворца. Но этому проекту 
не суждено было воплотиться. 

В 1837 году к идее строительства 
Большого Кремлевского дворца вер-
нулся император Николай I. По его 
повелению архитектор Константин 
Тон должен был возвести на площад-
ке между Грановитой палатой, Терем-
ным дворцом и кремлевской стеной, 
начинающейся от Боровицкой баш-
ни и заканчивающейся Комендант-
ской башней, здание нового дворца, 
Оружейной палаты и апартаментов 
императорской семьи.

Старые постройки, за исключением 
древних Грановитой и Золотой царских 
палат, Теремного дворца, храма Спа-

са на Бору и ряда дворцовых церквей, 
были демонтированы. На их месте 
вдоль верхней кромки Боровицкого 
холма был возведен строгий, в сдер-
жанном классическом стиле, дворец. 
Первый этаж его фасада занимала 
так называемая Собственная полови-
на – апартаменты Их Императорских 
Величеств, второй – тронные парадные 
залы, посвященные наиболее чтимым 
орденам Российской империи: зал 
ордена Святого Андрея Первозванного, 
ордена Святого Александра Невского, 
ордена Святого Георгия Победонос-
ца, ордена Святого Владимира и зал 
ордена Святой Екатерины.

Эти помещения вместе с парадной 
Гостиной, парадной Опочивальней, 
Ореховой уборной и Кавалергард-
ским залом образовывали восточное, 
южное и западное крылья дворца. 
В северной части каре замыкалось 
древним Теремным дворцом, береж-
но сохраненным и удачно вписанным 
архитектором в новую постройку. 
До 30-х годов нашего века в центре 
главного внутреннего двора сохранял-
ся храм Спаса на Бору.

В СЕРЕДИНЕ XVIII ВЕКА ДЛЯ ЕЛИЗАВЕТЫ ПЕТРОВНЫ АРХИТЕКТОР 
ДМИТРИЙ  УХТОМСКИЙ ПО ПРОЕКТУ ВАРФОЛОМЕЯ РАСТРЕЛЛИ 
ВОЗВОДИТ НА МЕСТЕ РАЗОБРАННЫХ СТАРИННЫХ НАБЕРЕЖНЫХ 
ПАЛАТ НОВЫЙ ИМПЕРАТОРСКИЙ ДВОРЕЦ 
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В последующие десятилетия дворец 
претерпел серьезные изменения. Пос-
ле революции с его фасадов исчезли 
геральдические орлы и щиты с гербами. 
На месте разобранного храма Спаса 
на Бору был возведен безликий госте-
вой корпус. Снесенное Красное крыль-
цо, примыкавшее к Грановитой пала-
те, заменила столовая для делегатов 
съезда Советов.

Но самая значительная перестройка 
коснулась помещений Андреевского и 
Александровского залов. В 1932–1934 
годах было уничтожено все декоративное 
убранство, снесена стена между залами, 
а на их месте смонтирован зал заседаний 
Верховного Совета СССР.

В 1994 году президент Российской 
Федерации Борис Ельцин подписал 
указ о возвращении Большому Кремлев-
скому дворцу его исторического облика. 
С тех пор были не только отреставриро-
ваны десятки помещений дворца, но и 
воссоздано Красное крыльцо. Благода-
ря самоотверженному труду огромного 
коллектива строителей, архитекторов, 
реставраторов и декораторов удалось 
восстановить в первозданном виде гор-
дость Кремля, одни из главных символов 
Российской державы – Андреевский и 
Александровский залы.

Второй этап восстановительных 
работ начался при президенте России 
Владимире Путине. Именно он принял 
решение о комплексных реставраци-
онных работах в Собственной поло-
вине Большого Кремлевского дворца, 
об исследовании состояния Грановитой 
и Золотой палат, Теремного дворца и 
парадных помещений. 

В настоящее время эти работы нача-
лись, но они не повлияют на работу Боль-
шого Кремлевского дворца как главной 
парадной резиденции президента Рос-
сийской Федерации Дмитрия Медведева. 
И во время реставрации главные церемо-
ниальные залы будут использоваться для 
проведения важнейших государственных 
мероприятий, международных встреч, 
приемов, вручения верительных грамот 
зарубежными послами и награждения 
государственными наградами России.

Свое 160-летие дворец встреча-
ет в первозданной красоте и величии. 
Его парадные залы выглядят сегодня 
так же, как и 3 (16) апреля 1849 года, 
когда в присутствии императора Нико-
лая I прошла церемония освящения но-
вого кремлевского дворца.
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На Соборной площади Московско-
го Кремля и на Красной площади 

с приходом весны традиционно возоб-
новляется церемония развода пеших и 
конных караулов. В этой процедуре, ко-
торая объединяет в себе самые зрелищ-
ные моменты российских воинских цере-
моний, включая демонстрацию строевых 
приемов с оружием и элементов «кон-
ной карусели», принимают участие Рота 
специального караула, Кавалерийский 
почетный эскорт и оркестр Президент-
ского полка Службы коменданта Мос-
ковского Кремля Федеральной службы 
охраны Российской Федерации.

Впервые такое зрелищное мероп-
риятие состоялось в апреле 2005 года 
и сразу же привлекло пристальное вни-
мание зрителей. С тех пор посмотреть 
красочную торжественную церемонию 
приходят тысячи москвичей и туристов. 
Поскольку в такие дни поток экскурсан-
тов, посещающих Московский Кремль, 
значительно возрастает, специально для 
них на Соборной площади монтируются 
легкие трибуны. 

А зародилась эта традиция во вто-
ром десятилетии XIX века, когда импе-
ратор Александр I после победы над 
Наполеоном ввел практику проведения 
военных парадов с участием армейс-
ких музыкантов на Красной площади и 
в самом Кремле. Тогда военные смотры 
проходили либо на плац-параде, либо 
на Ивановской площади.

Особый интерес к сезонному от-
крытию церемониала в этом году связан 
с тем, что в сентябре 2009 года на Крас-
ной площади пройдет традиционный 
Международный военный фестиваль 
с участием лучших военных оркестров 
мира. Главной целью фестиваля явля-
ется обеспечение преемственности 
воинских традиций Российской армии, 
укрепление авторитета Вооруженных 
сил Российской Федерации и дальней-
шее развитие международных связей 
в области культуры.

Новый круг 
для конной карусели 
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Во второй половине XV века, во 
время правления великого князя 

Ивана III (1462 –1505 годы), на Руси за-
вершается процесс объединения раз-
розненных княжеств, в результате чего 
образуется набирающее силу единое 
централизованное государство, сто-
лицей которого становится Москва. По 
мере того как формировалось и уси-
ливалось государство, отстраивался 
и хорошел Московский Кремль. Рус-
ские и итальянские зодчие, создавав-
шие в XV веке кремлевский ансамбль, 
наглядно подтверждали рост и могу-
щество русской державы. Формирую-
щаяся архитектура Кремля становится 
зримым символом российской власти 
и государственности. 

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПРЕДПОСЫЛКИ 
ДЛЯ АДМИНИСТРАТИВНОГО 

ЗДАНИЯ 
На территории Московского Крем-

ля немало построек. И одним из самых 
символических, с ярко выраженными 
архитектурными особенностями, явля-
ется Сенат. Это здание, построенное 
в эпоху Екатерины Великой, изна-
чально было предназначено для 
государственного административного 
учреждения. 

Вступившая на престол Екатери-
на II почитала Сенат прежде всего как 
хранилище законов, придавая ему осо-
бое значение как высшему судебному 
органу, с одной стороны, и оператив-
ному ведомству текущего государс-
твенного управления – с другой. 

Суть екатерининского правле-
ния сводилась к решению триединой 
задачи: строго проводить националь-
ную внешнюю политику, придерживать-
ся либеральных приемов управления, 
следовать консервативному законода-

тельству с преобладающим интересом 
к одному сословию. Как никто, может 
быть, другой, она осознавала необхо-
димость административных реформ. 

Императрица самолично составляла 
проекты этих реформ, наибольшую из-
вестность из которых получили проекты 
1775, 1788 и 1794 годов. 

Их итогом Сенат был разделен как 
орган управления на несколько де-
партаментов. Два из них учреждались 
в Москве, а четыре находились в Петер-
бурге. 

Управлять государством по новым 
законам можно было из Москвы так же, 
как и из Петербурга. В связи с данным 
новшеством возникла необходимость 
строительства в Кремле здания, где бы 
разместились главные правительствен-
ные учреждения. 

Старое деревянное здание При-
казов, где прежде размещались го-
сударственные учреждения и архивы, 
было снесено в ходе радикальной пе-
рестройки Кремля. Таким образом, 
ко времени проведения екатерининских 
реформ в Москве не оказалось подхо-
дящего здания для размещения депар-
таментов Сената и других правитель-
ственных учреждений. Строительство 
здания, в котором бы разместились Де-
партамент правительствующего Сената, 
а также Государственный архив, Казна-
чейство и Дворянское собрание, стало 
насущной необходимостью.

ХОД СТРОИТЕЛЬСТВА 
В апреле 1776 года на строительс-

тво была составлена смета, в июне вы-
шел императорский указ. Разработать 
проект нового административного зда-
ния было поручено архитектору Матвею 
Федоровичу Казакову, уже имевшему 
опыт кремлевского зодчества. 

Творчество Казакова многогранно. 
На протяжении своей жизни он создал 
множество творений, навсегда вошед-
ших в историю архитектуры. Практи-
чески вся застройка Москвы XVIII века 
так или иначе связана с его именем. 
Здания, построенные Матвеем Каза-
ковым, составляют гордость московс-
кого градостроительства. Не случайно 
русская архитектура XVIII cтолетия но-
сит название «казаковская». 

На этот раз перед Матвеем Федо-
ровичем стояла сложная задача. Сле-
довало построить административное 
здание, которое, с одной стороны, 
выполняло бы парадную, представи-
тельскую функцию, а с другой – с на-
ибольшей пользой служило бы испол-
нению текущих государственных дел 
в высочайшем присутственно-чинов-
ном учреждении. 

Как следует из архивных докумен-
тов, более других присутственных мест 
в новом помещении нуждались Вотчин-
ный департамент и Межевая канцеля-
рия. 7 апреля 1787 года ему же, но уже 
московским генерал-губернатором, 
было предписано поспешить с приго-
товлением комнат для обоих вышеназ-
ванных учреждений, которые первыми 
и перешли в новое здание. 6 октября 
1787 года департаментом было сде-
лано распоряжение о протапливании 
покоев «в рассуждении, что жилья 
в них еще не было и воздух должен быть 
тяжелый и неспособный», для чего и 
были посланы солдаты с наставлением 
«о великой в рассуждении огня осто-
рожности». 20 октября 1787 года некто 
экзекутор Гирин представил департа-
менту рапорт, что означенные покои 
и все в них находящееся принято им 
по описи от архитектора Матвея Ка-
закова. В тот же день, как свидетель-
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ствуют архивные данные, присутствие 
департамента осматривало новое 
помещение, находившееся в верхнем 
этаже кремлевского здания. После 
этого осмотра, очевидно, и было дано 
указание приступить к самому переме-
щению. 

Как выяснилось, с непростой зада-
чей Казаков справился с величайшим 
мастерством и тактом. Он создал ве-
личественное монументальное зда-
ние, которое гармонично вписалось 
в архитектурный ансамбль Кремля, 
а по великолепию своего внутренне-
го убранства соперничало с лучшими 
образцами дворцового строительства 
на Руси. Поэтому Кремлевский Сенат, 
который явился прекрасным образцом 
русского классицизма, – стал одним 
из лучших его творений. 

Во вновь отстроенное здание пе-
реместились и другие присутственные 
места. Еще в 1787 году по предло-
жению Еропкина, «правящему долж-
ность» обер-прокурора Пятого депар-
тамента, действительному статскому 
советнику Салтыкову было поручено 
осмотреть новое здание и дать заклю-
чение, может ли в нем поместиться 
Архив. Экзекутор Сумбатов, которому 
Салтыков доверил исполнить возло-

женное на него самого поручение, 
нашел помещение «весьма удобным». 
Сенат уведомил об этом Еропкина, 
по докладу которого был издан Высо-
чайший указ от 27 октября 1787 года 
о размещении в новом кремлевском 
здании Архива. Это приказание было 
исполнено весной 1788 года. В но-
вом помещении архив занял большую 
часть нижнего этажа здания.

ЗАЛ ДЛЯ ДВОРЯН 
Из массы залов Сената особым 

великолепием выделялся Круглый зал, 
получивший название Екатерининско-
го. Он предназначался для знаменитой 
Екатерининской комиссии. Поскольку 
эта комиссия созывалась от случая 
к случаю, то зал стали использовать и 
в иных целях. В делах губернского ар-
хива Екатерининский зал, называемый 
«большой залой», «круглой залой», 
«главной залой» Сената, нередко про-
ходит и как «зал собрания», или «боль-
шая зала для собрания дворянства». 
В одном из рапортов архитекто-
ра Казакова князю Прозоровскому 
встречается следующая любопыт-
ная характеристика Круглого зала: 
«...в Кремлевском доме – для собрания 
дворянства большой зал с внутренним 

лепным украшением, стоящим знатной 
суммы». 

В конце 1788 года его отдают Дво-
рянскому собранию. Предполагалось, 
что зал будет служить местом общих 
собраний московского дворянства. 
Об этом свидетельствует и надпись 
на овальной каменной доске, долгое 
время хранившейся во дворе у входа 
в здание: «Повелением Благочести-
вейшей Самодержавнейшей Великой 
Государыни Императрицы Екатерины 
Алексеевны, Самодержцы Всерос-
сийской, начато сие здание для поме-
щения Правительствующего Сената, 
Государственного Архива, Казначейств 
и для собрания Московского Дворянс-
тва в 1776, а окончено в 1787 году 
царствования ее в двадесять пятое 
лето, при Наследнике Ее Благоверном 
Государе Цесаревиче Великом Князе 
Павле Петровиче, и супруге его, Благо-
верной Государыне, Великой Княгине 
Марье Федоровне и при чадах их, Бла-
говерных Великих Князьях Александре 
Павловиче, Константине Павловиче, 
и Благоверных Государынях, Великих 
Княгинях Александре Павловне, Елене 
Павловне и Марии Павловне».   

То, что самый торжественный зал 
Сената был отдан дворянству, было 
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не случайно. Высшим достижением 
политики Екатерины II стало обнародо-
вание в 1785 году жалованной грамоты 
дворянству, за которым были юриди-
чески закреплены все права и приви-
легии, имевшиеся у данного сословия 
к концу XVIII века. В частности, дворяне 
имели так называемые политические 
свободы. Это означало, что им дарова-
но право организовывать дворянские 
общества в уездах и губерниях, прово-
дить собрания, правда, под контролем 
генерал-губернатора. 

Первое такое собрание проходило 
в  Кремле в декабре 1788 года, когда 
по случаю выбора судей в Круглом зале 
Сената собралось москворецкое дво-
рянство. По этому поводу в «Круглую 
залу» из Кремлевского дворца был пе-
ренесен большой бархатный балдахин, 
под которым находился портрет госуда-
рыни. По окончании выборов балдахин 
был разобран. 

Парадный зал Сената использо-
вался Дворянским собранием недолго. 
Уже в 1790 году его заседания были пе-
ренесены в построенное Матвеем Фе-
доровичем Казаковым здание на углу 
Большой Дмитровки и Охотного Ряда. 

«КОМНАТЫ, ДЛЯ СЕНАТА 
В КРЕМЛЕ ИЗГОТОВЛЕННЫЕ»

В июне 1790 года было решено 
«в комнаты, для Сената в Кремле изго-
товленные», перевести два московских 
департамента правительствующего 
Сената. До этого временно они разме-
щались в особом отделении Потешно-
го дворца. 1 июля 1790 года Сенат все-
ляется в новое здание, которое вскоре 
изменило свое прежнее название «Дом 
присутственных мест» на «Здание Се-
ната». С течением времени площадь 
перед зданием получила название 
Сенатской. 

В июне 1792 года главнокоман-
дующий князь Прозоровский предло-
жил переместить в «новопостроенный 
для Сената дом, в коем остаются еще 
комнаты незамещенные», Разрядный 
архив. Поводом для такого предложе-
ния послужило то обстоятельство, что 
незадолго до этого на набережной, 
недалеко от места, где находился архив, 
произошел сильный пожар. Он угрожал 
архиву уничтожением. Именно поэто-
му 25 мая 1793 года Разрядный архив 
переезжает в новое помещение.

Таким образом, все комнаты се-

натского здания к середине 1793 года 
были заняты. В бельэтаже, или так 
называемом втором, парадном, эта-
же, размещались два департамента 
Сената. Овальный зал, расположенный 
над проездной аркой во втором этаже 
– бельэтаже, являлся залом собра-
ний Сената. Государственный архив, 
или так называемый Архив старых дел, 
помещался в комнатах на всех этажах, 
а часть помещений подвального и пер-
вого этажей занимало Казначейство.

ПОЖАР В КРЕМЛЕ 
Нашествие Наполеона самым 

трагическим образом отразилось на 

судьбе Сената. Его здание, как и мно-
гие другие постройки в Кремле, пост-
радало от сильного пожара.

Сенат был в числе тех присутствен-
ных мест, которые одними из последних 
покинули Москву, хотя самые важные 
государственные документы были за-
благовременно вывезены из Кремля. 
Когда 2 сентября 1812 года Москва 
была занята французскими войсками, 
Наполеон попытался основать в Крем-
ле свою резиденцию, а в здании Сената 
было расквартировано два французских 
полка. При отступлении Наполеон отдал 
приказ о взрыве Кремля. Под многие 
кремлевские здания, в том числе и под 
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башни, были подложены мины. Дело, 
порученное маршалу Мортье, удалось 
лишь наполовину: проливной дождь в ту 
ночь подмочил тлевшие фитили, а неко-
торые из них были замечены москвича-
ми и потушены.

Однако центр Москвы серьезно 
пострадал в результате произошед-
ших все-таки пяти взрывов. Самым 
сильным из них был первый, которым 
вышибло все стекла и оконные рамы 
не только в кремлевских зданиях, но 
и находящихся поблизости. До осно-
вания была снесена взрывом Водов-
зводная башня, наполовину разруше-
на Никольская. Наряду со стенами и 

башнями пострадали и кремлевские 
постройки. Частично был разрушен 
Арсенал, повреждены Грановитая 
палата, Филаретовская пристройка, 
Комендантский дом. Стены дворца и 
здания музея Оружейной палаты бук-
вально почернели от огня. Значитель-
ный ущерб был нанесен кремлевским 
соборам. Бесследно исчез бронзовый 
Георгий Победоносец, украшавший 
купол Круглого зала Сената. По одной 
версии, он расплавился, по другой 
– вместе с еще двумя предметами, 
составлявшими гордость Кремля 
– орлом с Никольских ворот и крестом 
с колокольни Ивана Великого, – был 

вывезен в обозе французской армии 
в качестве трофея.

Доживавший свои дни в Рязани 
72-летний Казаков, узнав о начавшем-
ся в Москве пожаре, пришел в отча-
яние. «Весть сия, – писал его сын, – 
нанесла ему смертельное поражение. 
Посвятив всю свою жизнь творчеству, 
украшая престольный град великолеп-
ными зданиями, он не мог без содро-
гания вообразить, что многолетние его 
труды превратились в пепел и исчезли 
вместе с дымом пожарным...»

ТРЕТЬЕ ОСНОВАНИЕ МОСКВЫ 
Процесс возрождения из руин 

и пепла был настолько бурным, что 
современники говорили о восстанов-
лении Москвы как о третьем ее осно-
вании. В первую очередь крупномас-
штабные строительные работы велись 
в Кремле. Император Александр I, 
несмотря на истощение государс-
твенной казны военными расходами, 
активно занимался восстановлением 
Кремля: его башен, стен, дворца и 
соборов. Он часто посещал Москву, 
пристально наблюдая за ходом рес-
таврационных работ, в которых при-
нимали участие самые видные зодчие 
того времени. Осип Бове надстра-
ивал верх Никольской башни и вос-
станавливал здание Арсенала, Карл 
Росси возводил церковь в Вознесен-
ском монастыре, Дементий Жилярди 
заново отстроил соборную звонницу. 
Постепенно Кремль был приведен 
в порядок, вокруг него были разбиты 
сады, впоследствии получившие на-
звание Александровских.

Здание Сената также было вос-
становлено. Оно приобрело свой 
первоначальный вид, и в него вновь 
въехали учреждения, которые раз-
мещались здесь ранее: Кремлевская 
экспедиция, Межевая канцелярия, 
при которой состояло Константинов-
ское училище, Статное и Остаточное 
казначейства, два архива – Государс-
твенный и Вотчинный, Комиссия про-
виантского депо и Аудиториатское 
отделение. Здесь же разместились 
Шестой, Седьмой и Восьмой депар-
таменты правительствующего Сената, 
а в Круглом (Екатерининском) зале 
расположились архив и департамент 
Военного министерства.

Последствия разрухи 1812 года 
были полностью преодолены уже при 
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императоре Николае I, который очень 
тяготел к старине. Он любил Москву 
и многое предпринимал для ее укра-
шения. C особой заботой Николай I 
относился к реставрации старинных 
придворных храмовых и светских пос-
троек, расположенных на территории 
Кремля. С его именем связано окон-
чательное восстановление Арсенала, 
вдоль стен которого были расстав-
лены трофеи 1812 года – пушки, от-
битые у «великой армии». При нем на 
месте древнего Конюшенного приказа 
построено новое здание Оружейной 
палаты, куда были перенесены все 
государственные драгоценности и 
древности, а также воздвигнут кава-
лерский корпус, в котором размести-
лись служащие при дворе.

Николай I провел и последние 
крупномасштабные строительные ра-
боты в Кремле. При нем в июле 1838 
года началась реконструкция резиден-
ции русских государей. 

СТРОИТЕЛЬСТВО ДВОРЦА 
Старый дворец, построенный по 

проекту Франческо Бартоломео Рас-
трелли в XVIII веке, не соответство-
вал потребностям нового времени, и 
его решено было снести, тем более 
что второпях восстановленное после 
пожара 1812 года здание оказалось 
очень ветхим. Это обстоятельство 
и побудило императора Николая I 
построить новый дворец.

Возглавить строительство было 
поручено Константину Андреевичу 
Тону. Император лично рассматри-
вал и утверждал все подробности и 
детали проекта, поскольку дворец, 
по его словам, должен был стать 
«достойным украшением... древней 
столицы, тем более что он вполне 
соответствует окружающим его зда-
ниям, священным для нас, и по со-
единенным с ними воспоминаниям 
веков минувших и великих событий 
отечественной истории» (его им-

ператорское величество Николай I, 
3 апреля 1849 года). 

Строительство и отделка дворца 
продолжались с 1838 по 1849 год. 
Дворец был торжественно освящен в 
апреле 1849 года в присутствии всей 
императорской семьи. Современники 
высоко оценивали работу и отмеча-
ли, что «от Большого Кремлевского 
дворца, как от музыки Глинки, веяло 
чем-то русским». 

Большой Кремлевский дворец стал 
последним в России и одним из пос-
ледних в Европе, построенных с такими 
размахом и роскошью, зданием. Как и 
многие другие постройки Константина 
Тона, он отличался передовыми конс-
труктивными решениями, являющими-
ся достижениями для своего времени. 
Перекрытия Большого Кремлевского 
дворца имели сводчатое строение, 
полы в вестибюлях и коридорах выло-
жены камнем, а стропила выполнены 
из железа. 
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В этот период Кремль по-пре-
жнему является государственным, 
национальным и культурным центром 
России. А как средоточие культуры 
Москва становится даже влиятельнее 
Петербурга. Именно здесь, в Кремле, 
как и в XVII веке, расположился ряд 
сугубо культурных учреждений. Приме-
чательно, что некоторые из них разме-
щаются в здании Сената. В 1831 году 
сюда въезжает так называемая Двор-
цовая контора, называвшаяся ранее 
Кремлевской экспедицией. Именно 
при ней существовало знаменитое 
Московское дворцовое архитектурное 
училище, одной из основных задач ко-
торого являлось составление планов и 
чертежей старинных московских пост-
роек. Оно занимало тогда часть второ-
го, парадного, этажа и Малый круглый 
зал. Остальные помещения здания Се-
ната были заняты в основном департа-
ментами судебных установлений. 

При Николае I в Сенате, как в пра-
вительственном учреждении, было

всего 12 департаментов, из них 
Шестой, Седьмой и Восьмой террито-
риально находились в Москве. Все эти 
департаменты были судебными. В них 
рассматривались как уголовные, так и 
гражданские дела, которые собирали 
по всем губерниям Российской им-
перии. Значение этих департаментов 
было настолько велико, что к концу 
царствования Николая I Сенат почти 
полностью превращается в высшую 
судебную инстанцию.

ЗДАНИЕ СУДЕБНЫХ 
УСТАНОВЛЕНИЙ

В царствование императора 
Александра II роль Сената как хра-
нителя законности усиливается. 
В качестве высшего органа надзора за 
деятельностью всех судебных и адми-
нистративных учреждений он занимает 
центральное место в управлении госу-
дарством. Таким образом, фактичес-
кое руководство империей осущест-
вляется из Кремля, из здания Сената, 

хотя император постоянно находится 
в Санкт-Петербурге. 

На характер деятельности Сената 
большое влияние оказывают реформы 
в общественной жизни России второй 
половины XIX века, особенно судебная 
1865 года. Именно тогда кремлевское 
здание Сената полностью передается 
в ведение Министерства юстиции. 

23 апреля 1866 года здесь состо-
ялось официальное открытие Москов-
ской палаты судебных установлений. 
К этой дате, очевидно, водрузили на 
ротонду Екатерининского зала но-
вую скульптуру – колонну с короной и 
надписью «Закон» – эмблемой право-
судия. Таких колонн в истории Сената 
было две. Так, на хранящемся в архиве 
чертеже главного фасада «Сенатского 
дома» изображен главный купол зда-
ния, увенчанный короной, стоящей 
на круглом постаменте. В 1880 году 
главный купол Сената украшала уже 
другая корона – на четырехгранном 
пьедестале с надписью «Законъ». 
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Вероятно, она была уничтожена 
в 1920–1930-х годах.

В Сенате расположились Окруж-
ной суд, Судебная палата, а также 
квартира московского прокурора. 
В Круглом зале, полностью отремонти-
рованном к октябрю 1866 года, стали 
проходить открытые заседания и сес-
сии Московского губернского суда. 

С 1867 по 1917 год в этом одном 
из самых великолепных парадных 
залов Кремля велись судебные слуша-
ния по особо важным делам. Оваль-
ный зал использовался для заседаний 
Судебной палаты по уголовным делам. 
В тот период все непрофильные архи-
вы были выведены из здания. Освобо-
дившиеся помещения переделали для 
подсобных служб, а на месте овальных 
лестниц устроили залы гражданских и 
уголовных процессов. Значительная 
часть помещений третьего этажа была 
занята судебными архивами, осталь-
ные служебные комнаты переобо-
рудовали под кабинеты членов суда, 
комнаты судопроизводства и кварти-
ры служащих. Само «Здание Сената» 
переименовали в «Здание Судебных 
Установлений».

НЕУДАЧНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА
Во второй половине ХIХ века, 

не считаясь с архитектурными особен-
ностями, здание Сената постоянно 
перестраивали, переделывая парад-
ные комнаты в служебные помещения, 
безжалостно меняли интерьер. Хотя 
внешне строение сохранилось к тому 
времени неплохо, его внутреннее со-
стояние производило удручающее 
впечатление. Ступени старых каменных 
лестниц почти развалились, изразцо-
вые голландские печи были сломаны, 
потолки протекали. Екатерининский 
зал был перегорожен пополам, вдоль 
его стен почти до самого купола раз-
мещались полки с папками земель-
ного и вотчинного делопроизводства. 
Лучший, парадный, зал Сената был 
превращен в хранилище казенных 
дел. Изменения, которым подверглось 
здание в XIX веке, привели к полной 
утрате его великолепных дворцовых 
интерьеров. 

Между тем каждый раз, когда в 
Кремле готовились к тому или иному 
торжественному событию, приводили 
в порядок Большой Круглый зал, ре-
монтировали и ряд других помещений. 

Так, 23 апреля 1884 года в Круглом 
(Екатерининском) зале отмечали 
18-ю годовщину открытия Московских 
судебных установлений. К этой дате зал 
отреставрировали, освободили от лиш-
них перегородок и подготовили к про-
ведению ответственного мероприятия. 
Церемония особо торжественная, ведь 
в ходе ее в Екатерининском зале Сената 
открывали памятник «Царю-Законодате-
лю» работы профессора Императорской 
академии художеств Михаила Попова. 
Выполненную из мрамора скульптуру 
императора Александра II установили в 

одной из ниш Круглого Екатерининского 
зала. Деньги на изготовление скульпту-
ры собрали по подписке среди чинов 
судебного ведомства.

Есть свидетельства, что Круглый 
зал Сената в XIX веке использовался и 
для проведения более торжественных 
событий. Так, например, во время ко-
ронации русских государей-императо-
ров он служил местом для заседаний 
Государственного Совета и правитель-
ствующего Сената. Не исключалось и 
использование зала для церемонии 
коронования государя императора.
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 ЗДАНИЕ СОВЕТА 
МИНИСТРОВ СССР

После Октябрьской революции 
1917 года Москва обретает прежний 
статус столицы, а Кремль вновь ста-
новится правительственной резиден-
цией, превращаясь в центр полити-
ческой жизни. В марте 1918 года все 
государственные учреждения советс-
кой России перемещаются из Петер-
бурга в Москву. 

В здание бывшего Сената въе-
хало правительство, возглавляемое  
Владимиром Ильичем Лениным. 

Здесь же расположился и рабочий 
аппарат ВЦИКа, занимающий часть 
комнат второго и третьего этажей зда-
ния бывших Судебных установлений. 
28 марта 1918 года в это здание пе-
реселился Ленин со своей семьей. 
До 1932 года на первом этаже это-
го здания располагалась и квартира 
Сталина.

Некоторое время после револю-
ции здание продолжало носить офи-
циальное название «Здание Судебных 
Установлений», а вот Екатерининский 
зал почти сразу же был переименован 

в Свердловский (по имени первого 
председателя ВЦИКа). Зал приве-
ли в порядок и начали использовать 
для проведения партийных съездов 
и заседаний Коммунистического 
Интернационала. В марте 1919 года 
в Свердловском зале состоялся 
X съезд партии. 

Следующий этап ремонтных ра-
бот здания приходится на 1934 год: 
впервые за много лет проводилась 
реконструкция, целью которой стало 
переоборудование внутренних комнат 
под рабочие помещения Совета ми-
нистров СССР. В результате все ра-
бочие помещения получили едино-
образный казенный вид, а парадные, 
Екатерининский и Овальный, залы хотя 
и были отреставрированы, но не на-
столько, чтобы соответствовать исто-
рическим образцам. 

Сталинский стиль в решении все-
го здания Сената в целом не гармо-
нировал с изысканными интерьерами 
парадных казаковских залов, поэтому 
многим историческим скульптурам, 
барельефам и медальонам просто не 
нашлось там места. При ремонте и 
реконструкции Свердловского (Екате-
рининского) зала в 1949 и 1956 годах 
также были допущены многочислен-
ные отступления от первоначального 
казаковского замысла. 

В советское время в Сверд-
ловском зале проходили заседания 
правительства, здесь же вручались 
государственные награды и междуна-
родные премии. Тогда же Сенат пере-
именовали в «Здание Совета минист-
ров СССР».

Научно–реставрационные работы 
проводились и в более позднее время: 
в 1961–1962, 1965–1966 годах, одна-
ко они не касались всего комплекса 
в целом. Косметический ремонт про-
шел в 1974 году. Работы носили фраг-
ментарный характер. Но было ясно – 
зданию требуется полномасштабная 
реконструкция.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ИСТОРИЧЕСКОГО ОБЛИКА 

С 1991 года здание Сената стано-
вится рабочей резиденцией президен-
та Российской Федерации и во многом, 
как и в старину, берет на себя выполне-
ние представительских функций.

Идея реставрации Кремля при-
надлежала президенту Российской 
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Федерации Борису Ельцину. Как про-
фессиональный строитель, он пони-
мал: сооружению, возведенному еще 
в екатерининские времена, требу-
ется капитальный ремонт. Как госу-
дарственный деятель, он осознавал: 
простыми строительными работами 
не обойтись, нужна кропотливая рабо-
та по воссозданию внешнего и внут-
реннего облика ценнейшего памятни-
ка истории и архитектуры Кремля. 

Ельцин подписал указ о проведе-
нии комплексной реставрации Сена-
та и принял самое активное участие 
в работе, развернувшейся по его ини-
циативе. В 1994 году под руководс-
твом президента проходит первое 
заседание комиссии, которой было 
поручено подготовить проект рестав-
рации и реконструкции Кремля. По его 
предложению утверждается состав 
художников, архитекторов и дизайне-
ров. Президент требовал точного сле-
дования исторической традиции. Все 
в Кремле, по его мнению, должно быть 
выдержано в державном российском 
стиле. Для этого проектировщики, 

архитекторы, реставраторы доско-
нально изучили уникальные образцы 
русского зодчества Санкт-Петербурга, 
Петергофа, Царского Села, Павловска. 
Они на практике использовали приемы 
дворцового строительства, ведь внут-
реннее убранство Сената приходилось 
создавать практически заново. Лишь 
парадные залы восстанавливали по 
сохранившимся эскизам, наброскам и 
рисункам. Для этого реставраторам и 
художникам пришлось немало порабо-
тать в архивах и музеях.

К реставрации, длившейся око-
ло двух лет, были привлечены луч-
шие специалисты. Символ Москвы, 
скульптурная группа, изображавшая 
Георгия Победоносца с наружной 
стороны на куполе Сената, снятая и 
переплавленная в свое время напо-
леоновцами, была поднята на крышу 
Екатерининского зала 19 декабря 
1995 года. Стараниями скульпторов – 
отца и сына Владимира и Александра 
Цигей – была создана достовер-
ная копия казаковского творения, 
который всегда очень внимательно 

относился к архитектурным деталям. 
Вес скульптурной группы составляет 
2,2 тонны. Памятник отлит из бронзы 
в Австрии и привезен в Россию.

В результате кропотливого труда 
строителей, проектировщиков, архи-
текторов и дизайнеров здание Сена-
та, с XVIII века украшавшее Кремль, 
не только обрело свой первозданный 
вид, но и получило новую жизнь. Оно 
и ныне выполняет предназначенную 
ему историей роль: это место, где 
принимаются важные государствен-
ные решения. Над его куполом как 
символ обновленной России гордо 
вьется бело-сине-красный флаг.

По традиции в кремлевский рабо-
чий кабинет после церемонии вступ-
ления в должность въезжает вновь 
избранный президент России. Эта 
традиция берет свое начало с въез-
да в Кремль президента Владимира 
Путина.

В настоящее время в здании 
Кремлевского Сената работает 
президент Российской Федерации 
Дмитрий Медведев.
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Бюджет Москвы в январе, по данным городско-
го правительства, был выполнен с превышени-
ем намеченных показателей. Однако на протя-
жении года столичную казну ожидает, как зая-
вил в середине марта мэр Москвы Юрий
ЛУЖКОВ, снижение доходов по всем направле-
ниям. Мэр еще раз потребовал от городских
властей рационализировать расходы и эконо-
мить на всем, кроме социальной сферы.

ЖИТЬ ПО СРЕДСТВАМ
Благополучие в январе можно объяснить, судя по

всему, тем, что от бюджета минувшего года остались
неистраченными 140 млрд. руб. Денег этих хватит
ненадолго, и власти, естественно, стараются моби-
лизовать дополнительные источники бюджетных по-
ступлений. Одним из таких источников может стать
городское имущество, все еще очень значительное.
И руководство города с особой настоятельностью
требует теперь от своих служащих усилить контроль
за сбором средств от использования городской земли
и другой собственности.

Кроме того, на текущий год по программе заимст-
вований город должен получить 54,2 млрд. руб. Эти
деньги предполагается собрать путем размещения
облигаций. Из них 34 млрд. предназначены для фи-
нансирования инвестиционных планов. Впрочем, в
этой программе, по мнению ответственных лиц, воз-
можны изменения. 

Также столичные службы намерены по-другому
взглянуть на контракты по инвестиционным про-
граммам столицы. Есть вероятность найти способы
сделать их менее затратными. В связи с повышением
требований к процедурам заключения такого рода
контрактов был даже приостановлен в марте процесс
размещения городского заказа.  

И в целом прогнозы объемов как доходной части
городской казны, так и допустимых расходов по ме-
ре развития кризиса становятся все более осторож-
ными. В конце минувшего года бюджет Москвы на
2009 год претерпел первое сокращение. Его доходная
часть была уменьшена на 150 млрд. руб., до 1,387
трлн. руб., а расходная – на 200 млрд., до 1,462 трлн.
руб. Но вскоре стало ясно, что и эти цифры слишком
оптимистичны.

Уже в феврале глава бюджетно-финансовой ко-
миссии Мосгордумы Игорь Антонов предположил,
что после того, как закончится первый квартал, надо
будет переоценить все доходные источники. И исхо-
дя из ситуации, видимо, придется бюджет серьезно
сокращать снова.

Налоговые службы, в частности, ожидают значи-
тельного снижения сбора как корпоративных нало-
гов, так и налогов на доходы физических лиц. Такая
тенденция выявилась уже в первые месяцы нынеш-
него года. Отставание по отношению к плану соста-
вило примерно 15%. 

Что касается дальнейшего развития событий, то, как
заявил руководитель столичного департамента финан-
сов Юрий Коростелев, пока что невозможно спрогно-
зировать величину доходов бюджета Москвы на 2009
год. Однозначного ответа нет, поскольку трудно про-
гнозируется ситуация на мировых рынках.

МЕРЫ ЭКОНОМИИ
Однозначными остаются лишь намерения город-

ских властей экономить на всем, что не касается
жизнеобеспечения москвичей. Сразу же были при-
няты решения, которые представляются очевидны-
ми. Так, первым делом столичным руководством за-
морожены внешнеэкономические проекты, связан-
ные с проведением конференций, Дней Москвы в
различных государствах, расходы на поездки и ко-
мандировки. Сокращены затраты на деятельность
органов исполнительной власти. Пока речь не идет
об увольнении части персонала, а лишь о расходах на
управление. Их, как сообщил Юрий Лужков, будут
урезать до тех пор, пока ситуация, связанная с кри-
зисом, не улучшится.

Решено было отказаться от ряда инвестиционных
программ. Будет, видимо, заморожен проект сооруже-
ния транспортных тоннелей под Пушкинской площа-
дью. Предполагается также оптимизировать строи-
тельство высотной башни «Россия» в Московском
международном деловом центре (ММДЦ).

По мнению специалистов, это будет означать вре-
менную приостановку, значительное уменьшение вы-
соты и объема башни или же возведение на ее месте
каких-то иных сооружений.

Башня должна была стать самым высоким небоскре-
бом в Европе. Ее возведение пока что застыло на уров-
не «стена в грунте», говоря профессиональным язы-
ком. Башня задерживает ввод в эксплуатацию всего
комплекса ММДЦ. А его, полагают власти, надо от-
крывать весь одновременно, чтобы арендаторам поме-
щений в зданиях центра не пришлось испытывать не-
удобства от соседства с незаконченной стройкой.

Город, по словам столичного мэра, изучает вопрос,
как помочь инвесторам, чтобы строительство не оста-
навливалось. Он заверил инвесторов, что сделает все,
чтобы основная часть объектов делового центра была
завершена к концу нынешнего года.

СТОЛИЦА

На социальной
сфере не экономят
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Параллельно столичные власти планируют достро-
ить Калининскую линию метрополитена до ММДЦ.
Это решение закреплено в схеме развития зоны, при-
легающей к комплексу. Для создания полноценной
транспортной инфраструктуры в этой зоне появятся
две станции метро. А всего новый участок Калинин-
ской линии протянется на девять километров с обуст-
ройством на нем восьми станций. 

Более того, на территории зоны может быть постро-
ено более 4 млн. кв. м жилья. Там сейчас располагают-
ся промышленно-коммунальные объекты, плотность
застройки ниже нормативной. Власти намерены изме-
нить функцию данной территории, резко сократив
производственные площади, не сокращая при этом
мест приложения труда.

Эти подробности здесь приведены потому, что ситу-
ация в комплексе ММДЦ может служить моделью по-
ложения во всем городе. Чем-то он временно жертву-
ет, но основные планы сохраняются, и даже появляют-
ся новые аспекты намеченных программ, чья важ-
ность возрастает в связи с кризисными явлениями в
экономике и финансах.

ЛИЦОМ К ГОРОЖАНАМ
Так можно назвать концепцию поправок в бюджет

Москвы, вызванных кризисными явлениями. Напри-
мер, по одной из таких поправок столичная казна в те-
кущем году выделит 15 млрд. руб. на финансовую под-
держку ЗАО «СУ-155». Эти деньги представляют собой
государственную гарантию, нужную этому СУ, чтобы
взять банковский кредит. Городу это интересно пото-
му, что с СУ-155 у Москвы контракт на приобретение
жилья для социальных программ. 

А такое жилье будет строиться и дальше. Город, на-
пример, выступает заказчиком и инвестором про-
граммы комплексного освоения рекультивирован-
ной территории Люберецких полей орошения. Про-
грамма предполагает строительство жилья и объек-
тов социальной инфраструктуры. Строительством
занята корпорация «Главстрой», которая уже ведет
работы. Пять новых панельных домов должны быть
готовы до конца текущего года.

Среди новых инвестиционных проектов социаль-
ной направленности – создание в Москве резервной
системы электро- и теплоснабжения. Такой резерв
необходим на случай отказа какого-то оборудова-
ния, он позволит полностью избежать перебоев с по-
дачей потребителям тепла и энергии. Технически эта
задача выполнима.

К ряду городских объектов столицы резерв тепла и
электричества уже подведен, теперь власти считают
необходимым ввести эту систему в жилом фонде.
Примером может служить муниципальное предпри-
ятие «Мосводоканал», у которого резервные линии и
мощности как водоснабжения, так и канализации
уже имеются. 

В нынешнем году в тех столичных кварталах, где на-
мечено проводить капитальный ремонт жилья, ре-
монтные бригады будут прокладывать и резервную си-
стему тепло- и водоснабжения. Стоит добавить, что
сейчас в интересах москвичей осуществляется также
переход от выборочного к комплексному выполнению
капитального ремонта жилья.

Виталий СОБОЛЕВ

Фото ИТАР-ТАСС





Московский метрополитен является основой
транспортной системы города. Среди предпри-
ятий столичного пассажирского транспорта
его доля в перевозке пассажиров составляет
56%. Ежедневно услугами метро пользуются
около 9 млн. человек. 
О стратегии и перспективах развития этой
транспортной артерии столицы мы беседуем с
начальником Московского метрополитена
Дмитрием ГАЕВЫМ.

– Дмитрий Владимирович, перспективы развития
метро до 2015 года были обсуждены на заседании пра-
вительства Москвы. А какова основная стратегия раз-
вития метрополитена?

– Принятым планом метростроения на 2009–2015
годы предполагается строительство 60 километров
линий метро. Основная задача на сегодня – избежать
долгостроя и повторения ситуации 90-х годов, когда
в городе заморозили множество объектов Метрост-
роя. А ведь консервация и содержание одного объек-
та, строится он или нет, обходится в 500 миллионов
рублей в год.

Стратегия развития Московского метрополитена
на ближайшее будущее предполагает прежде всего
завершение строительства ранее замороженных объ-
ектов. Это Митинский участок Арбатско-Покров-
ской линии; центральный участок Люблинско-Дми-
тровской – от «Трубной» до станции «Марьина ро-
ща»; южный участок Люблинско-Дмитровской ли-
нии от «Марьино» до «Зябликово»; продление Замо-
скворецкой линии от «Красногвардейской» до стан-
ции «Братеево».

Планируется сооружение линий, в том числе в рай-
онах за пределами Московской кольцевой автодороги
(МКАД), с наиболее сложной транспортной обстанов-
кой. Это «Новокосино» по Калининской линии, «Жу-
лебино» по Таганско-Краснопресненской; «Марьина
роща» – «Селигерская» на Дмитровском участке Люб-
линско-Дмитровской линии.

Кроме того, необходимо дальнейшее развитие
провозной способности существующих линий из
районов проектируемой массовой застройки муни-
ципального жилья. С этой целью планируется завер-
шение строительства оборотных тупиков за станци-
ей «Улица Старокачаловская» Бутовской линии, лег-
кого метро этой линии до станции «Битцевский
парк» Калужско-Рижской линии, продление Кали-
нинской от станции «Новокосино» в район Кожухо-
во и от «Третьяковской» до станции «Волхонка» с пе-
ресадкой на Сокольническую линию.

К числу основных задач относится завершение ра-
нее начатой радиальной системы метрополитена: это
сооружение Солнцевской линии «Третьяковская» –
«Деловой центр» – «Солнцево».

Одним из главных направлений развития является
строительство новой системы метрополитена, и в
первую очередь создание третьего пересадочного
контура, а также первоочередной вылетной линии на
Кожухово, Некрасовку и Люберцы, что должно в
ближайшие 10 лет кардинально изменить существу-
ющее положение с транспортным обслуживанием в
Москве.  

– Что это даст москвичам и гостям столицы?
– Необходимо учесть, что на сегодняшний день

количество москвичей, живущих в районах, не об-
служиваемых метрополитеном, то есть вне зон ком-
форта, составляет 23% – это порядка 2,4 миллиона
человек.

А реализация намеченных планов снизит дефицит
в обеспечении территории города в скоростном вне-
уличном виде транспорта до 12%, что в сочетании с
программой правительства Москвы, реализуемой
совместно с ОАО «РЖД», позволит охватить жителей
практически всех удаленных районов, куда не дойдет
метрополитен – это Бирюлево, Щербинка, поселок
Северный, – городскими поездами РЖД.

Вторым положительным эффектом явится разгруз-
ка действующих перегруженных линий и входов. На-
пример, ввод в эксплуатацию митинского участка
Арбатско-Покровской линии обеспечит снятие в ча-
сы пик до 15 тысяч пассажиров с Таганско-Красно-
пресненской линии на участке «Сходненская» –
«Баррикадная» и до 8 тысяч – по станции «Речной
вокзал».

С открытием участка «Трубная» – «Марьина роща»
ожидается разгрузка участка «Савеловская» – «Мен-
делеевская» Серпуховско-Тимирязевской линии и
участка «ВДНХ» – «Проспект Мира» Калужско-
Рижской линии до 5 тысяч в час в пиковое время.

Открытие южного участка Люблинско-Дмитров-
ской линии от станции «Марьино» до станции «Зяб-
ликово» приведет к снижению нагрузки на участке
«Красногвардейская» – «Павелецкая» Замоскворец-
кой линии до 10 тысяч в час в период пика, а также
снимет перегрузки по входу на станциях «Марьино»
и «Красногвардейская».

Ввод в строй участка Бутовской линии «Улица Ста-
рокачаловская» – «Битцевский парк» увеличит про-
возную способность Бутовской линии и обеспечит
снижение на 5–7 тысяч пассажиров в час пик участ-
ка «Бульвар Дмитрия Донского» – «Серпуховская».
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Зона транспортного
комфорта



Пуск Солнцевской линии приведет к снижению на
10 тысяч пассажиров в часы пик участка «Юго-За-
падная» – «Парк культуры» Сокольнической линии,
а также разгрузит входы на станциях «Юго-Запад-
ная» и «Проспект Вернадского».

Открытие участка «Марьина роща» – «Селигер-
ская» Люблинско-Дмитровской линии обеспечит
снижение на 10–12 тысяч человек в час пик на участ-

ке «Петровско-Разумовская» –
«Менделеевская» и существенно
разгрузит вход на станцию «Пет-
ровско-Разумовская». 

Строительство и ввод в эксплуа-
тацию с перехватывающей стоян-
кой и транспортно-пересадочным
узлом (ТПУ) станции «Пятницкая»
позволит приблизить метрополитен
к жителям Зеленограда и других на-
селенных пунктов вдоль Пятницко-
го шоссе.

Ввод в эксплуатацию этих объек-
тов также снимает значительную
часть магистральных автобусных
маршрутов на Пятницком, Волоко-
ламском, Носовихинском, Боров-
ском, Коровинском, Дмитровском
шоссе и прилегающих к ним маги-
стралях, что разгрузит дороги горо-
да. 

Метрополитен – это самый скоро-
стной городской транспорт. Поэтому
еще одним положительным результа-
том станет сокращение потерь време-
ни для жителей Москвы, добираю-
щихся до той или иной станции.

– Не можете ли вы рассказать о
новой независимой системе метропо-
литена, которая начинает проекти-
роваться и строиться в рассматрива-
емый период?

– Важнейшим элементом ее дол-
жен стать третий пересадочный
контур. Он позволит коренным об-
разом разгрузить критические по
нагрузкам перегоны на действую-
щих линиях за счет перераспреде-
ления пассажиропотоков, на 20%
снизить загрузку пересадочных уз-
лов кольцевой линии и пересадок в
центральной части города. Предпо-
лагается, что новый контур будет

ежедневно обслуживать более 1,5 миллиона пасса-
жиров.

– С какой целью ведется это строительство?
– Его создание позволит присоединить к нему вы-

летные линии с периферии Москвы и ближайшего
Подмосковья. Первые такие линии протянутся от
Нижегородской улицы до Люберец и от Делового
центра до Новопеределкина. Эти линии будут соеди-
няться с третьим контуром пассажирскими съезда-
ми, что позволит в случае необходимости организо-
вывать маршрутные перевозки по хордовым направ-
лениям, минуя центральную часть города.

Жители таких районов, как Люблино, Марьино,
Братеево, Орехово-Борисово, Аннино, Южное и Се-
верное Бутово, Ясенево, Теплый Стан и Коньково,
получат возможность выбора удобного маршрута по-
ездок, и периферийные связи между отдельными
районами могут осуществляться без поездки в центр.
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Без заезда в центр смогут осуществляться также меж-
районные связи в зоне между третьей и проектируе-
мой четвертой кольцевыми автодорогами.

Важным этапом в предстоящей работе является
строительство полнопрофильных электродепо Хо-
дынка, Митино, Братеево, Солнцево, Лихоборы и
Кожухово, что позволит существенно снизить по-
рожние пробеги поездов.

Грань между жителями Москвы и Подмосковья сти-
рается, происходит обмен трудовыми ресурсами:  лю-
ди живут в Москве, а работают в Подмосковье, и на-
оборот, и у всех должна быть возможность пользовать-
ся комфортным скоростным уличным транспортом.

Если же метрополитен придет в новые районы с
существующими линиями, прикрепляя к ним допол-
нительные «рукава», которые уже на сегодня работа-
ют с перегрузкой, то это не просто приведет к еще
большей скученности, но линии вообще остановят-
ся. На 3–4-й остановках от конечной станции войти
в вагон будет невозможно. 

– Столкнулся ли метрополитен с проблемой необхо-
димости экономии средств?

– Снижение стоимости проектирования и строи-
тельства новых линий является важнейшим вопро-
сом. Мы ориентируемся на рациональное проекти-
рование. В течение двух лет будет завершена разра-
ботка типовых проектов станций и подземных со-
оружений, что позволит сократить расходы при про-
ектировании и строительстве.

Уменьшение стоимости напрямую зависит и от
скорости строительства. Цикл строительства опреде-
ляется по критическому пути, которым является
строительство станционных комплексов: на неглу-
боком заложении – это 24 месяца, на глубоком – 48
месяцев. Поэтому принципиальным является вопрос
реализации планов развития сети при сохранении
потенциальной возможности совершенствования
производственных мощностей специализированных
подрядных организаций.

Избежать долгостроя поможет ускоренная разра-
ботка проектно-сметной документации с разбивкой
ее на циклы подготовки территории, выделением пу-
сковых участков с их раздельным проектированием,
а также организация работы по землеотводам, инже-
нерной подготовке зоны строительства. 

Кроме этого мы стараемся снизить затраты на де-
коративность, не снижая при этом качества. Анализ
последних проектов станций «Марьино» – «Зябли-
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ково» и «Строгино» – «Митино» позволил отказать-
ся от некоторых элементов декора и уменьшить сто-
имость строительства этих участков до 1 миллиарда
рублей по каждому из них.

К тому же, например, над станцией «Волоколам-
ская» было запланировано сооружение двух фонта-
нов, а сейчас от этого отказались. На других строя-
щихся станциях экономия такого же порядка: дейст-
вует принцип разумной достаточности.

Также предлагается осуществить переход на верти-
кальные однопролетные лифтовые подъемники, что
позволит на отдельных станциях мелких линий с вы-
сотой подъема пассажира от 4,5 до 15–20 метров от-
казаться от эскалаторных наклонов. 

– Планируется ли обновление подвижного состава?
– Да, оно постепенно происходит. С 2002 года экс-

плуатируется модернизированный поезд «Русич». В
процессе его эксплуатации поступили пожелания
пассажиров об увеличении количества дверей в ваго-
нах. Такие поезда совместно с мытищинскими ма-
шиностроителями были разработаны. Новая конфи-
гурация вагона позволит увеличить скорость посад-
ки, высадки, что положительно скажется на графике
движения. Поезд стоит на станции 25 секунд. За-
держка на посадке даже на 10 секунд приводит к то-
му, что сзади идущий состав стоит в тоннеле. Ускоре-
ние посадки позволяет избежать сбоев графика дви-
жения. К тому же в поездах появятся системы конди-
ционирования.

– Вы подробно рассказали о строительстве новых
линий. А на уже действующих планируются какие-то
модернизации?

– Планируется целый ряд технических новшеств,
которые пассажиры воочию не увидят, но ощутят
комфорт. Произойдет обновление эскалаторной сис-
темы и тяговых подстанций, что повысит надеж-
ность оборудования.

То, что мы сделаем до 2015 года, – это будет шагом
вперед с точки зрения комфортности и качества пе-
ревозки, заложит необходимую основу, чтобы в пос-
ледующие 5–7 лет выйти на необходимый уровень
обеспечения Москвы скоростным внеуличным
транспортом.

Поскольку метрополитен является составляющей
единого транспортного комплекса городской систе-
мы, в рамках ее развития принято решение правитель-
ства Москвы и Московской области совместно с РЖД
использовать скоростные поезда типа «Спутник» на
наиболее популярных направлениях. Эта работа пред-
полагает строительство дополнительных путей. Разви-
тие подобного вида внутригородского и межрайонно-
го сообщения реализуется в самое ближайшее время.
На первой очереди в этих планах – направления Би-
рюлево, Зеленоград, белорусское и киевское. 

– Отразился ли кризис на работе метрополитена?
– У нас уменьшился пассажиропоток в рабочий день

примерно на 400 тысяч поездок. С учетом того, что би-
лет привязан к человеку, в день совершающему 2,2 по-
ездки, получается, что на 180–200 тысяч человек в
день меньше пользуются услугами метро. В последние
годы час пик длился 2,5–3 часа, сейчас вернулся к по-

казателю 80-х годов – 1,5 часа. Мы потеряли прибыль.
То есть около 3 миллиардов рублей метрополитен не-
дополучит от такой потери пассажиров. 

А поскольку мы живем на то, что сами зарабатыва-
ем, не получаем дотаций и надбавок, нам пришлось
пересмотреть часть технических мероприятий, кото-
рые планировались в этом году. В этой связи будет
отложена на следующий год часть тех модернизаций
и новшеств, которые не влияют на безопасность и
комфорт перевозок и которые должны были про-
изойти в этом году. По этим проектам только будет
завершена документация. Метрополитен пошел на
это, чтобы не вводить экономию на рабочих местах и
в соцобеспечении работников, что отрицательно от-
разилось бы на культуре и качестве обслуживания. 

– Достаточно ли средств для ремонта и поддержания
в рабочем состоянии эскалаторов и вагонов?

– Эта тема не подлежит обсуждению. Существуют
нормативные сроки ремонта, они неуклонно соблю-
даются. Снижение затрат идет на том, что впрямую
не влияет на безопасность. Экономии на безопасно-
сти перевозки пассажиров не допускается. На весь
необходимый ремонт и замену подвижного состава и
эскалаторов средства у метрополитена есть в полном
объеме. Где-то будет отложен капитальный ремонт
кровли депо, где-то не будут заменены служебные
коммуникации, не относящиеся к станциям. Работы
по модернизации системы автоматического прохода
пассажиров будут в этом году проведены только на
15 станциях, а не на 80, как планировалось. 

– Насколько дорогим удовольствием является стро-
ительство метро?

– 1 километр двухрядного метро стоит от 5 до 6
миллиардов рублей. В этом году из федерального
бюджета на строительство не выделено никакой сум-
мы, а из бюджета Москвы – 36 миллиардов рублей.

– Сколько человек заняты в работе метрополитена?
– Всего работают 37 тысяч человек, из них 54% –

москвичи и 46% – жители Подмосковья.
В этом году в связи с пуском новых мощностей и

естественной ротацией кадров метрополитен наби-
рает на работу 5 тысяч человек, открывается 1100 но-
вых рабочих мест.

– Каким образом происходит наименование станций?
– Есть закон города Москвы, в котором четко рас-

писаны принципы выборы наименования. Сущест-
вует комиссия при правительстве Москвы, состоя-
щая из представителей администрации, законода-
тельной власти, ученых, специалистов. Проектные
институты, которые занимаются проектированием
станций, предлагают названия, а комиссия прини-
мает решение. Названия должны ориентировать че-
ловека, в том числе и на ту прилегающую террито-
рию, где находится станция. Когда люди спрашива-
ют москвича, где живешь, он отвечает: на «Молодеж-
ной», на «Выхино». Понятно, что не в здании стан-
ции он живет. Когда человек живет на «Ботаниче-
ском саду», всем понятно, где это.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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В этом году Свердловской области исполняет-
ся 75 лет, юбилей станет праздником не толь-
ко жителей региона, но и всей России. Ведь не
случайно на гербе области написано «Опор-
ный край державы»: эта земля наследников
великого прошлого, хранителей настоящего и
творцов будущего. О дне сегодняшнем и сме-
лых планах на недалекое завтра – наша бесе-
да с губернатором Свердловской области
Эдуардом РОССЕЛЕМ.  

– Эдуард Эргартович, 2009 год – непростой для Рос-
сии в целом и регионов в частности. Проявились ли в
Свердловской области признаки экономического кризи-
са? Были ли учтены особенности текущего периода в
экономических прогнозах и параметрах?

– Последствия мирового экономического кризиса
привели к тому, что объем доходов консолидирован-
ного бюджета области на 2009 год предусматривает со-
кращение от первоначальных планов примерно на
16 процентов. С учетом изменений мировой конъюн-
ктуры мы вынуждены скорректировать основные па-
раметры социально-экономического развития облас-
ти на 2009 год. Ожидаем незначительное снижение
индекса промышленного производства (97,3 процента
к 2008 году), как следствие, снизится валовой регио-
нальный продукт (ВРП) области (98,6 процента к пре-
дыдущему году в сопоставимых ценах). Будут не столь
впечатляющими, как в прежние годы, темпы роста за-
работной платы. Зато на уровне 2008 года сохранится
объем инвестиций (230 миллиардов рублей).

– Что можно предпринять в сложившейся ситуации?
Где найти выход? 

– Правительство области энергично работает над
поддержкой малого и среднего бизнеса. В нынешних
условиях этот сектор экономики не должен быть поте-
рян. Поэтому на 2009 год малому и среднему бизнесу в
два раза увеличен бюджет, еще 600 миллионов рублей
надеемся получить из Центра. В области предусмотре-
ны средства для создания фондов малого и среднего
бизнеса в муниципальных образованиях. Кроме этого
внесены изменения в постановление правительства
области о снижении арендной платы для субъектов
малого и среднего предпринимательства.

Продолжится активная поддержка села. В бюджете
2009 года предусмотрены средства на государственную
поддержку сельского хозяйства в размере около
2,5 миллиарда рублей. Будут выделяться субсидии
сельскохозяйственным товаропроизводителям на уп-
лату процентов по кредитам, строительство и реконст-
рукцию производственных объектов сельскохозяйст-

венного назначения, приобретение техники и обору-
дования.

Первостепенное внимание будет уделяться разви-
тию энергосберегающих технологий. С этой целью
под особый контроль поставлено выполнение област-
ной государственной целевой программы «Энергосбе-
режение в Свердловской области на 2009–2011 годы».

– Как вы оцениваете среднесрочную перспективу?
Удастся ли выполнить все поставленные перед областной
администрацией задачи?

– Уверен, что сложившаяся напряженная ситуация
не затянется на длительный период и не помешает вы-
полнить все намеченные планы. Напомню их: до 2011
года ВРП области должен вырасти примерно на
40 процентов по отношению к уровню 2007 года, а ин-
вестиции в основной капитал – на 5 процентов. Жи-
лья будет вводиться в строй больше, чем сегодня, а ре-
альные денежные доходы населения вырастут пример-
но на 45 процентов. Все это позволит реализовать нам
целевые установки «Стратегии-2020».

В целях минимизации негативного влияния миро-
вой конъюнктуры на экономику Свердловской облас-
ти в регионе подготовлена и утверждена программа
действий, направленных на улучшение социально-
экономической ситуации. Она предусматривает комп-
лекс мероприятий.

Во-первых, это организационные мероприятия,
связанные с созданием отраслевых рабочих штабов на
уровне министерств и ведомств области и территори-
альных антикризисных комиссий в управленческих
округах и муниципальных образованиях. Их главная
задача – оперативный мониторинг и анализ ситуации,
выработка мер, направленных на преодоление кри-
зисных явлений.

Во-вторых, это мероприятия по поддержке реаль-
ного сектора экономики. Среди них: активизация
работы с федеральными министерствами по ускоре-
нию сроков поступления в Свердловскую область
финансирования по действующим федеральным
программам; упрощение процедуры предоставления
государственных гарантий Свердловской области;
развитие внутриобластной кооперации; поддержа-
ние внутреннего спроса на продукцию, выпускае-
мую на территории области; содействие финансиро-
ванию банковским сектором перспективных и кон-
курентоспособных инвестиционных проектов пред-
приятий области.

В-третьих, это мероприятия по поддержке агропро-
мышленного комплекса области. Например, разра-
ботка мер по повышению доступности кредитов для
организаций агропромышленного комплекса региона.
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В-четвертых, меры по поддержке строительной от-
расли. Например, приобретение готового жилья эко-
номкласса, в том числе с высокой степенью строи-
тельной готовности. 

В целом хочу сказать, что все мероприятия полно-
стью корреспондируются с антикризисной програм-
мой правительства Российской Федерации и поруче-
ниями президента Российской Федерации по итогам
заседания Государственного совета Российской Феде-
рации 18 ноября 2008 года. Эффект от реализации дан-
ных мероприятий мы увидим уже в ближайшее время. 

– Известно, что значительная часть продукции ураль-
ских металлургов направлялась за рубеж, а сейчас на ми-
ровых рынках сократился спрос на большинство видов
продукции. Как вы выходите из этого положения? 

– Тут есть важные для нас исключения: по-прежне-
му велик спрос на наш титан. Освоение современных
технологий производства рельсов и колесной продук-
ции в условиях стабильных заказов железнодорожной
отрасли помогает поддерживать производство на

Нижнетагильском металлургическом комбинате. Со-
храняется спрос нефтегазовой отрасли России на ряд
видов трубной продукции. Вообще же на мировых
рынках сейчас происходит стабилизация цен на сырь-
евые товары. Экономика оправляется от ценового шо-
ка 2008 года. Думаю, через считанные месяцы мы уви-
дим рост на сырьевых рынках. А это улучшит положе-
ние металлургических и других предприятий. 

Пока же в условиях низкого внешнего спроса и фе-
деральное, и областное правительства предпринимают
усилия для увеличения внутреннего спроса на продук-
цию наших предприятий. Российское правительство,
принимая во внимание наши ходатайства, приняло
решение оказать помощь из федерального бюджета по
финансированию градообразующих предприятий.
Строительная отрасль получит поддержку за счет вы-
купа государством квартир для военнослужащих, дру-
гих льготных категорий граждан. Будет продолжена
реализация ряда масштабных инфраструктурных
транспортных проектов, в том числе важнейшего для
нас проекта «Урал промышленный – Урал Поляр-
ный». Дорожное строительство даст загрузку многим
нашим предприятиям металлургии, отраслям строи-
тельных материалов, машиностроения.

Очень привлекательной отраслью остается сельское
хозяйство. Свердловская область стремительно сокра-
щает свою зависимость от привозного продовольст-
вия. А развитие села, сельской инфраструктуры также
создает дополнительный спрос на продукцию метал-
лургии, машиностроения, строительных материалов.
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В целом в Свердловской области имеются хорошие
возможности достаточно быстро справиться с послед-
ствиями мирового кризиса и выйти на траекторию ус-
тойчивого роста. 

– Вы уже сказали о необходимости развития в облас-
ти малого и среднего бизнеса. На чем основана система
поддержки предпринимательства? Расскажите об этом
подробнее. 

– С 2002 года действует Концепция государственной
политики поддержки и развития малого предприни-
мательства на 2002–2020 годы. За это время в области
создано 37 муниципальных фондов поддержки малого
предпринимательства, 9 информационно-консульта-
ционных центров, 4 бизнес-инкубатора и областной
венчурный фонд.

Кредиты предоставляются за счет средств Свердлов-
ского областного фонда поддержки малого предпри-
нимательства его региональными банками-партнера-
ми на инвестиционные цели. Только в 2008 году на эти
цели было направлено более 176 миллионов рублей. В
целом на развитие малого бизнеса привлекается более
полумиллиарда рублей банковских средств.

Отмечу, что в 2007 и в 2008 годах по итогам феде-
ральных конкурсов Свердловская область признава-
лась лучшим регионом Российской Федерации по раз-
витию малого и среднего предпринимательства и его
законодательному обеспечению.

В декабре 2008 года на заседании правительства
Свердловской области были рассмотрены дополни-
тельные меры поддержки этого сектора экономики. В

частности, рассматривается возможность снижения с
15 до 5 процентов ставки единого налога по упрощен-
ной системе налогообложения. Будут приниматься
специальные меры, направленные на стимулирование
спроса на товары и услуги малых предприятий и заме-
щение импорта. Так, например, органы госконтроля
будут строже следить за соблюдением норм федераль-
ного законодательства, требующих размещать от 10 до
20 процентов государственного и муниципального за-
каза у субъектов малого предпринимательства. В их
пользу и решение об установлении пониженной платы
за технологическое присоединение.

В связи с возможным сокращением персонала на
некоторых промышленных предприятиях предусмот-
рены меры дополнительного обучения начинающих
предпринимателей. По результатам будет организо-
ван отбор проектов на предоставление им не менее
500 грантов в размере до 300 000 рублей. На реализа-
цию этого проекта будет направлено 198 миллионов
рублей.

Кроме того, намечена структурная перестройка  ко-
митета по развитию малого предпринимательства
Свердловской области: создается структура, которая
будет вести проекты от идеи до реализации, которые
должны финансироваться преимущественно из вне-
бюджетных источников.

Существенной поддержкой начинающим предпри-
нимателям являются так называемые бизнес-инкуба-
торы, которые позволяют не только получить в поль-
зование оборудованные помещения на льготных усло-
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виях, но и обеспечить доступ к квалифицированной
юридической и экономической помощи. Бизнес-ин-
кубаторы уже работают в Екатеринбурге, Карпинске,
Реже и Верхней Салде, создаются – в Заречном, Ново-
уральске, Невьянске.

В условиях снижения кредитования малого бизнеса
решено увеличить сумму поручительства фонда до 2,7
миллиона рублей на одного заемщика, а максималь-
ную долю ответственности фонда по обязательствам
начинающих и микропредприятий – с 50 до 70 про-
центов от суммы кредита. Мы вправе рассчитывать,
что под надежное обеспечение банки будут снижать и
процентные ставки кредитования малого бизнеса. 

Уже сделаны шаги в направлении поддержки малого
бизнеса в инновационной и научно-технической сфе-
рах: работает областной венчурный фонд с размером
капитала 280 миллионов рублей, разрабатывается сис-
тема грантов для финансирования разработки и про-
движения инновационных проектов, развиваются
сервисные организации. 

Чтобы руководители малого бизнеса могли активно
формировать экономическую политику в данной сфе-
ре, принято решение возобновить работу Совета по
развитию малого и среднего предпринимательства при
правительстве области. 

Благодаря этому к 2010 году мы сможем иметь в об-
ласти 100 тысяч малых и средних предприятий. 

– В стратегии развития Свердловской области основ-
ной упор сделан на внедрение инноваций на предприяти-
ях области. Что именно делается в этой сфере? 

– В Свердловской области развиваются не только
научные исследования, но и инновационная деятель-
ность. В этом принимают активное участие институты
Уральского отделения Российской академии наук. В
первом полугодии 2009 года на улице Амундсена в го-
роде Екатеринбурге вводится 30 000 квадратных мет-
ров второй очереди научно-производственного комп-
лекса «Екатеринбург инновационный», что позволит
дополнительно разместить 40 наукоемких предпри-
ятий.

Кризис – это временное явление, а развитие нано-
технологий – очень актуальное и перспективное на-
правление. Подписано соглашение о сотрудничестве с
Российской корпорацией нанотехнологий. Надо ска-
зать, что наша область стала первым регионом в Рос-
сии, заключившим такое соглашение. Сейчас отобра-
но для финансирования около 40 программ по нано-
технологиям.

Также в наивысшей степени готовности находятся 4
проекта, по которым идет совместная работа специа-
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листов предприятий и Российской корпорации нано-
технологий. Эти проекты уже сегодня реализуются та-
кими гигантами уральской индустрии, как Уральский
электрохимический комбинат, Первоуральский дина-
совый завод, Научно-производственное объединение
автоматики, завод «Медсинтез». Общий объем инве-
стиций по 14 крупнейшим проектам Свердловской об-
ласти составит более 10 миллиардов рублей. Безуслов-
но, Свердловская область обладает всеми возможно-
стями реализовать в сфере нанотехнологий целый ряд
перспективных проектов.

Подтверждением высокого потенциала уральской
науки и высшей школы стало решение правительства
России о создании научно-образовательных центров в
сфере нанотехнологий в Уральском государственном
техническом университете и в Уральском государст-
венном университете. Для развития этих центров вузы
получат в 2009–2010 годах более 230 миллионов руб-
лей. Такая существенная материальная база позволит
нашим университетам на мировом уровне готовить
инженерные и научные кадры для развития регио-
нальной наноиндустрии. 

– Руководство нашей страны неоднократно подчерки-
вало, что, несмотря на кризис, все социальные програм-
мы будут выполнены в полном объеме. Как работает в
Свердловской области эта стратегия?  

– Основная задача для нас сегодня – максимально
выполнить все запланированные в социальной сфе-
ре мероприятия. Главное, что мы сохраняем идеоло-

гию, направленную на повышение качества жизни
уральцев.

Так, в рамках программы «Уральская семья» будет
продолжена реализация уже ставших традиционными
для Свердловской области программ «Мать и дитя»,
«Интенсивная помощь», «Кардиохирургия», «Онкоге-
матология» и других. 

В прежнем режиме продолжат работу созданные
центры высокотехнологичной медицинской помощи:
онкологический, кардиохирургический с детским от-
делением, где оперируются дети с первых дней жизни,
а также самый крупный в Российской Федерации гос-
питаль ветеранов войн на 1200 мест.

Продолжается строительство современного област-
ного перинатального центра в Екатеринбурге. Ведутся
проектные работы по строительству здания вспомога-
тельных репродуктивных технологий Свердловского
областного центра планирования семьи и репродукции. 

В 2009 году мы намерены уделять пристальное вни-
мание формированию культуры здорового образа жиз-
ни, воспитанию ответственного отношения к собст-
венному здоровью, занятиям физкультурой и спортом.
Для этого предусматриваются диспансеризация насе-
ления, создание условий для развития спорта по месту
жительства, издание учебных и методических матери-
алов по проблемам сохранения и поддержки здоровья
и многое другое.

– Как идет реализация в области программы «Ураль-
ская деревня»? 
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– В 2008 году пущены в эксплуатацию и успешно
функционируют молочные комплексы в Белоярском
и Каменском городских округах, пущены первая
очередь свинокомплекса «Уральский» в Богдановиче
и кролиководческий комплекс «Раббит» в Сысерт-
ском городском округе с проектной мощностью 105
тонн в год. 

Ведутся работы по модернизации животноводче-
ских ферм и комплексов. Продолжается строительство
второй очереди молочного комплекса в ЗАО «Агро-
фирма «Патруши» Сысертского городского округа,
свиноводческого комплекса «Уральский», коневодче-
ского  – «Белая лошадь» – в селе Кадниково. 

Еще одна задача – создание благоприятных условий
для сельских жителей. Ведется строительство четырех
общеобразовательных учреждений: в поселках Кыт-
лым, Азанка, Озерный, Заря. Проведен ремонт 200
школ и 163 дошкольных общеобразовательных учреж-
дений. Приобретено 17 школьных автобусов. Отре-
монтировано более 70 учреждений культуры в 25 му-
ниципальных образованиях. Закуплено более 100 ты-
сяч экземпляров новых книг для библиотек в 37 муни-
ципальных образованиях, 108 единиц компьютерной
техники для 24 муниципалитетов. К интернету под-
ключено 19 сельских библиотек.

– Что бы вы хотели сказать о Свердловской области в
канун юбилея? 

– Из истории и Советского Союза, и современной
России, да и царской России, доподлинно известно,

что в самые тяжелые времена именно наша земля да-
вала стране столько для выживания и развития, сколь-
ко не дала ни одна область, край или республика. Дос-
таточно вспомнить подвиг времен Великой Отечест-
венной войны, первые послевоенные годы, эпоху ре-
форм 90-х годов прошлого века – и станет ясно, какой
огромный вклад в спасение страны, укрепление ее мо-
щи внесли наша промышленность, научный, военно-
промышленный комплекс и, главное, наши люди,
свердловчане, которые всегда славились самоотвер-
женным трудом, энтузиазмом, творческой смекалкой.
Свердловская область дала России, всему миру немало
звездных имен, прославивших промышленность,
сельское хозяйство, медицину,  науку, культуру, обра-
зование, спорт. Я уверен, что когда-нибудь появится
такой весомый сборник, многотомная энциклопедия,
где будут собраны и описаны   деяния всех прослав-
ленных уральцев.

Нам в ходе юбилейных мероприятий нужно обяза-
тельно освежить в памяти все вехи славной истории
нашей области, вспомнить всех, кто был забыт, и,
главное, почувствовать, показать себе и всей России
неразрывную историческую связь времен. Вспомнить
всех, кто так или иначе вписал замечательные страни-
цы в историю Свердловской области. Ведь это наша
история, общее настоящее и общее будущее.

Беседовала Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Прошло два года с тех пор, когда Рамзан
Кадыров был назначен президентом Чеченской
Республики. За это время изменилось многое.
Разрушенная войной экономика региона нача-
ла не только восстанавливаться, но и прирас-
тать новыми объектами. О том, как идет ход
мирного строительства и какие планы еще
предстоит выполнить, – в эксклюзивном интер-
вью журналу «ВВП» рассказывает президент Че-
ченской Республики Рамзан КАДЫРОВ.    

– Если вернуться назад, к тому моменту, когда вы ста-
ли президентом Чеченской Республики, о чем вы вспоми-
наете? Какой была республика тогда и какой – сейчас?
Что удалось сделать и что еще предстоит сделать в пер-
спективе?

– В тот момент сделать надо было очень много, и я
не раз говорил об этом журналистам.  И пусть даже на
тот момент мы успели сделать один процент из ста, са-
мое главное мы дали народу уверенность в завтрашнем
дне. Восстановили много жилья, и не только в городе
Грозном, но и во всех районах республики, даже самых
отдаленных. Провели туда газопроводы, проложили
дороги, в результате чего было налажено сообщение
центра с окраиной, где еще при Советском Союзе не
было даже света, не говоря уже о чем-то другом. За два
года мы восстановили 200 школ, больницы, мечети и
другие объекты хозяйствования. На сегодняшний день
удалось добиться того, чтобы выполнялись все поло-
женные социальные льготы. Чеченская Республика –
мирная республика. Пожалуй, самым показательным
подтверждением того является следующий факт: за
прошлый год не было ни одного террористического
акта. За два года проведены очень значимые для наше-
го региона мероприятия: международные конферен-
ции «Ислам – религия мира и созидания», в которых
принимали участие представители всех конфессий.
Тем самым было опровергнуто обвинение в адрес че-
ченцев: они якобы убивают мусульман, а политики
выступают против своего народа. Сейчас у нас можно
спокойно выходить на улицу, гулять и веселиться в лю-
бое время суток. В Чечне нет блокпостов, не ведутся
военные действия, не проводятся контртеррористиче-
ские операции. Другими словами, за два года удалось
реализовать все планы, намеченные первым прези-
дентом республики. Все, что им было начато, претво-
ряется в жизнь.

Сейчас по поручению президента России Дмитрия
Медведева на территории Чеченской Республики бу-
дут сняты все ранее введенные ограничения, и у нас
будет такой же регион Российской Федерации, как и

все остальные. Вот это все – результат работы за два
года. 

– Какая проблема относится к первостепенной? 
– В республике очень много похищенных людей.

Большое количество находится в заключении. И сре-
ди них есть невиновные. Многие из них не знают по-
русски ни одного слова, и этого порой хватало, чтобы
попасть под подозрение. Затем из задержанных они
превращались в арестантов. Я обратился к президен-
ту России Дмитрию Медведеву с просьбой пересмот-
реть такие сомнительные с юридической точки зре-
ния дела. Ведь никто из них не совершал тяжких пре-
ступлений. Хотелось бы, чтобы амнистировали в пер-
вую очередь женщин – их в тюрьмах 600–700 чело-
век. А ведь у нас, если женщина отбывает наказание,
на весь ее род накладывается клеймо. Возможно, кто-
то из них действительно виноват, но не в тяжких пре-
ступлениях. Я готовлю письмо на имя президента
Российской Федерации, где объясняю причины сло-
жившейся ситуации. В республике шли военные дей-
ствия, негде было работать и как-то надо было содер-
жать семью, отсюда и вынужденное нарушение зако-
на: наркотики, алкоголизм, нелегальная перепрода-
жа имущества. Однако надо разбираться в каждом
конкретном случае, подходить индивидуально. Не
секрет, что многие попали за решетку только потому,
что чеченцы. 

Иногда доходит до абсурда. К примеру, совсем не-
давний случай. Мне сообщили, будто в районе аэро-
порта обнаружили двух женщин-камикадзе, которые
готовят теракт. Для того чтобы во всем разобраться и
получить объективную картину, отправил на место
группу специалистов. Оказалось, что женщины про-
сто не поделили что-то на рынке, а самая обиженная
распространила ложную информацию. Вот так и сфа-
бриковали «теракт».

– Может быть, виной всему – сформировавшееся мне-
ние о чеченцах. Мол, все – террористы, преступники? 

– Безусловно, и главную роль в этом играют средст-
ва массовой информации. Уже сколько времени че-
ченцев относят к бандитам, террористам, представля-
ют врагами народа, врагами России. На самом деле все
совсем не так, а с точностью до наоборот. Иначе бы
власти республики не стали организовывать акцию
помощи женщинам, которые оказались за решеткой.
А им отправляются одежда, продукты, необходимые
предметы быта.

– Вы сказали, что российские СМИ раздувают миф о
том, что в Чечне небезопасно. Проверить или опроверг-
нуть информацию можно, изучив статистику инвести-
ций. Ведь в опасный регион иностранные инвесторы
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деньги вкладывать не будут. Насколько привлекательна
для них Чеченская Республика? 

– Скажу сразу для тех, кто не знает. Моря у нас нет.
А в остальном природа щедрая. Как у нас в горах, та-
кой красоты больше нет нигде. Попав на одну гору,
можно попасть во все четыре сезона: зиму, весну, лето
и осень. Об этом знаем не только мы – коренное насе-
ление, но и многие, кто приезжает к нам на отдых. Не-
давно, кстати, у нас гостила группа известных пред-
принимателей и депутатов. Поделившись впечатлени-
ями, они признались, что нигде не видели ничего кра-
сивее. 

Для инвесторов мы можем предложить много инте-
ресных программ по линии сельского хозяйства, жи-
лищного строительства, туристической инфраструк-
туры, например гостиниц, которых, кстати, вообще
нет. Правда, одна уже построена прямо в горах. Есть
интересные программы для банков. В долях с инвесто-
рами создаются совместные предприятия. В проекте –
строительство туристических центров. Есть в респуб-
лике и олимпийская база – для подготовки сборной
команды по гребле на байдарках и каноэ. Наши спорт-
смены брали призовые места на самых престижных
состязаниях – это было еще во времена Советского

Союза. Сейчас восстанавливаем утерянные
позиции. Прошло время говорить и обе-
щать, надо решать поставленные задачи. 

– Коснулся ли республики кризис, если да, то
какие антикризисные программы разработаны? 

– Конечно, коснулся. Это отразилось пре-
жде всего в сокращении финансирования –
пусть хоть и ненамного – некоторых феде-
ральных целевых программ. Но это не зна-
чит, что все остановилось. Мы как восстана-
вливали республику и ее экономику, так и
продолжаем этим заниматься. Развивается
розничная торговля, строится большой гос-
тиничный комплекс, прирастает жилой
фонд. Возводятся высотные дома – по 16–20
этажей, появляются новые торговые центры.
Кризис не может быть оправданием бездей-
ствия. Одни программы придется сократить,
другие – на время приостановить. Надо
уметь приспосабливаться к новым условиям
и смело смотреть в будущее.  

– Не отразился ли такой подход на социаль-
ных программах? 

– Ни в коем случае. Мы полностью под-
держиваем позицию руководства Российско-
го государства, основанную на неизменности
социальной политики. В республике сейчас
главная сфера – строительство. Речь идет не
о коммерческом жилье, как это делается в
Москве и Санкт-Петербурге, а о самом необ-
ходимом, насущном, том, что называют кры-
шей над головой. Я думаю, что, внеся неко-
торые изменения в планы, мы в конечном
итоге выйдем из этой трудной экономиче-
ской ситуации с положительным результа-
том. То есть восстановим полностью эконо-
мику, обеспечим социальную защиту людей. 

– Какие задачи стоят перед президентом республики?
– Обеспечить максимально достойный уровень жиз-

ни населению. Я уверен, что наш народ замечает, как
меняется жизнь, как изменяется облик республики. Я
постоянно встречаюсь с людьми, общаюсь, и для меня
нет никакого значения, с кем именно: с молодыми или
старыми. Все для меня одинаково дороги, проблема ка-
ждого – моя проблема. Наблюдаю и отмечаю настрое-
ние народа, который знает, что находится под надеж-
ной защитой. Ведь какие бы ни произошли события,
руководство республики должно обеспечить все уровни
безопасности: политической, экономической и соци-
альной.  

Знаю, что во многих регионах России есть признаки
социальной напряженности, недовольство властями, но
в Чечне такого никогда не будет. Я каждую неделю встре-
чаюсь со старейшинами, неизменно учитываю их мне-
ние. Чеченцы – глубоко верующий народ, и мы знаем,
что сегодняшний кризис – это от Всевышнего. Наверное,
мы одни, кто так отнесся к кризису. Знаем, что в России
могут быть проблемы с государственным бюджетом, но
это объективная причина. Чтобы внести достойный
вклад в решение всероссийских проблем, у нас есть толь-
ко один путь – работать. Работать и еще раз работать. 
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Определяющую роль экономики Чеченской Респуб-
лики составляет сельское хозяйство – 75%, значит, на
этом поприще мы и должны совершить новые рекор-
ды. А иначе как? Ведь если посчитать, то из всей Рос-
сии каждый пятнадцатый человек живет в Москве, а
ресурсы регионов используются поверхностно, не в
полную меру. Если удастся дать толчок к развитию ре-
гионов, тогда Россия будет развиваться гораздо быст-
рее и с меньшими потерями выйдет из кризиса.  

Никто не будет спорить, что он наступил не по вине
России и ее власти. Все должны понять: российское
правительство делает все во благо своего народа. А на-
род должен работать, пахать, сажать, учиться, запол-
нять спортзалы, мечети, храмы. Только тогда удастся
выйти из трудного экономического положения. Каж-
дый должен заниматься своим делом. 

– Одним из инструментов для развития экономики яв-
ляется малый и средний бизнес. Эта сфера к тому же –
хорошая площадка для открытия новых рабочих мест.
Что делается в республике в этом направлении? 

– Мы выделили дополнительные средства в помощь
малому и среднему бизнесу: в три раза увеличили кре-
дитование. Я лично беседовал с каждым из предпри-
нимателей и настаивал на том, чтобы выделенные
деньги использовались эффективно. Те, кто хочет соз-
дать рабочие места и организовать прибыльный биз-
нес, получат всестороннюю поддержку от руководства
республики в виде льгот. Если отследить динамику
развития бизнеса, то можно увидеть: рабочие места со-
здаются каждый день. Открываются фабрики, заводы,
множество магазинов.  

– Одним из негативных факторов для экономики Чеч-
ни была высокая безработица. С учетом развития малого
и среднего бизнеса, наверное, удалось ее сократить? 

– Да, в прошлом году – минимум на 15–20%. И в
этом году планируем снизить показатели роста без-
работицы. В частности, за счет экономического рос-
та Веденского района. Это был самый трудный рай-
он: там находилось логово Басаева. Поэтому нетруд-
но представить, в каком он был состоянии. Сейчас
мы его полностью восстановили, направили на раз-
витие почти 3 миллиарда рублей. Построили и отре-
монтировали дома, дороги, водопроводы, все школы
и больницы. Причем сделать это удалось фантасти-
чески быстрыми темпами. В итоге там построены
новый торговый центр, спортивный комплекс с бас-
сейном, большая больница. Выделены средства по
линии сельского хозяйства, будет создано много ра-
бочих мест. 

– Как бы вы охарактеризовали Чеченскую Республи-
ку? В чем ее специфика? 

– Чеченская Республика – часть Российской Феде-
рации. Здесь проживают 1,4 миллиона человек. И все
как один настроены на защиту России. Нисколько не
кривя душой скажу: здесь все знают, что такое любовь
к Родине, любовь к религии, любовь к нации. Весь
наш народ это почувствовал и пережил на себе.  

Мы сегодня восстанавливаем не только политику и
экономику, но и духовность. Подрастающее поколе-
ние знает, что такое война, и никогда не оставит на
произвол судьбы свою Родину. Нас, чеченцев, часто
обвиняли в том, что мы по сути – террористы и убий-
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цы. Но войну нам навязали, чеченцам она не была
нужна, это придуманная война. 

Наш народ это понял и осознал, сделав выбор на ре-
ферендуме 2004 года в пользу мира. Спросите у любо-
го чеченца, и он вам скажет, что это самая главная по-
беда. Все в республике считают своей Родиной Рос-
сию. И знают, что руководство Российской Федерации
направило армию в республику, чтобы навести кон-
ституционный порядок. 

Когда встал аналогичный вопрос по Южной Осетии,
я собрал всех командиров и сказал, что мы должны
выдвинуться на помощь. Так и было сделано, на доб-
ровольной основе. Помощь была оказана не только со
стороны военных, но и со стороны гражданского насе-
ления. В Южную Осетию были направлены медика-
менты, продукты, стройматериалы. 

Кавказ всегда будет сложным регионом для России, и
мы должны стоять на защите ее рубежей. Мы будем вос-
питывать патриотов, у нас нет наркомании, проституции.  

Чеченская Республика – верная, надежная опора
для России.

– Когда Владимир Путин был президентом России, он
всегда был очень внимателен к республике и много помо-
гал. Осталось ли таким же внимание с его стороны, ко-
гда он стал председателем правительства? 

– Владимир Путин – герой нашей нации и мой ку-
мир. Когда мы провели два года назад акцию в поддерж-
ку России, в митинге участвовали 50 тысяч молодых лю-
дей Кавказа. Это было сделано для того, чтобы показать:
мы не забыли и никогда не забудем роли России в на-
шей жизни, роли лично Путина. Если бы не он, у нас не

было бы нации, остались бы одни террористы и банди-
ты. Все, что делалось у нас в республике, – заслуга
Путина. Наш народ никогда этого не забудет. Где бы он
ни находился, чем бы он ни занимался, его слово для
нас – закон. Потому что он – спаситель нации, он пове-
рил нам. Когда все говорили: чеченцев надо убивать, он,
наоборот, поддержал Ахмата Кадырова, объявив амни-
стию. Этим спасли тысячи людей. 

Владимир Владимирович предпринимал такие ша-
ги, которые никто никогда в жизни не смог бы. Пото-
му что далеко не каждый может взять на себя смелость
принять очень трудное решение, нести за него ответ-
ственность. Он очень одаренный политик. 

Мы благодарны Путину за то, что он оказал нам дове-
рие. Первый президент Чеченской Республики Ахмат
Кадыров и президент на тот момент России Владимир
Путин объединили наш народ и спасли нацию. 

А мой кумир Путин потому, что он поддержал ме-
ня в самое трудное время. Я этого никогда не забуду.
Его роль велика не только в становлении Чеченской
Республики, в становлении всего Российского госу-
дарства – тоже. Он объединил всю Россию и полити-
чески, и экономически. В результате Российская Фе-
дерация стала сильным государством. Считаю, что
как политик он – номер один в мире. Такого больше
нет. Он для нас – наш национальный лидер. Я всегда
буду делать то, что мне советуют Владимир Путин и
мой народ. 

Беседовала Елена ПЕРМИНОВА 

113

Фото ИТАР-ТАСС



О чем сегодня говорят в каждом из 83 субъек-
тов Российской Федерации? Конечно, о преодо-
лении кризиса. Прожитый период потребления,
обеспеченный «тучными» годами нефтяного
спроса, подсказал новый путь: перейти к эконо-
мике реального предложения, той, что основа-
на на собственном производстве.

Р
еспублика Северная Осетия – Алания – тради-
ционный промышленный регион Юга России с
мощной металлургической, строительной,

электронной базой и 70% урбанизированного населе-
ния. По доле граждан с высшим образованием рес-
публика лидирует в Южном федеральном округе и ус-
тупает по этой позиции лишь Москве и Санкт-Петер-
бургу. В Северной Осетии создан солидный инфра-
структурный потенциал: дороги, газо- и электроком-
муникации. Славится этот регион и богатыми при-
родными ресурсами. Не случайно в Осетию потяну-
лись инвесторы: соглашения по инвестпроектам под-
писаны на общую сумму 72 млрд. руб. Из существен-
но дотационной республики она превратилась в дина-
мично развивающуюся, заявив о себе как о регионе с
перспективной деловой репутацией.

СТАВКА НА ПОТЕНЦИАЛ РЕСПУБЛИКИ
Четыре года назад Республику Северная Осетия –

Алания возглавил Таймураз Мамсуров. Приход его в
высший эшелон власти был отнюдь не случаен. За его
плечами – работа во всех ветвях власти: от районной
до республиканской (в парламенте и правительстве). 

Был период, когда науку управления он постигал в
кабинетах ЦК ВЛКСМ. Кадровый резерв в те време-
на, как известно, готовили основательно. С тех пор
Таймураз Мамсуров взял за правило: по большинству
вопросов «быть в теме», поэтому привлекает к реше-
нию проблем лучших и опытных специалистов рес-
публики, нередко берет «на карандаш» и обществен-
ное мнение, инициирует идеи молодых управленцев.
Чем не доказательство активной жизненной пози-
ции, когда «сметь свое суждение иметь» не только не
возбраняется, но и поощряется!

Когда Таймураз Мамсуров вступил в должность пер-
вого лица республики, он называет себя не президен-
том, как это было принято в других республиках, а гла-
вой, считая, что президент в России может быть толь-
ко один. 

Отношения с Федеральным центром он выстраивает
в деловом стиле. Невзирая на все вызовы, которые
бросает жизнь Югу России, Северная Осетия пишет
новую главу своей истории. Где-то еще идут спецопе-

рации, на иных территориях – только картофельные
поля и ничего больше, а в Северной Осетии возводит-
ся мощнейшая на Юге страны Зарамагская ГЭС, од-
новременно реализуется инвестиционный проект по
строительству каскада малых ГЭС на горных реках.
Первая из них – Фаснальская, возведенная на средст-
ва частного инвестора, уже дала первую электроэнер-
гию. Фактически теперь республика из потребителя
электрической энергии станет и ее продавцом. А глав-
ное – получит свою, дешевую.

Старейший в России металлургический завод
«Электроцинк», войдя в состав Уральской горно-ме-
таллургической компании, обрел второе дыхание: по-
явились сотни новых рабочих мест, установлено сов-
ременное оборудование, определена грамотная эколо-
гическая политика. Плюс к этому отлично выстроена
социальная инфраструктура. Уникальные природные
ресурсы республики привлекли внимание уральских
партнеров. В итоге родился проект строительства сов-
ременного цементного завода в г. Алагире – районном
центре в 40 минутах езды от Владикавказа.

Мамсуров регулярно ведет переговоры с потенци-
альными партнерами. Владикавказ принимает веду-
щих российских банкиров, руководителей известных
компаний, а потенциалом республики, ее культурным
достоянием интересуются и другие государства.

На собственном примере Северная Осетия доказы-
вает, что конкретная кавказская территория – это раз-
витый промышленный сегмент с квалифицированны-
ми кадрами. Есть реально действующие инновацион-
ные предприятия. Одним из них является научно-про-
изводственный комплекс «Баспик», чья продукция –
микроканальные пластины – востребована в космиче-
ской и оборонной промышленности России и зару-
бежных стран. Есть с нуля созданные и работающие на
заказ отечественного и западного потребителя мебель-
ные, деревообрабатывающие предприятия, фабрики
легкой промышленности. Есть госзаказы на электрон-
ных предприятиях, устоявших в пореформенных бу-
рях, реально теперь работающих, как и прежде, на
«оборонку». 

Или вот такой факт: Росстат обнародовал три регио-
на, где жить дешевле всего: Тамбовская область, Се-
верная Осетия и Кабардино-Балкария. Здесь самые
низкие цены. А вот по росту денежных доходов Север-
ная Осетия в ЮФО на 3-м месте.

Кстати, в июне 2007 года на заседании правительства
Российской Федерации были рассмотрены вопросы со-
циально-экономического развития Северной Осетии.
Симптоматично, что такой федеральной трибуны на
тот момент за все прошедшие годы удостоился только
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один субъект Юга России – Ростовская область. Север-
ная Осетия была вторым таким субъектом РФ, и рос-
сийское правительство посчитало ее надежным дело-
вым партнером, утвердив перечень направлений и объ-
ектов по совместной с республикой работе. Кабинет
министров РФ признал работу исполнительной власти
Северной Осетии удовлетворительной. Так, через не-
полные два года после прихода к руководству республи-
кой Таймураз Мамсуров получил «добро» от Центра.
Более того, признанному Москвой созидательному
курсу республики Москва посылает масштабный им-
пульс для развития, утверждая новую программу, в ко-
торую включено 12 стратегических направлений. Это
завершение строительства каскада Зарамгских ГЭС,
строительство уникального горно-рекреационного
комплекса «Мамисон», который должен стать популяр-
ным горно-лыжным курортом. Далее – сооружение во
Владикавказе Кавказского музыкально-культурного
центра имени Валерия Гергиева, который станет круп-
нейшим на Юге России; завершение строительства га-
зопровода «Дзуарикау – Цхинвал» протяженностью 163
км; новый цементный завод, чья продукция будет вос-
требована и на строительстве олимпийских объектов в
Сочи; современные дороги к Моздоку и Даргавсу. Плюс
к этому – реконструкция аэропорта Владикавказ, соз-
дание на базе Северо-Кавказского горно-металлурги-
ческого института технопарка, реконструкция Нацио-
нального музея Северной Осетии. 

Следующий год был периодом широкого наступле-
ния буквально по всем фронтам экономики. Тайму-

раз Мамсуров не уставал убеждать: в республике, что-
бы иной стала жизнь, меняются не только модели уп-
равления, меняется сам стиль администрирования.
Пришло время, когда Северная Осетия, не отвлека-
ясь на последствия тех или иных внешних факторов,
может развиваться поступательно, эффективно, в ин-
тересах всех своих граждан. Как? На этот вопрос от-
вечают разработанные и утвержденные программы
социально-экономического развития Северной Осе-
тии – Алании. Первая – на 2007–2010 годы, вторая –
до 2030 года.

ПЛАНЫ И ДЕЙСТВИЯ
Когда скептики спрашивают у главы Северной Осе-

тии, хватит ли воли, административного ресурса, ком-
петентных кадров реализовать все планы, он отвечает:

– Так вопрос не стоит. У нас хватит и характера, и
ресурса, и энергии. Я бы сказал так: сейчас важно
включить в эту большую созидательную работу как
можно больше свежих голов, умелых рук и молодого
задора. Нужно создавать спаянные общей целью груп-
пы специалистов. Ведь республика получает новое ды-
хание по всем позициям: экономика, наука, культура,
экология, природа.

– А кризис?
– Да, некоторый сбой в темпах нам кризис уже обес-

печил. Сроки по части проектов переносятся. Но ни-
кто из наших инвесторов не отказался у нас работать.
Работы по «Мамисону», а это будет уникальный гор-
ный курорт, ведь наши горы, как утверждают все экс-
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перты, эстетически возвышают, дают энергию для ду-
ши, как запланировано, будут вести на своем участке
нефтяники Сургута. Уральские металлурги построят в
Алагире цементный завод. РУСГидро завершает Зара-
магГЭС, там уже готовится к пуску первая очередь.
Идет по плану строительство газопровода через пере-
вал в Цхинвал, и наши южные братья не будут зави-
сеть от чьей-то газовой «воли». Так что скептицизм по
поводу кризиса надо умерить, хотя поправку на него, к
сожалению, делать придется. Финансы во всем мире
переживают девятый вал. Мы – не исключение.

– На экономическом форуме в Сочи в сентябре про-
шлого года приходилось слышать, как менеджеры раз-
ных российских компаний, изучая на выставке осетин-
ские экспонаты, назвали республику перспективной тер-
риторией. 

– В Северной Осетии действительно есть вызываю-
щие деловой интерес природные ресурсы. Одних запа-
сов доломитов – 71% от общероссийских. Плюс уни-
кальная питьевая вода (не зря же правильно сделанная
осетинская водка на воде горных ледников превосхо-
дит любую другую). Ко всему еще у нас натуральные
продукты животноводства. Вот и французские сыро-
делы обратили внимание на Ардонский молзавод, и
теперь в одном из сел создается современный агро-
комплекс, где в том числе будет производиться и элит-
ный французский сыр «Конте». Независимые экспер-
ты отмечают, что на фоне всех северокавказских рес-
публик Северная Осетия выделяется высокими пер-
спективами экономического роста.

– Получится ли и дальше сохранить взятый темп? 
– Иначе и нельзя. За последние два года Северная

Осетия продвинулась на 18 пунктов вверх по уровню
инвестиционной привлекательности. Иначе говоря,
риски в республике выходят на минимальный уро-
вень. Начинать свое дело у нас можно успешно, если
действуешь в ладу с законом. В подтверждение такая
цифра: на каждый вложенный в поддержку предпри-
ятий рубль государственных средств привлекается 6
рублей инвестиций. Сегодня в республике работают
1700 малых предприятий и почти 18 тысяч индивиду-
альных предпринимателей. Ими производится 17%
продукции в общем объеме валового регионального
продукта. Средний годовой оборот одного малого
предприятия – около 4 миллионов рублей, и среди
субъектов ЮФО мы занимаем седьмую позицию.
Можно было достичь и более высоких показателей,
но на долю нашей республики выпало много потрясе-
ний, одних миграционных волн пришлось четыре.
Тем не менее республика не только выживала, но и
развивалась. 

Сейчас в Северной Осетии ставится задача довести
долю малого бизнеса в валовом региональном продук-
те сначала до 30%, в ближайшей перспективе – до
80%.

А что касается коррупциогенного фона, так общест-
во должно наконец увидеть в коррупции опасного
врага и потребовать перемен. Наша республика в чис-
ле первых внесла в парламент законопроект о проти-
водействии коррупции, да, собственно, и сегодня ра-
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ботают рычаги по ее нейтрализации. Это – во-пер-
вых. А во-вторых, нельзя к реализации столь мас-
штабных проектов, которые взяла на себя республи-
ка, подходить по стандартам управления 20-летней
давности. Новые экономические модели запрограм-
мированы на нужный нам результат. 

– А что сегодня более всего беспокоит главу Республи-
ки Северная Осетия – Алания?

– Настроение, что кризис – конец света, конечно,
не поддерживаю. Да, он существенно скорректиро-
вал сроки по нашим планам, но он не поменял наши
цели: прорыв в экономике, социальные гарантии,
интересы предпринимателей, безопасность, разви-
тие гражданского общества. Но работать в экстре-
мальных условиях нам не привыкать. К середине 90-
х годов республике с 700-тысячным населением при-
шлось принять более 120 тысяч беженцев. И приня-

ли, и обустроили. Корневая
система у нас крепкая. Ею,
кстати, можно и объяснить уже
всеми признанное здравомыс-
лие общественного мнения в
республике, в котором всегда
превалировала взвешенность
взглядов и поступков. Мы фа-
ктически не шумим о себе, не
заявляем о своих проблемах, а
просто работаем и живем, ста-
раясь превозмочь невзгоды.

К словам Таймураза Мамсу-
рова хочу добавить: Северная
Осетия никогда не сбивалась с
раз и навсегда избранного пути.
Но навязанные внешние обсто-
ятельства, вплоть до вооружен-
ного нападения на ее террито-
рию, вынуждали ее действовать
адекватно. Потребовалось вре-
мя, а главное, желание Центра
увидеть истинные цели прово-
димых вне республики акций
по «восстановлению справед-
ливости», пока наконец твер-
дость и последовательность
Мамсурова в этом вопросе не
была принята как единственно
оптимальная позиция. 

Черной и трагической метой
в череде спланированных тер-
актов, совершенных на терри-
тории Северной Осетии, оста-
нется Беслан, который не будет
забыт никогда. И в этих чрез-
вычайно сложных обстоятель-
ствах республика оставалась
верна себе: достойно перено-
сила скорбь. Нельзя здесь не
упомянуть одного факта из
биографии Мамсурова. Его де-
ти – одна из дочерей, девяти-
классница, и единственный

сын, третьеклассник Зелим, – были в числе заложни-
ков в известной на весь мир бесланской школе № 1.
И когда террористы, узнав, что дети Мамсурова в
школе, предложили ему в одном из телефонных раз-
говоров отпустить сына и дочь, Мамсуров им отве-
тил: «Мои дети выйдут с остальными детьми». И все
52 часа дочь и сын Мамсурова были там, а при осво-
бождении школы были ранены, после перенесли
операции…

– Так, возвращаясь к проблемам текущего момента,
какие назовете в числе самых злободневных?

– Выстроить исполнительскую модель: спланиро-
вал, нашел верное решение, выполнил – иди дальше.
Нет – освободи дорогу другому.

– Эти меры уже применяются на практике?
– Это работа не одного месяца, но дивиденды от нее

мы получили в виде широкого круга единомышленни-
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ков. И круг этот уже имеет тенденцию к
расширению. Хотя и спрос на них с пове-
стки дня не снимается.

Дел в республике много. Надо увеличи-
вать запас прочности по всем направле-
ниям. И по кадровым тоже. Армия управ-
ленцев у нас обновлена на треть. И в ран-
ге министров, и в ранге зампредов прави-
тельства, и руководителями ведомств ра-
ботают молодые специалисты.

Это свежее дыхание и корректирует
сложившийся микроклимат. Сегодня
спорт, здоровый образ жизни входят в си-
стему обязательных правил поведения. А
пройдитесь вечером по Владикавказу: в
четырех наших театрах аншлаги, в кино-
концертных залах – творческая моло-
дежь, в Ледовом дворце кипят конько-
бежные баталии, во дворцах спорта гото-
вятся будущие чемпионы.

Кстати, прославленные наши земля-
ки: дирижер Валерий Гергиев, предпри-
ниматель Таймураз Боллоев, знамени-
тый футбольный тренер Валерий Газаев
и молодой футболист Алан Дзагоев, на-
ши олимпийцы – Тменов, Бароев, чем-
пионка мира по карате Мария Соболь,
даже четыре выпускницы владикавказ-
ской 5-й школы, где учились Евгений
Вахтангов и Павел Лисициан, покорив-
шие жюри МГИМО, и девочки станут
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Таймураз МАМСУРОВ
Родился 13 апреля 1954 года в г. Беслане Северной Осетии.
В 1976 году окончил Северо-Кавказский горно-металлургиче-
ский институт, факультет промышленного и гражданского строи-
тельства. Трудовую деятельность начал мастером участка ПМК-
815 треста «Севкавэлеваторстрой».
В 1983 году избирается первым секретарем Северо-Осетинско-
го обкома ВЛКСМ.
В 1990 году – председатель исполкома Правобережного район-
ного Совета народных депутатов (г. Беслан).
В 1994 году избран первым заместителем председателя Вер-
ховного Совета Республики Северная Осетия – Алания.
С 1998 по 2000 год – председатель правительства Северной
Осетии.
С октября 2000 года – председатель парламента республики.
В марте 2002 года избран секретарем политсовета Северо-Осе-
тинского отделения партии «Единая Россия».
В 2003 году избран в состав Высшего совета партии.
7 июня 2005 года парламент республики поддержал предложе-
ние В.В. Путина о наделении Т.Д. Мамсурова полномочиями гла-
вы Республики Северная Осетия – Алания.
В 1989 году, окончив Академию общественных наук при ЦК
КПСС, защитил диссертацию, ему присвоена ученая степень
кандидата исторических наук.
В мае 2002 года успешно защитил докторскую диссертацию на
соискание ученой степени доктора политических наук.
Награды: орден «Знак Почета», от Русской Православной Церкви
– орден Святого князя Даниила Московского, серебряная ме-
даль и почетный диплом Института св. Мартина (Италия), благо-
дарность президента России Дмитрия Медведева «За организа-
цию приема беженцев из Южной Осетии».
Женат. Воспитывает трех дочерей и сына.

Металлург – почетная
профессия в республике
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студентками этого престижного вуза, они ведь все из
Осетии. У нас многонациональная республика, и ни-
когда не было тревожного оттока населения той или
иной национальности. В Осетии умеют жить, как до-
брые соседи.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Словом, в традициях республики – не останавли-

ваться на достигнутом. Люди стали жить лучше, у них
появилась возможность отдыхать по своему выбору,
автомашины почти в каждой шестой семье. Зарплата
выросла на четверть. Главное, чего удалось добиться, –
переломить демографический «крест», и в минувшем
году в республике родилось больше детей. И тенден-
ция эта будет развиваться.

Северная Осетия переживает и строительный бум.
Введено почти две тысячи квартир, и это больше на
19% показателей 2007 года. Фактические объемы про-
мышленного производства выросли на 14,1%, торго-
выми партнерами предприятий Осетии являются 54
страны мира. 

За годы руководства республикой Мамсуровым ис-
чезли долги по зарплате, две трети предприятий вы-
шли на уровень рентабельной работы. Он первым из
руководителей регионов запретил в Северной Осе-
тии игорный бизнес, и в числе первых год назад внес
в парламент законопроект о противодействии кор-
рупции.

Примечателен следующий факт: в минувшем году
прошла презентация республики в Министерстве ино-
странных дел Российской Федерации, где послы и со-

трудники посольств более 60 стран, представители
банков и международных организаций знакомились с
потенциалом республики. Северный Кавказ перестает
быть опасной зоной. Деловой мир находит здесь точки
приложения своих интересов. 

Отсекая одну за другой кризисные проблемы, Се-
верная Осетия идет выверенным курсом. За 30 с лиш-
ним лет работы Таймураз Дзамбекович пришел к по-
ниманию: в политике всегда важно и кто делает, и что
делает. Он выработал свой стиль – ставить точку в де-
ле и отношениях, если какие-то действия находятся за
гранью его кодекса ценностей.

Его непоколебимость, жесткость, верность делу зна-
ют и ценят. По твердому убеждению Таймураза Мам-
сурова, «власть не десант, чтобы сразу все решить. Но
вопросы сегодняшнего дня надо решать сегодня». До-
ступен в общении, но тверд в решениях. За время ру-
ководства республикой менял состав правительства,
делал и точечные кадровые зачистки в верхнем эшело-
не власти. Придерживается центристских взглядов,
выступает за социально ориентированную рыночную
экономику. 

55 лет – возраст расцвета политика. Опыт и муд-
рость Мамсурова в тандеме с его не растраченной
еще энергией созидания органично вписывается в
общественно-политическую ситуацию в Северной
Осетии. И пусть этот рабочий марш главы республи-
ки продолжается. 

Ольга ВЫШЛОВА

Со спортом
в республике

дружат все



В городе Нарьян-Мар в рамках окружного
праздника в честь 80-летия со дня образова-
ния Ненецкого автономного округа состоя-
лись гонки на снегоходах «Буран» на Кубок
имени Героя Советского Союза, Героя России
Артура Чилингарова.

Э
ти соревнования уже 13-е по счету. Они не просто
традиционные для округа, но и стали привлекать
внимание все большего количества участников и

гостей. По общему мнению, это один из самых зрелищ-
ных и любимых спортивных праздников северян. «Лю-
ди участвуют в гонках, потому что это хорошая возмож-
ность испытать себя. Среди постоянных участников –
семейные пары Поповых, Христолюбовых, Хайминых и
сформировавшиеся группы гонщиков из населенных
пунктов Макарово, Лабожское, Нельмин Нос, Крас-
ное», – сказал главный судья соревнований Андрей Фе-
дотов. 

«Буран» для жителей Заполярья в настоящий момент
– основное средство передвижения. В регионе, где пра-
ктически нет дорог, он заменяет автомобиль. На протя-
жении тысяч километров тундры и болот встречаются
лишь занесенные снегом нефтяные промыслы и жилые
поселки.

Посостязаться в умении управлять незаменимым для
Севера транспортным средством, которое кое-где пол-
ностью заменило собачьи упряжки, может практически
любой желающий, поскольку состязания проводятся по
трем группам: первая, самая многочисленная, – это
мужчины от 18 лет, вторая – ветераны от 55 лет и третья
– женщины.

Накануне состязаний главный судья соревнований
Андрей Федотов рассказал: «Особенность нынешних
гонок – изменение трассы, которая стала более слож-
ной, появилось больше поворотов. Старт и финиш –
по прямой для удобства многочисленных зрителей.
Тем самым мы снизим скорость снежных болидов и
уменьшим риски возникновения несчастных случаев
на трассе». 

Перед началом соревнований участников и гостей
приветствовали депутат Государственной думы, заслу-
женный полярник, ученый-океанолог, доктор геогра-
фических наук, член-корреспондент РАН Артур Чилин-
гаров; глава администрации НАО Игорь Федоров; гене-
ральный секретарь Организации Договора о коллектив-
ной безопасности Николай Бордюжа; заместитель ми-
нистра спорта, туризма и молодежной политики Генна-
дий Алешин. 

Выразив уверенность, что состязания пройдут успеш-
но и выявят сильнейшего, высокие гости прошли на

смотровые трибуны, уступив место главным героям
праздника – спортсменам.

Место проведения состязаний – красивейший уголок
прямо в черте города: на льду протоки Печоры, в Карма-
новской курье. С высокого берега водохранилища про-
сматривается ровное полотно залива, на противополож-
ном берегу раскинулся лес.  

Участники соревнований три раза преодолевали трас-
су протяженностью около двух километров. Таким обра-
зом, каждый из спортсменов прошел шесть километров. 

Заезды перемежались с выступлениями народного не-
нецкого ансамбля «Хаяр», исполнявшего национальные
танцы.

Зрелищность и познавательность этого мероприятия
была обусловлена и тем, что организаторы построили ря-
дом с местом старта чум, заглянув в который можно было

не только познакомиться с бытом народов Севера, но и
отведать оленины, строганины, мороженой рыбы. Хло-
потавшие хозяйки с необыкновенным радушием прини-
мали и угощали всех замерзших (а температура в этот
день опустилась ниже 20 градусов мороза), проголодав-
шихся. Северяне оказывали всем гостям теплый прием.

В ходе соревнований было высказано предложение
включить гонки на «Буранах» в программу Олимпий-
ских игр в Сочи. Артур Чилингаров, как член оргкомите-
та по проведению Олимпийских игр, пообещал сделать
все от него зависящее для осуществления этой идеи.

По окончании соревнований всем участникам были
вручены призы, главный из которых – снегоход «Тайга». 

Прошедшие состязания являются не только интерес-
ным и азартным спортивным мероприятием, но и свое-
образной наглядной рекламой транспортных средств
отечественного производства. Наблюдая, какую ско-
рость может развивать снегоход «Буран», видя, как он
практичен в эксплуатации, прост и надежен, невольно
заразишься желанием сесть на снегоход и пронестись с
ветерком. Это мероприятие демонстрирует, что государ-
ственный подход возможен и нужен даже при проведе-
нии зрелищных и спортивных мероприятий.

Екатерина СИМИНА
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Вторая сторона контрактов
Эксперты указывают: тот факт, что Россия входит
в число мировых лидеров по запасам и экспорту
традиционных энергетических ресурсов, не должен
служить поводом для успокоения

Сырьевые рынки и кризис
Мировая энергетика – не место для фигур
спортивного пилотажа. Поэтому пикирование
означает либо аварию, либо атаку

Только самолетом можно долететь
Для импорта небольших самолетов для региональных
и местных линий правительство открыло «зеленую
улицу»

Движение по «золотому стандарту»
В числе несомненных достижений года – внедрение
корпоративной системы менеджмента качества,
единой для всех подразделений ОАО «РЖД»
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Весна – традиционное время международных
встреч энергетиков с участием России. В ны-
нешнем году мировое энергетическое сооб-
щество проявляет повышенную тягу к транс-
граничному сотрудничеству. Финансово-эко-
номическая обстановка требует соединения
усилий разных стран для решения проблем от-
расли.

ГЛАВНЫЕ РОЛИ
Почему энергетики слетаются именно весной –

понятно. Закончился период высоких нагрузок на
энергетические мощности и постоянного напряже-
ния у специалистов в ожидании пиковых моментов.
Расслабляться не приходится, но можно уделить час
для обмена мнениями о наболевшем и переговоров о
перспективах.

Россия, глобальная энергетическая держава, чаще
всего выступает на этих форумах в качестве одной из
центральных фигур. И одним из важнейших событий
в отрасли является ежегодный Петербургский меж-
дународный форум ТЭК. В текущем году он прохо-
дит уже в девятый раз.

Все причастные к делу ведомства и организации и
все виднейшие эксперты собираются в Северной
столице России, чтобы обсудить меры, необходимые
для устойчивого развития и повышения эффектив-
ности российского ТЭК, реализации Энергетиче-
ской стратегии России, координации усилий госу-
дарства и бизнеса в этой сфере. И, конечно, речь
идет о месте России в системе международного энер-
гетического сотрудничества.

Несмотря на разнообразие мнений по поводу судеб
энергетики в наступившие трудные времена, специ-
алисты сходятся в том, что эта отрасль должна стать
более стабильной, эффективной, экономичной и
безопасной.

Эксперты указывают: тот факт, что Россия входит в
число мировых лидеров по запасам и экспорту тра-
диционных энергетических ресурсов, не должен слу-
жить поводом для успокоения. Альтернативная
энергетика, коренной пересмотр энергетических
стратегий в зарубежных странах, использование био-
ресурсов для получения энергии – все это должно
найти отклик и в нашем энергетическом хозяйстве. 

Сверить свои часы наши и зарубежные специали-
сты могут как на форуме в Петербурге, так и на меж-
дународных и региональных встречах. Одна из них –
заседание в Риге Комитета энергосистем электриче-
ского кольца БРЭЛЛ (Беларусь – Россия – Эстония
– Латвия – Литва).

Это тоже традиционное мероприятие, носящее
практический характер, но не лишенное политиче-
ского значения. В нынешнем году специалисты, ис-
ходя из накопленного опыта, внесли серьезные из-
менения в процедуры планирования обменов элек-
трической энергией и мощностью и в организаци-
онно-правовую концепцию поддержания и исполь-
зования нормативного аварийного резерва мощно-
сти.

Атмосфера, которая царит на заседаниях комитета,
могла бы послужить образцом добрососедских отно-
шений, которые приобретают особую важность в
трудные моменты нашей общей истории.

Об укреплении сотрудничества стран региона Бал-
тийского моря в области энергетики шла речь и в
Копенгагене, где тоже состоялась профильная кон-
ференция. Она собирает представителей (на уровне
министров) стран – участниц программы BASREC
(BALTIC SEA REGION ENERGY COOPERATION).

Участники встречи всерьез задумались о совмест-
ных действиях по обеспечению энергобезопасности.
Сотрудничество они наметили вести по нескольким
направлениям. Одно из них – совершенствование
международного правового механизма. Другое вклю-
чает объединение электроэнергетических систем.
Третье предусматривает решение едва ли не главных
ныне для энергетиков мира вопросов – повышения
энергоэффективности и расширения использования
возобновляемых источников энергии.

ПЕРИМЕТР ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬСТВА
Если говорить о приграничных контактах наших

энергетиков, нельзя не сказать о возобновлении
нынешней весной поставок электричества из Рос-
сии в Китай. Начался экспорт российской энергии
в КНР еще 17 лет назад. Его спады сменялись подъ-
емами, а четыре года назад было подписано согла-
шение о долгосрочном сотрудничестве между РАО
ЕЭС и государственной электросетевой корпораци-
ей Китая. Оно отражало заинтересованность китай-
ской стороны в расширении импорта электроэнер-
гии из России.

Однако два года назад поставки были прекращены
из-за разногласий по поводу цены. И только подпи-
санный в минувшем феврале контракт нашей Вос-
точной энергетической компании с тем же китай-
ским партнером снова открыл дорогу экспорту рос-
сийского электричества. 

Вначале наши страны соединяла одна воздушная
ЛЭП-110. Сейчас под нагрузкой стоят три линии,
включая две по 220 кВ. Среднесуточный переток
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энергии по этим линиям составляет 2,4 млн. кВт.ч.
С поставкой электричества за рубеж связано немало
технических головоломок: оперативно-диспетчер-
ское управление перетоком, контроль за выполнени-
ем рыночных регламентов, подготовка специальной
автоматики ограничения нагрузки во всех рабочих
режимах сетевого оборудования и масса других.

Не сразу, но все они решены благополучно. Объе-
диненное диспетчерское управление энергосистема-
ми Востока обеспечивает надежное функционирова-
ние и экспорта, и внутренних сетей. В распоряжении
диспетчеров 17 электростанций общей мощностью
около 9 тыс. МВт (это две Братские ГЭС), а протя-
женность линий электропередачи напряжением от
110 кВ до 500 кВ превышает 21 тыс. км.

Китайцы на днях порадовались (в главной офици-
альной газете «Жэньминь Жибао») еще и эффектив-
ности построенной с нашей помощью атомной элек-
тростанции «Тяньвань». За два месяца текущего года

первый и второй энергоблоки первой очереди этой
АЭС выработали 2,4 млрд. кВт.ч электроэнергии.
Доход от ее реализации достиг почти миллиарда юа-
ней (150 млн. долл.).

Надо заметить, что АЭС «Тяньвань» – крупнейший
на сегодняшний день реализованный проект техни-
ко-экономического сотрудничества Китая и России.
Ее первая очередь была сдана в эксплуатацию полто-
ра года назад. На этой АЭС планируется установить
восемь атомных энергоблоков, каждый мощностью
по 1 млн. кВт. Годовая продукция АЭС, удовлетво-
ренно отмечает китайская газета, достигнет десятков
миллиардов юаней.

А мы отметим с удовлетворением, что наш «Атом-
стройэкспорт» занимает пятую часть мирового рын-
ка строительства АЭС и является единственной ком-
панией, сооружающей атомные станции одновре-
менно в четырех странах: Индии, Китае, Болгарии и
Иране. В декабре прошлого года подписано согла-
шение с Индией о строительстве еще четырех энер-
гоблоков. И пока информации о замораживании
проектов не поступало. Мирный атом – источник
самой дешевой электроэнергии, что в условиях кри-
зиса немаловажно.

Обзавестись АЭС намерены многие страны, в том
числе те, которые уже обратились или могут обра-
титься к нашим специалистам. А именно: Египет,
Индонезия, Казахстан, Польша и т.д. «Атомстрой-
экспорт» участвует в тендерах на сооружение АЭС в
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Фото ИТАР-ТАСС

НАШ «АТОМСТРОЙЭКСПОРТ» ЗАНИМАЕТ
ПЯТУЮ ЧАСТЬ МИРОВОГО РЫНКА
СТРОИТЕЛЬСТВА АЭС И ЯВЛЯЕТСЯ
ЕДИНСТВЕННОЙ КОМПАНИЕЙ,
СООРУЖАЮЩЕЙ АТОМНЫЕ СТАНЦИИ
ОДНОВРЕМЕННО В ЧЕТЫРЕХ СТРАНАХ



Турции и Марокко, причем тендер в Турции уже
можно считать выигранным. Речь там идет о контра-
кте на четыре атомных блока мощностью по 1200
МВт каждый общей стоимостью 18–20 млрд. долл.

Идут переговоры на ту же тему во Вьетнаме и Бело-
руссии. «Росатом» был убедительно представлен на
международной выставке электроэнергетики Ближ-
невосточного региона Power Gen Middle East-2009.
Она прошла недавно в Королевстве Бахрейн (Пер-
сидский залив) вместе с еще одной международной
энергетической конференцией.

Особый интерес у участников этих событий вызвал
плавучий атомный энергоопреснительный комп-
лекс. В нем использованы технологии некоторых на-
ших судовых атомных энергетических установок, ко-
торых за полвека у нас спроектировано и изготовле-
но почти два десятка. Все работают безопасно и эф-
фективно.

Интерес участников к этим комплексам пустым не
назовешь. В минувшем декабре в Москву приезжал –
впервые в истории – король Бахрейна Хамад бен Иса
аль-Халиф. Он встречался с президентом Дмитрием
Медведевым. По итогам переговоров был подписан
ряд двусторонних документов, в том числе меморан-
дум о мирном использовании атомной энергии.

Этот документ, по словам главы «Росатома» Сергея
Кириенко, предполагает возможность в перспективе
выйти на строительство АЭС малой мощности. Ме-
морандум предусматривает формирование несколь-
ких рабочих групп для расширения сотрудничества в
ядерной сфере. Предполагаются совместная подго-
товка кадров и консультации в научной сфере и в об-
ласти законодательства, касающегося атомной энер-
гетики.

Бахрейн в своем интересе не одинок. Страны Пер-
сидского залива в ближайшие десять лет намерены
инвестировать в энергетические проекты 120 млрд.
долл. Есть за что побороться. И у нас неплохие козы-
ри, хотя на рынке строительства АЭС «Росатому»
противостоят опасные соперники. Прежде всего это
гигантские консорциумы General Electric – Hitachi,
Toshiba-Westinghouse и AREVA NP. 

ПРОДВИЖЕНИЕ НА ЗАПАДНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ

В AREVA NP прежде входили компании
Framatome и Siemens, французская и немецкая. Но
не далее как в конце января этого года немцы прода-
ли свою часть акций консорциума и вышли из него.
Зато недавно Siemens подписал с «Росатомом» мемо-
рандум о сотрудничестве. Оно будет заключаться в
том, например, что немцы откроют нам дорогу в Ев-
ропу, а мы им – в Азию.

Дорога нашей энергетике на Запад мостится раз-
ными способами. В число весенних встреч энергети-
ков входит и международная конференция в Москве
относительно перспектив объединения энергосис-
тем Восток – Запад. Ее участникам были представле-
ны результаты трехлетней работы специалистов раз-
ных стран над технико-экономическим обосновани-
ем (ТЭО) синхронного объединения энергосистем

стран СНГ и Балтии с энергосистемой стран Запад-
ной Европы.

Специалисты рассматривают это ТЭО синхронно-
го объединения как новый шаг к созданию панъев-
ропейского рынка электроэнергии. Конференция
рассмотрела разные правовые и технические аспек-
ты проблемы, включая, например, соединение с по-
мощью связей постоянного тока, которое в средне-
срочной перспективе позволит создать общую ры-
ночную платформу в Европе. То есть что-то вроде
электрического ЕЭС аж до Урала и дальше.

В том же ряду стоит еще одна весенняя встреча –
EMBIZ MOSCOW-2009, международный (германо-
российский) энергетический форум по перспектив-
ным технологиям, концепциям и проектам. Он, как
обычно бывает в таких случаях, сопровождается вы-
ставкой, которая на сей раз посвящена энергосбере-
жению. Тоже вопрос для кризисного положения на
планете не последний.

Тему эффективного использования топливно-
энергетических ресурсов раскрывают представлен-
ные на форуме и выставке практические наработки и
перспективные проекты ведущих компаний энерге-
тической отрасли. Ими были продемонстрированы
энергосберегающие технологии, возобновляемые
источники энергии, методы вторичного использова-
ния энергоресурсов и различные приемы защиты ок-
ружающей среды при производстве энергии.

Значение этой встречи, как и выставки, подчерки-
вается тем, что Германия стала главным партнером
России в реализации энергетических проектов. По-
мимо технических идей обе стороны выдвигали на
обсуждение и вопросы государственной политики в
области энергетики.

А политика все активнее поддерживает энергетику.
Несколько ранее, на пороге весны, в Берлине в ходе
еще одной профильной международной конферен-
ции была озвучена концепция создания российско-
немецкого энергетического агентства. Оно форми-
руется в соответствии с совместным поручением
президента Дмитрия Медведева и германского канц-
лера Ангелы Меркель.

Агентство будет иметь инновационную направлен-
ность и займется энергоэффективностью и энерго-
сбережением. Основой его деятельности станут про-
граммно-целевое планирование в общих интересах,
обмен накопленным опытом и совместное участие в
разработке новых проектов. Сейчас завершается ор-
ганизационное оформление агентства. 

Одним из примеров сотрудничества в рамках
агентства может служить соглашение, заключенное в
Москве примерно в то же время, когда проходил фо-
рум в Берлине. Его подписали упоминавшаяся ком-
пания Siemens, администрация Свердловской облас-
ти и мэрия Екатеринбурга. Стороны договорились о
взаимодействии в сфере исследования и внедрения
энергосберегающих технологий конкретно в Екате-
ринбурге.

Средний Урал при высоких темпах его экономиче-
ского развития становится дефицитным с точки зре-
ния электроснабжения и обеспечения топливом. По
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мнению свердловских властей, за счет энергосбере-
гающего оборудования и технологий, разработан-
ных, в частности, компанией Siemens, можно сэко-
номить около трети потребляемых в области энерго-
ресурсов.

Вызовы, с которыми столкнулась мировая энерге-
тика уже на первом этапе финансового кризиса, об-
суждались нынешней весной и в Лондоне. Там со-
стоялся еще один международный профильный фо-
рум, на этот раз – в рамках деятельности Мирового
энергетического совета (МИРЭС). В этой встрече
приняли участие первые лица ведущих мировых
компаний из более чем 100 стран мира.

Главная тема форума получила громкую формули-
ровку – «Мир в кризисе, энергетика на перепутье:
как привлечь и удержать будущих энергетических
лидеров». Из этой формулировки видно, что на
встрече особое место было предложено молодежи из

числа представителей бизнеса, ученых и специали-
стов. Расчет был на новые и смелые идеи, которые
принято ожидать именно от тех, кто помоложе.

Настрой участников лондонской встречи опреде-
ляют следующие заявления. Экономика всех стран
мира сейчас предъявляет к энергетике колоссальные
требования. Страны оказываются перед выбором:
или нужно проводить глубокие изменения в топлив-
но-энергетическом секторе (и, как следствие, в эко-
номике в целом), или же энергетика может стать тор-
мозом развития мировой экономики.

В условиях глобального экономического кризиса,
утверждали участники форума, важно найти тех, кто
смог бы справиться с трудностями отрасли и реали-
зовать те амбициозные задачи, которые стоят перед
ней. Задачи – это уже знакомое нам повышение без-
опасности и эффективности энергетики и ее эколо-
гических качеств. 

Лондонскую встречу эксперты рассматривают как
еще один шаг к формированию Международного
молодежного энергетического сообщества под па-
тронатом МИРЭС. Стоит заметить, что такая иници-
атива была выдвинута российской молодежной деле-
гацией еще на 20-м Мировом энергетическом кон-
грессе в Риме два года назад. Так что, как видим, на-
ша инициатива не забыта и дело движется. 

Виталий СОБОЛЕВ
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Кто и как атаковал энергетические рынки? По-
чему принцип диверсификации поставок энер-
гоносителей усиливает международную напря-
женность? Отношение России к Договору Энер-
гетической хартии – упрямство или ответст-
венное поведение? Эти вопросы обсуждает за-
меститель председателя Государственной ду-
мы, президент Российского газового общества
Валерий ЯЗЕВ.

К
то бы мог подумать, что на фоне острых дискус-
сий о надвигающемся общемировом дефиците
нефти и газа и возведении энергобезопасности

в ранг безопасности национальной энергосырьевые
отрасли вдруг окажутся в офсайде. 

Кто бы мог подумать, что динамика биржевых цен
на нефть так будет отличаться от среднесрочных и
долгосрочных прогнозов, рассчитанных ведущими
энергетическими и статистическими агентствами, и от
реальных потребностей. 

Но также следует заметить, что прогнозы не содер-
жали и высокой «горки», которую выполнили нефте-
газовые цены, прежде чем сорвались в пикирование.
Мировая энергетика – не место для фигур спортивно-
го пилотажа. Поэтому пикирование означает либо
аварию, либо атаку. Обе версии должны быть тщатель-
но изучены, чтобы в будущем обеспечить устойчивый
«полет» на оптимальных высотах не только энергети-
ки, но и фондовых рынков, и экономики в целом.

ХРОНИКА ПИКИРУЮЩИХ ИНДЕКСОВ
При строгом следовании рекомендациям разукруп-

нения энергетических рынков они бы уже лежали в ру-
инах. Крупные компании выжили, но существенно
потеряли возможность самоинвестировать даже в вос-
производство своей минерально-сырьевой базы. На
первый взгляд, пострадали и правительства, так как
бюджеты государств – как экспортеров, так и импор-
теров энергоносителей – существенно пополняются с
их оборота. Снижение уровня поступления «энергети-
ческих» доходов, в свою очередь, приводит к сворачи-
ванию государственных программ повышения энерго-
эффективности экономики и использования альтер-
нативных источников энергии. Но одновременно го-
сударство получает самые выгодные условия для бюд-
жетных закупок энергоносителей – для вооруженных
сил и наполнения стратегических нефтяных резервов. 

Этой ситуацией США и Китай успешно воспользо-
вались и, не исключено, в какой-то мере способство-
вали ее развитию. В 2008 году Китай ежемесячно уве-
личивал запасы нефти на 20–30 млн. баррелей. США

намерены в течение 2009 года закупить в Стратегиче-
ский нефтяной резерв (SPR) почти 25 млн. баррелей
нефти. Вспомним, цена на сырую нефть достигла мак-
симума к середине июля 2008 года, а затем стремитель-
но начала снижаться. Кстати, многие прогнозы, сде-
ланные в предыдущие годы, предсказывали возмож-
ное снижение цен на нефть лишь до 60 долл. за 1 бар-
рель. Когда цена упала на треть, а падение фондовых
индексов, казалось, достигло «дна», США с начала
сентября, то есть с начала очередного финансового го-
да, стали «поднимать» нефть из Стратегического неф-
тяного резерва и до середины октября вбросили на ры-
нок дополнительно 5,4 млн. баррелей. Этого хватило,
чтобы на фоне пикирующих индексов фондового
рынка обрушить цену на нефть более чем в 2 раза. К
2027 году США планируют увеличить свой Стратеги-
ческий нефтяной резерв почти на 800 млн. баррелей, а
значит, этот фактор будет существенно влиять на ми-
ровой нефтяной и, следовательно, на остальные рын-
ки. Не выходя за тему данной статьи, отметим, в усло-
виях сырьевого рынка, перенасыщенного дериватива-
ми, правительственные товарные интервенции за счет
накопленных стратегических резервов становятся
мощным дестабилизирующим фактором, напоминаю-
щим по значимости «взлом» глобальной компьютер-
ной сети. Поэтому при формировании правил, регули-
рующих энергетические рынки, необходимо прирав-
нять такую деятельность правительств к монополи-
стическому сговору и сформировать инструменты для
уменьшения ее негативных последствий.

Другой негативной тенденцией, которая усугубила
кризис, является устойчивый дисбаланс в междуна-
родной торговле сырьевыми материалами, и прежде
всего энергетическими. В первую очередь мы гово-
рим о годовом дефиците платежного баланса США,
который в последние годы поднимался до 800 млрд.
долл. Примерно с 2005 года стал дефицитным и пла-
тежный баланс Евросоюза. Он быстро нарастал и
превысил в 2008 году 240 млрд. евро. Главной дефи-
цитной статьей оказались, разумеется, энергетиче-
ские и другие сырьевые материалы. Для России такая
ситуация не могла не быть угрожающей, так как Ев-
росоюз, с одной стороны, наш главный внешнетор-
говый партнер, а с другой – наш основной зарубеж-
ный портфельный инвестор. Финансовый кризис по-
казал, что пухлые портфели инвестиций оказались
существенно «надутыми». Этот двойной дисбаланс
нужно постепенно устранять, закрепляясь на уровнях
«справедливых» цен для нефти и газа. Согласно оцен-
кам экспертов и долгосрочным прогнозам, чтобы
планомерно и в достаточных масштабах осуществ-
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лять воспроизводство минерально-сырьевой базы и
чтобы переводить энергетику с энергоносителей,
распределенных локально, к энергоносителям, рас-
пределенным повсеместно, «справедливой» можно
считать цену в 70–80 долл. за 1 баррель.

ГАЗОПРОВОДЫ КАК ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ
РЫЧАГИ И КОРИДОРЫ

Рынок энергоресурсов становится глобальным,
включая рынок природного газа, 80% которого пока
поставляется трубопроводами по региональным кон-
трактам. Естественно, его регулирование требует ин-
струментов глобального реагирования, главным об-
разом рыночного. Но повсеместно мы наблюдаем иг-
ры в геополитические шахматы и в геополитическое

домино. Даже в самых экономиче-
ских партнерских соглашениях с
Евросоюзом почти всегда обнару-
жатся политические условия, а луч-
шим видом экономического парт-
нерства окажется имплементация
законодательства Евросоюза в на-
циональное законодательство парт-
нера. При осуществлении принци-
па диверсификации поставок энер-
гоносителей – принципа, который
Евросоюз сделал краеугольным
камнем своей энергетической стра-
тегии, – не учитывается факт гло-
бальной взаимозависимости всех
поставщиков, не говоря о глобаль-
ном соперничестве потребителей за
источники поставок. 

Примером может считаться исто-
рия с газопроводом «Набукко», инт-
рига которого заключена не столько
в ресурсах Средней Азии и Закавка-
зья, сколько в «иранской карте». А
ведь рядом – быстро развивающиеся
Индия и Китай, потребность кото-
рых в энергоносителях растет на-
много быстрее европейской. Исто-
рия навевает интересные аналогии.
В древности многоязыкая Вавило-
ния после царя Набукко просущест-
вовала недолго и была завоевана
персами. Сегодня многоязыкий Ев-
росоюз намерен сделать современ-
ный «Набукко» рычагом, чтобы с его
помощью «перевернуть» Централь-
ную Азию? 

На тему газотранспортных путей в
Европу говорить можно много. Про-
ектов больше, чем потребностей Ев-
росоюза, особенно если учитывать
«энергосберегающие» сценарии
«Второго энергетического ревю» Ев-
рокомиссии. Российский проект
«Северный поток» – наиболее
«изящное» решение будущей подачи
природного газа арктического шель-

фа в область максимального потребления в Европе.
Однако мы уже видим необходимость развития меж-
дународного права по трубопроводному морскому
транзиту через исключительные экономические зоны.
Газопровод «Набукко» плотно соперничает с россий-
ским проектом «Южный поток». 

Продвижение «Набукко» активизировалось после
январского прекращения транзита российского газа
через Украину, вследствие которого совершенно слу-
чайно оказалось, что больше всего недополучили газа
те государства, которые разместились в «Южном энер-
гетическом коридоре», то есть на маршруте «Набук-
ко». Экономический кризис и газовый конфликт до-
бавили красок в палитру будущего газоснабжения Ев-
ропы. И соглашение о реконструкции украинской га-
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зотранспортной системы с одновременным увеличе-
нием ее производительности дает шансы украинскому
проекту «Белый поток» – давней мечте Юлии Тимо-
шенко, который впервые был предложен в 2005 году, а
затем неоднократно представлялся на разных уровнях,
в том числе и в Брюсселе в январе 2008 года. Интегра-
цию по маршруту Азербайджан – Грузия – Украина –
Евросоюз с контролем над газотранспортной систе-
мой Украины можно оценить сегодня как наиболее
политически выгодную для Евросоюза, причем более
выгодную, чем «Набукко».

ТРОЯНСКИЙ ДЭХ?
Базовым принципом энергетических партнерств,

инициируемых Евросоюзом, в том числе Юго-Вос-
точного энергетического сообщества, а также парт-
нерства ЕС – Украина – международные финансо-
вые институты, позволяющего изменить конфигура-
цию маршрутов газа в Европу, является, во-первых,
включение в законодательство стран – партнеров
энергетического права ЕС и, во-вторых, реализация
механизма Энергетической хартии в отношении
стран, ратифицировавших основные ее документы.
Для России даже в рамках создания единого энерге-
тического рынка путь имплементации aquis commun-
nautaire on energy не реален. А с институтом Энергети-
ческой хартии дело обстоит не так просто, как рису-
ют его сторонники.

В настоящее время в процессе Энергетической хар-
тии участвуют 52 государства, в том числе и Россия,

22 участника имеют статус наблюдателей. Из них
48 стран подписали и ратифицировали Договор Энер-
гетической хартии (ДЭХ) с протоколами к нему. Рос-
сия также их подписала, но договор с протоколами не
ратифицировала, ограничившись в соответствии со
статьей 45 ДЭХ их применением «на временной осно-
ве», то есть в части, не противоречащей национально-
му законодательству. Это не только освобождает от ча-
сти ответственности, но и возлагает дополнительные
обязательства. 

Данная ситуация порой преподносится как некое
«упрямство» России, не желающей содействовать ми-
ровой энергетической безопасности. Но эта трактовка
не объективна. Посмотрим, кто, кроме России, не ра-
тифицировал Договор Энергетической хартии. Ока-
зывается, Австралия, Алжир, Бахрейн, Венесуэла, Ис-
ландия, Иран, Канада, Катар, Кувейт, Норвегия, Япо-
ния, Объединенные Арабские Эмираты, Оман, Сау-
довская Аравия, США, Тунис. Не участвуют в процес-
се Бразилия, Индия, Индонезия, Ирак, Китай, Мек-
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сика, Нигерия, Южная Корея и другие. Следователь-
но, основные производители нефти, газа, угля и урана
не ратифицировали Договор Энергетической хартии
или вообще находятся вне процесса Хартии. Зато Ев-
росоюз представлен как отдельными членами, так и в
виде «организации международной экономической
интеграции». Кстати, введение данного понятия раз-
мыло принцип членства Хартии и снизило уровень от-
ветственности суверенных государств прежде всего за
транзит энергоносителей через его территорию. Этот
юридический казус наиболее ярко характеризует про-
тиворечивость структуры института Хартии. Правиль-
нее ориентироваться на регулятор, который бы орга-
нично вписывался в правовую систему ООН.

Отдавая должное процессу Энергетической хартии
как необходимому этапу на пути к пониманию проб-
лемы мировой энергетической безопасности, мы ви-
дим, что как реальный регулятор в обычных ситуациях
он не востребован, а в сложных ситуациях – не рабо-
тает. В российско-украинском газовом споре, напри-
мер, дожидаясь разбирательств по регламенту Догово-
ра Энергетической хартии, Россия прокачала бы более
100 млрд. куб. метров газа без каких-либо перспектив
на возмещение затрат, тем более в условиях мирового
финансового кризиса. И даже в случае вынесения ре-
шения в ее пользу исполнения обязательств пришлось
бы ждать бесконечно долго. При этом любая попытка
экономического нажима на Украину трактовалась бы
как политическая угроза с привлечением аналогий
южноосетинских событий. Но споры должны разре-

шаться в условиях верховенства права, а не в медий-
ных декорациях.

В процессе подготовки соглашения ЕС – Россия вы-
сказываются предложения о включении в него основ-
ных положений Договора Энергетической хартии. Но
процесс Энергетической хартии существует независи-
мо от соглашения ЕС – Россия, и обе стороны в нем
уже участвуют. Более естественным представляется
путь поэтапной трансформации института Энергети-
ческой хартии в соответствии с принципами ООН,
ВТО и ИСО без создания промежуточной или парал-
лельной правовой базы. Отношения, регулирование
которых берет на себя Энергетическая хартия, нахо-
дятся в предметной области ЮНСИТРАЛ, ЮНКТАД,
ВТО, ИСО и т.п. К тому же не бывает чисто энергети-
ческих контрактов, а значит, обособленный энергети-
ческий правовой регулятор неизбежно будет порож-
дать различные коллизии в международном праве. 

События последних лет весьма поучительны. И если
стремиться к глобальной энергетической безопасно-
сти, то национальные и региональные энергетические
стратегии должны гармонично сойтись вместе на гло-
бальном уровне. Признавая относительную самостоя-
тельность регуляторов финансово-экономических,
правовых, политических, а также инструментов тех-
нического регулирования, мы должны ясно осозна-
вать, что их эффективность будет напрямую зависеть
от комплексной реализации принципов международ-
ного права, лежащих в основе Организации Объеди-
ненных Наций и ее институтов.
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Президент ОАО «Российские железные доро-
ги» Владимир ЯКУНИН считает, что кризис на-
до использовать для формирования нового
качества и эффективности работы. Об основ-
ных итогах работы РЖД и функционировании
в условиях мирового финансового кризиса – в
эксклюзивном интервью Владимира Якунина
для журнала «ВВП».

– Владимир Иванович, расскажите, пожалуйста, об
основных итогах работы ОАО «РЖД» в 2008 году и пла-
нах на 2009 год?

– Прошедший год стал во многом знаковым для
ОАО «РЖД». Это конечно же связано с утверждением
правительством РФ Стратегии развития железнодо-
рожного транспорта до 2030 года – первой в стране
программы такого горизонта и масштаба. Впервые у
нас появилась возможность выстраивать свою работу,
ориентируясь на десятилетия вперед. Стоит особо
подчеркнуть, что проект стратегии готовился публич-
но, рассматривался на железнодорожном съезде и по-
лучил высокую оценку руководителей государства, ре-
гионов и бизнес-сообщества.

К сожалению, как и всю экономику в целом, кризис
не обошел нас стороной. Именно железнодорожный
транспорт первым ощутил на себе его проявления: со-
кращение грузовых перевозок в связи сокращением
производства. Уже в конце года снизился спрос на
продукцию машиностроения, зерно, строительные
грузы. Мы вынуждены были принимать соответствую-
щие меры, чтобы не потерять те позиции, которые мы
завоевали. 

Однако, несмотря на спад перевозок в последние
месяцы 2008 года, компания выполнила в целом за год
объемы грузооборота в 2,4 триллиона тонно-километ-
ров. Это очень хорошие показатели. Объем пассажи-
рооборота составил свыше 175 миллиардов пассажи-
ро-километров. Выручка ОАО «РЖД» за 2008 год впер-
вые превысила 1 триллион рублей. 

Важным итогом года стало и то, что компания обес-
печила повышение производительности труда на
7,6%. Отмечу, что в компании заработная плата зави-
сит от роста производительности труда. Нам удалось
повысить заработную плату в реальном исчислении на
13%. Впервые за последние годы стабилизирован уро-
вень конкурентоспособности заработной платы же-
лезнодорожников на рынке труда. 

В числе несомненных достижений года я бы назвал
и внедрение корпоративной системы менеджмента ка-
чества, единой для всех подразделений ОАО «РЖД». В
сегодняшних сложных экономических условиях сис-
тема менеджмента качества должна стать реальным
инструментом по превращению ОАО «РЖД» в высо-
коэффективную и клиентоориентированную компа-
нию.

Особое внимание в течение года мы уделяли повы-
шению прозрачности деятельности компании. Мы ре-
гулярно информируем федеральные органы власти и
общество о результатах работы. Этой же цели будет
способствовать и новый принцип формирования со-
вета директоров ОАО «РЖД» – с включением в его со-
став независимых директоров, а также созданием ко-
митетов по аудиту и стратегическим вопросам.

Кроме того, компания продолжит реализацию меро-
приятий третьего этапа структурной реформы. Хотя на
темп, безусловно, окажет негативное влияние разра-
зившийся финансово-экономический кризис. Нам
предстоит создать ряд дочерних обществ, включая
«Федеральную пассажирскую компанию». При улуч-
шении финансово-экономической ситуации мы пла-
нируем обеспечить привлечение инвестиций за счет
продажи акций дочерних и зависимых обществ на
сумму не менее 17 миллиардов рублей. В наши планы
входит завершение выработки модели реформирова-
ния в путевом комплексе, социальной сфере, приго-
родных перевозках. В условиях снижения доходов от
перевозок актуальной задачей для нас становится ди-
версификация деятельности компании. 

Что касается инвестиционной программы, то и
здесь реальность внесла коррективы в наши планы.
Утвержденные советом директоров инвестиции в 2008
году должны были составить 411 миллиардов рублей. В
итоге инвестиционный бюджет был выполнен в объе-
ме 380,7 миллиарда рублей. 

В основу инвестиционной программы 2009 года был
положен принцип концентрации инвестиционных ре-
сурсов на реализации пусковых объектов и проектов с
участием государства и внешних инвесторов. Прави-
тельство РФ приняло важное решение, направленное
на сохранение физических параметров инвестпро-
граммы при сокращении ее в денежном эквиваленте.
Помимо прочего мы стремимся добиться экономии за
счет снижения цен на закупаемую ОАО «РЖД» про-
дукцию. Таким образом, инвестиционный бюджет

ВВП №45130

ТРАНСПОРТ

Движение
по «золотому

стандарту»



компании на 2009 год составит 252 миллиарда рублей.
Назову лишь несколько важнейших проектов этого
года: начало строительства железнодорожной ветки в
обход Украины, развитие участка Тобольск – Сургут,
развитие Московского транспортного узла, строитель-
ство инфраструктурных объектов в рамках подготовки
к Олимпиаде-2014 в Сочи. 

– Как развивается пассажирский железнодорожный
транспорт? Каковы основные проблемы, особенно в ас-
пекте перспектив пригородного сообщения?

– Итоги работы пассажирского комплекса в 2008 го-
ду позволяют нам с оптимизмом смотреть в будущее.
Сегодня расширяется спектр предоставляемых пасса-
жирам услуг, а самое главное – улучшается их качест-
во. Например, расширена география курсирования ва-
гонов класса люкс. Они включены в регулярные поез-
да на направлениях Москва – Нижний Новгород, Во-
ронеж, Адлер, а также Владивосток – Хабаровск. Об-
щий объем рынка этих перевозок возрос в 2,2 раза. В
ближайшее время планируется организовать курсиро-
вание таких вагонов на направлениях Москва – Сама-
ра, Киев и ряде других. 

Стали применяться новые формы оплаты проезда с
применением электронных проездных документов. В
сентябре был продан миллионный билет через интер-
нет. Для удобства получения проездных документов в
ноябре на вокзалах были установлены терминалы са-
мообслуживания. 

Все больше людей стали путешествовать в Европу
поездами, и мы открыли новые международные марш-

руты, такие как Иркутск – Берлин и Иркутск – Вар-
шава. В сообщении со странами СНГ и Балтии пасса-
жиропоток достиг 25 миллионов человек. В настоящее
время поезда и беспересадочные вагоны ОАО «РЖД»
курсируют в 20 стран Европы и Азии по 61 междуна-
родному маршруту.

Наступивший год станет прорывным в развитии вы-
сокоскоростного пассажирского сообщения. На Ок-
тябрьской железной дороге начались испытания пер-
вого в нашей стране высокоскоростного поезда «Сап-
сан». После испытаний, которые должны закончиться
в декабре 2009 года, состав будет курсировать между
Москвой и Санкт-Петербургом. Скорость этого поез-
да будет достигать 250 километров в час.

Кроме того, мы вплотную занимаемся созданием
электропоездов нового поколения, в том числе в двух-
этажном исполнении.

– Каков вклад грузовых железнодорожных перевозок в
ВВП страны?

– Доля ОАО «РЖД» в ВВП, которая всего четыре го-
да назад составляла 3,5%, в 2008 году снизилась до
2,5%! Снижение транспортной нагрузки на экономику
страны – одна из главных целей реформы. Транспорт-
ная составляющая в конечной цене продукции в 2008
году снижена в среднем более чем на 14% к уровню
2007 года. По нефтяным грузам она уменьшена на
18%, по черным металлам – на 19%, по углю – на 36%.
Этот ряд можно продолжить.

И, обращаю внимание, это снижение связано не с
замедленной динамикой развития отрасли, которая
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сопоставима с динамикой роста ВВП, а с опережаю-
щей динамикой роста цен в последнее десятилетие в
тех отраслях, продукцию которых железная дорога по-
требляет. Фактически мы имеем дело со стимулирова-
нием промышленности за счет ограничения возмож-
ностей для модернизации и развития железнодорож-
ного транспорта. 

– Как отразился на отрасли международный финансо-
вый кризис?

– К сожалению, под негативным воздействием ми-
рового кризиса оказались как объемы перевозок, так и
финансовые показатели компании последних не-
скольких месяцев. Уже во второй половине октября
2008 года началось обвальное сокращение производст-
ва и погрузки металлургической продукции и сырья
для металлургии, затем – удобрений, промышленного
сырья и других грузов. В декабре спад погрузки достиг
около 26%, а по черным металлам и железной руде –
около 40%.

Вместе с тем компания уже в середине прошлого
года при первых же признаках кризиса стала реализо-
вывать меры, направленные на стабилизацию ситуа-
ции, создание грузовладельцам наилучших условий
для сбыта своей продукции. В числе этих мер – уско-
рение процедуры оформления заявок на перевозки и
формирование более удобных для грузоотправителей
условий их оплаты, реализация конкретных шагов по
освоению новых рынков сбыта, таких, например, как
организация перевозки пиломатериалов в контейне-

рах из Красноярского края в египетский порт Алек-
сандрия.

Кризис достаточно серьезно повлиял на работу ОАО
«РЖД» в 2009 году. Компанию ожидают трудности, но
мы готовы к их преодолению. Кризис предоставляет
нам возможность решить прошлые проблемы, изба-
виться от балласта, минимизировать потери во всех
сферах работы. 

Нашей приоритетной задачей остается поддержа-
ние высокой готовности инфраструктуры и подвиж-
ного состава. Хочу обратить внимание, что в настоя-
щий момент пропускные и провозные мощности
Российских железных дорог готовы к восстановле-
нию объемов перевозок! Именно этого требуют ин-
тересы экономики, общества, государства. Сейчас
еще нельзя говорить о стабилизации работы компа-
нии, но некоторые результаты достигнуты: в январе
объем грузоперевозок упал на 33%, однако в феврале
показатели поднялись по отношению к январю поч-
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ти на 18%. За счет оптимизации расходы компании в
2009 году планируется сократить на 173,1 миллиарда
рублей. 

Как говорят, нет худа без добра! Кризис помог нам
пересмотреть наши взаимоотношения с клиентами,
пользователями услуг железнодорожного транспорта.
В условиях снижения спроса на перевозки мы обязаны
досконально знать о потребностях наших клиентов
для улучшения качества обслуживания каждого грузо-
владельца и пассажира.

При возникшем избытке вагонного парка компания
активизировала взаимодействие с грузовладельцами и
собственниками подвижного состава, для того чтобы
обеспечить эффективное использование вагонов всех
видов собственности.

Вместе с такими крупнейшими компаниями стра-
ны, как «Кузбассразрезуголь», «Базовый элемент»,
«Мечел», «СУЭК», «ММК» и «ЕвразХолдинг», мы
приходим к единому мнению о необходимости осу-

ществления перевозчиком единого
планирования и диспетчеризации ра-
боты всего парка подвижного состава
независимо от его принадлежности.
Это позволит предложить рынку ком-
плексную услугу по перевозке и мини-
мизировать риски, связанные с заво-
зом сырья и вывозом готовой продук-
ции. Экономическим условием такой
организации управления вагонным
парком является создание равных та-
рифных условий работы вагонов ОАО
«РЖД» и других собственников.

При этом спад перевозок создает ус-
ловия для того, чтобы освободиться от
фактически непригодных к эксплуата-
ции вагонов. Конечно, такое решение
должно приниматься на основе техни-
ческой инвентаризации. Недопустимо
формально, по сроку службы, списы-
вать реально годные к эксплуатации ва-
гоны. Ведь уже сейчас мы должны гото-
виться к выходу из кризиса и исклю-
чить риски необеспечения перевозок,
которые будут предъявлены в ходе вос-
становления нормального ритма эконо-
мики страны.

Хочу напомнить о двух составляющих
кризиса. С одной стороны – это, конеч-
но, опасность, риски, потери, с другой
– новые возможности. И компания бу-
дет использовать сложившуюся ситуа-
цию для формирования нового качества
и эффективности работы, новых корпо-
ративных ценностей.

С большим удовлетворением и благо-
дарностью мы воспринимаем поддержку
со стороны правительства РФ и лично
премьер-министра Владимира Владими-
ровича Путина по сохранению устойчи-
вого развития ОАО «РЖД» в сложив-
шихся условиях.

Лучшим выражением серьезности отношения госу-
дарства к развитию железнодорожного транспорта
стало решение правительства максимально сохранить
инвестиционную программу ОАО «РЖД» как источ-
ник спроса для отечественных производителей.

– Каковы стратегические перспективы развития
Транссибирской магистрали?

– Стратегическая роль Транссиба как ключевой же-
лезнодорожной магистрали страны никогда не вызы-
вала сомнений у высшего руководства страны, и ее
развитию придается большое значение. В соответст-
вии со Стратегией-2030 ОАО «РЖД» проводит комп-
лексную работу по дальнейшему увеличению потен-
циала всего транспортного коридора между Европой и
странами Азиатско-Тихоокеанского региона. Так, сог-
ласно нашим прогнозам, технические возможности
Транссиба позволяют перевозить до 100 миллионов
тонн грузов в год, в том числе 200 тысяч контейнеров
международного транзита. В перспективе объем
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Президент ОАО «Российские железные
дороги» Владимир Якунин, губернатор
Приморского края Сергей Дарькин
и министр железных дорог КНДР
Чон Гиль Су



транспортировки последних может составлять до 1
миллиона единиц в год. 

Очевидно, что для достижения подобного резуль-
тата необходимо масштабное усиление, а в некото-
рых местах и создание новой инфраструктуры – как
в восточной части Транссиба, так и на западе страны. 

Инфраструктурные проекты восточной части маги-
страли связаны прежде всего с развитием железнодо-
рожных станций на границе с Китаем, Монголией и
КНДР. Так, на увеличение пропускной способности
участка Карымская – Забайкальск уже инвестирова-
но около 1 миллиарда рублей. Речь идет об электри-
фикации, строительстве вторых путей, а также кон-
тейнерного терминала на станции Забайкальск. В ак-
тивной стадии реализации находится проект по вос-
становлению выхода на Транссиб через погранпере-
ход из КНДР Хасан – Туманган. В апреле 2008 года
были подписаны соответствующие соглашения, а в
октябре мы уже приступили непосредственно к стро-
ительству железной дороги и терминала в североко-
рейском порту Раджин. 

В связи с увеличением контейнерного грузопотока в
направлении Монголии в апреле 2008 года между на-
шими странами было подписано соглашение о даль-
нейшем развитии сотрудничества в области железнодо-
рожных перевозок. Сейчас мы рассматриваем возмож-
ность создания совместного предприятия с Монголией.
Оно станет инструментом привлечения инвестиций в
развитие соседней с нами железнодорожной инфра-
структуры через участие в проектах разработки ряда ме-

сторождений полезных ископаемых в этой стране и
обеспечения железнодорожного сообщения с КНР.

Без преувеличения, большой шаг к укреплению
конкурентоспособности транссибирских перевозок
был сделан в прошлом году и на западном направле-
нии. В апреле 2008 года железные дороги России, Ав-
стрии, Словакии и Украины подписали протокол о на-
чале исследовательских работ по продлению широкой
колеи в Центральную Европу. Идея состоит в том, что-
бы провести железную дорогу колеи 1520 миллимет-
ров от границы Словакии через Братиславу с выходом
на Вену. Реализация проекта сократит сроки доставки
грузов из стран АТР в самый центр Западной Европы в
два раза по сравнению с морским маршрутом – с
28–30 суток до 13–14 суток!

Поскольку увеличение скорости и точности достав-
ки грузов – одно из главных составляющих конкурен-
тоспособности Транссиба, в этом вопросе мы также
провели очень серьезную работу. Сегодня через Транс-
сибирскую магистраль уже проложено более 30 марш-
рутов контейнерных поездов внутреннего и междуна-
родного сообщения. Время доставки грузов постоянно
сокращается. Если в прошлом году контейнерный по-
езд доходил из порта Находка в Москву за 12 суток, то
в этом году нам удалось сократить это время почти
вдвое. Расстояние из Владивостока до подмосковной
станции Бекасово состав прошел за 6 суток 20 часов,
преодолев в общей сложности 9 тысяч 244 километра!
Теперь наша задача сделать такой результат «золотым
стандартом» курсирования поездов по Транссибу. 

ВВП №45134
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– Какие инновации внедряет компания?
– В 2008 году мы многого достигли в сфере иннова-

ционного развития РЖД. Впервые в истории Россий-
ских железных дорог мы подошли к конкретной реа-
лизации высокоскоростного движения. 

26 декабря в Санкт-Петербурге состоялась презента-
ция высокоскоростного электропоезда «Сапсан», соз-
данного совместно со специалистами компании «Си-
менс» при участии специалистов и ученых ОАО
«РЖД». На технические решения, созданные в резуль-
тате совместной работы, уже получено 10 патентов и
подано 13 патентных заявок. Конструктивное испол-
нение поезда позволяет поднять на принципиально
новый уровень качество обслуживания пассажиров. 

Завершены испытания магистрального тепловоза с
асинхронными тяговыми двигателями 2ТЭ25А «Ви-
тязь», стоимость жизненного цикла которого на 15% ни-
же, чем у эксплуатируемых сейчас грузовых тепловозов.

Создан и проходит испытания первый отечествен-
ный газотурбовоз – самый мощный в мире, экологи-
чески чистый вид тягового подвижного состава.

На предприятиях ЗАО «Трансмашхолдинг» идет раз-
работка двухсистемного пассажирского электровоза
ЭП20, который является базовой моделью унифици-
рованной платформы электровозов нового поколения. 

Проходит испытания первый в России полувагон
для перевозки угля с осевой нагрузкой 27 тонна-сил и
грузоподъемностью 83 тонны, что позволит снизить
себестоимость перевозок до 10% и повысить провоз-
ную способность сети.

Компания уделяет большое внимание развитию со-
временных технологий управления на базе отечест-
венной навигационной спутниковой системы
ГЛОНАСС и систем цифровой связи. Для успешного
использования этих технологий ОАО «РЖД» крайне
нуждается в государственной поддержке в части ско-
рейшего выделения компании частотного ресурса
GSM-R.

Успешно выполняется энергетическая стратегия
компании, обеспечивая вдвое меньший темп ежегод-
ного прироста энергопотребления по отношению к
росту объемов работы. Реализуется экологическая
стратегия ОАО «РЖД», которая удостоена премии
Минприроды как лучший экологический проект 2008
года.

Инновационное развитие, основанное на единой
технической политике холдинга «РЖД», является важ-
нейшим инструментом преодоления негативных пос-
ледствий кризиса и достижения долгосрочных страте-
гических результатов. Нам надо не просто «пережить»
кризис – необходимо подготовить пропускные спо-
собности, подвижной состав и, самое главное, кадры к
тому, чтобы на стадии возобновления экономического
роста без всяких дополнительных усилий соответство-
вать предъявляемым объемам перевозок, реализовы-
вать их с более высоким уровнем качества и эффек-
тивности.

Беседовала Елена ПЕРМИНОВА
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Первый российский
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Т
рубная металлургическая компания стала пер-
вой компанией трубной отрасли России и стран
СНГ, чья корпоративная система менеджмента

качества, объединяющая несколько предприятий, по-
лучила официальное одобрение международных ауди-
торов. Как показывает опыт развитых промышленных
стран, эта система является одним из инструментов
успешного развития компаний и создания конкурен-
тоспособной продукции.

Ожидания и требования потребителей постоянно
меняются, поэтому российские компании стремятся
непрерывно совершенствовать продукцию и услуги.
Современный рынок создал новый эффективный ме-
ханизм по обеспечению качества продукции, кото-
рый заключается в системе менеджмента качества
компаний.

В России все больше компаний приходят к понима-
нию того, что инвестиции и покупка новых техноло-
гий, модернизация производства не могут сами по се-
бе привести к созданию конкурентоспособного проду-
кта. Они начинают использовать еще один инструмент
– систему менеджмента качества, которая наряду с
техническим развитием помогает создавать конкурен-

тоспособную продукцию и услуги, востребованные на
рынке.

ЧТО ТАКОЕ КСМК
Одной из таких компаний стала ТМК. К моменту

формирования корпоративной системы менеджмен-
та качества (КСМК) предприятия компании уже
имели локальные сертификаты, подтверждающие
функционирование систем менеджмента качества
каждого из них в соответствии с требованиями стан-
дарта ISO 9001.

Создание единой для ТМК системы менеджмента
качества было продиктовано необходимостью улуч-
шить работу с потребителями на всех уровнях взаимо-
действия с ними и обеспечить непрерывное совершен-
ствование и повышение эффективности бизнеса. При
формировании КСМК в ТМК были использованы
лучшие практики, основанные на опыте консультан-
тов из компании Nordic Consulting Resources. «Форми-
рование КСМК стало одним из звеньев совершенство-
вания корпоративного управления ТМК, – проком-
ментировал потребность в создании корпоративной
системы менеджмента качества директор по качеству

ТМК Кирилл Марченко. – С пер-
вых же дней функционирования
КСКМ позволила улучшить ком-
муникации между предприятиями
и подразделениями ТМК, ликви-
дировать бюрократические про-
волочки, усовершенствовать до-
кументооборот».

В компании проводится регу-
лярный анализ КСМК, что позво-
ляет оценивать результаты функ-
ционирования системы, опреде-
лять приоритеты, оперативно
принимать конкретные меры по
повышению удовлетворенности
потребителя, снижению потерь от
производства несоответствующей
продукции, оптимизации управ-
ленческих процессов.

Впереди – реализация про-
грамм повышения эффективно-
сти, «бережливого» производства,
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расширение использования статистических методов
для выявления областей, улучшение которых даст
наилучший результат.

РАБОТА ПО ЕДИНЫМ СТАНДАРТАМ
Показав свою эффективность, КСМК ТМК получи-

ла официальное одобрение международных аудиторов
одной из самых авторитетных организаций в этой сфе-
ре – Lloyd Register Quality Assurance. Они подтвердили,
что система менеджмента качества ТМК соответствует
требованиям стандарта ISO 9001.

Официальное одобрение КСМК на международном
уровне особенно актуально для ТМК с учетом того,
что компания завершила несколько крупных инвести-
ционных проектов по модернизации и развитию про-
изводства, которые обеспечивают ТМК дополнитель-
ные конкурентные преимущества перед другими про-
изводителями. Комплекс по производству прямошов-
ных толстостенных труб большого диаметра на Волж-
ском трубном заводе, трубопрокатный комплекс с не-
прерывным станом PQF на Таганрогском металлурги-
ческом заводе, новый электросталеплавильный комп-
лекс на Северском трубном заводе позволили ТМК
перейти на новый уровень производства, повысить ка-
чество продукции, расширить ее сортаментный ряд.

«ТМК стремится использовать лучшую мировую
практику в управлении бизнес-процессами. В про-
шлом году компания завершила создание корпоратив-
ной информационной системы на базе SAP ERP и
внедрила КСМК, которая сейчас получила официаль-
ное одобрение международной аудиторской компа-
нии. Корпоративная система менеджмента качества

позволяет нашим предприятиям работать по единым
стандартам, обеспечивая стабильное качество продук-
ции и услуг для потребителя», – заявил генеральный
директор ТМК Александр Ширяев.

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА
В том же ряду – создание автоматизированной кор-

поративной базы нормативной и технической инфор-
мации (КБНТИ). КБНТИ ТМК представляет собой
единый систематизированный фонд документов на
продукцию для внутреннего информационного обеспе-
чения и одновременно реализует требование корпора-
тивной системы менеджмента качества по управлению
документацией. Создание единой автоматизированной
информационной базы ускоряет процесс разработки и
согласования заявки на поставку продукции потребите-
лю, дает возможность оперативно обрабатывать произ-
водственные заказы, формировать основу для разработ-
ки корпоративных, национальных стандартов.

КСМК позволила компании сократить затраты на
сертификацию системы менеджмента качества за счет
уменьшения количества внешних аудитов, так как
предприятия ТМК охвачены одним «зонтичным» сер-
тификатом.

В целом корпоративная система менеджмента каче-
ства дает компаниям значительные преимущества для
эффективного развития бизнеса в конкурентной сре-
де. А потребителям она гарантирует, что качество про-
дукции и услуг, которые они получают от компаний,
внедривших КСМК, будет стабильно высоким.

Наталья ЛУКОНИНА
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27 февраля этого года руководитель ФТС России
Андрей Бельянинов провел расширенное заседа-
ние Коллегии Федеральной таможенной службы,
на котором были подведены итоги деятельности в
2008 году и определены задачи на 2009-й. На
встрече отмечалось, что истекший год явился
важным этапом на пути создания современной
прогрессивной таможенной службы, соответству-
ющей международным стандартам, эффектив-
ной для государства и прозрачной для участников
внешнеэкономической деятельности. 

ФИНАНСОВЫЕ ИТОГИ 
В 2008 году таможенные органы обеспечили поступ-

ление более 50% доходной части федерального бюдже-
та. Получается, что так или иначе каждый таможенник
принес казне в среднем 75,4 млн. руб. 

ФТС России выполнила на 101,8% установленное на
2008 год плановое задание по сбору платежей в феде-
ральный бюджет. В его доходную часть перечислено
4 трлн. 694 млрд. руб. Это на 1 трлн. 440 млрд. руб.
больше, чем в 2007 году (рост – 44%). В среднем еже-
дневно в 2008 году таможенные органы перечисляли в
доход бюджета 18,7 млрд. руб. – на 5,7 млрд. руб. боль-
ше, чем в позапрошлом году. 

Высокие показатели достигнуты благодаря сущест-
венному развитию в последние годы таких направле-
ний деятельности, как обеспечение достоверного дек-
ларирования, осуществление контроля таможенной
стоимости, применение системы управления риска-
ми, использование форм контроля после выпуска то-
вара (постаудит) в сочетании с правоохранительной
деятельностью. 

Так, сумма фактически довзысканных в результате
корректировок таможенной стоимости таможенных
платежей за 2008 год составила 32,3 млрд. руб., что
почти в 2,5 раза превысило показатель предыдущего
года. В результате проведения мероприятий по конт-
ролю таможенной стоимости, в том числе при приме-
нении системы управления рисками, общая сумма до-
полнительно взысканных таможенных платежей в
2008 году достигла 4,8 млрд. долл. США. Подразделе-
ниями таможенной инспекции доначислено свыше
4 млрд. руб., при этом средняя бюджетная эффектив-
ность одной проверки превысила 400 тыс. руб. 

Несмотря на глобальный кризис, ФТС продолжает
эффективную работу по наполнению бюджета. За два

месяца 2009 года таможенными органами перечислено
в него свыше 416 млрд. руб.

В ОДНО ОКНО
В 2008 году удалось достичь значительных результа-

тов в области совершенствования таможенного
оформления и таможенного контроля, развитии и
внедрении в практику информационных технологий и
автоматизированных систем. В режиме эксперимента
на многостороннем автомобильном пункте пропуска
«Бурачки» была реализована новая технологическая
схема пропуска по принципу «одного окна». Новая
технология, предусматривающая исключение дубли-
рования функций и действий контрольных органов, за
счет минимизации времени проведения контроля зна-
чительно увеличила пропускную способность пункта
пропуска. По итогам эксперимента Государственная
пограничная комиссия приняла решение о его распро-
странении на другие автомобильные пункты пропуска.
В конце ноября новые правила контроля на границе
были утверждены правительством РФ.

НА СТРАЖЕ ЗАКОНА
Правоохранительная деятельность таможенных ор-

ганов характеризовалась в 2008 году высокими показа-
телями обеспечения экономической безопасности го-
сударства, выявления правонарушений в таможенной
сфере, блокирования устойчивых каналов контрабан-
ды, пресечением попыток незаконного перемещения
через таможенную границу РФ товаров и транспорт-
ных средств. Приоритетными направлениями были
выявление и пресечение незаконного перемещения
через границу леса и продуктов переработки древеси-
ны, продукции топливно-энергетического комплекса,
морских биоресурсов, товаров народного потребле-
ния, произведенных в странах Юго-Восточной и За-
падной Азии, фальсифицированной и контрафактной
продукции, объектов, представляющих культурную и
историческую ценность. 

В 2008 году возбуждено более 4,9 тыс. уголовных
дел, что превысило показатель прошлого года на
10,7%. Общая стоимость задержанных таможенными
органами РФ незаконно перемещенных через тамо-
женную границу товаров и транспортных средств со-
ставила 13,5 млрд. руб. Размер неуплаченных тамо-
женных платежей – 1,3 млрд. руб. Произошел значи-
тельный рост показателей по направлению борьбы с
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организованной преступностью во внешнеэкономи-
ческой сфере: возбуждено 246 уголовных дел по конт-
рабанде, совершенной группой лиц, и относящихся к
тяжким преступлениям (в 2007 году – только 30 уго-
ловных дел данной категории). 

Возбуждено 83,7 тыс. дел об административных пра-
вонарушениях. По результатам рассмотрения около
58,3 тыс. дел вынесены постановления о назначении
наказаний в виде административного штрафа на сум-
му 9,96 млрд. руб. Конфисковано по решению суда то-
варов на сумму свыше 1 млрд. руб. 

Продолжилась практика применения инспекцион-
но-досмотровых комплексов (ИДК), которые позво-
ляют повысить эффективность таможенного контроля
в пунктах пропуска и сократить время прохождения
таможенных процедур. ИДК уникален тем, что ис-
ключает надобность разгрузки фур для досмотра, так
как просто-напросто просвечивает их целиком на-
сквозь специальными лучами. И оператор видит все
содержимое автомашины на своем мониторе, включая
то, что находится в самых труднодоступных местах.

В результате применения ИДК возбуждено более 1,5
тыс. дел об административном правонарушении и 55
уголовных дел, в том числе связанных с перемещени-
ем крупных партий наркотиков. В прошедшем году из
незаконного оборота изъято более 3,4 тонны наркоти-
ческих средств, психотропных и сильнодействующих
веществ, в том числе свыше 777 кг героина, более 127
кг кокаина, 262 кг гашиша, около 107 кг опия, более
275 кг марихуаны. Пресечены попытки незаконного
перемещения через таможенную границу России свы-

ше 9 тонн прекурсоров, которые используются для
производства наркотиков.

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ 
И ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
В 2008 году по материалам подразделений собствен-

ной безопасности таможенных органов РФ возбуждено
746 уголовных дел, из них 492 уголовных дела – по пре-
ступлениям коррупционной направленности. 42 уго-
ловных дела возбуждены в отношении взяткодателей. 

Большая часть преступлений коррупционной направ-
ленности, совершаемых в таможенной сфере, выявляет-
ся именно подразделениями собственной безопасности.
На протяжении последних пяти лет этот показатель со-
ставляет свыше 80% преступлений указанной катего-
рии, выявляемых всеми правоохранительными органа-
ми РФ. В 2008 году уже 92% всех коррупционных пре-
ступлений в таможенной сфере выявлено подразделе-
ниями собственной безопасности таможенных органов. 

За прошедший год была проведена значительная ра-
бота по совершенствованию законотворческой деятель-
ности, издано более 800 нормативных правовых актов
ФТС России, включая четыре административных регла-
мента по исполнению государственных функций. При-
нятие этих документов способствует созданию прозрач-
ных технологий исполнения функций и оказания услуг
таможенными органами, уменьшению сроков их осу-
ществления, упрощению и оптимизации процедур, соз-
данию благоприятных условий для участников внешне-
экономической деятельности и граждан, пересекающих
таможенную границу Российской Федерации. 
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ПРИЗНАНА ЛУЧШЕЙ
В 2008 году ФТС России признана лучшей среди та-

моженных органов 174 государств – членов Всемир-
ной таможенной организации по итогам конкурса на-
циональных таможенных администраций по борьбе с
контрафактной продукцией. За прошлый год в Тамо-
женный реестр объектов интеллектуальной собствен-
ности внесено 350 товарных знаков. Всего их в данном
реестре, по состоянию на 1 января 2009 года, зарегист-
рировано более 1,3 тыс.

В нынешнем году со стороны ФТС планируется
дальнейшая активизация работы по защите прав ин-
теллектуальной собственности. Так, например, на-
чальник Управления торговых ограничений, валютно-
го и экспортного контроля ФТС России Петр Бакла-
ков принял участие в рабочей встрече представителей
правообладателей и государственных органов Россий-
ской Федерации, посвященной вопросам защиты прав
интеллектуальной собственности. Встреча состоялась
3 марта этого года под председательством заместителя
главы представительства Европейской комиссии в
России Пола Вандорена.

Петр Баклаков доложил собравшимся о работе, ко-
торую на протяжении ряда лет ведет ФТС России в
сфере защиты прав интеллектуальной собственности.
Он также проинформировал о ходе рассмотрения по-
правок в Таможенный кодекс РФ в части введения до-
полнительных полномочий таможенных органов по
контролю за перемещением через государственную
границу РФ товаров, содержащих объекты интеллек-
туальной собственности.

МЕЖДУНАРОДНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Международное сотрудничество ФТС России в 2008

году осуществлялось в соответствии с Концепцией
развития таможенных органов, а также соответствую-
щими решениями и задачами, поставленными руко-
водством страны. Особое внимание уделялось реше-
нию задач по укреплению интеграционных процессов
на пространстве СНГ, ЕврАзЭС, Союзного государст-
ва, а также в рамках двустороннего сотрудничества с
Казахстаном. Динамично развивались двусторонние
отношения с таможенными службами таких госу-
дарств, как Китай, Индия, Южная Корея, Латвия, Гер-
мания, Турция, Финляндия, Япония и ряда других.

Проведена большая работа по реализации проекта
с Комиссией европейских сообществ (КЕС) по пред-
варительному информированию. Проводились тес-
тирование и практическая отработка процессов полу-
чения и использования предварительной информа-
ции в регионах деятельности Северо-Западного,
Центрального и Южного таможенных управлений. С
начала 2009 года предварительная информация из
шести стран Европейского союза поступает в штат-
ном режиме. 

Правоохранительные подразделения ФТС России
активно взаимодействовали с зарубежными и между-
народными правоохранительными органами и орга-
низациями. По инициативе ФТС России создан Ко-
митет правоохранительных органов таможенных
служб СНГ, призванный коллегиально заниматься вы-
работкой тактики борьбы с правонарушениями на та-
моженном пространстве Содружества. 
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ПЕРЕЕЗД ИЗ МЕГАПОЛИСОВ
В 2008 году по поручению правительства РФ была

подготовлена Концепция таможенного оформления и
таможенного контроля товаров в местах, приближен-
ных к государственной границе Российской Федера-
ции. Процесс начался с реорганизации таможенных
органов Московского региона. В дальнейшем будет
осуществлен вывод таможенного оформления из
Санкт-Петербурга в Ленинградскую область. 

Реализация концепции будет способствовать созда-
нию транспортно-логистических центров в крупных
транспортных узлах за пределами больших городов.
Системы таможенного оформления товаров и транс-
портных средств, перемещаемых автомобильным и
морским транспортом (с развитием логистических
технологий «сухого порта»), предполагается оптими-
зировать к 2014 году, а перемещаемых железнодорож-
ным транспортом – к 2020 году.

Фактически самым первым этапом концепции стала
ликвидация 31 декабря 2008 года Московской север-
ной таможни. С 3 марта в столице реорганизованы
Московская южная, восточная и западная таможни. В
итоге с марта 2009 года в Москве и Московской обла-
сти функционируют 5 таможен, в составе которых ра-
ботают 62 таможенных поста и 20 отделов таможенно-
го оформления и таможенного контроля. 

ПЛАНЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
На расширенном заседании Коллегии Федеральной

таможенной службы в конце февраля глава ведомства
Андрей Бельянинов выделил ряд направлений дея-

тельности, на которых будут сосредоточены основные
усилия таможенных органов в 2009 году. 

В центре внимания остается совершенствование за-
конодательства в сфере таможенного дела, в том числе
касающегося перемещения физическими лицами то-
варов для личного пользования. Продолжится реали-
зация мероприятий, предусмотренных концепцией,
таможенного оформления и таможенного контроля
товаров в местах, приближенных к государственной
границе Российской Федерации. Усилится контроль
таможенной стоимости перемещенных товаров, в том
числе с применением системы управления рисками, в
целях борьбы с занижением таможенной стоимости.
Будет совершенствоваться таможенный контроль пос-
ле выпуска товаров и транспортных средств. 

Намечена поэтапная реализация решений прави-
тельства РФ, Государственной пограничной комис-
сии, в том числе направленных на совершенствование
работы автомобильных пунктов пропуска через госу-
дарственную границу Российской Федерации, вклю-
чая внедрение технологий предварительного инфор-
мирования. 

В соответствии с Национальным планом противо-
действия коррупции и по декриминализации тамо-
женных органов и околотаможенной среды будет про-
веден необходимый комплекс мероприятий.

Еще более глубоким должно стать международное
сотрудничество. 

Николай АЛЕКСЕЕВ
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Президент России Дмитрий Медведев во время
пребывания в Иркутске поднял тему развития
региональных перевозок. «Местные перевозки,
внутри одного субъекта Федерации, у нас про-
сто развалены. Вы знаете, в каком состоянии
аэропорты. По сути, зачастую самолеты не лета-
ют», – сказал он. 

Действительно, после распада СССР в России
около 28 тыс. населенных пунктов потеряли по-
стоянную круглогодичную связь с «Большой зе-

млей», а более 500 городов и поселков России лиши-
лись возможности пользоваться услугами региональ-
ных и местных авиакомпаний. Так, в Якутии, Бурятии,
Сахалинской и Магаданской областях до 90% населе-
ния практически не имеет доступа к авиации. С 1990
года было закрыто более 3000 аэропортов классов Г, Д
и Е, то есть тех, которыми пользовались самолеты ре-
гиональных и местных линий. Потеряна прямая авиа-
ционная связь между областными центрами, и теперь
67% авиапассажиров из одного такого города в другой
летают через Москву (1990 год – около 35%). Но есть

областные центры, которые потеряли прямую связь и
со столицей. Даже в Центральном федеральном окру-
ге только 50% областных центров имеют авиасообще-
ние со столицей. По проведенным экспертами расче-
там, отсутствие такой связи приводит к снижению ро-
ста областного ВВП на 1–2%. 

ДЕФИЦИТ КРЫЛЬЕВ 
Рассмотрению путей выхода из кризиса, в котором

оказалась региональная авиация, была посвящена
первая межрегиональная конференция «Развитие ре-
гиональной авиации России-2009», прошедшая в се-
редине марта в Москве. По мнению большинства вы-
ступавших, для возрождения этой подотрасли в пер-
вую очередь нужна помощь государства и местных
властей. 

Первые шаги сделаны: с 15 марта отменены пошли-
ны на ввоз иностранных воздушных судов с сухим сна-
ряженным весом в пределах от 2 до 20 тонн, которые
как раз и соответствуют региональным – с пассажи-
ровместимостью до 50 человек. Отмена пошлин связа-
на с тем, что Объединенная авиастроительная корпо-
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рация (ОАК) в своей продуктовой линейке не преду-
сматривает серийный выпуск самолетов такой вмести-
мости. Самые «маленькие» гражданские самолеты
ОАК имеют от 52 пассажирских кресел. Это Ил-114,
Ан-148 и Ан-140, но и они строятся в единичных эк-
земплярах. Хотя потребность российских авиакомпа-
ний только в турбовинтовых Ил-114 на 52–64 пасса-
жира в настоящее время оценивается в 80–100 бортов. 

Что касается турбовинтовых Ан-140, то самарский
«Авиакор» поставил 2 штуки в Якутию и может от силы
производить 2–3 машины в год. Реактивный Ан-148 на
70–90 пассажиров начинает производиться в Воронеже
на ВАСО, и первый борт планируется выкатить из цеха
окончательной сборки в начале 2009 года. На авиазаво-
де в настоящее время в производстве находятся в раз-
личной стадии изготовления несколько таких самоле-
тов. У компании «Ильюшин Финанс», которая осуще-
ствляет передачу самолетов в лизинг, уже есть 45 твер-
дых заказов российских авиакомпаний на этот лайнер.

«ЗЕЛЕНАЯ УЛИЦА» ДЛЯ АВИАЛИНИЙ 
Поэтому для импорта небольших самолетов для ре-

гиональных и местных линий правительство открыло
«зеленую улицу». Если на начало этого года авиаком-
пании России эксплуатировали суммарно около де-
сятка бразильских Embraer, шведских Saab и франко-
итальянских ATR-42, то уже летом этого года два ка-
надских реактивных CRJ-200 на 50 мест, производи-
мых компанией Bombardier, поступят в «Бугульмин-
ское авиапредприятие» (Республика Татарстан). За-
купки проведены непосредственно у компании-про-

изводителя. Всего же планы авиапредприятия преду-
сматривают эксплуатацию до 5 таких машин. 

Особо большие надежды на российский рынок возла-
гает бразильский Embraer, так как его реактивные и тур-
бовинтовые самолеты рассчитаны на страну, по плотно-
сти населения, его жизненному уровню и масштабам
более всего похожую на РФ. Дело упрощается тем, что
модели реактивных ERJ 135, 140 и 145 вместимостью 37,
44 и 50 пассажиров соответственно получили россий-
ский сертификат годности к полетам. А общая емкость
рынка самолетов такого класса оценивается Embraer в
246 воздушных судов, и в качестве потенциальных кли-
ентов рассматриваются 22 российские авиакомпании. 

Но для иностранных региональных реактивных ма-
шин на российском рынке есть серьезное препятствие
– неудовлетворительное качество в региональных аэ-
ропортах взлетно-посадочных полос (ВПП). Хотя, со-
гласно долгосрочным планам развития инфраструкту-
ры гражданской авиации, подлежат реконструкции
103 ВПП, в прошлом году были завершены работы по
8 полосам. План на этот год – 9 полос. 

Кроме того, самолеты, выполняющие рейсы на Се-
вере и в азиатской части страны, должны иметь даль-
ность полета в несколько тысяч километров и с низ-
ким расходом горючего. В этих районах практически
нет запасных аэродромов, а заправка в конечной точ-
ке маршрута исключена из-за невозможности завоза
туда горючего. Приходится заправляться «под завязку»
за счет снижения количества посадочных мест. К та-
ким районам прежде всего относятся Якутия и Край-
ний Север. 
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С КОГО БРАТЬ ПРИМЕР 
Если говорить об авиакомпаниях,

которые в настоящее время занимают-
ся региональными перевозками в су-
щественных масштабах, то их в России
совсем немного. Наиболее крупные –
«Регион-Авиа», UTair, «Атлант-Союз»
и «Полет». Причем две последние вы-
полняют такие перевозки себе в убы-
ток, покрывая его за счет доходов, по-
лучаемых на дальнемагистральных
пассажирских и грузовых рейсах. Поэ-
тому неудивительно, что сейчас реша-
ется вопрос о полном закрытии напра-
вления региональных перевозок в «Ат-
лант-Союзе». 

А вот воронежский «Полет» с 1 ап-
реля открыл ежедневную линию Мо-
сква – Белгород. Рейсы осуществля-
ются на шведских турбовинтовых
SAAB 2000. 

Вообще «Полет» хочет сделать Бел-
город интермодальным транспортным
узлом, ядром которого станет между-
народный аэропорт и примыкающий
к нему крупный логистический центр.
Поэтому в планах компании развить
такие направления, как Белгород –
Санкт-Петербург, Белгород – Ереван,
Белгород – Стамбул, Белгород – Со-
чи, Белгород – Краснодар. Пополне-
ние парка воздушных судов авиаком-
пании самолетами SAAB 340 летом
2009 года позволит выполнять заяв-
ленную программу в полном объеме.
Естественно, что отмену импортных
пошлин на региональные ВС авиа-
компании ждали уже давно и вели со-
ответствующие переговоры. 

ВЛАСТЬ ПРОЯВИЛА ИНИЦИАТИВУ 
На конференции с интересной инициативой высту-

пил заместитель генерального директора по маркетин-
гу лизинговой компании «Ильюшин Финанс» Андрей
Лебединец. Она заключается в том, что местные вла-
сти в рамках социальных программ самостоятельно
закупают самолеты для региональной авиации и мест-
ных воздушных линий. Действительно, сложное фи-
нансовое положение и долговое бремя существенно
осложнили жизнь многих авиаперевозчиков, в ряде
случаев банки не готовы реструктурировать долги
авиакомпаний. При этом цена даже отечественного
нового самолета Ан-3 («кукурузник» с турбовинтовой
двигательной установкой) составляет 1,8 млн. долл.

Наиболее крупную и уже финансируемую програм-
му поддержки развития региональной авиации в
Центральном федеральном округе разработало пра-
вительство Москвы. По мнению выступившего на
конференции первого заместителя главы департа-
мента транспорта и связи правительства Москвы
Владимира Мишанина, одним из важнейших напра-

влений этой программы является участие столицы в
восстановлении, реконструкции и развитии аэропор-
тов, являющихся основой для возрождения регио-
нальных авиаперевозок. Для этого Москва приобре-
тает контрольные пакеты акций региональных аэро-
портов ЦФО и инвестирует средства из столичного
бюджета в их развитие. «Москва получает возмож-
ность участвовать в проектах, в развитие которых она
инвестирует свои средства, а регион получает модер-
низированный, а в случае необходимости и восстано-
вленный аэропорт», – сказал Мишанин. 

Первым проектом в рамках реализации программы
является восстановление и реконструкция аэропорта
Иваново-Южное в Иванове. В аэропорт из столично-
го бюджета вложено уже около 2 млрд. руб. (суммар-
ные инвестиции оцениваются в 6 млрд. руб.). С окон-
чанием всех работ Иваново-Южное, так же как и Бел-
город, станет крупным интермодальным комплексом,
на территории которого будут размещаться и несколь-
ко аэроклубов. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ, 
кандидат экономических наук
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Институт общей физики (ИОФ) им. А.М. Прохоро-
ва Российской академии наук является одним
из институтов, где зарождались основы нано-
технологий. О перспективах нанотехнологий, об
уникальном российском институте и о стратегии
научного приборостроения в эксклюзивном ин-
тервью журналу рассказал член-корреспондент
РАН, директор ИОФ РАН Иван ЩЕРБАКОВ.

– Иван Александрович, как начиналась история столь
элитного научного института?

– Институт общей физики «вырос» из Отделения «А»
Физического института имени Петра Николаевича Ле-
бедева АН СССР (ФИАН). Я начинал свою деятель-
ность как научный сотрудник еще в ФИАНе, который
был известнейшей на весь мир научной школой.

В послевоенные годы в ФИАНе работали ряд нобе-
левских лауреатов, в том числе Александр Михайло-
вич Прохоров и Николай Геннадьевич Басов, которые,
по сути, являются родоначальниками квантовой элек-
троники. Именно за эти научные достижения они вме-
сте с американцем Таунсом в 1964 году получили Но-
белевскую премию. Хотя на обывательском уровне
считается, что эта Нобелевская премия была получена
за изобретение лазера. Это не совсем так, открытие
Прохорова, Басова и Таунса относится к категории
фундаментальных научных открытий, в направлении
которого стали работать целый ряд как академиче-
ских, так и отраслевых институтов.

Далее творческие коллективы, которыми руководи-
ли Прохоров и Басов, окрепли и выросли. Способст-
вовало этому их участие в оборонных разработках, в
том числе в рамках программы «Омега», курировал ко-
торую академик Прохоров. Знак «омега» был симво-
лически заложен в основание фундамента здания, по-
строенного в рамках программы «Омега» и ставшего в
дальнейшем корпусом нашего института.

Три подразделения ФИАНа – лаборатория колеба-
ний, лаборатория физики плазмы и лаборатория твер-
дого тела – стали ядром нового института. Организа-
тором нашего института был академик Александр Ми-
хайлович Прохоров. 

Официально Институт общей физики постановле-
нием правительства был утвержден в 1982 году. Затем
построили еще три корпуса института. Академик Про-
хоров возглавлял наш институт до 1998 года, потом
Александр Михайлович стал почетным директором

института. В то же время он организовал и возглавил
при институте Центр естественно-научных исследова-
ний, в котором, в частности, разрабатывались основы
нанотехнологий. В прошлом году мы отмечали уже
25-летие нашего института. 

– Это и есть «точка отсчета» в развитии нанотехнологий?
– История нашего института неразрывно связана с

изучением физики поверхности, что является одной из
основ нанотехнологий. Именно по инициативе акаде-
мика Прохорова этой тематикой стали заниматься с се-
редины 60-х годов. Академик Прохоров был одним из
первых, кто поддержал нанотехнологии как самостоя-
тельное направление науки. Еще в ФИАНе существо-
вал сектор физики поверхности. С тех пор было выде-
лено очень много средств на закупку самого совершен-
ного оборудования, чтобы заниматься этой тематикой.

Сегодня нанотехнологическое направление хорошо
развито в нашем институте. Создан не имеющий анало-
гов туннельный микроскоп, который работает в сверхвы-
соком вакууме и при очень низких температурах, до 5 гра-
дусов Кельвина (это минус 268 градусов по Цельсию).

Трагические для науки 90-е годы институт пережил
благодаря тому, что была организована целая сеть ма-
лых предприятий, в которых работают в основном на-
ши научные сотрудники. Ученые внедряют в практику
те научные разработки, которые рождаются в стенах
нашего института. Именно поэтому в институте не де-
лят науку на прикладную и фундаментальную. Акаде-
мик Прохоров учил нас, что если заниматься наукой
по-настоящему, то заранее неизвестно, каков будет ре-
зультат – прикладной или фундаментальный, и если
он сегодня фундаментальный, то станет ли он в даль-
нейшем прикладным. В этой связи непонятны воз-
можные решения по дифференцированной оплате
прикладной и фундаментальной науки.

– Академик Прохоров буквально передал вам свое «де-
тище», вы возглавляете Институт общей физики с 1998
года. Насколько широка сегодняшняя «палитра» науч-
ных направлений института? 

– Даже через 7 лет после кончины Александра Ми-
хайловича мы ощущаем влияние его идей и воплоща-
ем в жизнь то, что не успел сделать он. Прикладываем
все силы для того, чтобы следовать традициям, зало-
женным им в институте, да и в целом в отечественной
физике. В лучшие годы численность научных сотруд-
ников института достигала 1 тысячи 800 человек. Пос-
ле 90-х годов ученых осталось около 900.
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Тематика научной деятельности института чрезвы-
чайно широка. Одно из основных направлений – ла-
зерная физика, которая включает исследование
свойств лазеров, создание новых, разработку для них
материалов, а также взаимодействие лазерного излу-
чения с веществом и живыми тканями. Это очень важ-
но и актуально. В частности, мы разрабатываем лазер-
ные приборы для медицины. 

Необходимо отметить, что само название института
– общей физики – было придумано академиком Про-
хоровым неспроста. В институте наравне с лазерной
физикой присутствуют самые разнообразные научные
направления. Наши ученые, в частности, занимаются
физикой плазмы, физикой твердого тела, магнетиз-
мом, теоретической физикой и др. В институте роди-
лись ставшие модными такие направления, как мета-
материалы и фотонные кристаллы.

В свое время научная общественность достаточно
упорно спорила, кто же первым открыл фотонные кри-
сталлы. Сегодня ни у кого не вызывает сомнения, что
первые работы были выполнены сотрудником нашего
института, доктором физико-математических наук,

профессором Владимиром Павлови-
чем Быковым. Можно даже сказать
более определенно: именно в нашем
институте родилось это новое напра-
вление физики, которое назвали «фо-
тонные кристаллы». Популярностью
оно обязано одному американскому
ученому, который дал работам про-
фессора Быкова, посвященным фи-
зике периодических структур, это ем-
кое и запоминающееся название –
«фотонные кристаллы». Так началась
новая жизнь этого направления в ми-
ре ученых. Хотя, если говорить о
рентгеновской области спектра, то
любой кристалл подходит под опре-
деление «фотонного», только раньше
никто не знал, что это так называется.

Еще одно направление – метама-
териалы. Здесь споры продолжают-
ся, но все-таки больше всего науч-
ных ссылок как на первоисточник
отнесены к сотруднику нашего ин-
ститута, доктору физико-математи-
ческих наук, профессору Виктору
Георгиевичу Веселаго. 

Из нашего же института вырос На-
учный центр волоконной оптики
РАН, который сейчас возглавляет
академик РАН Евгений Михайлович
Дианов. Сегодня это самостоятельная
организация, центр формально отде-
лился от нашего института. Направ-
ление волоконной оптики в качестве
предмета научных исследований тоже
вышло из нашего института, оно поя-
вилось благодаря инициативе Алек-
сандра Михайловича Прохорова.

– Возвращаясь к теме нанотехноло-
гий, вы, наверное, помните сообщения СМИ об акции аме-
риканских ученых «Нанобама». Это когда ученые из Уни-
верситета Мичигана презентовали новому президенту США
Бараку Обаме его нанопортрет (размером 0,4 кв. мм), соз-
данный методом нанолитографии и при помощи углеродных
нанотрубок, число которых – 150 миллионов – соответст-
вует числу имеющих право голосовать американцев. Это
свидетельствует о важности нанотехнологий, их перспек-
тивности. А что для их продвижения делается у нас?

– По поводу нанотехнологий в мире, да и у нас, се-
годня много спекуляций. Истинные нанотехнологии
немыслимо развивать без таких приборов, которые, в
частности, созданы в нашем институте, – без туннель-
ных микроскопов, работающих с атомным простран-
ственным разрешением, когда можно наблюдать каж-
дый отдельный атом и производить конструирование
материала на атомном уровне.

Существует такое направление нанотехнологий, как
нанотрубки. Это перспективный материал для диспле-
ев, в том числе телевизионных. Эти дисплеи будут
меньше потреблять энергии, они более яркие. Но в ми-
ре сейчас вложены колоссальные капиталы в развитие
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жидкокристаллических экранов, поэтому компании не
могут себе позволить резко бросить производство жид-
кокристаллических экранов и осваивать новую техно-
логию нанотрубок. А у нас в стране есть такая возмож-
ность, так как мы находимся на нулевом уровне разви-
тия отечественного рынка жидкокристаллических эк-
ранов. У нас в технологию жидких кристаллов никто
больших денег не вкладывал, а значит, и нет внутрен-
ней конкуренции с новой технологией.

Думаю, что если сейчас вложить достаточные сред-
ства в производство отечественных дисплеев на осно-
ве нанотрубок, то Россия могла бы занять довольно
большой сегмент мирового рынка производства дисп-
леев, а это очень мощный по объемам рынок.

Нынешняя позиция в Роснанотехе такая, что они
готовы вкладывать деньги, но только в большие про-
изводства. Но, прежде чем можно будет выйти на
большое производство, нужны НИОКР. А Роснанотех
стоит на том, что они не призваны поддерживать
НИОКР, пусть РАН или Минобрнауки финансирует
эти работы. Приходится переубеждать руководство в
том, что НИОКР по тематике нанотехнологий необхо-
димы, без них серьезного развития не будет.

– Можно ли более подробно остановиться на теме
приборостроения в институте. Вы разрабатываете при-
боры для медицины? 

– Мы делаем сложнейшие приборы не только для
медицины. Например, современная эксперименталь-
ная физика, нанофизика, нанотехнологии нуждаются
в новом оборудовании, которое очень дорогое и на се-

годняшний день большинству институтов недоступно. 
Об уникальном туннельном микроскопе я уже гово-

рил. Для медицины есть целый ряд перспективных
разработок. Один из приборов – урологический комп-
лекс «Лазурит». Уже сделан целый ряд операций фак-
тически неоперабельным больным с онкологией. Эти
люди были буквально спасены. В настоящее время
идет лицензирование примененных методик.  

С приборостроением сегодня в стране сложилась ка-
тастрофическая ситуация. Нет отдельной федераль-
ной целевой программы. По приборостроению дол-
жен быть национальный проект. Сегодня есть только
программа РАН, на нее выделены небольшие деньги.
Однако составлена эта программа правильно: если в
одном из институтов РАН разработан прибор и он ну-
жен другому институту, то этот институт обращается в
РАН и через программу выделяются деньги на покуп-
ку прибора. В результате и деньги остаются внутри
РАН, и нужное оборудование находит хозяина.

Конечно, сейчас наша наука сильно недофинансиру-
ется, а мировые технологии идут вперед семимильными
шагами. Одно из передовых направлений – роботоме-
дицина. В России один такой робот установлен в Хан-
ты-Мансийске, всего их в стране пока 5. Хирург может
делать операции, манипулируя роботом дистанционно.
Если к этому роботу добавить лазерную установку – ла-
зерный скальпель, это придаст всей системе новое ка-
чество. Если бы эта идея была поддержана, то наша
страна в области роботомедицины стала первой в своем
роде, так же как когда-то мы были первыми в космосе.
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– Вы планируете организовать междисциплинарный
научный центр для физиков и медиков. Как продвигается
эта идея?

– Наш институт пытается образовать инновацион-
ный научно-образовательный центр. Возможно, со
временем в нем будет и клиническая база. В центре
медицинской физики будет идти работа над новыми
медицинскими приборами, там же должно происхо-
дить и обучение врачей медицинских учреждений, с
которыми институт тесно работает.

Институт ощущает помощь со стороны Совета Фе-
дерации. После официального визита к нам спикера
Совета Федерации Сергея Михайловича Миронова в
прошлом году мы наконец-то получили ответ из Мин-
здравсоцразвития по поводу организации инноваци-
онного центра. Нам предложено составить перечень
научных разработок, которые мы планируем развивать
в центре. Сейчас этот перечень готовится. К сожале-
нию, у нас сильны межведомственные границы. Есть

мнение, что подобный центр на-
до делать не при нашем институ-
те, а непосредственно в структу-
ре РАН. 

Лазерная медицина выросла
исключительно на энтузиазме. В
наши дни уже есть профессиона-
лы высокого уровня, клиниче-
ские специалисты, врачи, кото-
рые могут обучать других работе
на лазерных медицинских при-
борах. Много потребовалось вре-
мени, чтобы физики и врачи на-
учились друг друга понимать.
Хотя если оглянуться на всю сов-
ременную медицину, то без фи-
зиков ее вообще бы не было. Все
привязано к физическим прибо-
рам и методам. Это понимание
достигнуто и в отношении лазер-
ной медицины. Лазерные прибо-
ры выходят на качественно иной
уровень.

– А достигнуто ли понимание в
вопросах финансирования науч-
ных разработок?

– Сегодня зарплаты у ученых
приближаются к средним по Мо-
скве. Для академических инсти-
тутов существует базовое финан-
сирование и внебазовое. Базовое
– это то, что обязаны платить,
чтобы обеспечивалась мини-
мальная зарплата и покрывались
тарифы на коммунальные услу-
ги. Внебазовое – это тоже, как
правило, государственные день-
ги, но приходящие через конкур-
сы и хозяйственные договоры.
Например, в нашем институте
базовое финансирование состав-
ляет не более 35%, а все осталь-

ное – внебазовые средства.
Экономическая составляющая в управлении наукой

пока у нас в зачаточном состоянии. Венчурные фонды
практически не работают. Я это знаю не понаслышке,
потому что являюсь председателем совета директоров
Фонда рисковых исследований и сталкиваюсь с мно-
жеством бюрократических проблем. Наш институт
кредитов не берет, потому что в наших условиях это
очень непредсказуемый шаг, тем более в сегодняшней
кризисной обстановке. Несколько наших проектов
оплачиваются частными компаниями. Надеюсь, что
это будет положительный опыт. Мощным источником
финансирования являются различные федеральные
целевые программы. В целом, если говорить о прибо-
рах для медицины, здесь много нерешенных проблем,
врачам и ученым предстоит пройти тернистый путь от
«альфы» до «омеги».  

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Стоило доллару ослабить свои позиции, как на
его место в мире готова пристроиться другая
валюта. В том числе и юань. А Международный
валютный фонд уже примеривает на себя «коро-
ну» Федерального резерва США – «главного пе-
чатника» мировой валюты.

З
а прошедшие несколько кризисных месяцев Меж-
дународный валютный фонд (МВФ) выделил кре-
диты для стабилизации финансовых систем Ислан-

дии, Венгрии, Латвии, Украине, Сербии, Белоруссии и
Пакистану, потратив на это 48 млрд. долл. Переговоры об
экстренной финансовой помощи фонд сейчас ведет с
Турцией. И пока трудно сказать, почему Западная Европа
выбрала именно этот финансовый институт в качестве
точки опоры для вывода мировой экономики из штопо-
ра, в который ее обрушил кризис в США. Ведь в ее распо-
ряжении есть собственный Европейский Центробанк
(ECB) – центральный банк шестнадцати ведущих стран
Европы, финансы которых оперируют в евро. Целью
именно этого банка, а не МВФ является укрепление по-
купательской способности евро и, соответственно, ста-
билизация рыночных цен в этом регионе мира. 

КРЕДИТЫ ВСЕМУ МИРУ 
Как передает агентство Reuters, в заявлении, приня-

том главами финансовых ведомств стран Евросоюза,
собравшимися накануне предстоящего саммита
«Большой двадцатки», прямо говорится о необходи-
мости повышения роли МВФ и поддержке планов
фонда удвоить объем средств в его распоряжении. 

«Чрезвычайно важно, чтобы МВФ располагал долж-
ными финансовыми средствами для помощи тем стра-
нам, которые особенно сильно пострадали в результа-
те нынешнего кризиса», – говорится в этом докумен-
те. Министры финансов Евросоюза считают, что уве-
личение финансовых возможностей МВФ должно ид-
ти за счет всех его членов, но в первую очередь за счет
тех стран, которые обладают значительными валют-
ными резервами, намекая на Китай и Саудовскую
Аравию, поскольку Япония уже согласилась предоста-
вить МВФ дополнительные 100 млрд. долл. 

Было бы наивно полагать, что такое бурное движение
навстречу МВФ останется там незамеченным. Фонд те-
перь заявляет даже, что не будет ограничиваться про-
стым увеличением финансовых ресурсов, доступных
ему для экстренного финансирования тех или иных
стран, столкнувшихся с проблемами при обслуживании
внешнего долга в период экономического кризиса. Там
активно готовят изменения в устав и собираются рас-
ширить свое влияние, привлекая к своим потенциально
возрастающим кредитным ресурсам не только государ-
ства-должники, нуждающиеся в долгосрочных креди-
тах, но и тех, кто нацелился на короткие кредиты. 

Экспансия МВФ, как ни парадоксально, находит
отклик в Евросоюзе. Помимо увеличения финансиро-

вания ЕС готов наделить МВФ расширенными полно-
мочиями по части контроля над экономической и фи-
нансовой сферами, чтобы предотвратить повторение
кризиса в будущем. 

Откуда такое почтение к фонду, возникшему в конце
Второй мировой войны, разорившей Европу, но ска-
зочно обогатившей США, помогавшему «подсадить»
на доллар экономику большинства европейских стран,
пусть думают сами европейцы. Но надо быть сверхна-
ивными, чтобы полагать, что МВФ теперь поможет Ев-
ропе освободиться от доллара. США никогда добро-
вольно не начнут демонтаж системы, позволяющей им
использовать статус эмитента мировой валюты, в том
числе и для финансирования все новых «планов спасе-
ния» американской экономики. Ни у кого нет сомне-
ний в том, что нынешний мировой кризис носит сис-
темный характер. По крайней мере героическая борьба
с кризисом, которую власти США ведут уже более по-
лутора лет, а весь остальной мир – почти год, никаких
ощутимых успехов пока не принесла. И попытки огра-
ничиться «ремонтом» сложившейся системы латанием
финансовых дыр, как это сейчас происходит, грозят
только еще большими проблемами в будущем.

То есть долларовой экономике пришел – или прихо-
дит – конец. Думается, именно этот очевидный вывод
и заставляет европейцев хвататься за подобие соло-
минки, позволявшей перемещать финансы из одной
экономики в другую, прохудившуюся. Но, во-первых,
МВФ – только распорядительная организация, и как
только свободных средств не останется у главных
«дойных коров» в Европе и мире, чего будет стоить
пышная философия МВФ о предотвращении кризиса
в будущем? 

МВФ ФЕДРЕЗЕРВА НЕ СЛАЩЕ
Неизбежно встает вопрос: если МВФ, подобно Фе-

деральному резерву США, не подсадит экономику на
новую – теперь уже собственную – валюту, планы рух-
нут, как только речь зайдет о кредитоспособности
фонда. Это прекрасно понимают в самом МВФ. Вот
почему планы МВФ предоставлять национальным
экономикам не только экстренные кредиты, но также
заняться рефинансированием правительств и Центро-
банков – есть попытка превращения МВФ в новый,
независимый эмиссионный центр, печатающий соб-
ственные деньги. Уже создан даже прототип таких де-
нег в виде нового денежного знака, который по своим
функциям является точной копией предшественника
евро – ЭКЮ. Вот почему более чем серьезно надо от-
носиться к тому, как ретиво Евросоюз поощряет ак-
тивность МВФ на этом поприще. Помимо многочис-
ленных заявлений о необходимости повысить статус и
роль МВФ в мировой экономике, с которыми регуляр-
но выступают европейские лидеры, они еще и дейст-
вуют в этом направлении: через МВФ и Всемирный
банк Великобритания и Германия предполагают фи-
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нансировать страны Центральной и Восточной Евро-
пы для их вывода из финансового кризиса. 

На фоне такой горячечной активности в Европе до-
статочно многозначительно звучат сообщения из дру-
гой части света – из Китая. Как сообщает агентство
Bloomberg, в Пекине начала работу 2-я сессия Всеки-
тайского комитета Народного политического кон-
сультативного совета Китая (ВК НПКСК) 11-го созы-
ва, на которой может быть озвучен новый пакет мер в
дополнение к уже принятому в прошлом ноябре плану
стоимостью 4 трлн. юаней (585 млрд. долл.). Эта тре-
тья по масштабам экономика мира намерена возро-
дить экономический рост. 

Китай заявил о массированном увеличении государ-
ственных инвестиций на этот год. Аналитики из
Standard Chartered Bank считают, что принятый в про-
шлом году пакет мер, предусматривающий финансиро-
вание строительства железных и автомобильных дорог,
жилья, социальных программ, может удвоиться и пре-
высить в сумме 1 трлн. долл. Как заявляет китайский
премьер-министр Вэнь Цзябао, он «рад констатировать,
что в стране активизировалась потребительская актив-
ность, стали расти объемы энергопроизводства и энер-
гопотребления, значительно увеличиваются объемы
кредитования». Восстановление отдельных отраслей
экономики происходит благодаря осуществлению пра-

вительственного плана по
борьбе с финансовым кризи-
сом, который состоит из четы-
рех основных положений: сни-
жение налогов, стимулирова-
ние развития основных отрас-
лей экономики, поддержка на-
учно-технического развития и
обеспечение социальных про-
грамм. 

Пожалуй, это единствен-
ный позитивный импульс,
который с начала года перио-
дически поступает из Китая,
где реализация правительст-
венной программы стимули-
рования экономики уже на-
чинает приносить первые
плоды – и нигде больше. Бо-
лее того, для того чтобы за-
крепить успех, власти КНР
собираются серьезно увели-
чить объем государственной
программы. Китай, накопив-
ший порядка 2 трлн. долл. ва-

лютных резервов, – единственная на сегодняшний
день страна, которая может себе позволить наращи-
вать государственные расходы, не опасаясь ни за ста-
бильность национальной валюты, ни за устойчивость
финансовой системы страны. 

Единственной заботой Народного банка Китая явля-
ется политика, направленная на удержание юаня от
слишком сильного укрепления. А ведь до кризиса юань
не являлся ни свободной конвертируемой, ни даже са-
мостоятельной валютой, его курс довольно жестко и
сейчас привязан к доллару – но это следствие того, что
китайские власти всеми способами поддерживают сво-
их экспортеров. 

Что происходит в Китае? По мере выполнения про-
граммы, направленной на снижение зависимости ки-
тайской экономики от экспорта и стимулирование
внутреннего спроса, китайские власти будут посте-
пенно «отпускать» юань. И это не будет такой уж дли-
тельный процесс. И для того, чтобы юань уже в обоз-
римом будущем стал одной из мировых резервных ва-
лют, потеснив доллар и евро, надо «отпустить» и ки-
тайское валютное законодательство, развивать рынок
низкодоходных гарантированных правительством
долговых бумаг, номинированных в юанях, которые
можно было бы включать в портфели центробанков и
крупных финансовых институтов. 

В конце февраля стало известно о планах выпустить
региональные облигации на сумму 200 млрд. юаней –
это около 29 млрд. долл., которые будут гарантирова-
ны китайским Минфином. И глядишь, скоро в Подне-
бесной будут созданы все условия для того, чтобы ее
национальная валюта могла всерьез конкурировать с
долларом и евро. Чтобы доказать право предоставлять
кредиты крупнейшим экономикам мира.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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ГЕРОИЧЕСКАЯ БОРЬБА С КРИЗИСОМ,
КОТОРУЮ ВЛАСТИ США ВЕДУТ УЖЕ
БОЛЕЕ ПОЛУТОРА ЛЕТ, А ВЕСЬ
ОСТАЛЬНОЙ МИР – ПОЧТИ ГОД,
НИКАКИХ ОЩУТИМЫХ УСПЕХОВ
ПОКА НЕ ПРИНЕСЛА



В последнее время много говорится о том, что
Россия должна переориентироваться с экспорта
сырья на производство и продажу высокотехно-
логичных изделий. Таких, например, как станко-
строительное оборудование. С президентом рос-
сийской ассоциации производителей станкоин-
струментальной продукции «Станкоинструмент»
Георгием САМОДУРОВЫМ мы беседуем о состоя-
нии дел в отрасли и перспективах ее развития.

– Георгий Васильевич, в чем была необходимость соз-
дания ассоциации?

– Создание ассоциаций – мировая практика. Во
всем мире существуют профильные ассоциации, кото-
рые занимаются вопросами координации деятельно-
сти в рамках отрасли. В 1999 году тремя организация-
ми – ОАО «Красный пролетарий», ОАО «ВНИИинст-
румент» и ОАО «Компания Росстанкоинструмент» –
была учреждена ассоциация «Станкоинструмент».

Появление нашей ассоциации – это результат поэтап-
ного реформирования управления на отраслевом уров-
не. В 80-х годах существовало Министерство станкоин-
струментальной промышленности, в 1991 году создано
государственное акционерное объединение (ГАО)
«Станкоинструмент». Потом ГАО было трансформиро-
вано в компанию ОАО «Росстанкоинструмент». Когда
взаимодействия выстроились уже в условиях рыночных
отношений, акционерное общество не могло отражать
интересы отрасли, потому что главная задача акционер-
ного общества – это получение прибыли. 

Возникла необходимость создания ассоциации как
некоммерческой структуры, которая бы объединяла
все основные предприятия отрасли. На сегодня в ней
уже около 170, что подтверждает очевидное: в совре-
менных условиях управление и координация деятель-
ности предприятий в рамках ассоциации – это объек-
тивная и наиболее удобная форма деятельности.

– Какая деятельность ведется вашей организацией?
– Ассоциация представляет интересы станкоинстру-

ментальной промышленности России в Государствен-
ной думе РФ, Совете Федерации, правительстве, глав
регионов РФ, общественных, научных и учебных орга-
низаций. Поддерживает постоянные связи с националь-
ными станкостроительными ассоциациями 34 стран
мира и Европейским комитетом по кооперации станко-
строения (СЕСИМО). Продвигает продукцию предпри-
ятий на новые рынки сбыта, представляя интересы про-
изводителей станкоинструментальной отрасли на меж-
дународной арене, на выставках и конференциях. 

Совместно с государственными структурами ассо-
циация занимается разработкой различных стратегий

и концепции развития станкостроительной и станко-
инструментальной промышленности России.

Сейчас идет работа по созданию государственного
инжинирингового центра (ГИЦ), который создается
на базе Московского государственного технологиче-
ского университета «Станкин» и должен обеспечить
научную поддержку отрасли. В работе ГИЦа будут уча-
ствовать 14 университетов, с которыми у ассоциации
заключены соглашения. Это технические университе-
ты Новосибирска, Омска, Томска, Екатеринбурга,
Нижнего Новгорода, Самары, Тольятти, Воронежа,
Краснодара, Ростова, ряд московских вузов, Санкт-
Петербургский государственный политехнический
университет. 

В ассоциации действует ряд отделений, работающих
по конкретным направлениям. Например, «Корпора-
ция МиР» – это отделение по ремонту и модерниза-
ции оборудования. Есть ряд таких структур, как экс-
пертно-инженерный совет, задача которого – прово-
дить анализ и определять современные тенденции раз-
вития технологий металлообработки.

Экономическая комиссия помогает внедрять совре-
менные методы управления предприятием. Есть кад-
ровая комиссия и ряд других.

– Может ли развитая страна обойтись без производст-
ва собственных станков? 

– Без развитого станкостроения ни одна страна не
может относиться к ряду высокотехнологичных. Если
взять 5 или 10 самых мощных экономических держав,
то все они с развитым станкостроением. 

К тому же в любой технологически развитой стране
есть такие отрасли, как, например, автомобилестрое-
ние – в Италии, Германии, Франции, Швеции, Кана-
де, Японии, Южной Корее, США, Бразилии, Индии,
– которые имеют мультипликативный эффект и тянут
за собой металлургию, химию, электронику, электро-
технику. 

Разве немецкие или японские автомобилестроители
не могли бы за счет собственного производства обес-
печить своей продукцией весь мир? Могли бы. Но
страны, относящиеся к высокотехнологичным, не до-
пустят, чтобы у них не было своего автомобилестрое-
ния. 

К тому же сохранить высокий уровень производства
без новых технологий невозможно. В условиях конку-
рентной борьбы их никто не продаст конкуренту. Не
производить станки можно, но высокотехнологичной
державой при этом быть нельзя. 

– Насколько важно для развития промышленности
собственное производство оборудования помимо импорт-
ного?
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– Естественно, что обойтись только импортным
оборудованием нельзя. Во-первых, его не так просто
приобрести. К примеру, принятая еще в 1974 году по-
правка Джексона – Вэника, которая накладывает ог-
раничения на поставку современного технологичного
оборудования в Россию, существует до сих пор. 

Во-вторых, в 2004 году было подписано Вассенаар-
ское соглашение, предусматривающее определенное
ограничение на поставку оборудования, которое мо-
жет относиться к технологиям двойного назначения. В
этом перечне продукция станкостроения прописана
на трех листах. То есть перечень ограничений велик. 

Например, к поставке в Россию не разрешено обо-
рудование с точностью обработки свыше 6 микрон,
5-координатные обрабатывающие центры, оборудова-
ние для электроэрозионной обработки. 

Вассенаарское соглашение прямо не запрещает по-
ставку, но для того, чтобы приобрести оборудование в
той или иной стране, фирме-поставщику нужно полу-
чить в правительстве своей страны разрешение на по-
ставку в Россию. Но сегодня могут дать такое разреше-
ние, а завтра по тем или иным причинам, в том числе
из-за политической ситуации, нет. 

– На правительственном уровне заговорили о том, что
у нас не только не выпускается оборудование, но уже и
на имеющемся некому работать. Как вы считаете, необ-
ходима ли связь между заводами – производителями
станков и инструментов, вузами по выпуску специали-
стов для таких предприятий и колледжами, где готовят
рабочих? 

– Стереотип, что в России нет станкостроения, что
наша страна в этом вопросе безнадежно отстала, к со-
жалению, сохраняется у многих, в том числе и у пред-
ставителей предприятий, которые являются потребите-
лями оборудования станкостроительных заводов. Такое
мнение сложилось в середине 90-х годов, когда во вре-
мя дефолта рухнуло производство. Многие считают, что
погибло и станкостроение, хотя это не так. Сегодня
52% всей производимой продукции отрасли идет на
экспорт. Поставки производятся в 64 страны, в том чис-
ле практически во все развитые государства – в Япо-
нию, Германию, Америку. Пусть и в небольшом количе-
стве, но важен сам факт: в России производят продук-
цию, которая по своим характеристикам не уступает, а
иногда и превосходит современные мировые аналоги. 

За последние 3–5 лет заводы стали выпускать прин-
ципиально новое оборудование, которое по своему
уровню значительно превосходит существующие им-
портные образцы.

Отечественные инженерные решения, которые ис-
пользовались в конструкциях металлообрабатываю-
щего оборудования, никогда не уступали мировому
уровню. Иногда отставали в надежности и долговеч-
ности работы из-за низкого уровня элементной базы –
электроники и гидравлики. Но после появления дос-
тупа к современным комплектующим деталям эта
проблема была решена. 

Связь заводов с вузами – это очень важный вопрос.
Специалисты должны быть подготовлены с ориента-
цией на российские предприятия. Но материальная
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база вузов серьезно устарела. Современных инженеров
готовят на станках и оборудовании 70-х годов прошло-
го века. Ассоциация в силу своих возможностей доби-
вается, чтобы лаборатории вузов оснащались совре-
менным оборудованием. 

В рамках ассоциации ведутся попытки организовать
прохождение практики на профильных предприятиях
как можно большего количества студентов. Важно
также, чтобы они делали дипломные работы по проб-
лемам, которые нужно решить для конкретных пред-
приятий. Связь заводов и вузов важна с точки зрения
качества подготовки студентов. Существуют давние
контакты рязанского завода «Тяжпрессмаш» с МГТУ
«Станкин», «Красного пролетария» с МВТУ имени
Баумана, Стерлитамакского станкостроительного за-
вода с Уфимским авиационным институтом, Челябин-
ского инструментального завода с Челябинским тех-
нологическим университетом. 

– В советские времена в стране было около 450 стан-
костроительных заводов. Каково их количество на сего-
дняшний день?

– Надо учесть, что много заводов было в Прибалти-
ке, Белоруссии, Украине, Казахстане. Предприятия
были комплексными, включавшими все технологиче-
ские переделы: заготовительные структуры, свароч-
ные, механообрабатывающие и сборочные цеха, соб-
ственную технологическую и конструкторскую базы.
Сейчас многие заводы разбились на отдельные под-
разделения. По статистике, в станкостроении работа-
ют порядка 286 организаций, а если учитывать малые
предприятия, которые изготовляют детали, в том чис-

ле для станкостроения, то список расширяется до ты-
сячи организаций.

– Еще несколько лет назад бытовало мнение, что наша
страна вполне может существовать за счет продажи ре-
сурсов, а не продукции. Сейчас это мнение меняется. А
какова ваша позиция на этот счет?

– Такая мощная страна, как Россия, с огромным ин-
теллектуальным, кадровым потенциалом, заделом
фундаментальных исследований в области физики,
математики, химии, микробиологии, не должна про-
давать только сырьевой ресурс. Хорошо, что сейчас на
государственном уровне стала меняться позиция, при-
шло осознание, что упущено время, когда надо было
активно заниматься высокими технологиями. Давайте
хоть сейчас не упускать время и возможности. Шансов
может больше и не быть.

– Способна ли тяжелая промышленность потянуть за
собой и другие отрасли?

– Уверен, что так и должно быть. Оборонная, кос-
мическая, энергетическая отрасли, транспортное,
сельскохозяйственное машиностроение, автомобиле-
строение – те локомотивы, которые могут потянуть и
вытащить все другие отрасли. 

Каждая страна, к примеру, защищает и поддержива-
ет, как уже сказано, автомобилестроителей. Потому
что это локомотив, он тянет радиотехнику, радиоэлек-
тронику, металлургию, гидравлику, электронику. Так
должно быть в любой технологически развитой стра-
не. Надеюсь, и в России скоро так будет.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Перезагрузка сельского хозяйства
Сегодня необходимо комплексное проектирование
сельских территорий и их землеустройство. Нужен
определенный объем сельхозпродукции в целом
по стране по отдельным видам

Приоритеты здравоохранения
Здоровый образ жизни, дающий нам активную долгую
жизнь, – это важное слагаемое человеческого
фактора, определяющее способность его к труду
и обеспечивающее гармоническое развитие личности

Все идет по принятому плану
Из-за финансового кризиса, который вынудил банки
ужесточить условия кредитования и поднять
процентные ставки, ипотека в России стала
практически недоступна

Обязательный экзамен для всех
Первая волна сдачи единого госэкзамена пройдет
в этом году с 26 мая по 19 июня, к этому времени
школьная программа по всем предметам будет
изучена

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Уже не новость, что национальный проект «Здо-
ровье» преобразован в программу развития
здравоохранения до 2012 года. В настоящее
время разрабатывается Концепция развития
здравоохранения до 2020 года, которая входит
в Концепцию долгосрочного развития РФ до
2020 года. О том, насколько важна для страны
забота о здоровье граждан и что конкретно для
этого может сделать государство, – в беседе с
первым заместителем руководителя фракции
«Единой России», членом Комитета Государст-
венной думы по охране здоровья, доктором ме-
дицинских наук Татьяной ЯКОВЛЕВОЙ.

– Для чего в последнее время вводится термин «здоро-
вый образ жизни» и что под этим надо понимать?

– Мне часто приходится ездить по регионам, общать-
ся с совершенно разными людьми, но уверяю вас, в ос-
новном все привыкли думать, что здоровый образ жиз-
ни – это правильное питание, занятие физкультурой и
отказ от вредных привычек. И результаты соцопросов
подтверждают это «обывательское заблуждение»: почти
42% населения абсолютно уверены, что здоровый образ
жизни – это продолжительный сон и отдых. А ведь на
самом деле здоровый образ жизни, дающий нам актив-
ную долгую жизнь, – это важное слагаемое человече-
ского фактора, определяющее способность его к труду и
обеспечивающее гармоническое развитие личности.
Образ жизни (а мы говорим о здоровом образе жизни)
является важнейшей предпосылкой к познанию окру-
жающего мира, к самоутверждению, успеху и в конеч-
ном итоге счастью человека.

Таким образом, здоровый образ жизни включает в се-
бя целый комплекс понятий и в сфере охраны здоровья
человека занимает целое направление деятельности.
Главное – здоровый образ жизни направлен на сохране-
ние и улучшение здоровья граждан. В целом хорошее
здоровье, с точки зрения экономистов, является достоя-
нием нации, так как оно позволяет хорошо трудиться и
производить качественную продукцию.

– Видимо, не случайно приоритетный национальный
проект назван емким словом «здоровье»?

– С этого года национальный проект «Здоровье» пре-
образован в Государственную программу развития здра-
воохранения до 2012 года. Такое преобразование позво-
ляет конкретизировать цели и поставить рамки их дос-
тижения. Кроме того, появляется возможность выде-
лить средства для решения возникших проблем. Так, на
текущий год выделяются средства в сумме 28,5 милли-
арда рублей на развитие онкологической помощи, а так-
же впервые 3,5 миллиарда рублей – на формирование

здорового образа жизни, в том числе на борьбу с алкого-
лизмом и табакокурением. Особенно важно, что выде-
ляются средства в сумме 16 миллиардов рублей на ин-
форматизацию системы здравоохранения в целом. 

– На какой системе приоритетов строится Концепция
долгосрочного развития здравоохранения до 2020 года?

– Формулой социальной политики должна стать сис-
тема приоритетов, связанных с долгосрочной и сверх-
долгосрочной перспективой. И если исходить из этой
позиции, то первым по значимости должен стать при-
оритет сохранения здоровья здоровых, то есть первич-
ная профилактика, формирование здорового образа
жизни. Причем, выстраивая иерархию приоритетов,
нужны две параллельные схемы – на среднесрочную
перспективу (ближайшие 5 лет) и долгосрочную (на
20–30 лет). Каждая из таких схем должна использовать-
ся в связке с другой.  

Второй приоритет плавно вытекает из первого, и я бы
обозначила его как системный. Его суть – в соединении
и увязке вопросов здравоохранения и с вопросами пита-
ния населения, и с вопросами охраны окружающей сре-
ды и улучшения социально-экономических условий (в
первую очередь – борьбы с бедностью). Для выполне-
ния этой задачи требуются межсекторальные усилия, в
том числе и в работе над законодательством. 

Третий приоритет я бы назвала управлением рисками.
Четвертый – устранение межрегиональных диспро-

порций. 
Наконец, пятый приоритет – это, несомненно, про-

ведение грамотной кадровой политики в социальной
сфере.

– Почему по значимости первым приоритетом в этой
концепции должен, как вы считаете, стать приоритет со-
хранения здоровья здоровых?

– Потому что главным препятствием на этом пути
разработки концепции стало отсутствие законодатель-
ной базы. Это объясняется отсутствием до настоящего
времени в законах государственного финансирования
профилактических мер по сохранению здоровья населе-
ния. Приведу пример. В пресловутом Законе «О меди-
цинском страховании граждан Российской Федерации»
в 1-й статье прописано: «…Цель медицинского страхо-
вания – гарантировать гражданам при возникновении
страхового случая получение медицинской помощи за
счет накопленных средств и финансировать профилак-
тические мероприятия». Но на этом все! Больше ни сло-
ва о профилактике! Не прописано, как и за что, меха-
низмов нет. Или же другой пример. Мы проводили ана-
лиз регионального законодательства (более 3000 доку-
ментов!) на тему «Охрана здоровья детского населения».
Так вот, во многих субъектах Российской Федерации в

ВВП №45156

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ

Приоритеты
здравоохранения



законах выявлено несоответствие главному принципу
здравоохранительной деятельности в области охраны
здоровья детей – принципу приоритетности мер профи-
лактики. Более того, в некоторых региональных законах
(Республика Башкортостан, Челябинская, Воронежская
области) нормы, касающиеся профилактики, не обеспе-
чивают необходимый объем этой работы, зафиксиро-
ванный в федеральном законодательстве.

А ведь тем временем у людей снижается мотивация к
здоровому образу жизни, а наплевательское отношение к
своему здоровью превращается чуть ли не в одну из черт
российского менталитета. Поэтому надо изменить мен-
талитет людей (мое дело – болеть, дело врачей – лечить).

И еще одно препятствие, третье, – это наметив-
шийся крен в платную медицину. К сожалению, сов-
ременное здравоохранение гораздо в большей степе-

ни заинтересовано в «зарабатыва-
нии» денег, нежели в том, чтобы
поддерживать на должном уровне
здоровье пациента. Сегодня вы-
годно лечить хронически боль-
ных, потому что это длительный
процесс, который может принести
много денег. 

Поэтому здесь нужны особые за-
конодательные технологии. Они
должны заинтересовать медиков в
поддержке здоровых людей (а у нас
по закону выгодно, чтобы люди бо-
лели, ведь платят за больного). Это
должно быть закреплено в основах
законодательства Российской Феде-
рации об охране здоровья граждан, а
лучше – в законах «О медицинском
страховании граждан», «О регулиро-
вании частной медицинской дея-
тельности», «О профессиональной
ответственности медицинских ра-
ботников».

– Второй приоритет фактически
является основным, с его реализаци-
ей, наверное, без участия бизнеса не
справиться?

– Социальная сфера будет нахо-
диться в центре внимания депутатов
Государственной думы на протяже-
нии всей нынешней весенней сес-
сии и всего нашего созыва. Но нуж-
но соответствующим образом пра-
вить и региональное законодатель-
ство. Как бы государство ни взвали-
вало на плечи эту работу, оно в оди-
ночку не справится. Потребуется и
участие бизнеса. И оно должно сво-
диться не к разовой благотворитель-
ности, а к социальной ответствен-
ности. Для этого бизнес должен
быть социально ответственным. К
сожалению, вынуждена заметить,
что на сегодняшний день общепри-
нятого определения социальной от-

ветственности бизнеса в международной практике не
существует. Я считаю, что «социально ответственный
бизнес» – это бизнес, открытый к партнерству с госу-
дарством, бизнес, готовый взять на себя определенную
долю ответственности.

Это означает, что бизнес должен участвовать в фи-
нансировании, создании и функционировании объек-
тов социальной инфраструктуры, в том числе в строи-
тельстве реабилитационных учреждений, медицин-
ских учреждений, частных дошкольных учреждений и
так далее. Он не должен устраняться от участия в пен-
сионном, медицинском и социальном страховании.
Например, путем финансового стимулирования ра-
ботника, который не уходит на больничный. Или, на-
пример, обеспечение работников жильем должно тоже
стать объектом его заботы. 
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– Идет ли на сотрудничество с бизнесом государство и
какие тому есть примеры?

– Так, недавно Госдумой были приняты изменения в
Налоговый кодекс, в соответствии с которыми суммы,
выплачиваемые организациями и индивидуальными
предпринимателями своим работникам на возмещение
затрат по уплате процентов по кредитам на приобрете-
ние и строительство ими жилья, не только освобожда-
ются от налогообложения, но они включены в затраты
организаций. Освобождены от уплаты налога на доходы
физических лиц и единого социального налога суммы,
уплаченные работодателем за обучение по основным и
дополнительным профессиональным программам, про-
фессиональную подготовку и переподготовку работни-
ков. Кроме того, расходы на обучение по основным и
дополнительным профессиональным образовательным
программам, профессиональную подготовку и перепод-
готовку своих работников работодатели теперь могут
включать в состав прочих расходов при определении на-
логовой базы по налогу на прибыль. 

Или же еще один пример. Сейчас на рассмотрении в
Думе находится внесенный правительством 30 декабря
2008 года законопроект, в котором предлагается ком-
пенсацию части родительской платы распространить и
на тех граждан, дети которых получают дошкольное об-
разование и воспитание в негосударственных образова-
тельных учреждениях. 

Еще есть идея разработки законопроекта о софинан-
сировании «Санаторного сертификата». И здесь участие
бизнеса может быть очень значимым для создания усло-
вий удовлетворения такой важной социальной потреб-
ности, как семейный отдых. Один талон семья получит

от государства из федерального бюджета на отдых для
матери. Второй будет выделен на ребенка из Фонда со-
циального страхования. Третью часть оплатит отцу его
работодатель. Четвертую часть семейного отпускного
бюджета составит вклад самих родителей. А результатом
станет путевка в санаторий, пансионат или дом отдыха. 

И, конечно, бизнес обязан думать о чистоте окружаю-
щей среды, делая все для того, чтобы его предприятия
были экологичны, что также соответствует приоритету
«здоровье здоровых». Вопрос экологической политики в
России также требует рассмотрения.

– Что понимается в концепции под третьим приоритетом
– управление рисками?

– Под рисками прежде всего понимаются социаль-
ные патологии. Известно, что у нас самая разруши-
тельная и массовая социология на сегодня – это алко-
голизм. Официальная цифра продаж алкоголя населе-
нию в 2008 году составила 10,3 литра на человека. По
данным НИИ наркологии Минздравсоцразвития, на
душу населения приходится 18 литров 40-градусной
жидкости. Если учесть, что из подсчитанных душ сле-
дует исключить грудничков и маленьких детей, то ре-
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зультат получится неутешительный. 2% населения
России страдает тяжелым алкоголизмом. Доля населе-
ния, регулярно «выпивающих», составляет 76%. Поэ-
тому любая законодательная инициатива, направлен-
ная на сокращение доступности алкоголя, фракцией
«Единой России» неизменно поддерживается.

Или, например, лепта законодателей в решении
проблемы «управления рисками» могла бы заключать-
ся и в разработке законодательных медико-социаль-
ных гарантий работникам вредных и опасных про-
мышленных производств, потому что риски, связан-
ные с вредными условиями труда, заслуживают особо-
го внимания. Здесь мы также рассчитываем на работо-
дателей, ведь именно им под силу максимально огра-
дить работников от вредных факторов на производст-
ве, а со стороны государства должен быть медико-эко-
логический мониторинг.

– Как планируется реализовать четвертый приоритет –
устранение межрегиональных диспропорций?

– Вполне понятны проблемы «бедных» регионов, у
которых нет средств на оснащение больниц и поликли-
ник современным медицинским оборудованием. Но это

не может быть причиной того, что гра-
ждане одной и той же страны – России
– получали медицинские услуги в за-
висимости от обеспеченности той тер-
ритории, на которой они проживают.
Чтобы стереть диспропорции, необхо-
дима государственная программа. На
первых порах она могла бы носить ха-
рактер экономического выравнивания
регионов.

Но не менее важно: медицинская по-
мощь в городе и на селе должна быть
одинаково качественной и равнодос-
тупной. Например, в Концепции раз-
вития здравоохранения Минздрава в
организации финансирования преоб-
ладающая роль отведена системе обя-
зательного медицинского страхования
с подробным изложением желаемых
перемен. Но формирование конку-
рентной модели ОМС реализуемо
только в крупных городах. Считаю, что
для небольших муниципальных обра-
зований и сел необходимо прописать
отдельную схему.

– Что подразумевается под реализа-
цией пятого приоритета?

– Прежде всего это, несомненно,
проведение грамотной кадровой по-
литики в социальной сфере. К сожа-
лению, надо признать, что сегодня у
нас нет государственной кадровой по-
литики. Как врач по профессии, хочу
это показать на примере отрасли
здравоохранения. Сегодня здесь нуж-
ны «управленцы» – экономисты,
юристы, разбирающиеся именно в
вопросах здравоохранения. Если го-
ворить о врачах, то, к сожалению, се-

годня медицинские вузы ориентировали выпускников
исключительно на лечебную направленность, проиг-
норировав более широкое – охрану здоровья. Вопрос
подготовки среднего медперсонала – это отдельная
тема. Вот у нас готовят медсестер с высшим образова-
нием, но до сих пор не решен вопрос об их статусе! Ко-
нечно, стоят вопросы и о медицинской науке, и о ка-
честве подготовки, о качестве обучения студентов.
Считаю, что эффективной кадровая политика в этой
области может быть только в том случае, если она бу-
дет государственной. Кроме того, необходимо, чтобы
наш медперсонал активно участвовал в пропаганде
здорового образа жизни. 

Государство уже просчитало, какой экономический
урон мы несем в результате того, что недооцениваем
значимость проблемы здорового образа жизни, – это и
большие потери рабочего времени, и огромные затра-
ты на реабилитацию. Но и бизнес должен активнее
включаться в процесс. Ведь это же экономически
обоснованные вложения (например, расходы на боль-
ничные листы в 2007 году выросли до 104,6 миллиарда
рублей, что в процентном выражении по отношению к
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предыдущему году означает увеличение расходов на
треть (131%).

– Какие по линии фракции «Единой России» конкретно
принимаются меры по пропаганде и внедрению в жизнь
здорового образа жизни?

– Госдумой и фракцией «Единой России» уже сделан
ряд важных шагов в деле развития профилактики. Они
касаются, в частности, совершенствования законода-
тельства по ограничению употребления гражданами на-
шей страны табака и алкоголя, идет работа над законо-
дательным обеспечением внедрения социальной рекла-
мы (а это в первую очередь пропаганда здорового образа
жизни), и закон уже принят в первом чтении, реализует-
ся несколько партийных проектов, направленных на
улучшение здоровья граждан. 

Это и проект «Россия – мы должны жить долго», ко-
торый в первую очередь имеет профилактическую на-
правленность, пропагандируя здоровый образ жизни (в
рамках этого проекта проводятся самые различные ак-
ции: шествие «3000 шагов к здоровью», спортивные
праздники и даже автопробег), проект «Мужчинам –
здоровье и долголетие». Также партия «Единая Россия»
неоднократно проводила совместные мероприятия с
Лигой здоровья, причем эти акции поддержаны в субъе-
ктах Российской Федерации. 

На федеральном уровне уже начата работа над техни-
ческими регламентами продуктов питания (например,
мы приняли техрегламент о соках, о масложировой про-
дукции, о табачной продукции, техрегламент о молоке,
где впервые дали определение, что же такое молоко). Го-
товится техрегламент по воде. Должна отметить, что на-
чало этому процессу было положено именно «единорос-

сами», когда началась реализация партийного проекта
«Чистая вода». Причем уже тогда были заложены такие
важные показатели, как состояние воды непосредствен-
но в квартирах и учреждениях (а не на станциях очист-
ки, как это было раньше), и для этого выделяются день-
ги на ремонт самой трубопроводной системы. Очень на-
деемся, что теперь партийный проект трансформирует-
ся в федеральную целевую программу.

Важно, что с этого года пропаганда здорового образа
жизни (в том числе сокращение потребления алкоголя и
табака) начинает финансироваться отдельной строкой
уже в федеральном бюджете (в рамках федерального
бюджета на пропаганду здорового образа жизни на 4 го-
да (2009–2012 годы) предусмотрено 3,8 миллиарда руб-
лей). А Минздравсоцразвития включило в свою Кон-
цепцию модернизации и развития здравоохранения от-
дельную задачу по профилактике здорового образа жиз-
ни, в том числе предотвращению наркотической, алко-
гольной и прочих форм зависимостей.

Еще хочу высказать одобрение программе Минздрав-
соцразвития по созданию и формированию «паспортов
здоровья». Это очень важно. Ведь программа направле-
на в первую очередь на повышение мотивации граждан
к своему здоровью. Напомню, что Владимир
Владимирович Путин, ставя задачу по решению демо-
графических проблем в стране, заявил: «Каждый моло-
дой человек должен осознать, что здоровый образ жиз-
ни – это успех, его личный успех». И я абсолютно сог-
ласна с лидером нашей партии. 

Беседовал Юрий ИГНАТОВ
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В этом году единый госэкзамен перешел в
штатный режим по всей стране. Это значит, что
прием по свидетельствам ЕГЭ становится обя-
зательным для всех без исключения вузов Рос-
сии. О нюансах вступительной кампании-2009
рассказывает глава Рособрнадзора Любовь
Николаевна ГЛЕБОВА.

П
о ее словам, свидетельство по ЕГЭ – это, по су-
ти, экзаменационный лист абитуриента. Во
всех вузах и на всех факультетах существует пе-

речень из четырех экзаменов, которые нужно сдать
для поступления. Из них каждый вуз имеет право вы-
брать либо все 4, либо 3 экзамена, причем русский
язык и профильный экзамен обязательны в любом
случае.

Любовь Николаевна также отметила, что нижнюю
границу по профильному предмету каждой специаль-
ности устанавливает сам вуз, а по двум другим – Рос-
обрнадзор. Если у выпускника результаты ЕГЭ оказа-
лись ниже этой границы, то его документы просто не
будут рассматриваться приемной комиссией. С про-
ходным баллом вузы определятся не раньше 25 июля,
к тому времени они смогут проанализировать резуль-
таты всех присланных абитуриентами свидетельств по
ЕГЭ и опубликовать их рейтинг на своем сайте. 

ПУТЕВКА В ВЫСШУЮ ШКОЛУ 
Свидетельство о ЕГЭ – это не только пропуск в вы-

сшую школу: двойки по русскому и математике, полу-
ченные на ЕГЭ, могут стать непреодолимым препятст-
вием на пути к аттестату зрелости.

Так, если выпускники не преодолели нижнюю гра-
ницу – минимальное количество баллов, которое нуж-
но набрать для положительного результата по двум
обязательным предметам, – аттестата им не видать,
итоговую аттестацию придется проходить на следую-
щий год. Если же двойка только по одному предмету,
то его можно пересдать в резервные дни. Зато резуль-
таты ЕГЭ по предметам по выбору никак не скажутся
на аттестате зрелости выпускника. Принципиальным
моментом ЕГЭ-2009 является отмена конструкции
«плюс 1 балл», которая, по сути, исключала двойки и
давала возможность всем выпускникам, в том числе и
двоечникам, получать положительные оценки, а зна-
чит, и аттестат зрелости.

Первая волна сдачи единого госэкзамена пройдет в
этом году с 26 мая по 19 июня, к этому времени школь-
ная программа по всем предметам будет изучена. Вторая
волна – с 7 по 17 июля, в ней смогут участвовать ино-
странцы, решившие поступать в вуз по ЕГЭ, выпускни-

ки училищ и колледжей, а также те, у кого были уважи-
тельные причины не сдавать ЕГЭ с 26 мая по 19 июня.

Глава Рособрнадзора заявила, что на досрочную сда-
чу ЕГЭ в апреле имеют право лишь три категории вы-
пускников: ребята из вечерних школ, которые призы-
ваются в армию, те, кто выезжает за рубеж на постоян-
ное место жительства, а также участники международ-
ных соревнований.

МОЖНО ЛИ ЗАСТРАХОВАТЬСЯ 
ОТ СЛУЧАЙНОСТЕЙ

1 февраля 2009 года вузы должны были объявить о
тех испытаниях, которые они предложат абитуриен-
там в дополнение к результатам сдачи ЕГЭ. На самом
деле эти сведения стали известны выпускникам лишь
в начале марта, поэтому многим ребятам на подготов-
ку к экзаменам времени осталось в обрез. 

Как же будут ректоры и вузовские преподаватели
проверять своих будущих студентов на профпригод-
ность к обучению в высшей школе и к будущей про-
фессии? На этот вопрос отвечают ректоры известных
вузов страны.

Геннадий РЯБОВ, 
ректор Нижегородского государственного
лингвистического университета имени Добролюбова:

– Мы вошли в число 24 вузов, имеющих право на
дополнительные испытания, и предложим своим аби-
туриентам несколько экзаменов, связанных со специ-
фикой учебного заведения. Планируем дополнитель-
ные испытания по профильному предмету – ино-
странному языку на те специальности, на которые в
прошлом году был самый большой конкурс: от 7 до 15
человек на одно место. Будущим студентам предложат
комплексный экзамен – письменную работу и устное
собеседование. В то же время как принимали экзамен
по иностранному языку, так и будем, правда, несколь-
ко облегчив задания. Обязательными останутся лекси-
ко-грамматический тест (письменно), тест на понима-
ние и разговор с преподавателем на любую тему, кото-
рая есть в школьной программе. Сложность в том, что
теперь может сложиться ситуация, когда на 100 бюд-
жетных мест подадут 150 сертификатов о сдаче ЕГЭ с
одинаковым количеством баллов.

Василий ЖУКОВ, 
ректор Российского государственного социального
университета:

– Хотя для выпускников нашего университета и
нужны особые качества для работы в социальной сфе-
ре, никаких дополнительных испытаний мы устраи-
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вать не будем. Исключение – профессии творческие:
журналистика, PR, дизайнер, музыкант. Но все наши
предложения предусмотрены правилами, утвержден-
ными Министерством образования и науки РФ, кото-
рое, как известно, работает в тесном контакте с Мини-
стерством культуры РФ.

Виктор САДОВНИЧИЙ, 
ректор МГУ имени М.В. Ломоносова:

– Сегодня обязанность вуза разработать свои прави-
ла приема. Никаких дополнительных экзаменов, кро-
ме тех, что разрешены по списку, утвержденному пра-
вительством и Министерством образования и науки
РФ, не будет. Я не был сторонником того, чтобы еди-
ный государственный экзамен выступал единственной
формой поступления. Считал и считаю до сих пор, что
талантливые ребята могут и не быть отличниками. Из-
вестны случаи, когда абсолютные победители по ЕГЭ
дальше не могли учиться по этому предмету. Поэтому я
выступил с предложением создать в России мощную
сеть олимпиадного движения. Победители 120 олим-
пиад России теперь имеют большие льготы. Например,
если победил школьник в олимпиаде первого уровня и
поступает по профилю, по которому победил, то он
может быть зачислен в вуз без сдачи любых экзаменов.
Это не просто льгота, это страховка от случайностей
при сдаче ЕГЭ. В МГУ и в этом году очень рассчитыва-
ют на победителей олимпиад. Для ребят из СНГ сдела-
но исключение, они будут сдавать экзамены в традици-
онной форме. Такое же правило относится и к ребятам
с ограниченными возможностями здоровья.

КТО ИМЕЕТ ЛЬГОТЫ?
Правилами порядка приема граждан определен круг

лиц, имеющих различные льготы при поступлении:
– без вступительных экзаменов в вузы принимаются

победители и призеры заключительного этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников, члены сборных ко-
манд России, участвовавших в международных олим-
пиадах по общеобразовательным предметам, чемпио-
ны Олимпийских и Параолимпийских и Сурдолим-
пийских игр (на соответствующие профильные специ-
альности), победители и призеры 120 вузовских олим-
пиад школьников;

– вне конкурса принимаются дети-сироты, инвали-
ды, граждане до 20 лет, имеющие только одного роди-
теля – инвалида 1-й группы, граждане, проходившие
не менее трех лет военную службу по контракту в Во-
оруженных силах РФ, а также военнослужащие, про-
ходящие военную службу в ВС РФ;

– преимущественным правом поступления в вузы
пользуются граждане, уволенные с военной службы,
дети военнослужащих, погибших при исполнении
ими обязанностей военной службы, дети лиц, погиб-
ших или умерших вследствие военной травмы.

Прием документов на первый курс начинается не
позднее 20 июня и заканчивается 25 июля. Документы
могут быть отправлены по почте заказным письмом с
обязательной описью вложения и уведомлением о по-
лучении.

Светлана РУДЕНКО
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В 2009 году государство выделит на стимули-
рование строительства жилья и реализацию
различных жилищных программ 440 млрд.
руб. Об этом сказал премьер-министр РФ
Владимир Путин, выступая перед депутатами
Госдумы с отчетом о работе правительства. По
словам премьера, средства будут выделены
из федерального и региональных бюджетов,
Фонда содействия реформированию ЖКХ и
Агентства по ипотечному жилищному кредито-
ванию (АИЖК). «Эти деньги эквивалентны сто-
имости трети всего жилищного рынка страны»,
– сказал глава правительства, отметив, что в
прошлом году на поддержку рынка жилья бы-
ло выделено 249 млрд. руб. 

ФИНАНСОВАЯ ПОМОЩЬ АИЖК
Следует отметить, что в конце 2008 года Путин за-

явил, что на выкуп квартир у застройщиков государ-
ство собирается потратить 83 млрд. руб. В общей
сложности государство намерено выкупить свыше 40
тыс. квартир, которые будут передаваться военным,
переселенцам из ветхого и аварийного жилья и
льготникам. Фонд ЖКХ в течение 2009–2011 годов
планирует выделить регионам на капремонт домов и
расселение аварийного фонда 200 млрд. руб., в том
числе 110 млрд. в этом году. Совсем недавно стало
известно, что АИЖК в 2009 году сосредоточится на
помощи ипотечным заемщикам в ущерб выкупу за-
кладных у банков. На реструктуризацию кредитов
заемщиков, испытывающих в связи с финансовым
кризисом трудности с выплатой процентов по зай-
мам, планируется потратить 51,6 млрд. руб. 

Государство планирует направить Агентству по
ипотечному жилищному кредитованию еще 20 млрд.
руб. Кроме этого, по словам премьера, АИЖК будет
предоставлен кредит на 40 млрд. руб. из средств, ко-
торые государство планирует выделить на поддержку
банковской отрасли. В долларовом эквиваленте об-
щая сумма, которую получит АИЖК, составит около
2 млрд. 

Путин также отметил, что в феврале 2009 года за-
вершилось размещение дополнительной эмиссии
акций ОАО «АИЖК» на 60 млрд. руб., выделенных
государством. Напомним, что в конце марта наблю-
дательный совет АИЖК утвердил бизнес-план на
2009 год, согласно которому агентство откажется от
выкупа кредитов у банков и сосредоточится на помо-
щи ипотечным заемщикам, потерявшим работу, и
тем, чьи доходы снизились в связи с кризисом. Об
этом рассказала член наблюдательного совета Наде-

жда Косарева. По ее словам, изменение стратегии
было связано с тем, что в проект федерального бюд-
жета не попали 200 млрд. руб., которые правительст-
во обещало выделить в 2009 году на поддержку ипо-
течного рынка. Известно, что, согласно программе
антикризисных мер, рассмотренной в марте прави-
тельством, на реструктуризацию кредитов для заем-
щиков планировалось потратить 51,6 млрд. руб. из 60
млрд. Учитывая, что остальные 8,4 млрд. руб. были
потрачены еще в прошлом году, денег на выкуп кре-
дитов у агентства не осталось. 

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВОЕННЫХ
Еще один важный момент. По словам Владимира

Путина, все российские военнослужащие и гражда-
не, уволенные с военной службы, будут полностью
обеспечены жильем к 2011 году. Путин также отме-
тил, что в 2008 году для военнослужащих было при-
обретено или построено более 22 тыс. квартир. В
этом году государство собирается купить или по-
строить для них в два раза больше – около 45 тыс.
квартир. 

«Это означает, что уже в конце следующего года
военнослужащие Минобороны и граждане, уволен-
ные с военной службы, будут полностью обеспечены
постоянным жильем. А к концу 2012 года будет
сформирован служебный фонд Вооруженных сил», –
сказал премьер и добавил, что вопросы обеспечения
жильем сотрудников других силовых ведомств будут
решаться в 2011 и 2013 годах. 

Следует отметить, что недавно правительство Мо-
сквы заключило с Минобороны соглашение о строи-
тельстве 90 тыс. квартир для военнослужащих. Руко-
водитель столичного стройкомплекса Владимир Ре-
син сообщил, что в программе участвуют все круп-
ные строительные компании, в частности СУ-155,
ГК ПИК, «Главстрой», ДСК-1, «Моспромстрой» и
«Мосстроймеханизация-5» (МСМ-5). В 2009 году
Минобороны планирует потратить на жилье для во-
еннослужащих 109,5 млрд. руб. 

ВЫДАЧА ИПОТЕКИ ОСТАНОВИЛАСЬ
По сведениям ряда экспертов, в феврале 2009 года

банки выдали россиянам кредитов на покупку жилья
всего на 8,5 млрд. руб. Отмечается, что февральские
результаты по объему выдачи ипотеки соответствуют
данным начала 2006 года. 

По данным Центробанка, в октябре-декабре 2008
года отечественные банки ежемесячно выдавали
ипотечных кредитов на сумму 32 млрд. руб. В I квар-
тале прошлого года среднемесячный объем выдачи
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ипотеки составлял около 50 млрд. руб. Участники
рынка утверждают, что у частных банков объемы вы-
дачи упали в десятки раз по сравнению с докризис-
ным временем. По их словам, рынок ипотеки России
сейчас – это рынок государственных банков (Сбер-
банк, ВТБ). 

Эксперты также отмечают, что из-за финансового
кризиса, который вынудил банки ужесточить усло-
вия кредитования и поднять процентные ставки,
ипотека в России стала практически недоступна для
среднего класса. Сегодня российские банки готовы
кредитовать лица в возрасте от 21 года (ранее – от 18
лет) сроком не более 10–15 лет (ранее – до 25 лет).

Размер первоначального взноса увеличился до
35–40%. Средняя ставка ипотечного кредита для за-
емщика с «белой» зарплатой в России составляет
18% годовых, для заемщиков с неофициальным зара-
ботком – до 26%. 

По данным Ассоциации строителей России, кре-
дитование населения на этапе строительства полно-
стью прекращено. Количество банков – участников
ипотечного рынка сократилось почти в 20 раз. По
разным оценкам, ипотечные программы сохранили
лишь 10–15 банков. Кроме трудностей с получением
финансирования банки столкнулись со значитель-
ным ростом просрочки по уже выданным кредитам.
С начала кризиса объем невозвратов по рублевым
ипотечным кредитам увеличился с 2,7 млрд. руб. до 7
млрд. руб. Просрочка по валютным кредитам вырос-
ла с 2,1 млрд. руб. до 7,6 млрд. руб. При этом банки-
ры утверждают, что российские суды практически
прекратили принимать иски к неплательщикам по
ипотечным кредитам. 

Михаил КАЛУГИН
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В отечественном АПК происходят важные пе-
ремены. Об этом мы говорим с Андреем
ГУСЬКОВЫМ, исполнительным директором
Российского союза комплексного проектиро-
вания и землеустройства сельских террито-
рий, руководителем рабочей группы научно-
экспертного совета Комитета Государствен-
ной думы по аграрным вопросам.

– Андрей Евгеньевич, расскажите, как появился ваш
союз?

– Союз… зарегистрирован 13 марта 2009 года. В
организацию вошли научно-исследовательские ин-
ституты, землеустроительные предприятия – 50
субъектов, – уцелевшие в эпоху перемен. Это ученые
и практики с большим опытом планирования разви-
тия земельных ресурсов АПК и проектирования ор-
ганизации хозяйств. Все они являлись главным пла-
нировочным подразделением Министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия  и назывались
Всероссийским производственным проектным объе-
динением по использованию земельных ресурсов
(Росземпроект). В годы реформ объединение было
передано в Государственный комитет по земельной
реформе. С ликвидацией комитета Всероссийское
объединение потеряло централизованное управле-
ние и распалось.  Минсельхоз потерял инструмент
планирования земельных ресурсов и координацию
производственных планов хозяйств и территорий...
Вспомним, в советские времена у всех сельхозпред-
приятий были планы развития на 10–20 лет вперед.
Тут и планы освоения и улучшения земель, системы
севооборотов, и технологии противоэрозийной об-
работки почвы, и строительство ферм, производств
переработки, дорог, элеваторов. Потому что на их
глазах закладывались и претворялись в жизнь осно-
вы устойчивого производства, а значит, была уверен-
ность в завтрашнем дне.

Конечно, недостатки той системы нам тоже из-
вестны – устаревшие технологии, прессинг партий-
ного руководства, приписки, план любой ценой… И
все же процессы развития АПК были регулируемы-
ми. И объяснимыми.

– А сейчас у нас регулируется с такой же четкостью
ввоз продовольствия из-за рубежа. А гигантский уро-
жай зерна в прошлом году обвалил цены. Как разре-
шить это противоречие? 

– Нам сегодня необходимо комплексное проекти-
рование сельских территорий и их землеустройство.
О чем идет речь? Нужен определенный объем сель-
хозпродукции в целом по стране по отдельным ви-
дам. Излишки не нужны – этим мы сбиваем цены,

особенно там, где пока нет элеваторов и спецтранс-
порта для вывоза продукции. Недопроизводство –
тем более, потому что до мечты Стерлигова всех рас-
селить из мегаполисов нам еще далеко, города надо
кормить, а это 100 миллионов человек. Значит, мы
должны создать механизм, который позволял бы вза-
имно увязывать в пространстве и во времени дейст-
вия участников АПК. То есть тех, кто занимается
планированием и проектированием, производством,
хранением, переработкой и крупнооптовой торгов-
лей. А для этого то или иное сельхозпредприятие,
муниципальное образование (и выше – область,
край) должны иметь научные рекомендации: что
здесь лучше выращивать, как оптимально увеличи-
вать объем производства и переработки продукции.
При этом учитываются все факторы – инфраструк-
тура, готовность хозяйств к выстраиванию кредит-
ных отношений, состояние трудовых ресурсов. На-
ши институты смотрят состояние почв, подземных и
наземных вод, климата, изучают «травку и жучков» и
создают классификацию (зонирование) сельхоззе-
мель по их потенциалу продуктивности и пригодно-
сти. А потом составляют схему наиболее эффектив-
ного (а значит, и рационального) использования и
охраны земель реорганизуемого колхоза (совхоза). 

Это первый шаг. Второй – составление варианта
оптимального раздела на массивные земельные уча-
стки. После постановки на кадастровый учет этих зе-
мель создается новая агрокомпания, основанная на
праве коллективной собственности. Проект комп-
лексного землеустройства становится ядром долго-
срочного бизнес-плана. С ним и нужно отправляться
в Россельхозбанк и Росагролизинг или к знакомым
инвесторам. 

Например, на юге России действует наш институт
СтавропольНИИгипрозем (гипрозем – государст-
венный институт по проектированию земли). На вос-
токе Ставропольского края всегда развивалось овце-
водство, и на исходе советского времени численность
поголовья здесь составляла 1 миллион 300 тысяч.
Сейчас хорошо, если наберется 300 тысяч голов. Воз-
вращаться к старым рекордным цифрам сегодня нет
смысла – цены на шерсть упали и в ближайшие годы
расти не будут. Но земля однозначно годится для ов-
цеводства. НИИ проанализировал ситуацию и выдал
рекомендацию: экономически целесообразно сейчас
переходить на мясное овцеводство. Спрос большой –
мясо мы импортируем, мировые лидеры по техноло-
гиям в этой отрасли – Новая Зеландия, Австралия.
Ипатовский район Ставрополья совершенно спокой-
но может выращивать 400 тысяч голов мясной овцы,
это оптимально для данной территории. 
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Такой передовой опыт у НИИ появился в 2008 году
по пяти районам края, были разработаны проекты раз-
вития отдельных подотраслей края в рамках Госпро-
граммы развития сельского хозяйства на 2008–2012
годы, которую курирует заместитель главы Минсель-
хоза Андрей Слепнев. Проекты были представлены в
Берлине на «Зеленой неделе».

– Что дальше после разработки проекта? 
– Администрация района собирает руководство

глав муниципалитетов, местных сельхозпроизводи-
телей и предлагает эти 400 тысяч голов овцы распи-
сать по конкретным хозяйствам. Разумеется, возни-
кает вопрос: а что производители получат взамен? А
ждет их в первую очередь применение упрощенного
порядка по выделу земельных участков для органи-
зации кормовых угодий. Это для хозяйств, имеющих
коллективную и еще не оформленную собствен-
ность; таких «полусобственников» в стране – подав-
ляющее большинство. Кроме того, сельхозпроизво-
дители получают схему использования земель для
составления проекта, помощь в составлении бизнес-
плана, господдержку на закупку скота, создания па-
стбищ и забоя. И наконец, их ждет система мер по
обеспечению каналов хранения и сбыта мясной про-
дукции. Срок проекта – от 10 лет. У людей появляет-
ся возможность планировать будущее своих хо-
зяйств, развивать сопутствующие бизнесы – по хра-
нению продукции и глубокой переработке. 

А что дальше? Агрокомпания может открыть свои
магазины в городе. Разве это плохо? Горожане будут
есть свежую (а не замороженную) баранину и мяс-

ные деликатесы. Так появляются вертикальные агро-
холдинги. Как в Европе, где вертикаль создана от по-
ля до прилавка. 

Побольше бы таких продвинутых хозяйств, тогда и це-
ны будут доступнее на качественные продукты, и народ
здоровее. А возможности в стране огромные – 97 мил-
лионов гектаров угодий не выделенной и рационально
не распределенной земли у «полусобственников», а это
чуть менее 50% всех продуктивных земель России. 

– Этот проект хозяйство получает бесплатно или за
деньги?

– В соответствии с поручением правительства пред-
полагается, что министерства будут совместно финан-
сировать пилотные проекты. До этапа постановки зе-
мель на кадастровый учет запуск может пойти по ли-
нии вновь созданной Федеральной службы государст-
венной регистрации, кадастра и картографии. А про-
должение финансирования проектов будет за Мин-
сельхозом.

После пилотных проектов появляется возможность
финансирования работ из источников, находящихся в
распоряжении правительства, на срочные антикри-
зисные мероприятия, которые нацелены на создание
новых рабочих мест. Как раз в этих проектах и ис-
пользуется главный стратегический инструмент лю-
бого развития: это планирование, в нашем случае –
практическое проектирование хозяйств и сельских
территорий. Весь прошлый год в министерствах, пра-
вительстве и Госдуме накапливался потенциал по из-
менению системы развития и управления АПК. Сей-
час мы ждем от министерств определения пилотных
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площадок, на которых будет отрабатываться данная
модель. Пока определены только четыре субъекта,
подсчитывается количество пилотных реорганизуе-
мых хозяйств. Для нас важна научно-методологиче-
ская основа реализации пилотных проектов – как это
делать? Фактически сейчас воссоздается государст-
венное «пространство» в АПК, и в его пределах пред-
полагается помощь и поддержка, но по правилам ра-
зумного землепользования все отношения между уча-
стниками процесса регулируются рыночными отно-
шениями.

– А в чем суть образуемого «пространства»?
– «Границы» пространства – это, во-первых, огра-

ничение нерационального использования земли, а во-
вторых, ограничение экономически излишних или не-
надлежащих «выжиманий» из земли. Земля – главное
богатство страны, общенациональное достояние. Зем-
лю надо беречь и работать на ней по-хозяйски. Но ни
один самый грамотный производитель не может про-
считать всю конъюнктуру сельхозразвития в стране,
потому что включен в систему, является ее частью.
Только поднявшись над ситуацией, владея всей ин-
формацией, можно создать комплексный проект.

И вот государство начинает проектировать эти «гра-
ницы» и предлагает участникам АПК оставаться в
этом комфортном и долгосрочном «пространстве».
Комфортное состояние «пространства» достигается за
счет доступа хозяйств любой формы собственности к
знаниям (схема и проект комплексного землеустрой-
ства, упрощенный порядок выдела земельных участ-

ков в рамках госзаказа), профессиональным кадрам,
денежным ресурсам, каналам хранения и сбыта (при
поддержке государства). Отсутствие одного из четырех
«столпов» роста моментально консервирует развитие
любого реорганизуемого колхоза (совхоза), фермер-
ского хозяйства или агрохолдинга.

Механизм создания данного «пространства» пред-
полагается осуществить следующим образом. Снача-
ла всем землепользователям предлагается взять на се-
бя обязательства по минимальному уровню продук-
тивности как в производстве мяса и молока, так в
растениеводстве по основным культурам. Для этого
по госзаказу необходимо воссоздание госфонда дан-
ных разрешенного использования сельскохозяйст-
венных угодий, то есть границ того самого «про-
странства». На этой основе будет создана система зе-
мельного учета и контроля эффективности использо-
вания земли и бюджетных средств по каждому земле-
пользователю. Приказ на этот счет за № 102 от
13 марта 2009 года издал новый министр сельского
хозяйства.  Это возможно реализовать в кратчайшие
сроки, воссоздав в Минсельхозе службу землепользо-
вания и землеустройства. Далее, по инициативе са-
мих хозяйств начнется повсеместная разработка дол-
госрочных производственно-финансовых планов с
последующей  регистрацией их Минсельхозом Рос-
сии. Кроме того, развитие внутригосударственного
«пространства» предполагается поддерживать всем
доступным набором мер – величиной субсидий и до-
таций, таможенно-тарифными ограничениями,
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уровнем фитосанитарного контроля, интервенциями
зерновых и масленичных культур (возможно, и мяс-
ными интервенциями), доступом к мощностям по
хранению и транспортировке, гарантируемым сбы-
том (формируется специализированная Госкорпора-
ция с представительствами во всех субъектах РФ).

Но это не социализм. Думаю, что это современная
аграрная политика России. Правительство начинает
придавать четкую управляемость процессам в АПК.

– Значит ли это, что неизбежен новый «черный пере-
дел»?

– В рамках проекта, выполняемого по госзаказу, это
вряд ли возможно. У нас сейчас земельное право весь-
ма демократично: покупай землю и делай с ней что
хочешь. В Европе такого нет. Например, в Германии
при покупке сельхозземель требуется согласие зако-
нодательных госорганов. При изменении собствен-
ников обязательно исследуется вопрос, обладает ли
новый владелец должным уровнем квалификации,
капитала, даже здоровья, есть ли у него проект земле-
устройства и бизнес-план, что он собирается произ-
водить и для кого. Там нельзя купить, а тем более
арендовать земли сельхозназначения и пытаться их
использовать кто во что горазд. При продаже земель-
ные участки нельзя дробить – это нарушает рацио-
нальность их использования.

Кроме того, эффективность сельского хозяйства не
зависит напрямую от формы собственности – это об-
щеизвестный факт. Все зависит от управления. В ФРГ,
когда присоединили Восточную Германию, приняли
специальный закон о переходном периоде. И сейчас
там 80% производителей сельхозпродукции – это те
же коллективные собственники, которые за счет
большего масштаба производства имеют меньшую се-
бестоимость и большую цену продажи, чем фермер-
ские хозяйства западных земель Германии. Вот такой
парадокс.

Что у нас? Из 12 миллионов человек, имеющих пра-
во на землю (115 миллионов гектаров), собственника-
ми стали только 1,5 миллиона человек (25 миллионов
гектаров). Теперь превращение оставшихся «полусоб-
ственников» из 10,5 миллиона человек (90 миллионов
гектаров) в эффективных собственников может идти
ускоренным и упрощенным порядком в пределах госу-
дарственного «пространства», о котором я уже сказал.

– То есть государство делает предложение, от которо-
го нельзя отказаться?

– Отказаться можно, но нужно ли? Дольщики – это
частные собственники, и никто не может им приказы-
вать. Но руководству реорганизуемого хозяйства с до-
левой собственностью или собранию собственников
будет предложен выбор: или рациональная специали-
зация сельской экономики (с гарантированной гос-
поддержкой), или «свободное плавание» в рынке.
После чего, если земля «не работает» в течение двух
лет или используется с нарушениями разрешенного
использования, собственника ждет увеличение зе-
мельного налога.

– А вы уверены, что этот механизм перераспределения
земли в нашем несправедливом государстве будет спра-
ведливым?

– Можно, конечно, оставить все как есть. На уровне
самоуправляемого хаоса. Но мы уже подошли к опре-
деленному пределу – если селом и агрополитикой не
заниматься системно, это становится угрожающим
фактором для нашей национальной безопасности.
Большинство дольщиков спрятали свои свидетельства
и выжидают. Они стоят перед выбором: какую идеоло-
гию им выбрать? У них есть это право.

– И что вы им скажете?
– Не надо отделяться маленькими участками, где

невозможно ничего производить, кроме мелкотовар-
ной продукции. При современных технологиях, когда
один комбайн стоит 400 тысяч долларов, как можно
им обрабатывать 10 гектаров земли?! Он никогда себя
не окупит, нужно хотя бы 5 тысяч гектаров. Соответст-
венно, нет экономического смысла «кусочничать», по-
тому что при нерациональном использовании годовой
налог может быть и 4 тысячи рублей с гектара. А стать
коллективным собственником современной агроком-
пании, поддерживаемой государством, иметь стабиль-
ное рабочее место для себя и своих детей, это может
тоже показаться человеку привлекательным. 

– Какие, на ваш взгляд, изменения могут произойти в
законодательстве? 

– Я бы назвал происходящие перемены словами
гендиректора ИКАРа (Институт конъюнктуры аграр-
ного рынка) Дмитрия Рылько, как ускоренная «пере-
загрузка» АПК, но с добавлением новых «опций»,
причем изменения должны коснуться всех законода-
тельных основ и инициатив начиная с 1992 года.

Председатель Комитета Государственной думы по
аграрным вопросам Валентин Денисов внес предло-
жения по изменению ряда законов. Поправки каса-
ются совершенствования оборота сельхозземель. Уп-
рощается процедура выдела земельного участка –
это будет быстрее и дешевле. Те арендаторы, которые
используют землю надлежащим образом, получат
возможность выкупить ее по льготным ценам. Став-
ки – 15–20% от кадастровой стоимости. 

– А многие у нас готовы к выкупу?
– Вопрос собственности – не первостепенный. Не

владение важно (пусть государство владеет), а пользо-
вание, аренда. Права арендатора должны стать макси-
мально широки, а права собственника иметь разумные
ограничения. Потому что в таком случае деньги мож-
но потратить на разработку бизнес-плана и организа-
цию самого хозяйства – на технику, машины, семена,
скот и так далее.

Главное, еще раз повторю, не собственность, а упра-
вление. Во втором квартале Минсельхоз планировал
внести в правительство проект доработанной «Кон-
цепции устойчивого развития сельских территорий
РФ на период до 2020 года» для ее преобразования в
ФЦП.  Комплексное землеустройство — это ядро про-
екта устойчивого развития.

В кризис реализация ФЦП становится важнейшей
работой, так как России принадлежит 10% самой про-
дуктивной земли мира – угодья. Мы можем научно
обосновать и повсеместно организовать выполнение
десятилетней программы по обеспечению продоволь-
ствием не только себя,  но и как минимум еще 8%  от
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численности населения мира. Программа позволит
дать долгосрочный смысл деятельности сельскому на-
селению и работникам других обслуживающих это
развитие секторов экономики (переработка продук-
ции, строительство социально-жилищных и транс-
портных объектов, бюджетная сфера). Цель ФЦП –
создание рабочих мест на сельских территориях, ком-
фортных условий жизни, увеличение рождаемости. В
основе стратегии – социо-эколого-экономический
принцип. Социо – для людей, эколого – сохранение и
умение вписывать свою жизнь в природные ландшаф-
ты, и, разумеется, должна быть экономическая целе-
сообразность в деятельности.

Минсельхоз рассматривает 260 пилотных сельских
поселений. Проекты хозяйств вокруг этих поселений
могут носить характер долгосрочной экологической
чистоты – минимум минеральных удобрений, рацио-
нальные севообороты и пастбища, утилизация отходов
жизнедеятельности внутри этих территорий, а со вре-
менем – отказ от использования средств, наносящих
ущерб экологии любых территорий. Устойчивость –
это относительная независимость, а значит, стабиль-
ность развития.

– Прямо потемкинские деревни какие-то…
– Эта концепция не нова – экопоселения создают-

ся по всему миру уже 40 лет. Другое дело, что такие
принципы трудно реализовать. А без поддержки го-
сударства – и вовсе невозможно. В России обсужда-
ется идея родовых поместий. В основе концепции то-
же идеология экопоселений. Вроде бы привлекатель-
ная штука – иметь гектар земли и обустроить его для
себя и своих детей. Правда, для достижения мини-

мального уровня эколого-экономической устойчиво-
сти нужно не менее 10 лет и иметь какой-никакой, но
начальный капитал. Но ведь человеку надо как-то со-
держать эти 10 лет семью, дом… А если нет денег, что
тогда?!

То есть главное для жителей сельских территорий –
это рабочие места. А дальше человек устроит свое ро-
довое поместье и выйдет со временем на самообеспе-
чение и даже на мелкотоварное производство внутри
своего гектара. И мы опять возвращаемся к проектам
комплексного землеустройства как территорий, так и
отдельных хозяйств. Потому что если нет рабочих мест
– нет экономической устойчивости и развития семей,
да и смысла жить на селе тоже.

По инициативе правительства сейчас рассматрива-
ется проект создания государственного фонда – фон-
да выморочных земель. Туда первоначально войдет
около 7 миллионов гектаров земли. У нас шло сокра-
щение деревень, а когда умирает село, умирает вокруг
него и обработка земли. Такие земли предполагается
помещать в фонд для разработки проектов их комп-
лексного развития. Россия располагает двумя важней-
шими богатствами – плодородной землей и духовной
культурой. Новый поворот в аграрной политике, соз-
дающий нормы и законодательные  правила поведе-
ния для достижения этого смысла существования, мо-
жет стать трудной, но интересной общероссийской за-
дачей. И здесь, конечно, тоже нужна вдумчивая и
серьезная работа.

Сергей КОСЫГИН
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Человек создан для радости служения
другому 
Апостол Иоанн Богослов говорит: «Не любящий брата
своего, которого видит, как может любить Бога,
которого не видит»

О вкусах зрителя не спорят
Длительные годы – и при советской власти, 
и при переходе на новые условия хозяйствования –
культура финансировалась по остаточному 
принципу

Надежда на возрождение
За последнее десятилетие Владимир Владимирович
Путин, побывав на Дальнем Востоке, первым из
руководителей страны адекватно оценил роль науки
в развитии отдельных территорий

Монетный дождь для венчальной пары 
Первой памятной монетой в России, известной
по архивным источникам, был медный пятак,
украшенный вензелем Екатерины II

ОБЩЕСТВО



В сентябре прошлого года во время команди-
ровки по Чукотке, Магаданской области и Кам-
чатке президент России Дмитрий Медведев на-
звал ситуацию на Дальнем Востоке тяжелей-
шей. «Здесь очень сложные ощущения: с одной
стороны, красота, с другой – убожество», – пере-
дал он свои впечатления. И заметил: «Если мы
не активизируем работу, то в конечном счете
можем все потерять». «Поэтому мы должны в
ежедневном режиме думать, что здесь происхо-
дит, – призвал он. – Если не будем этого делать,
последствия наступят необратимо и, к сожале-
нию, достаточно быстро».    

С
лова президента отозвались в душах дальнево-
сточников надеждой. Возродившееся внимание
власти к окраинам России должно дать резуль-

тат. Саммит АТЭС-2012, к которому сейчас идет ак-
тивная подготовка во Владивостоке, привлек внима-
ние мировой общественности к этому региону, еще не-
давно, как казалось его жителям, всеми забытому. В
том числе и правительством РФ. Проведение между-
народного форума в столице Приморья может дать хо-
роший импульс для преобразования этих территорий.
А в основу перемен кроме финансовых вливаний и
контроля руководства страны за происходящим «дале-
ко от Москвы» следует определить работы тех, кто по-
тратил массу усилий на изучение этого края и профес-
сиональную подготовку его населения. 

Так сложилось, что за последнее десятилетие Влади-
мир Владимирович Путин, побывав на Дальнем Восто-
ке, первым из руководителей страны адекватно оценил
роль науки в развитии отдельных территорий. По мне-
нию Путина, «Дальний Восток относится к регионам,
обладающим большим потенциалом, который сегодня
используется далеко не полностью. Именно этим регио-
нам предстоит сыграть значительную роль в возрожде-
нии и обновлении страны, создать экономические мощ-
ности, сопоставимые по масштабу с бурно развивающи-
мися экономиками Китая и Юго-Восточной Азии».

Видимо, поэтому в программу визитов Путина во
Владивосток почти каждый раз включены посещения
подразделений ДВО РАН и вузов Дальневосточного ок-
руга. Здесь всегда есть что рассказать и показать высо-
кому гостю. Институты ДВО РАН в большинстве своем
уникальны. Ну где еще сконцентрировано такое коли-
чество «морских» научных подразделений, всесторонне
изучающих океан? А Дальневосточный биосферный го-
сударственный морской заповедник (ДВГМЗ) вообще
единственный в России, хотя создан он почти треть
столетия назад, в 1978 году. Именно с заповедника и на-

чалось знакомство Владимира Путина, в то время пре-
зидента РФ, с ДВО РАН в 2002 году. 

Вообще-то мест, которые стоило продемонстриро-
вать Владимиру Владимировичу, хватало: в распоряже-
нии заповедника существенная часть акватории залива
Петра Великого в Японском море, 12 небольших ост-
ровов, а также участок материкового побережья. Нас-
тоящее природное богатство этих пространств – гре-
бешки, трепанги, крабы, морские звезды. А еще – поч-
ти 1000 видов рыб, тюлени, большие касатки, киты-по-
лосатики. На почти безлюдных островах массовые пти-
чьи гнездовья. Увидев раз, навсегда сохраняешь в па-
мяти красивейшие морские пейзажи, береговые и ост-
ровные ландшафты с пещерами и гротами, галечнико-
выми и песчаными пляжами. Хотя бы часть этой кра-
соты хотелось показать президенту, а заодно обсудить
проблемы сохранения дальневосточной природы. 

ИЗ ЗАПОВЕДНИКА В БУХТУ СРЕДНЯЯ    
Встреча состоялась, и в память о том августовском дне

руководство заповедника кроме фотографий хранит
разрешение на посещение заповедника, выписанное
Владимиру Путину на стандартном бланке. По просьбе
руководства ДВО РАН Владимир Владимирович его сам
и подписал. Визит начался с обзорной экскурсии на
скоростном катере по заповеднику. Из «научников» во
время экскурсии на борту рядом с президентом Рос-
сии были вице-президент РАН академик Николай Ла-
веров, председатель ДВО РАН академик Валентин
Сергиенко, директор Дальневосточного биосферного
государственного морского заповедника Андрей Ма-
лютин. Директор заповедника рассказал о сложной
истории его создания, особенностях, достопримеча-
тельностях. Отметил и основные проблемы: браконь-
ерство и слабое техническое обеспечение сотрудников
ДВГМЗ. 

В ответ Владимир Путин обещал побеседовать с ди-
ректором Федеральной пограничной службы (ФПС)
Константином Тоцким, отметив, что «необходимо при
этом избежать криминализации самой пограничной
службы». Идея подключить пограничников к охране
биологических ресурсов и морских заповедников и за-
казников, безусловно, хорошая. С 1997 года эта функ-
ция возложена на ФПС официально. Только вот для
реализации ее требуется соответствующее обеспече-
ние. И не только в виде бюджетных средств, выделяе-
мых ФПС, сколько в подготовке самих погранични-
ков, разработке оперативных схем поимки браконье-
ров. Схемы эти для каждого района имеют свою спе-
цифику и требуют отработки взаимодействия с други-
ми службами. В данном случае – с охраной заповедни-
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ка, в проведении совместных учений, обеспечении
именно той техникой, которая нужна в данных кон-
кретных условиях. К примеру, в Приморье необходи-
мы системы автоматического слежения за лодками по
шуму моторов, а для работы в районе Южных Курил –
использование оперативной спутниковой информа-
ции о положении судов; существует своя специфика
борьбы с браконьерами и в Баренцевом море.

Разговор шел и о развитии региона в целом, взаимо-
отношениях с соседями: Китаем и обеими Кореями.
Вспомнили пресловутый трубопровод в бухту Пере-
возная и в связи с этим – тему экологической безопас-
ности. Владимир Владимирович был определенно го-
тов к разговору, вел его заинтересованно, знал и хоро-
шо понимал региональные проблемы. Даже моросив-
ший во время поездки дождик не испортил впечатле-
ния от увиденных красот. «Места здесь потрясающие,
такими же их надо сохранить», – заметил президент.

Вторая часть визита проходила на кордоне в бухте
Средняя. Здесь планировали обсудить заботы даль-
невосточной науки. В этом разговоре помимо уже
названных лиц приняли участие академики
Владимир Касьянов, директор Института биологии
моря; Петр Бакланов, директор Тихоокеанского ин-
ститута географии; Михаил Агеев, директор Инсти-
тута проблем морских технологий; доктор геолого-
минералогических наук Лев Грамм-Осипов, замести-
тель директора Тихоокеанского океанологического
института и доктор технических наук Леонид Нау-
мов, заместитель директора Института проблем мор-

ских технологий (нынешний директор ИПМТ). Он и
открыл встречу ученых с президентом (на тот мо-
мент) России Владимиром Путиным.

Первым делом ему показали расставленные прямо на
берегу моря подводные аппараты – визитную карточку
Института проблем морских технологий. Главные силы
исследователей ИПМТ сосредоточены на разработке
необитаемых подводных робототехнических систем и
комплексов, создании технических средств исследова-
ния океана акустическими и иными методами, изуче-
нии его энергетических ресурсов и структуры морской
среды. Внимательно выслушав объяснения, Владимир
Путин отметил чрезвычайную важность работ, прово-
димых ДВО РАН в области подводных технологий. И,
правда, судя по перспективным программам и проек-
там, автономные подводные аппараты скоро найдут
себе широкое применение. Современные АНПА по-
мимо традиционных сфер применения осваивают но-
вые специальности: скажем, они ведут обследование и
обеспечивают безопасность морских инфраструктур,
справляются с экологическим мониторингом водных
акваторий, разведкой сырьевых ресурсов океана. На-
пример, в сентябре 2007 года экспедиционный отряд
ИПМТ ДВО РАН с аппаратом «Клавесин-1Р» участво-
вал в работах, проводимых в Арктике по изучению
хребта Ломоносова. С помощью аппарата было прове-
дено комплексное обследование заданной площади
дна Северного Ледовитого океана, получены новые ре-
зультаты, имеющие огромное значение для решения
межгосударственных территориальных вопросов. 
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Разговор об исследованиях, достижениях, пробле-
мах и перспективах академической науки на Дальнем
Востоке продолжился в помещении кордона. Были
обсуждены вопросы международного сотрудничества
ученых отделения, охраны биоресурсов дальневосточ-
ных морей и сохранения экологического равновесия,
защиты авторских прав российских ученых, модерни-
зации научного оборудования, социальной сферы и
поддержки молодых ученых. Разговор проходил, как
принято в таких случаях говорить, «в теплой, друже-
ской обстановке». Здесь же на кордоне была организо-
вана мини-выставка изданий ДВО РАН, в том числе и
научно-популярных. Некоторые из них явно заинте-
ресовали Владимира Владимировича.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ ОКЕАНАРИУМА
Следующий раз Владимир Путин приехал к ученым

ДВО РАН спустя почти два года. Встретились в Инсти-
туте биологии моря как добрые знакомые: академик

Владимир Леонидович Касья-
нов, информируя высокого
гостя о деятельности институ-
та, акцентировал внимание на
приоритетных направлениях
исследований. Затем (на тот
момент) президент России ос-
мотрел некоторые лаборато-
рии. Первой – морских липи-
дов, по мнению многих спе-
циалистов ДВО, лучшую в
стране. Она хорошо оснаще-
на, и ее сотрудники ведут
большую работу. Затем Путин
прошел по музею Института
биологии моря. В его экспо-
зиции представлены как древ-
ние или редкие свидетельства
жизни океана, так и объекты,
говорящие о современной де-
ятельности института, его
программах и исследованиях.
Тут же, в ИБМ, Путин встре-
тился с молодыми учеными.
Глава государства поинтересо-
вался, чем они сейчас заняты,
как им работается и что преж-
де всего волнует. 

Однако главный акцент во
время посещения Института
биологии моря и беседы с его
директором был сделан на
строительстве океанариума во
Владивостоке. Идею ученых
ДВО создать такой научно-об-
разовательный центр прези-
дент поддержал. Он даже вы-
сказал пожелание, чтобы оке-
анариум, с одной стороны, «и
для людей был доминантой
Дальнего Востока, чтобы лю-
ди ехали сюда посмотреть,

чем богат край, а с другой – чтобы Академии наук это
помогало работать». Во время беседы обсуждались раз-
личные проекты строительства океанариума. Влади-
мир Владимирович с большим вниманием и интересом
слушал обо всех плюсах и минусах тех или иных пла-
нов, но в конце концов призвал действовать практич-
нее и выбрать оптимальный вариант. Примечательно,
что на Камчатке, где президент оказался буквально на
следующий день, он вернулся к теме океанариума. На
одной из пресс-конференций, отвечая на вопрос о его
впечатлениях от посещения Владивостока, Путин ска-
зал: «…Что касается Института биологии моря, то я
встречался со специалистами этого института еще два
года назад… Мы договорились, что подумаем вместе с
ними о том, как оживить деятельность ученых в этом
регионе. Они подготовили соответствующие предло-
жения. Я думаю, что все они будут реализованы. Одно
из предложений заключается в том, чтобы расширить
деятельность института и создать дополнительную
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площадку для работы ученых, имея в виду, что у нас в
стране всего две такие научные базы – в Мурманске и
во Владивостоке. И хотелось бы, чтобы расширение и
улучшение деятельности самих исследователей было
сопряжено с возможностями для людей, которые жи-
вут здесь, живут в Сибири, за Уралом, посмотреть, что
такое биология моря, и посмотреть не в наукообразном
виде, а в доступном, превратить Дальний Восток в еще
одну точку, привлекательную для массового туризма. У
меня есть основания полагать, что мы это сделаем в
ближайшее время».

ГДЕ НАХОДИТСЯ ЦЕНТР ОКЕАНОЛОГИИ  
Спустя четыре года, будучи премьер-министром Рос-

сийской Федерации, выступая на встрече со студентами
и преподавателями Дальневосточного государственного
университета, Владимир Путин заметил, что Дальний
Восток должен стать мировым центром океанологии. 

Идея блистательная, только ее реализация требует
массы усилий, средств, знаний. Но кое-что уже дела-
ется. Будущий океанариум поднимется на острове
Русский. Вероятно, он получит в свое распоряжение
минимум два корпуса: адаптационный и демонстраци-
онный. Первым введут в строй адаптационный кор-
пус, так как мало собрать и отловить обитателей мор-
ских просторов, надо обеспечить их адаптацию, а зна-
чит – сначала пребывание на карантине… 

Корпуса с суши, моря и с воздуха будут выглядеть
совершенно по-разному. Демонстрационный корпус
– собственно океанариум – задумано соорудить внеш-

не вроде морской раковины. А внутри насытить раз-
ными тематическими экспозициями с конкретными
морскими организмами: от периода становления жиз-
ни на Земле в прибрежных районах Дальнего Востока
до состояния морских ресурсов в наши дни. 

Уже сегодня знатоки биологии моря четко представля-
ют, чем смогут удивить как соотечественников, так и за-
рубежных гостей. Скажем, решено рассказать о микро-
мире воды. Люди не привыкли его замечать, но стоит
резко увеличить изображение некоторых особей – и
смотреться они будут круче, чем динозавры. Цель – не
испугать посетителей, а увлечь сложностью и многоли-
костью обитателей акваторий. Плюс, в отличие от зару-
бежных, в российском океанариуме будут «проложены»
маршруты по биомиру реки Амур, озера Ханка, Охотско-
го, Японского морей, шельфу Сахалина и Курильских
островов. Ведь значительную часть береговой линии мо-
рей северо-западной части Тихого океана занимает Рос-
сия, и только Россия имеет возможность изучать фауну и
флору этих просторов. Сегодня уже ясно, что такие экс-
позиции станут основой для работы Научно-образова-
тельного сектора океанариума, базой для занятий со сту-
дентами, аспирантами и школьниками будущего Феде-
рального университета на Дальнем Востоке. 

НАУЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
Надо отметить, что вузы и институты Академии наук

на Дальнем Востоке традиционно тесно сотрудничают.
Например, десять лет назад академик Владимир Касья-
нов, видя, как в суматохе социальных и политических
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перемен страдает фундаментальное образование, дого-
ворился с ректором ДВГУ Владимиром Куриловым, что
они переделают биолого-почвенный факультет этого ву-
за в… Академию экологии морской биологии и биотех-
нологии. Введя в структуру университета слово «акаде-
мия», Касьянов и Курилов обозначали, что там есть ин-
теграция образования и науки. Потом появился Научно-
образовательный центр «Морская биота», и по примеру
этого НОЦ – еще несколько научно-образовательных
центров с участием институтов РАН. Дальше делу помог
нацпроект и его инновационная программа, одним из
победителей которой стал ДВГУ. В марте 2008 года Уче-
ным советом ДВГУ и Президиумом ДВО РАН принято
совместное решение о создании в структуре ДВГУ инно-
вационно-технологического центра «Мировой океан». 

В условиях реальной интеграции при общем научно-
образовательном потенциале ДВФУ и академических
институтов ДВО РАН будут созданы качественно но-
вые возможности обновления содержания образова-
ния, системного воздействия на развитие науки, эко-
номики и социально-культурной сферы, создания ин-
новационных технологий, выполнения крупных госу-
дарственных и международных программ и проектов.
На основании Протокола совещания у министра реги-
онального развития РФ Дмитрия Козака 25 июня 2008
года во Владивостоке окончательно принято решение
о строительстве на острове Русский ДВФУ как одной
из составляющих Тихоокеанского научно-образова-
тельного центра (ТНОЦ).  

Первая его очередь будет возведена к саммиту
АТЭС-2012, и по его окончании все сооружения будут

переданы новому Федеральному университету
(ДВФУ). Вторая составляющая ТНОЦ – Научный
парк ДВО РАН. В него кроме океанариума войдут не-
сколько новых научно-исследовательских институтов.
Например, известно, что в состав ТНОЦ из структур
ДВО РАН войдут Центр экологического мониторинга
морских акваторий; Институт геофизики и геохимии;
Институт прикладной химии; Институт прикладной
математики; Институт медицинских технологий;
Морская биологическая станция по изучению и тре-
нировке морских животных ДВО; Парк природы. 

Выступая на общем собрании РАН 29 мая 2008 года,
председатель правительства РФ Владимир Путин за-
тронул тему участия РАН в образовательном процессе.
Он подчеркнул, что федеральные университеты, как
научно-образовательные центры мирового уровня,
должны обязательно создаваться с учетом возможно-
сти работы студентов на базе институтов академиче-
ской науки. Это значит, что необходимо тесное взаи-
модействие вуза и Президиума ДВО РАН по согласо-
ванию базовых элементов федерального университета
как при разработке концепции федерального универ-
ситета и планировании размещения объектов кампуса
университета на острове Русский, так и при рассмот-
рении эскизов архитектурно-планировочного реше-
ния. Особенно это важно, если учесть, что большинст-
во предлагаемых образовательных и научных блоков
нового университета, а также наиболее перспектив-
ные при научно-техническом развитии Дальневосточ-
ного региона предприятия могут быть обеспечены
кадрами только с привлечением к их подготовке уче-
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ных ДВО РАН, на базе действующих и вновь создава-
емых институтов Российской академии наук.

ТИГР В ФОТОКАПКАНЕ   
Когда в августе 2008 года Владимир Путин прилетел

в Приморье, среди первых намеченных встреч в его
насыщенной, как всегда, программе значилось посе-
щение Государственного природного заповедника
«Уссурийский» им. В.Л. Комарова ДВО РАН. Премьер
намерен был посмотреть, как осваиваются средства,
выделенные Российской академии наук на спасение
уссурийского тигра. Раньше эти средства предоставля-
ли, как ни парадоксально, американские любители
российской дикой природы. 

В район южного склона гор Пржевальского Путина
доставили из аэропорта Кневичи на вертолете. В запо-
веднике его просветили по поводу флоры и фауны

здешних лесов, программы по изу-
чению и спасению уссурийских тиг-
ров, отслеживанию и ловле хищни-
ков. Экологи показали премьеру
специальные устройства, позволя-
ющие определять пути миграции
тигров, изучать их физическое со-
стояние. Глава кабинета министров
решил посмотреть на попавшего
6–7 часов назад в ловушку дикого
зверя. В сопровождении ученых и
главы МЧС Сергея Шойгу на джипе
(причем Владимир Путин управлял
им сам) он отправился в тайгу, туда,
где находилась попавшая в ловушку
взрослая пятилетняя тигрица. А ко-
гда проехать уже было невозможно,
шли пешком по просеке. По пути
Владимиру Владимировичу показа-
ли фотоаппараты, фиксирующие
передвижение животных. В не-
скольких метрах от пойманной тиг-
рицы находилась съемочная группа
программы «Вести», которая и об-
наружила, что зверь освободился из
петли. Но испугаться, кажется, ни-
кто не успел. Всю страну облетел
сюжет из уссурийской тайги, где
председатель правительства с одно-
го выстрела из помпового ружья на
время усыпил «хозяйку тайги», убе-
дился, что хищница не опасна, и
надел ей на шею передатчик систе-
мы спутникового наблюдения, а за-
тем вместе с учеными обследовал
обездвиженную полосатую кошку.
Повесив ошейник с космическим
радиопередатчиком на шею тигри-
цы, Владимир Владимирович полу-
чил возможность в любое время за-
просить спутниковую информацию
о местоположении его крестницы, а
главное – узнать, жива ли она еще. 

Тигрице дали имя Серьга. Ее
судьба теперь постоянно в фокусе внимания, а все пе-
ремещения фиксируются на сайте председателя пра-
вительства. В ноябре благодаря фотокапканам стало
известно, что у тигрицы – трое тигрят. Но подробно-
сти семейной жизни из космоса все-таки не видны, их
можно отследить только троплением по снегу. Дирек-
тор Уссурийского заповедника Андрей Котляр и дире-
ктор Амурского филиала Всемирного фонда дикой
природы (WWF) Юрий Дарман прошли по следам зве-
ря 80 км, составляя мозаику событий жизни Серьги с
тигрятами за 6 дней. Получено много новой научной
информации, собран материал для генетических ис-
следований. «Похоже, это та самая тигрица, которую я
тропил в январе 2004 года в Чертовом ключе в Уссу-
рийском заповеднике. Уже в то время размер ее пятки
достигал 10 см, при этом с тигрицей был выводок из
трех замечательных тигрят. Видимо, она переводила
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малышей от одного добытого кабана к другому», –
вспоминал директор Дальневосточного филиала Все-
мирного фонда дикой природы, кандидат биологиче-
ских наук Юрий Дарман. 

Именно поголовье кабана во многом определяет бла-
гополучие амурских тигров. Кабан, в свою очередь, за-
висит от урожая кедровых орехов и желудей. А вот с эти-
ми породами деревьев на Сихотэ-Алине дело обстоит
плохо. Более 25 тысяч обращений в прошлом году было
направлено Владимиру Путину с просьбой остановить
вакханалию уничтожения последних массивов корей-
ского кедра. Министерства на распоряжения Кремля
ответили отписками, а легальные и нелегальные заго-
товки кедра только увеличились в размахе. Заповедник
до сих пор не имеет даже километровой охранной зоны,
поэтому лес валят прямо на границе. С другой стороны
к Уссурийскому заповеднику примыкает охотничье хо-

зяйство «Акваресурсы». Весной там
обнаружили металлическую клетку
для отлова тигров отнюдь не для на-
учных целей. Ежегодные учеты пока-
зали: здесь почти двукратное сниже-
ние численности тигров.

Обо всех этих проблемах пре-
мьер-министру рассказал директор
Государственного природного запо-
ведника «Уссурийский» им.
В.Л. Комарова Андрей Котляр. Те-
перь можно надеяться, что вопросы
наконец-то будут решаться на уров-
не правительства.

СУТЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
ПОДДЕРЖКИ  

После посещения премьер-мини-
стром Уссурийского заповедника
Росприроднадзор по Приморскому
краю получил задание подготовить
перечень срочных мер для сохране-
ния популяции тигра. Для опреде-
ления перспектив работы сейчас го-
товится новая стратегия по сохра-
нению амурского тигра, которая
разрабатывается с участием обще-
ственности. 

Кстати, о проблемах сохранения
амурского тигра, первоочередных
мерах и роли в этом процессе раз-
личных организаций шла речь 30
сентября этого года на круглом сто-
ле во Владивостоке, участниками
которого стали руководители феде-
ральных и краевых государствен-
ных природных структур, сотрудни-
ки институтов Дальневосточного
отделения РАН, общественных
природоохранных организаций.
Круглый стол был организован ад-
министрацией Приморского края
при поддержке WWF и проведен
после яркого рыже-полосатого

праздника, посвященного тигру, который отмечается
во Владивостоке не первый год.

Поддержка главы правительства науки на Дальнем
Востоке во многом стимулирует ее деятельность, поз-
воляет надеяться, что и в обществе изменится отноше-
ние к ученым, что представители власти разных уров-
ней – от региональных до федеральных – начнут по
достоинству оценивать достижения ученых, умно и
грамотно использовать результаты их исследований,
даже просто идеи, в хозяйственных целях. Ведь, как
подчеркивал Владимир Владимирович Путин в разго-
воре с местными краевыми и городскими руководите-
лями, «сотрудничество с наукой необходимо в разра-
ботке планов хозяйственного освоения территорий».

Наталья МАЛЫШЕВА, 
Елизавета ПОНАРИНА
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Руководство России обращает
внимание на тот факт, что при
внедрении новых систем управ-
ления государством и бизнесом
приходится сталкиваться с не-
хваткой молодых квалифициро-
ванных кадров: хорошо образо-
ванных, энергичных, мобиль-
ных, амбициозных. Одним из
представителей молодого поко-
ления является Вадим КОИДЗЕ,
который, несмотря на моло-
дость – всего 27 лет, – уже за-
нимает солидный пост директо-
ра по экспорту одной из круп-
нейших типографий Финляндии
– «СканВеб».

– Вадим, вы – очень молодой дире-
ктор. Что позволило вам занять такой
пост?

– Думаю, помимо личных качеств
прежде всего образование. Я родил-
ся в Москве. Окончив здесь школу с
углубленным изучением француз-
ского языка, французской истории
и цивилизации, поехал во Фран-
цию. 4 года учился в Париже в Аме-
риканском университете. Обучение
проходило на английском языке по
классической американской обра-
зовательной программе. В вузе учи-
лись представители почти 100 наци-
ональностей, так что прежде всего
оттачивались социальные навыки в
общении с людьми, приобретались
полезные и интересные связи. 

На старших курсах меня привле-
кали к академической работе с
младшекурсниками, к подготовке
семинаров, что прививало чувство
ответственности перед другими.
Окончив университет, я получил
степень бакалавра по международ-
ной экономике и бизнесу. 

Поскольку на последнем курсе обучения я прошел
практику в международном телекоммуникационном
концерне – Eutelsat, позднее мне предложили там ра-
боту в отделе финансов и бюджетного планирования.
Проработав немногим более полугода, я почувствовал
желание самостоятельно принимать решения, иметь

возможность более комплексно подходить к работе, и
главное – видеть плоды своих усилий. 

Это и привлекло меня в предложении «СканВеба»
– заняться именно комплексной работой с клиента-
ми. Чем глубже я погружался в бизнес, тем больше
осознавал, что мне необходимы дополнительные
знания. Для получения научной степени выбрал спе-
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циализацию магистра по экономике в престижной
Стокгольмской школе экономики. По окончании
учебы мне предложили занять место директора по
экспорту и члена совета директоров компании. 

Я и сейчас продолжаю учиться: заочно постигаю
глубины философии. 

– Расскажите о компании, в которой сейчас работа-
ете.

– Типография «СканВеб» образована в 1992 году.
Основной вид ее деятельности – печать глянцевых
журналов, каталогов, таблойдов в сегменте ротаци-
онной печати по технологии heat-set. Находится
предприятие в городе Коувола, в часе езды от рос-
сийско-финской границы. Коувола удобно располо-
жен в так называемом целлюлозно-бумажном кла-
стере, в непосредстенной близости к основному сы-
рью – бумаге. Это географическое положение в ос-
новном и предопределило направленность на рос-
сийский рынок. В настоящее время мы печатаем бо-
лее 100 наименований периодической печати из Рос-
сии. В докризисные времена эта цифра доходила до
140. 

Типичная для Скандинавии «плоская», то есть не-
иерархическая, организация управления и производ-
ства позволила компании наряду с каталогами и еже-
месячными журналами наладить производство еже-
недельных изданий. Около 75% нашего оборота при-
ходится на долю российского рынка, оставшиеся
25% распределены между внутренним рынком и экс-
портом в Скандинавию: в Данию, Швецию, Норве-
гию.

– Пострадал ли типографский бизнес от кризиса?
– Да, цепная реакция нынешнего кризиса затрону-

ла и нас. В связи с падением курса рубля к бивалют-
ной корзине журналы стали тоньше, тиражи изданий
упали. Поэтому в настоящее время основная задача
нашей типографии – поддержать на прежнем уровне
имеющиеся объемы работ, что позволит сохранить
рабочие места, не допустить ухода квалифицирован-
ных работников. Ведь коллектив «СканВеба» соби-
рали из разных регионов Финляндии в течение 15
лет. Сохранение коллектива позволит в дальнейшем
выйти на прежние объемы работ, получать прибыли
для дальнейшего развития. В целом мы уверено смо-
трим в будущее, поскольку у нас достаточно новое
современное оборудование, квалифицированные
кадры, четкая организация работы по принципу «от
дверей до дверей» и очень конкурентоспособные це-
ны. 

– Ваша работа имеет «бумажный» характер в прямом
и переносном смысле?

– Нет. Моя работа очень интересна. Я делаю ана-
лиз, определяю перспективы бизнеса, общаюсь с ин-
тересными людьми, занимаюсь организаторской де-
ятельностью по печати, логистике. Хотя работаю в
Финляндии, периодически бываю в России, встре-
чаюсь с клиентами, друзьями. Я живу Москвой. 

– Чувствуется ли разница в образе жизни и стиле ра-
боты в России и Финляндии?

– Конечно, разница есть. В финском обществе до-
минирует закон. И законопослушность, можно ска-

зать, стала чертой характера финнов. Но они воспри-
нимают это не как давление закона над личностью, а
как главную и единственную возможность нормаль-
ного функционирования общества. Кроме того,
финны очень бережно относятся к природе, что про-
является не только на бытовом уровне, но и в жест-
ком регулировании предприятий на предмет соот-
ветствия производства так называемым «зеленым»
стандартам. 

Если в России организационная структура как в ча-
стном секторе, так и на государственных предприяти-
ях строится в подавляющем большинстве случаев по
иерархическому принципу, то в Финляндии она «пло-
ская» – идет в обход среднего звена. Все вопросы жиз-
недеятельности смены на производстве решаются са-
мими рабочими. Традиционно в Финляндии сильна
роль профсоюзов. У руководителей нет персональных
водителей, личных секретарей. 

– Чем, на ваш взгляд, определяется успешный руко-
водитель?    

– По моему мнению, руководитель может считать-
ся успешным только в том случае, если от его дея-
тельности есть реальная польза большому числу лю-
дей. Это, наверное, и есть квинтэссенция любого
профессионального управленца. 

Остальные критерии оценки, думаю, вторичны, так
как в большой степени зависят от специфики работы
руководителя. Еще важно соответствовать духу време-
ни, быть восприимчивым к новым веяниям, глобаль-
ным изменениям, происходящим в мире.   

– А важен ли руководителю опыт? 
– Естественно! Не случайно самым плодотворным

для управленца считается возраст 30–45 лет. Любая пе-
редовая бизнес-школа принимает менее 5% кандидатов
моложе 30 лет на программу МБА. Но эти цифры пока-
зывают лишь общую тенденцию. Можно и среди моло-
дых кадров встретить талантливых, грамотных управ-
ленцев, ведь важность опыта заключается не в совокуп-
ности знаний и навыков, а в применении их на деле.  

– Удалось вам самореализоваться?
– Частично, конечно. Но для меня важна максималь-

ная самореализация, и не столько в эгоистическом по-
нимании этого слова. На мой взгляд, настоящая само-
реализация должна нести в себе социальные аспекты. 

– Вы всецело погружены в бизнес или интересуетесь
политикой тоже?

– Я слежу за политическим процессом, но пред-
почтений к какой-либо из действующих в России
партий пока нет. Но, уверен, мои симпатии будут на
стороне социально ориентированной организации,
которая при этом станет опираться на рыночную па-
радигму регулирования хозяйственной жизнедея-
тельности. Хотя должен признаться, что некоторые
программы «Единой России» мне кажутся довольно
привлекательными и перспективными. Мне лично
очень хотелось бы в дальнейшем попробовать себя в
роли организатора на политическом поприще, ведь
Россия – это моя Родина, у меня только одно граж-
данство – российское, а Москва – мой родной город.

Беседовала Марина ЗОТОВА
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ГУК Москонцерт Департамента культуры города
Москвы – одно из старейших учреждений столи-
цы. Оно было основано в 1931 году, в 2006 году
ему исполнилось 75 лет. Не за горами (через два
года) и 80-летний юбилей. О том, с чем Москон-
церт идет к круглой дате и какие перед собой ста-
вит цели, – наш разговор с генеральным директо-
ром учреждения Александром БЕЛЕНЬКИМ. 

– Александр Григорьевич, как выглядит визитная кар-
точка Москонцерта? 

– Москонцерт в свое время был создан как организа-
ция с законченным циклом. Мы могли набирать талант-
ливую молодежь и обеспечивали им достойный уровень
образования. Получить его можно было в нескольких
специализированных учебных заведениях. Кроме
ГИТИСа, театрального Щукинского училища работала
еще Всероссийская творческая мастерская эстрадного
искусства (ВТМЭИ), которая существует до сегодняш-
него дня. Так же как и Государственное училище цирко-
вого и эстрадного искусства (ГУЦЭИ). Оно до сих пор
выпускает цирковых артистов, в том числе оригиналь-
ных жанров (жонглеры, иллюзионисты), большая часть
которых работала и работает с Москонцертом. Мы мо-
жем гордиться тем, что в наших стенах работали такие
мэтры эстрады, как Клавдия Шульженко, Людмила Зы-
кина, Иосиф Кобзон, Алла Пугачева. Все они прошли
через Москонцерт. Причем речь идет не о нескольких
годах, а о десятилетиях. В наших стенах выступали зна-
менитые вокально-инструментальные ансамбли, самые
популярные в Москве, России и СССР: «Веселые ребя-
та», «Самоцветы», «Поющие сердца», «Ария». 

– Как выглядит структура Москонцерта?  
– В нее входят эстрадное объединение, филармони-

ческое, детское – концертное объединение по работе с
детьми и юношеством, литературно-драматическое.
Поскольку большинство звездных артистов решили
самостоятельно зарабатывать на хлеб, пришлось уде-
лять большее внимание филармонической работе. Се-
годня это около 300 артистов филармонического жан-
ра, масса солистов, музыкальные коллективы: кварте-
ты, ансамбли, оркестры. 

– Какой путь надо было пройти артисту до сцены? 
– Москонцерт был создан и существовал долгие го-

ды, вплоть до перестройки, как абсолютно самодоста-
точная организация. Мы могли взять талантливого ар-
тиста, отправить его, как уже говорил, на обучение и
после зачислить в штат или заключить с ним долго-
срочный договор. После этого составлялся репертуар,
приобретались необходимые для выступления атрибу-
ты, музыкальные инструменты, костюмы. Если это

был артист вокального жанра, его необходимо было
обеспечить радиоаппаратурой. Это сегодня концерт-
ные площадки более или менее оснащены собствен-
ной аппаратурой, а раньше все было совсем не просто.
Комплекты аппаратуры приходилось возить с собой и
выставлять перед концертами.

Кроме того, действовала четкая система подготовки
артиста к выходу на сцену. Имею в виду его концертный
костюм, который либо шил художник, либо предлагал-
ся готовый. Например, у нас работал такой известный
артист малых народов, как Кола Бельды. Согласно на-
циональным традициям, он должен быть одет в костюм
из натуральной кожи и меха. Так и было сделано.  

Для артистов балета шилась специальная обувь. 
После получения образования и обеспечения всем

необходимым артист переходил в руки рекламной
службы. В зависимости от его значимости и от време-
ни работы печатались афиши, программки. Постепен-
но он поднимался по профессиональной лестнице: от
одного номера – выступление в течение 10–12 минут
– до отделения, это уже 45 минут. Выдающийся артист
имел право на сольный концерт, то есть концерт в двух
отделениях с антрактом.

– Эта система подготовки действует до сих пор? Или
все изменилось? 

– Жизнь не стоит на месте, изменилось многое.
Если говорить об экономической составляющей, то
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ни для кого не секрет, что длительные годы – и при
советской власти, и при переходе на новые условия
хозяйствования – культура финансировалась по ос-
таточному принципу. Но Москонцерт – бюджетная
московская структура и, как «ласковый теленок двух
маток сосет», подпитывается в значительной мере из
городского бюджета и федерального. На наше учре-
ждение распространяются определенные льготы: по-
мещения освобождены от уплаты земельного налога,
от арендной платы. Благодаря этому мы выживали и
выживаем. Кроме того, для общественно значимых
мероприятий Москонцерту выделяются дополни-
тельные средства. Например, на День города и День
Победы, на праздники и юбилеи наших артистов. В
этом плане нам обеспечен достойный уровень.

Меня больше волнуют изменения в системе духов-
ных ценностей и нравственных ориентиров. Я рабо-
таю много лет, поэтому застал то время, когда в празд-
ничные дни концертов проходило сотни. В основном
это были сборные концерты, они формировались с
точки зрения искусства и с образовательной целью. То
есть в каждом концерте участвовал чтец, который со
сцены декламировал классику или современных поэ-
тов. И этот номер был обязательным. При наличии
инструментов исполнялся музыкальный патриотиче-
ский номер классического плана. 

– А сейчас это давно забытое прошлое? 
– Забытое, но не Москонцертом. Считаю, что эту

структуру концерта необходимо возрождать, и мы пы-
таемся это сделать своими силами. Искусство должно
нести воспитательную функцию. Ведь многие помнят,
как в школах раньше читали лекции. Сейчас об этом

даже и не говорят. Некоторые считают, что современ-
ная молодежь совсем не та, что раньше. И ей не нужна
классика жанра. Но уберите компьютеры, и это будут
те же самые ребята, которые гоняют в футбол, играют
в хоккей, бренчат на гитаре. Благодаря посещению та-
ких концертов, которые проводил Москонцерт, дети
знали, кто такой Пушкин, Бах, Бетховен, Глинка, Чай-
ковский не в объеме школьной программы, а значи-
тельно больше. Согласен с тем, что из 100 человек 50,
может быть, никогда больше не входили в залы филар-
монии, но 15 из них точно становились любителями
классики, а еще 25 – периодически там появляются.
Сегодня этого, к сожалению, нет, и мы в этом плане
теряем поколение за поколением. А что такое воспита-
ние без духовности? Пустое место в душе занимают за-
висть, агрессия, что требует выхода и находит приме-
нение в виде криминала. Поэтому мы продолжаем
воспитательную работу через искусство. Пусть даже
многие школы не заинтересованы, потому что им про-
ще провести дискотеку под присмотром педагогов или
охранников. Но мы все-таки стараемся рассылать сво-
их администраторов в школы, знакомим их с програм-
мами концертов и пытаемся найти такую форму, когда
эти программы, в том числе и музыкальные, прибли-
жены к школьным. Просто мы их расширяем, более
объемно даем понятие о том или ином авторе. Если
проводим сборный концерт, то пытаемся эстрадные
номера перемешивать с классикой. Мы не оставляем
надежды на возрождение культуры и продолжаем ра-
ботать, несмотря ни на какие трудности. 

– Где проходят ваши концерты? У вас есть своя пло-
щадка?  
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– За 75 лет существования у Москонцерта не появи-
лось своего концертного зала, поэтому концертные пло-
щадки мы вынуждены арендовать. Иногда получается
так: дав концерт на концертной площадке в одном кон-
це города, следующий делаем в другом, противополож-
ном. Это неудобно для всех: и для зрителей, и для орга-
низаторов, и для артистов. Всякий раз приходится зна-
комиться с новой инфраструктурой, изучать транспорт-
ные подъезды, места стоянок. 

В условиях потери концертного зала «Россия» и пере-
езда его в «Лужники», мы лишились даже и этой пло-
щадки. Работаем периодически в Театре эстрады, но там
аренда зала обходится от 150 до 500 тысяч рублей. Кро-
ме того, даже при этих ценах приходится выступать в ро-
ли просителей. При этом, являясь городской организа-
цией, стараемся не повышать цены на билеты, а ведь
иного дохода, кроме как от продажи билетов, у Москон-
церта нет. Тем не менее мы приглашаем на концерты ма-
лоимущих, ветеранов и пенсионеров, отводим им нуж-
ное количество мест.

– А где выход? 
– В 2004 году мэром Москвы Юрием Лужковым было

принято решение о строительстве концертного зала. Бы-
ло дано несколько поручений, но до сих пор «воз и ныне
там». Дальше распоряжения дело не сдвинулось пока с
мертвой точки. Мы мечтаем о том, что это будет двух-
зальный концертный центр на полторы тысячи мест. Для
сравнения:  Театр эстрады – 1300 мест. И должен быть
малый зал, на 400 мест, в котором могут проходить фи-
лармонические и детские концерты. Возможна и функ-
циональная работа с жителями района, то есть работа на-
ших педагогов с детскими коллективами, помощь в орга-
низации ветеранских мероприятий, встреч с избирателя-

ми. Это мы и пытаемся доказать жителям микрорайона,
где должен быть построен концертный зал. Все они на-
пуганы тем, что концертный зал превратится в развлека-
тельный центр коммерческого плана.

– Уже определен юридический адрес будущего зала? 
– Он будет построен на территории Северо-Западно-

го округа Москвы. Есть конкретный адрес, но все упи-
рается в протесты жителей района. Они забросали все
вышестоящие органы, депутатский корпус валом писем,
в каждом из которых выдвигаются новые причины для
запрета строительства зала. Все эти причины рассматри-
ваются, перерабатываются, о них докладывают в мэрию,
а время уходит. А между тем все опасения, на мой взгляд,
напрасны. Будущий концертный зал не будет являться
собственностью Москонцерта, это собственность горо-
да Москвы, которая передается в управление Москон-
церту. И если она будет эксплуатироваться не по назна-
чению, у города есть все основания ее изъять. 

– Насколько отразился на вашей деятельности текущий
экономический кризис? 

– Естественно, проблема выживания в период кризи-
са нас волнует так же, как всех. Неизбежны сокращения
бюджета, вакансий. В прошлом году проведена серьез-
ная реорганизация: мы поблагодарили своих ветеранов,
которые по своему творческому состоянию не могут ра-
ботать, и расстались с ними. Предполагали провести
конкурс на замещение освободившихся вакансий среди
молодых. Но сегодня я не могу взять такую ответствен-
ность на себя – пригласить молодого артиста, а через
некоторое время сказать: извините, мы не можем вас со-
держать, потому что перешли на административную
форму работы с Департаментом культуры. То есть у нас
есть заказ на год по каждому коллективу, где люди зна-
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ют, сколько концертов они должны отработать. Причем
я не против того, чтобы при выработке утвержденной
нормы люди творческие работали еще где-то, поскольку
зарплаты у нас невысокие.

– Наверное, с реализацией билетов тоже не все гладко?
Ведь пресловутый кризис повлиял на сокращение доходов
у москвичей. 

– В Москве проходит такое количество мероприятий,
что зачастую люди не успевают их отследить по анон-
сам. Если проехать по Москве, можно увидеть, что на
одном рекламном поле освещается от 6 до 10 мероприя-
тий самого разного жанра. Чтобы наши концерты были
востребованы, необходимо найти новые формы, разно-
образить программы. К примеру, если раньше проходил
у одного артиста сольный концерт, то сейчас – отделе-
ние с ансамблем народных инструментов. Так, к сольно-
му концерту Нины Шацкой добавили двух солистов.
Пытаемся для каждого артиста, для каждого зрителя по-
добрать то, что отвечает его интересам. В том числе и
для любителей балета. Немногие могут позволить себе
пойти в Большой театр и в Государственный Кремлев-
ский дворец. В январе прошла полная версия балета
«Щелкунчик» – с декорациями, со всеми солистами – в
Концертном зале «Измайлово». Правда, Москонцерт на
нем ничего не заработал, но это нас не останавливает,
все равно будем проводить такие выступления. Потому
что очень важно, чтобы у зрителей был выбор. 

Билеты не только продаем, распространяем их в виде
пригласительных в Комитете ветеранов, Комитете со-
циальной политики Москвы. Москонцерт многие годы
является шефом московского ГАИ. По просьбе руковод-
ства ГУВД регулярно проводим лектории в колледжах
милиции и в школах милиции, в кадетских корпусах.
Там есть в концерте все: музыка, слово, номер. Все это
мы делаем и будем продолжать делать. 

– Сохранился ли в вашей структуре художественный со-
вет? 

– Безусловно. Я считаю, что эта система будет сущест-
вовать всегда. Благодаря ей мы находим настоящие та-
ланты. К примеру, недавно настоящей находкой стал
мальчик – потрясающий гармонист-виртуоз, которого
мы взяли на работу. И он будет работать не один день
или год. А между тем, если просмотреть концертную по-
литику основных телеканалов, то она представлена од-
ними и теми же лицами. Как правило, они, мелькнув
несколько раз в эфире, исчезают насовсем. При работе
худсовета это было бы невозможно. Потому что такая
система всегда побуждала к дисциплине. 

Сегодня депутат Мосгордумы Андрей Ковалев под-
нял очень важный вопрос – фонограммы. Я работаю
больше 40 лет и не припомню, чтобы в прежние време-
на артист пел под фонограмму. Помню, Юрий Гуляев в
Калининграде на стадионе потерял голос и мы его
просто заставили петь под фонограмму, но он пел ох-
рипшим голосом, старался отработать не зарплату, а
благодарность и любовь зрителей. Сегодня ни один
молодой артист, пусть даже в зале казино на 50 мест, не
будет петь без фонограммы. Я за то, чтобы на афишах
была пометка «живой звук», чтобы зритель смог выби-
рать, на какой концерт ему идти и для чего: посмот-
реть или послушать. И пусть он за это проголосует руб-

лем. Со стороны артиста должно работать понятие
«гражданская ответственность». Ее уровень на эстраде
у артистов разный. К примеру, никогда под фонограм-
му не поют Иосиф Кобзон, Лариса Долина, Александр
Градский. Но все выпускники «Фабрики звезд» просто
включают студийные записи. Наверное, потому, что
боятся сбиться. Но если это возможно, значит, кому-
то так нужно. Ведь есть же фанаты, поклонники этих
певцов, которые просто хотят на них посмотреть, а по-
слушать могут и в записи. Что ж, их право.   

– Москонцерт когда-то был монополистом? 
– Да, до рыночных преобразований. Москонцерт по

своему структурному подчинению был призван обслу-
живать Москву и Московскую область. В 60–70-е годы
численность Москонцерта доходила до 3000 человек, и
поскольку там работали одни звезды, то, естественно,
они попадали в гастрольный график. Тогда каждый ар-
тист по нескольку месяцев гастролировал по стране.
При этом существовал Росконцерт, который занимался
организацией гастролей по России. Союзконцерт орга-
низовывал концертную деятельность по Советскому
Союзу. 

Но мечтать о том, что такая ситуация останется в усло-
виях рынка, не приходится. Мы пытаемся найти свою
нишу, просто все дело упирается в концертную площад-
ку. 

В сентябре прошлого года Москонцерт заключил сог-
лашение с Концертным залом Павла Слободкина на Ар-
бате, где провели в ноябре-декабре около 9 концертов и
уже в этом году отработали четыре. Это место очень
удобно близостью к метро, можно сделать сборную афи-
шу, и зрители заранее могут узнать репертуар.

– У Москонцерта есть конкуренты? 
– Дело в том, что мы, к счастью, заняли свою нишу, а

наши конкуренты работают только с коммерческими
артистами – теми, кто приносит прибыль. Никто из них
не занимается воспитанием зрителя. В этом смысле у
нас нет конкурентов.

– То есть политика Москонцерта основана на более вы-
сокой нравственной позиции?

– Абсолютно верно. Мы будем ее придерживаться,
потому что считаем – без культуры завтра может не быть
полноценного общества. 

– Как вы думаете, у вас есть шансы возродить уровень
культуры?

– Конечно. Иначе мы не работали бы. Я вижу цель
Москонцерта вот в этом, смысл его существования. Не-
давно два концерта наших коллективов прошли с ан-
шлагами. Хотя билеты были проданы наполовину, но по
пригласительным пришли все. Это очень хороший знак.
Мы будем продолжать работу в воспитательных целях и
в благотворительных. Именно в благотворительных це-
лях будем снижать стоимость билетов. Ведь на концер-
ты ходили и в более трудные времена, в том числе и во
время Великой Отечественной войны. Я в будущее смо-
трю с оптимизмом. Не сомневаюсь, что Россия преодо-
леет кризис и наш народ будет посещать концертные
площадки. Главное, что ему показывать. 

Беседовала Елена ПЕРМИНОВА
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История денежного обращения в России ведет
свою летопись по монетам специальной чекан-
ки, одни из которых имели ограниченное хожде-
ние и использовались в качестве платежных
средств в рамках отдельной территории, другие,
став предметом гордости, а зачастую и зависти,
оказались лишь в собраниях музеев и частных
коллекций. К первой категории монет специаль-
ной чеканки могут быть отнесены, к примеру, ме-
таллические денежные знаки, отчеканенные
для Молдавии и Валахии (1771–1774), прирав-
ненные к турецким номиналам под названием
«пара».

С
пециальные денежные знаки – марки – выпус-
кались в Петербурге для российско-американ-
ской компании, которая была создана в самом

конце XVIII века. В сферу ее интересов входила терри-
тория Аляски и Алеутских островов. Марки россий-
ско-американской компании были изготовлены из
специального пергамента и имели следующие номи-
налы: 50, 25 и 10 копеек; 10, 5 и 1 рубль.

В 1804 году, спустя три года после вхождения Грузии
в состав России, Тифлисский монетный двор начал
чеканить серебряные монеты – двойной абаз, абаз и
полуабаз (40, 20 и 10 копеек), а также мелкую монету

из меди – 20, 10 и 5 пули. Лишь в 30-х годах XIX века
стали чеканить российские серебряные монеты для
Польши, которая вошла в состав России на особых ав-
тономных правах еще в 1815 году, дипломатично опре-
делив свой суверенитет названием Царство Польское.
Варшавский монетный двор выпускал в обращение
монеты нескольких номиналов – от 15 копеек (1 зло-
того) до 1,5 рубля (10 злотых).

В 1864 году началась регулярная чеканка денежной
единицы (марки) для Великого княжества Финлянд-
ского, которое было присоединено к России на правах
автономии после окончания в 1809 году Русско-швед-
ской войны. Долгое время, не имея собственных де-
нежных знаков, финансовый рынок Финляндии поль-
зовался шведскими деньгами, а также системой де-
нежного счета этой страны. Первыми деньгами с рос-
сийской символикой в Великом княжестве Финлянд-
ском еще в 1822 году стали ассигнации номиналом 2 и
1 рубль. Спустя два года к ним добавились ассигнации
достоинством 75, 50 и 20 копеек. Каждый из этих но-
миналов был украшен российским гербом, при этом
на груди двуглавого орла был герб Великого княжест-
ва Финляндского. Аналогичная символика украсила
золотые и серебряные монеты – марки и пенни, че-
канка которых была начата в 1864 году на Гельсинг-
форском монетном дворе и продолжалась до 1917 года.

Все это время в обороте имели хождение золо-
тые монеты номиналом 20 и 10 марок, серебря-
ные – 2 и 1 марка, а также 50 и 25 пенни, мед-
ные монеты – 10, 5 и 1 пенни.

К монетам специальной чеканки имеет от-
ношение и золотой в 10 угорских, сработанный
по заказу беглого чернеца-расстриги Гришки
Отрепьева, который под именем Дмитрия Ива-
новича, великого князя и царя всея Руси, 8 мая
1606 года венчался с Марией Мнишек. На вы-
ходе из собора пару по старинной русской тра-
диции «осыпали» золотыми монетами, специ-
ально отчеканенными к этому дню.

МОНЕТЫ-ПАМЯТНИКИ 
Неизменный интерес у коллекционеров вы-

зывают и другие нумизматические раритеты, за
каждым из которых стоит та или иная история.
Именно к таким монетам-памятникам можно
отнести и так называемые «голландские чер-
вонцы», которые ни в весе, ни в пробе не усту-
пали голландским дукатам; монеты, отчека-
ненные по инициативе Потемкина в 1787 году,
известные как монеты «Херсониса Тавриче-
ского»; пробные монеты Петра I (двухрубле-
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вик); рубль Иоанна Антоновича с вензелем вместо
портрета на лицевой стороне; рубли с портретами Па-
вла I, Александра I и Николая I.

Правление Николая I было отмечено памятными
монетами, которые были предназначены для подар-
ков, а ныне являются гордостью любой нумизматиче-
ской коллекции. Традиция чеканки таких монет из-
вестна еще с античных времен. В Древнем Риме до-
вольно часто выпускались монеты в честь победонос-
ного завершения очередного военного похода. Первая
из дошедших до нас олимпийских монет была выпу-
щена в Древней Греции еще в 480 году до н.э. Особен-
но широко известны многочисленные памятные тале-
ры средневековых германских княжеств, которые по-
священы, к примеру, посещению царственными осо-
бами монетного двора, осаде и взятию городов и дру-
гим важным событиям.

Первой же памятной монетой в России, известной
по архивным источникам, был медный пятак, укра-
шенный вензелем Екатерины II, но при этом датиро-
ванный 1757 годом – периодом правления императри-
цы Елизаветы Петровны. Сама же монета была отче-
канена в 1763 году ограниченным тиражом и препод-
несена Екатерине II в память о событии, связанном с
освоением Сестрорецким монетным двором нового
способа извлечения меди. Ее «добывали» не из руды, а
из пришедших в негодность бронзовых орудий (пу-
шек), а затем использовали для чеканки монет. К со-
жалению, ни одного подлинного экземпляра этой па-
мятной монеты не сохранилось.

Вторая памятная монета была отчеканена из золота
(ее номинал – 5 рублей) только 69 лет спустя. Выпуще-
на она в 1832 году и посвящена началу чекана монет из
золота, добытого на Колывано-Воскресенских приис-
ках. Этому событию и посвящена надпись на оборот-
ной стороне монеты: «ИЗ РОЗС. КОЛЫВ.»

СЕРЕБРЯНЫЕ ДЕНЬГИ 
Начало выпуска серебряных монет было положено

уже при императоре Николае I, в период правления
которого появились следующие экземпляры: серебря-

ный рубль чеканки 1834 года, посвященный торжест-
венному открытию Александровской колонны в
Санкт-Петербурге; серебряная монета номиналом
полтора рубля (10 золотых), на которой изображена
царская семья, отчеканена в 1836 году; серебряные мо-
неты достоинством полтора рубля и рубль, выпущен-
ные по случаю открытия на Бородинском поле памят-
ника-часовни; серебряный рубль в честь бракосочета-
ния наследника престола в 1841 году.

Всего с 1834 по 1914 год императорами Николаем I,
Александром II, Александром III и Николаем II в об-
щей сложности было выпущено 13 памятных серебря-
ных монет. Кроме того, некоторые из этих монет были
чеканены и в золоте по особому заказу членов импера-
торской фамилии.

«…Своеобразным явлением в мировом денежном
деле, – подводя итог этому периоду, отмечает патриарх
российской нумизматики Иван Григорьевич Спас-
ский, – была производившаяся с 1828 по 1845 год че-
канка русской государственной монеты из платины
достоинством в 12, 6 и 3 рубля. «Вторжение» двенадца-
тикратного принципа в десятичную монетную систему
объясняется случайными обстоятельствами – соотно-
шением тогдашних цен платины и серебра, с одной
стороны, и избранным для платиновых монет разме-
ром – с другой. Платиновый кружок, равный по раз-
меру серебряному рублю, стал двенадцатирублевой
монетой, равные полтине и четвертаку – шести- и
трехрублевыми монетами».

Реформа 1839–1843 годов, которую принято назы-
вать по фамилии ее инициатора и стратега реформой
Канкрина, хотя и ненадолго, но все же стабилизирова-
ла денежное обращение и финансовый рынок России
и, безусловно, способствовала ее экономическому
развитию.

От серебряного монометаллизма – так определен
этот период в денежном обращении страны – России
предстояло сделать очередной шаг теперь уже в новую
эпоху монометаллизма золотого.

Борис ЛИФШИЦ
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«П
рограмма должна консолидировать бюд-
жетные средства всех уровней, быть на-
правлена на решение первоочередных

проблем социально-экономического развития тер-
риторий», – заявил министр спорта, туризма и моло-
дежной политики Виталий Мутко на совещании-
презентации «Состояние туриндустрии в условиях
кризиса. Развитие приоритетных направлений. Со-
чи-2009 – новые возможности», которое состоялось
в Торгово-промышленной палате Российской Феде-
рации. 

Участники совещания обсудили актуальные воп-
росы состояния туристской отрасли в условиях фи-
нансово-экономического кризиса. Немало внима-
ния было уделено развитию приоритетных направле-
ний, путям взаимодействия турбизнеса и перевозчи-
ков по вопросу обеспечения российских граждан до-
ступными и качественными отраслевыми услугами. 

НЕ МОЖЕШЬ – НАУЧИМ
По словам Виталия Мутко, министерство оказыва-

ет методическую помощь субъектам РФ в разработке
их региональных целевых программ по развитию ту-
ризма. В России реализуется несколько таких проек-
тов: в Кабардино-Балкарии, Карачаево-Черкесии,
Дагестане, Калмыкии и Северной Осетии. Развитию
туризма на юге страны решено уделить особое вни-
мание.

«Мы реализуем комплекс по созданию рекреаци-
онных зон в регионах и инвестируем серьезные день-
ги. Но если мы будем инвестировать, а вы не будете
возить туда граждан, то нет никакого смысла в такой
работе», – обратился министр к представителям ту-
ристических фирм. 

Он отметил, что туристическому продукту нужна
реклама, ведь если люди не знают о тех или иных
маршрутах, они и не выбирают этот отдых. Виталий
Мутко сообщил, что впервые государство выделило
на рекламные цели туриндустрии 50 млн. руб. Ми-
нистр посетовал, что зачастую средства массовой ин-
формации в погоне за сенсацией сгущают краски,
описывая криминогенную ситуацию того или иного
региона, искажают действительное положение дел,
чем отпугивают потенциальных туристов как из чис-
ла россиян, так и иностранных граждан. 

ПОТЕНЦИАЛ ОТРАСЛИ 
Россия обладает огромным потенциалом внутренне-

го туризма. Но количество иностранных граждан, по-
сетивших Россию в 2008 году, составило 2,3 млн. чело-
век, что на 4% больше, чем в предыдущем, а количест-
во россиян, выехавших за рубеж на отдых, составило
11 млн., что на 21% больше, чем в предыдущем. Отды-
хая и принимая оздоровительные процедуры на зару-
бежных курортах и в зонах отдыха, наши граждане по-
тратили 12 млрд. долл. 

Посещение внутренних туристических маршрутов
россиянами увеличилось на 5% и составило 30 млн. че-
ловек. В совокупности они заплатили 67 млрд. руб. за по-
сещение отечественных туристических центров. В рос-
сийском ВВП в 2008 году доля туризма составила 1,2%. 

Виталий Мутко обратил внимание на такую деталь,
как выезд на сборы российских спортсменов, в частно-
сти футболистов. Футбольные клубы ежегодно тратят
за рубежом 80 млн. долл. на подготовку к спортивному
сезону. При этом если бы в России, в Сочи, к примеру,
построили футбольные поля и создали современные
базы для подготовки спортсменов, то эти средства,
большей частью выделяемые из региональных бюдже-
тов, оставались бы в нашей стране и работали на ее
экономику, что особенно актуально в период кризиса.

Виталий Мутко призвал создать благоприятный ин-
формационный климат вокруг курортов Юга России
и, в частности, не сводить сообщения о Сочи только к
информации о строительстве объектов для Олимпиа-
ды 2014 года. «Если мы будем пропагандировать Сочи
как обычную строительную площадку, то, конечно, ту-
да никто не поедет». Он отметил, что существует миф,
будто город превращается из курорта в олимпийскую
стройку, и напомнил, что основное строительство идет
вдали от самого города – в Имеретинской низменно-
сти (недалеко от Абхазии) и на Красной Поляне (в 50
км от Сочи).

САМИ МЕСТНЫЕ
Исполняющий обязанности главы города Сочи Ана-

толий Пахомов отметил, что во всем мире поначалу в
развитие туристической отрасли около 70% средств
вкладывает государство, развивая инфраструктуру, по-
скольку туристическая отрасль имеет мультиплика-
тивный эффект, помогая развиваться смежным. Он
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сообщил, что 20% от выделяемых на подготовку к
Олимпиаде средств планируется потратить на строи-
тельство спортивных объектов, а остальная часть –
80% – будет направлена на развитие инфраструктуры
Сочи, в том числе транспортной и инженерной систе-
мы города-курорта. 

Пахомов также подчеркнул, что инвестором любого
курортного места является его величество турист и
именно от него зависит развитие региона. 

По словам Анатолия Пахомова, руководство города
тщательно готовится к курортному сезону 2009 года:
ожидается приток 4 млн. 400 тыс. отдыхающих прак-
тически из всех регионов. Россияне предпочитают
пляжный туризм, поэтому в городе оборудована 161
пляжная территория, оснащенная спасательными
службами, системой видеонаблюдения, стоянками
транспорта. К тому же с этого года пляжные зоны бу-
дут открыты для свободного доступа всем отдыхаю-
щим, которым гарантируется безопасный отдых, по-
скольку разработана и действует специальная про-
грамма «Безопасный город». 

Чтобы разгрузить  транспортные артерии города и
повысить комфортность передвижения отдыхающих,
с 15 мая грузовой транспорт по улицам города и от гра-
ницы Сочи до Адлера будет перемещаться только с 22
до 6 часов. 

Пахомов считает, что качественными услуги могут
быть лишь при круглогодичной, а не сезонной систе-
ме работы гостиниц и здравниц. Он призвал руково-

дителей пансионатов и гостиниц снижать стоимость
услуг, предоставлять сезонные скидки с целью привле-
чения клиентов и заверил туроператоров, что цены в
этом году будут снижены на 10–15% по сравнению с
прошлым сезоном.

Пахомов убежден, что Сочи является лучшим курор-
том России и мира, поскольку он обладает всеми вида-
ми природного лечения: здесь есть грязевые лечебни-
цы, целебные воды, уникальный горный и морской
воздух. К тому же разработаны лучшие в мире методи-
ки курортного лечения. Он также выразил уверен-
ность, что по окончании кризиса интерес к отдыху на
курортах возрастет. И отрасли нужно быть готовой
принять желающих, чтобы они не выбрали альтерна-
тивные зарубежные курорты.

Представители туристического сообщества отмети-
ли, что Россия в силу своего географического положе-
ния, истории, разнообразия климатических зон, рель-
ефов местности обладает уникальными возможностя-
ми для развития активного отдыха. Присутствовавшие
на совещании пришли к общему мнению – разговор
получился конструктивным, полезным, что государст-
венным органам, туристскому бизнес-сообществу,
транспортным компаниям и муниципалитетам необ-
ходимо совместно искать пути расширения возможно-
стей внутреннего туризма во всех регионах России. 

Екатерина ГЛУШИК
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и молодежной политики России
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Русская Православная Церковь всегда стояла на
защите интересов людей, кого принято называть
социально неблагополучными: бездомные, оди-
нокие старики, сироты, инвалиды. За последние
лет десять в Москве при 1-й Градской больнице
образовался настоящий общественный центр со-
циального служения: училище сестер милосер-
дия, организация добровольцев, посещающих
одиноких стариков и интернаты для детей-инва-
лидов, служба помощи бездомным и многодет-
ным и др. Вдохновителями многих общественных
инициатив стали прихожане храма Благоверного
царевича Димитрия, открытого при больнице, и
настоятель храма, протоиерей Аркадий Шатов,
руководитель Комиссии по церковной социаль-
ной деятельности при Епархиальном совете Мо-
сквы. В конце прошлого года из-за финансового
кризиса многие социальные проекты Православ-
ной Церкви оказались под угрозой закрытия. Но,
как считает отец Аркадий, страшнее любого фи-
нансового кризиса кризис милосердия, и в наших
силах сделать все, чтобы он не наступил.   

ПОСТ ИЛИ ДИЕТА?
– Отец Аркадий, сейчас идет Великий пост. Мы уже

привыкли к тому, что пост – это в первую очередь опре-
деленные ограничения в пище. С этим многие считаются,
воспринимая пост как очищение организма, заботу о здо-
ровье. Сегодня редкий ресторан обходится без постного
меню, почти как во времена Шмелева и Гиляровского.
Но ограничивается ли пост диетой? И что вообще дол-
жен означать Великий пост в жизни христианина?  

– Прошло уже более 2000 лет с тех пор, как в истории
человечества совершилось событие, повернувшее весь
ход мировой истории. Бог сошел к людям, принес себя
за них в жертву. Он основал новое человечество на зем-
ле, и ниспослал тем, кто в Него верит, дар Святаго Ду-
ха. Сегодня люди снова могут на земле жить, как в раю.
Но вместо этого за прошедшее время мы стали на-
столько прочно забывать о Боге, что не случайно наши
времена называют еще и «постхристианскими». 

Церковь каждый год устанавливает особое время,
чтобы с большей полнотой вспомнить все то, что со-
вершил для нас Господь. Пост – это подготовка к вос-
поминанию о страданиях Христа, подготовка к празд-
нованию его воскресения из мертвых. Это не просто
возможность похудеть. Это система подготовки к вос-

поминанию о том, ради чего человек создан. Воздер-
жание в пище является в ней лишь малой составляю-
щей. Помимо физического поста Церковь считает не-
обходимым и важным и молитвы, и доброделание. Ес-
ли человек просто постится и не ходит в храм, постит-
ся, но при этом злится, раздражается, не делает ниче-
го доброго, то Церковь говорит, что такой человек мо-
жет быть уподоблен бесам. Некоторые думают, радость
поста это просто разговеться. Конечно, если ты долгое
время не ешь мяса, то через 48 дней поста, наверное,
приятно съесть котлету. Но главная радость поста за-
ключается в общении с Богом, и пост подготавливает
нас к радости этого общения. 

– То есть для соблюдения поста необходимо не только
определенным образом ограничивать себя в еде, но и уча-
ствовать в особых богослужениях, которые проходят во
всех православных храмах? Но кроме молитвы и поста
вы упомянули еще о доброделании. Почему во время по-
ста важно делать добрые дела? Кому их нужно делать:
близким или совершенно незнакомым людям? 

– Апостол Иоанн Богослов говорит: «Не любящий
брата своего, которого видит, как может любить Бога,
которого не видит» (1 Иоан. 4, 20). Действительно, если
мы не любим людей, созданных по образу и подобию
Божию, которые находятся рядом с нами, как мы полю-
бим Бога, чье присутствие не всегда ощутимо? Любовь
к человеку подготавливает нас к встрече с Творцом. Ес-
ли мы говорим о любви ко Христу, то понимаем, что
Христос принял на себя человеческое тело, и каждый
человек – это образ Бога. Когда мы не узнаем Христа в
наших ближних, то мы и самого Творца любить пере-
стаем. Если в человеке видеть только то, что вот один –
бомж, другой – злодей, третий – кавказец, боюсь, что,
когда произойдет встреча со Христом, у нас не получит-
ся его полюбить, потому что отношение к человеку у
нас будет не таким, какого ждет от нас Бог.

Человек сотворен так, что он должен быть источни-
ком любви. Человек создан именно для добрых дел, а не
для того, чтобы наслаждаться. Не для того, чтобы отби-
рать кусок у брата и этому радоваться. Не для того, что-
бы радоваться чужому горю, чтобы пользоваться своей
властью за счет других людей, чтобы получать удоволь-
ствия от обладания своим телом. Человек создан для
радости служения другому – это и есть любовь. Поэто-
му для человека должно быть естественно жить любо-
вью, жить для другого. Это и есть нормальная человече-
ская жизнь. Но поскольку грех исказил нас, нам нужно
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постоянно напоминать о том, что для нас естественно.
Чтобы к этому возвратиться, нужно заставлять себя де-
лать добро, заставлять себя любить других людей. Если
человек совершит это усилие над собой, то душа его
свободно, радостно открывается навстречу другому. То-
гда он начинает жить этой радостью. Единственной
подлинной радостью, которая есть у человека.

КАКОЙ ДОЛЖНА БЫТЬ 
«БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ» 

– Считается ли служением ближнему благотворитель-
ность, ведь она не требует от нас ни особых усилий, ни
любви к тому, кого мы облагодетельствовали? 

– Важно, что чувствует человек, совершая пожерт-
вование. Если он дает милостыню из сострадания к
человеку, он делает доброе дело. Он и сам почувствует,
что Бог отзывается на это его добро, по тому, как в
сердце у него станет теплее. Но для благотворительно-
сти есть определенные условия. Во-первых, подавать
милостыню нужно так, чтобы это не выставлялось на-
показ. Нельзя трубить об этом на каждом перекрестке.
Нужно «чтобы левая рука твоя не знала, что делает
правая» (Матф. 6, 3). Даже перед самим собой не сто-
ит себя за это хвалить. Если жертвуешь тайно, то Гос-
подь, видящий это, воздаст тебе явно. 

Во-вторых, давать милостыню нужно разумно.
Нельзя давать самоубийце веревку и пистолет. Не сле-
дует давать алкоголику бутылку. Нужно дать человеку
то, что поможет ему жить. Если это бомж, который со-
бирает деньги на выпивку, то не стоит давать ему день-
ги, а лучше дойти с ним до ближайшего магазина и ку-

пить ему какую-нибудь еду. Если кто-то просит деньги
на похороны, а на документе стоит дата прошлого го-
да, то такому человеку помогать вовсе не обязательно:
он не просит, а обманывает. 

– Сейчас во многих супермаркетах стоят контейнеры
для сбора пожертвований, похожие больше на аквариумы,
куда туристы бросают мелочь на память. Стоит ли участ-
вовать в таких акциях? И вообще, нужно ли интересовать-
ся, каким образом будут потрачены твои пожертвования?

– Если человек хочет помочь кому-то по-настояще-
му, а не просто отделаться от мелочи, конечно, он дол-
жен поинтересоваться, куда пойдут его деньги. Когда в
конце прошлого года у нас возникли проблемы с фи-
нансированием многих социальных проектов, мы
проводили благотворительные акции в магазине
«Ашан», где собирали деньги на подарки к Рождеству
для детей-инвалидов, для больных, которые не выхо-
дят из дома. Перед Днем защитника Отечества мы та-
ким же образом собирали деньги для солдат, которые
получили инвалидность во время войны и сейчас на-
ходятся в госпитале. Отчеты о том, куда пошли соб-
ранные средства, мы помещаем на нашем сайте
Miloserdie.ru. Также на нашем сайте перечислены и
проекты, которые сегодня нуждаются в постоянном
финансировании из-за того, что многие наши благо-
творители не могут помогать в том объеме, как они это
делали раньше. 

– В чем причина того, что благотворительность всегда
востребована, – в недостатке государственной поддерж-
ки? Или же государственной помощи не может быть до-
статочно по определению?
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– Государство – это машина. Машина не может лю-
бить. Она не может дать то главное, что необходимо
человеку. Необходима не только материальная по-
мощь, но и личное участие. Сегодня у нас появилась
возможность посещать детские дома для детей-инва-
лидов. Таких домов в Москве шесть. С появлением там
добровольцев больные дети получили возможность
чаще бывать на воздухе, слышать музыку. Есть у нас
лечебные учреждения, где находятся дети со всех угол-
ков нашей родины. Они лежат в отделениях без роди-
телей. Например, в клинике Гельмгольца. Дети после
операций на глаза не могут смотреть телевизор, чем
заняты обычно дети в стационарах. Вечером с ними
остается только одна медсестра. Нужно, чтобы кто-то
пришел к ним, почитал, поиграл. Таких больниц мно-
го. Благо сейчас государство не препятствует этим на-
чинаниям.

Вообще, когда в больницах появляются доброволь-
цы, они привносят туда совершенно другой дух. Пона-
чалу их нередко встречают как помеху, но зачастую под
их влиянием и сотрудники начинают работать по-дру-
гому. Один батюшка рассказывал, что в отделении
старшая сестра была чемпионка по матерным выраже-
ниям. Так вот, после появления в клинике доброволь-
цев она перестала ругаться, изменила свое поведение. 

Нужны добровольцы и одиноким людям. Сейчас на-
ше общество помогает уже в 220 квартирах. Это тоже
непросто. Как правило, пожилые люди не всегда при-
ятны в общении: если человек хороший, наверняка
ему и соседи помогут. 

Необходима помощь и многодетным семьям. Госу-

дарство призывает, чтобы у нас в семьях было больше
детей. Но реально воспитывать детей в многодетной
семье очень сложно. Мы проводили обследование де-
тей из таких семей, которые учатся в нашей гимназии,
и выяснили, что некоторые учащиеся спят на трех-
этажных кроватях, некоторые спят вдвоем, некоторые
спят по очереди на полу. Большинство детей не имеют
своей отдельной комнаты, и даже отдельное рабочее
место есть далеко не у всех. Эти дети меньше гуляют,
нередко отстают в учебе, потому что мама не успевает
заниматься отдельно с каждым ребенком. Я считаю,
что это хорошо и нормально, когда много детей в се-
мье, это закаляет человека. Тот, кто вырос в таких ус-
ловиях, понимает, что не все только для него. С другой
стороны, необходимо таким семьям помогать. Кому-
то нужно возить ребенка на занятия в музыкальную
школу. Кому-то погулять с малышами. 

«ЕСЛИ ТЕБЕ ПЛОХО, ПОМОГИ, 
КОМУ ЕЩЕ ХУЖЕ»

– Социальные программы помощи есть только при ва-
шем храме Благоверного царевича Димитрия или, придя
в любой храм Москвы, ты можешь стать участником дел
милосердия?

– В Комиссию по церковной социальной деятельно-
сти каждый храм ежегодно представляет отчет. По этим
данным нет таких московских приходов, где бы соци-
альная работа совершенно не велась. Она очень разно-
образна: кто-то помогает бездомным, кто-то ходит в
приюты и детские дома. Во многом зависит это от ини-
циативы мирян. Настоятель должен поддерживать их
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инициативу, но организовываться должны сами прихо-
жане. Например, в нашем движении около 700 добро-
вольцев, эти люди живут по всей Москве. Они сами се-
бя организуют, назначают координатора. У нашей
службы милосердия есть круглосуточный телефон –
972-97-02, – по которому звонят люди нуждающиеся.
Так мы узнаем о тех, кому нужна помощь. Я не знаю
священника, который бы отказался поддержать эту де-
ятельность, но заниматься ею должны миряне. 

– В русской истории традиции благотворительности,
милосердия проходят через века. Многие высокопостав-
ленные особы, включая членов царской семьи, не только
жертвовали на приюты и богадельни, но и сами ухажива-
ли за ранеными в госпиталях. Эта традиция навсегда ут-
рачена или же она будет возрождаться?  

– Я далек от верхушки нашего общества, но, на-
сколько мне известно, проблема бездомных детей на

вокзалах на сегодняшний день ре-
шена не без личного участия Люд-
милы Путиной, супруги нынешнего
премьера. По ее инициативе были
проведены совещания в каждом ок-
руге Москвы, создана система рабо-
ты с такими детьми: милиция задер-
живает «беспризорников» на вокза-
лах, отвозит в больницу, оттуда они
поступают в приюты, где могут на-
ходиться до выяснения их ситуации.
Это дало замечательный эффект –
сейчас на вокзалах детей нет. Супру-
га нынешнего президента, Светлана
Медведева, помогает возрождению
медицинского центра при Марфо-
Марьинской обители. Такое нефор-
мальное участие в решении общест-
венных проблем должно стать нор-
мой, без этого ничего не сдвинется.
Почему преподобномученица Ели-
завета смогла открыть обитель ми-
лосердия в центре Москвы?  Во-
первых, потому что у нее были заме-
чательные личные качества. Но если
бы она не была сестрой государыни,
вдовой великого князя Сергия, мос-
ковского губернатора, у нее ничего
бы не вышло. Почему у нее в обите-
ли консультировали светила тог-
дашней медицины? Конечно, пото-
му что у нее были связи. Если бы у
каждого дома для детей-инвалидов
был бы высокий покровитель, там
была бы совсем иная ситуация. Мне
кажется, во всех социальных учреж-
дениях, больницах должны быть со-
зданы попечительские советы. У
больных, у сирот, у инвалидов долж-
ны быть друзья. И хорошо, если эти
друзья будут иметь деньги и какую-
то власть. 

– Обрушившийся на нас кризис
многих парализовал: кто-то боится

остаться без работы, экономит уменьшенную вдвое зар-
плату. Как тут еще кому-то помогать? 

– Есть замечательное правило: если тебе плохо, по-
моги тому, кому хуже, – и тебе станет легче. Если мы
верим в Бога, мы знаем, что отданное другому я даю в
долг самому Господу и он вернет мне обязательно. Я
знаю, что люди, которые помогают другим, получают
в ответ помощь от Бога, потому что своей помощью
они помогают Творцу в устройстве этого мира. Когда
трудно, нужно думать не только о себе. И в этом смыс-
ле кризис – это благоприятное время. Это своего рода
проверка. Кризис – время для героев, для самоотвер-
жения. Если люди пойдут по этому пути, то мы все
преодолеем.

Беседовала Оксана СЕВЕРИНА 
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Фото Андрея Радкевича



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП



ВВП

Фото РИА Новости



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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